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 केंद्रीय  स्थानीय  स्वशासन  परिषद

 ५२४५.  श्री
 श्रीनारायण  दास

 :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९६३  में  नई  दिल्ली  में  हुई  केद्रीय  स्थानीय  स्वशासन  परिषद्  तथा  नगरीय

 और  ग्राम्य  प्रायोजन  मंत्रियों  की  संयुक्त  बै  क  में  कौनसी  महत्वपूर्ण  सिफारिशें  की  गई  car  सुझाव

 दिए  गय े;

 क्या  उत  पर  सरकार  द्वारा  विचार  किया  गया  है  ;  आर

 यदि  ग  उन  पर  सरकार  की  प्रतिक्रिया  कया  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय में  उपमंत्री  (  डा०  द०  स०  राजू  )  केन्द्रीय  स्थानीय  स्वशासन
 पद  की  ६  बैठक  तथा  शहरी  ौर  ग्रा पी ग  प्रायोजन  सम्बन्धी  राज्य  मंत्रियों  east  सम्मेलन  के

 संयुक्त  अधिवेशन  में  पारित  प्रत्येक  संकल्प  की  एक-एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जाती  है  ।

 पुस्तकालय 3  में
 रखी

 गई
 ।  संख्या  एल०  gto  2o83/G3]

 a  न  संकल्पों  को  क्रियान्वित  करने  के  हेतु  आवश्यक  कार्यवाही  करने  के  लिये

 संकल्पों  की  प्रतियां  ४  १९६३  को  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरका
 त

 के  सभी  सम्बन्धित  विभागों

 को  भेजी  गई  थीं  ।

 पन्नी  श्रोनारायग  दास  प्रश्त के  भाग  के  बारे  में  माननीय  मंत्री ने  से
 संकल्पों

 के  बारे
 में  कुछ  नहीं  कहा है

 जिनका  मुख्य  सम्बन्ध  केन्द्रीय  सरकार  से  है  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  केन्द्रीय

 सरकार  ने
 उस  पर

 विचार  किया  है  ate  यदि  तो  इस  बारे  में  उसके  क्या  निगम  हैं
 ?

 डा०  न  स०  राजू  :
 केन्द्रीय  सरकार का  मुख्य  काम  ऐ  वी  तकनीकी  सहायता  देना है  जिसकी

 ade  होती है  परन्तु  कार्यान्वित  करने  वाला  प्राधिकार  राज्य  areas ही  हम  सभी
 तकनीकी

 सहता  रोक  सलाह  देते  हैं  तथा  शिक्षातृत्तियों  और  छात्रवृत्तियों  की  व्यवस्था  करते हैं
 ।

 ये  सभी  संकल्प  के  भाग  हैं  ।  हम  उन्हें  य  पंप  सहायता  देने  का  प्रयास  करेंगे  ।
 ि

 मूल  मं प्रे जी  में

 २२४३
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 २४४  मौखिक  उत्तर  १२  qeQe हे

 fat  श्रीनारायण  दास  :  हो  संकल्पों  का  ये  जना  अयोग  से  कुछ  सम्बन्ध  है  ।  नया  मैं  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  ara  ने  ये  संकल्प  केन्द्रीय  सरकार  की  सिफारिशों  पर  किए
 हैं  ate

 यदि

 तो  सिफारिशें  कया  हैं  ?

 पडा०  स०  राज ्»  :  संकल्प  योजना  आयोग  को  भी  भेज  दिए  गए  हैं  रोक  हम  उनके

 की  प्रतीक्षा कर  रहे  हैं  ।

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ  :  नया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  वया  स्थानीय  स्वशासन  संस्थापकों  का

 गामी  मां वा  ऐसा  होगा  कि  वे  एक  रूप  ढंग से  कार्य  करेंगी  तथा  क्या  उस  प्रश्न  पर  सम्मेलन  में  विचार

 किया  गया  था  कौर  यदि  तो  इस  विषय  में  अब  तक  नया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 द०  स०  राजू
 :

 इस  विशेष  पहल  पर  चर्चा  नहीं  की  गई  थी  ।  अन्य  इतने  संकल्प  ८  से

 १२तक हैं  ।

 काठमांडू-त्रिशला  सड़क

 +.

 श्री  प्र०  च०  बारूद

 कै  ५२६.
 Lat  आकार  लाल  सेरवा

 कया  सिचाई  ale  विद्युत  मंत्री  २६  qeRR  के  भ्र तारांकित  प्रश्म  संख्या  ८३१  के

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंग  कि  :

 काठमांडू  faq  नी  सड़क  के  निर्मा 1
 में  अरब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 इसके  कब  तक  बन  जाने  की  संभावना  है  ;  कौर

 इस  परियोजना  में  भारत  का  शअ्रंशदान  व्या  है  ?

 परिवार  तौर  विद्युत  मंत्री  :
 जो  ee  झाड़  जल-निकास  ढांचे  बनाये

 जाने  हैं  उनमें  से  9863 H Meg aH के  प्रीत  तक  VE  बनाये  गये  थे
 |  TST  नदी

 पर  २००  फट  पाट  का
 स्वात  की  कड़ियों  का  पुल  तथा  त्रिशूली  बाजार  में  fag पी

 नदी  पर  १२६  फुट  पाट  का  स्वात  की

 कड़ियों का  पुल  मई  q&&3  के  पन्त  तक  पुरे  हो  गये  थे
 ।  कई  जगहों

 पर  सड़क  को
 चौड़ा  करने  तथा

 सुघारने का  काम  हो  रहा  है  ।

 ty  के  ६३  ore  जल-निकास  चों  का  निर्माण  qeqv  से  पहले  पूरा  हो  जाने  की

 कमजोर  हिस्सों  में  ड़ी  भरने  के  काम  की  छह  १९६५  तक  पूरा  हो  जाने  की  ।

 उपरोक्त  सुधार  क्यों  तथा  qe&eX  तक  सड़क  की  देख  रेख  की  भी  कुल  लागत

 भारत  सरकार  द्वारा  वहन  की  जानी  है  ।

 प्री  प्र०  चचा  बरुद्रा : क्या मैं जान सक ता क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  क्या  शांति तथा  मैं  ी  समझौते के  जो

 हमने  नेपाल  से  किया  स  सड़क  को  सै  निक  महत्व  का  समझा जाता  है  कौर  यदि  तो  इस  सड़क
 को  किस  स्तर  तक  विकसित  जायेगा  तथा  भविष्य  के  लिये  भी  स  सड़क  की  देखरेख  का  fix

 किस  पर  होगा ?

 डा० Fo  ल०  राव
 :  यह  सड़क  उस  fay  नी  परियोजना  के  निर्माण  के  लिये  बड़े  महत्व  att  है

 जो
 हमने  भारत-नेपाल  योजना  के  अधीन  बनानी  स्वीकार  की  है  प्रौढ़

 संयोगवश  ae  उस  क्षेत्र  के  विक
 के  लिये  भी  सड़क  की  १९६

 ee
 क  वे  इम  ee  बढ़  & |

 rc
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 पहनकर  चल  बरुआ  इस  सड़क  के  निर्माण  की  लागत  हमारे  देश  में  अनन्य  सड़कों  के  frat t  की

 लागत  की तुलना  में  कितनी है  ?

 कु०  ल०  जिस  काम  के  लिये  अब  वचनबद्ध  हैं  उसकी  लागत  लगभग  ५१

 लाख  रुपये  सड़क  को  इस  तरीके  से  बनाया  जा  रहा  है  कि  रोड़ी  डालने  का  पुरा  काम  हुम  नहीं  कर

 रहे  हैं  ।  हम  केवल  कमजोर  स्थानों  को  पक्का  कर  रहे  हैं  जो  कुल  ४१  मील  में  से  १४  मील  हैं  ।  लागत

 बहुत  ज्यादा  नवदीं  सकी  तुलना  हमारे देश  में  ऐसी  ही  सड़कों  की  लागत  से  ठीक  से  हो  सकती  है  ।

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  कया  मैं  जान  सकता हूं  कि  क्या  इस  सड़क  के  निर्माण  के  मूल  प्राक्कलन

 में  कोई  fa हुई  है  ?

 पड़ी  Fo  ल०  राव  :  ae  सड़क  क्षेत्रीय  परिवहन  बोर्ड  द्वारा  बनाई जा  रही  थी

 जिसे  भ्रम  नेपाल  ake  भारत  के  तत्वावधान  में  संग  त  किया  गया  था  ake  थ  अधिक  प्रगति

 नहीं
 कर  पाया  था  ।  इस  वर्ष  द्रव  ी  में  इसे  ब्रितानी  परियोजना  प्रशासन  को  सौंप  दिया  गया  था

 पौर  शब  काम  उस  प्रशासन  के  अधीन  हो  रहा  है  |

 श्री  स०  पृ०  स्वामी  :  क्या  मैं इस  सड़क की  लम्बाई  जान  सकता हूं
 ?

 हि०  Ho  राव
 :  इस  सड़क  की  लम्बाई  ४१  मील है

 थी  यदा पाल  fag:  क्या  सरकार  बतला  सकती  है  कि  इस  सड़क  का  उपयोग  केवल  डिफेंस

 पैके  लिये  ही  किया  जाएगा  या  इस  से  हमारा  वह  सामान  भी  या  जा  सकेगा  जो  कि  नेपाल  को

 जाता है  ?

 Peto  क्०  ल०  राव  :  इसे  fas  जल-विद्युत  परियोजना  की  खातिर  बनाया  जा  रहा

 है  जो  हम  नेपाल  सरकार  के  लिये  बनाने  को  वचन  बद्ध  हैं  ।

 fara  बंक से  सहायत

 +

 (  श्री  सुरेन्द्रपाल fae  :

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी

 श्री  यदा पाल

 oe
 श्री  रामेशवर  टांटिया

 श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी  :

 शो  महेश्वर  नायक  :

 |  श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  वर्ष  विश्व  बेक  ने  भारत  को  ऋण  के  रूप  में  कितनी  सहायता देने  का  वचन  दिया

 है  ;

 सरकारी  तथा
 *
 र-सरकारी  क्षेत्रों  में  ग्रहण  अलग  ऋण  के

 रूप
 में  कितनी  सहायता

 लब्ध  लगी  ;  कौर
 fn  सिटी

 मूल  wast  में
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 क्या  बैंक  के  लगों  के  सम्बन्ध  में  उत्तर-ग्राही  लागतों  का  विश्लेषण  किया  है  शौर

 यदि

 तो  भ्रमण  अन्तर्राष्ट्रीय  साधनों  से  प्राप्त  लगों  की  ही  लागतों  की  तुलना  में  ये  कती

 five  मंत्रालय में  उपमंत्री  तारकेश्वर  :  कौर  विश्व  बेक  तथा
 उससे  सम्बद्ध  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  सेब  ने  हमारे  द्वारा  पुरोनिधान  उपयुक्त  प्रयोजनों  या  ara

 क्रमों  वर्ष  १९६३-६४  के  लिये  Wyo  लाख  डालर  की  राशि  विचार  करना  सान  लिया है  ।

 बातचीत
 चल  रही  है  अशार  इस  समय  यह  कहना  सम्भव  नहीं  है  कि  सरकारी  तथा

 गे
 र-सरकारी  क्षेत्रों

 के  लिये  अलग-अलग  कितनी  राशि  उपलब्ध  होगी  ।

 विश्व  बैंक  द्वारा  ली  जाने  वाली  ब्याज  की  दर  उस  औसत  दर  से  सम्बन्धित

 है  जो  स्वयं  बैंक  को  ऋण  देने  के  समय  रुपया  मांगने  के  लिये  देनी  पड़ेगी  ।

 विकास  संघ  कोई  ब्याज  नहीं  लेता  बल्कि  Vo  प्रति  वर्ष  की  दर  पर  केवल  सेवा  प्रभार  लेता

 बैंक  तथा  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संघ  के  कामों  में  अन् त्रस्त  देश  पर  विकास  ऋण

 देने  वाली  कौर  कोई  श्रन्तर्राष्ट्रीय  संस्थाਂ  नहीं  है  तथा  इसलिये  कोई  सारभूत  तुलना  संभव

 नहीं

 सुरेन्द्रपाल  तीन  हाल  ही  में  वांशिगटन  में  हुई  विश्व  बैंक  की  वार्षिक  बैठक

 के  प्रबन्धक  मंडल  ने  विकासोन्मुख  देशों  की  सहायता  के  लिये  अपना  उधार  देने  की  शर्तों

 को  उदार  करने  के  कतिपय  प्रस्ताव  रखे  थे  ate  यदि  तो  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  वें

 उदार  शर्तें  प्पा  हैं  तथा  FAT  भारत  सरकार  उन  से  सन्तुष्ट

 श्रीमती  तारके  श्वास  सिन्हा  :  समय  समय  पर  विश्व  बक  हमारी  झा थिक  दशा  का

 अध्ययन  करने  के  लिये  एक  प्रतिनिधिमंडल  अवश्य  भेजता  है  क्योंकि  वह  हमें  काफी  ऋण

 देता  है  वे  बड़े  मूल्यवान  सुझाव  देते  हैं  जिनका  हम  सदा  अध्ययन  करते  हैं  ।

 श्री  सुरेख पाल  सिह  :  क्या  यह  सच  है  कि  विश्व  बेक  के  अधिकारियों  ने  स्वीकार

 किया  है  कि  कृषि  क्षेत्र  को  ऋण  देने  का  उनका  माप क्रम  उस  के  महत्व  के  अनुकूल

 नहीं  है  ae  यदि  तो  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  भारतीय  कृषि  को  सहायता  देने  के

 संबंध  में  उन्होंने  क्या  प्रस्ताव  किए  हैं  ?

 श्रीमती  तार केप वरी  सिन्हा  :  देश  में  सामान्य  afar  प्रवृत्तियों  के  बारे  में  बताते

 हुए  उन्होंने  अवश्य  कहा  है  कि  कृषि  में  उतनी  प्रगति  नहीं  हुई  जितनी  होनी  चाहिये

 a  उन्होंने  कृषक  को  ऋण  देने  की  दर  तथा  भूमि  के  इस्तेमाल  पर  भी  टीका-टिप्पणी

 की  इसका  सदा  ध्यान  रखा  जाता  है--इसे  वास्तव  में  कसे  सुधारा  श्र  इस

 बारे  में  हम  कुछ  कर  रहे  हैं  ।

 pal  रामताथन्  चेट्टियार  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  विश्व  बेक  द्वारा  दिये  गये

 लग  अमरीका  तरा  दिए  गए  कु  ऋणों  में  सम्मिलित  हैं  जिनके  अंकड़े  समाचार-पत्तों  में

 प्रकाशित  किये  जाते  हैं  या  वे  wader  sent  से  अलग  होते  हैं  ?

 paltaat  तारकेश्वर  सिन्हा  :  भ्रम रोकी  अप्रभिकरग  azar  अलग  संगठन  जो  ऋण

 हमें  अमरीक  सहायत  अभिकरण  विकास  निधि  से  मिलते  हैं  वें  azar  अलग  इस  ऋण

 में  वे  सम्मिलित  नहीं  यह
 विश्व  ats  am  उससे  सम्बद्ध  अन्त  ट्रीय  विकास  संघ

 मूल  sat  में



 २१  १८८५  मौखिक  उत्तर  २२४७

 का ऋण  है  :  अन्तर्राष्ट्रीय वित्त  निगम  द्वारा  भी  हमें  कुछ  ऋण  दिया  जाता  है  प्रौढ़  वह  भी

 विश्व  बेक  से  सम्बद्ध है

 श्री  में  वेंकटासुब्बया  :  हमारी  कृषि  परियोजनाओं  के  बारे  में  विश्व-बैंक  की

 टिप्पणी  की  देखते  हुये  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सहायता  मांगते  समय  हमारी  कुछ

 ऐसी  सिंचाई  तथा  विद्युत  परियोजना ग्र ों  के  लिये  कोई  प्रार्थना  की  गई  है  जो  अधिक  लाभप्रद

 हैं  कौर  जिनसे  सरकार  को  राजस्व  भी  भ्रमित  मिलता  है  ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा
 :  यह  जो  सिचाई  ऋणों  से  तथा  परियोजनाओं  अथवा

 परियोजना  प्रतिष्ठित  क्षेत्रों  को  दिये  जाने  वाले  सभी  ऋणों  से  सम्बन्धित  विचाराधीन  है

 उस  पर  बातचीत  चल  रही  है  ।  यह  ब्योरा  देना  मेरे  लिये  नहीं है  कि  कृषि  क्षेत्र

 में  कितना  दिया  जाएगा  क्योंकि  मुख्य  प्रश्न  इस  ay  के  ऋणों  से  सम्बन्धित  है  ।

 श्री  यदा पाल  सिह
 :  इस  लोन  में  से  कितना  स्टील  पर  खर्चे  gare  तौर  कितना

 प्राइवेट  सेक्टर  पर  खर्च  eat  है  ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  :  जो  सारा  लोन  मिला  है  उसके  बारे  में  आपका  सवाल

 था  जो  लोन  इस  साल  मिला  है  बारे  में  ?

 श्री  यशपाल  सिंह  जो  सारा  लोन  मिला  है  उसके  बारे  में  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  सवाल  में  तो  हम  इस  साल  के  लोन  का  जिक्र  कर  रहे  हैं  ।

 श्रीमती  तारके इव री  सिन्हा
 :

 इस  बार
 जो

 लोन  मिला  वह  श्रभी  बांटा  तो  नहीं

 बर  उसके  लिए  ema  किया  जाता  है  कि  वह  स्टील  रेलवे  भर  की  इंटेरिम

 बाटर  सप्लाई  स्कीम  पर  खर्च  किया  जाए  ।  यह  चीज  अभी  जेर  गौर  फिर  कुछ

 प्राजैक्ट  न  के  बारे  में  भी  बातचीत  चल  रही  है  कंस्ट्रक्शन  इक्विपमेंट  लेने  के  ak

 कुछ  कमर्शियल  वै हि किल्स  के  बारे में  भी  बातचीत चल  सही  है
 ।

 पर  यह  बातचीत

 चल  रही  है  इन  चीजों  के  बारे  कोई  फाइनल  फैसला  नहीं  हुमा

 श्री  प्रश पाल  fag  :  प्राइवेट  सेक्टर  को  तो  नहीं  मिला  ?

 श्रीमती  तारकेद्वरो  wa  मान  लीजिये  डिस्को  को  कोई  लोन  मिलेगा  तो  वह

 प्राइवेट  सेक्टर  को  तो  ही  मिलेगा ।

 tat  कपूर  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  wa  सरकार  ने  इतनी  बड़ी  राशि

 के  विदेशी  ऋणों  के  लिये  पहले  संसद  की  स्वीकृति  लेने  के  श्रौचित्य पर  पुनर्विचार  किया

 वित्त  मंत्री
 ति०  त०  :  मेरे  विचार  में  इससे  ag  बात  पैदा  नहीं

 होती  ।
 तो

 संसद्  द्वारा  ही  समस्या  के  गुण  दोषों  के  आघार  पर  प्रश्न  का  निर्णय

 किया  जाना  है  ?

 श्री  वासुदेवन  यह  सच  है  कि  सरकार  के  विचार  में  भारत  जैसे

 शील  देशों  के  लिये  विश्व
 बेक

 के  ऋणों  की  शर्तें  बहुत  कड़ी  हैं  और  क्या  में  जान  सकता

 हूँ  कि  क्या  हाल  ही  के  किसी  सम्मेलन  में  हमारी  सरकार  के  प्रतिनिधियों  द्वारा  यह  विषय

 विश्व
 बेक

 के  सामने  उठाया  गया  ar?
 ब्

 मूल  प्रंग्रेज़ी  में
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 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  कड़ापन  केवल  ब्याज  की  दर  के  प्रश्न  में  हो  सकता  है  ।

 ब्याज  की  दर  अ्रधिकतर  बैंकों  की  व्याज  की  कम  दर  पर  उधार  लेने  की  योग्यता  के

 सार  निर्धारित  होतो  है  ।  वायदा  प्रभारों  की  समस्या  हमने  निश्चय  ही  उठाई  थी  जिन्हें  अब

 काफी  कम  कर  दिया  गया  मैं  नवदीं  समझती  कि  भारत  जो  विश्व  बेक  से  सबसे  अधिक

 उधार  लेता  कोई  शिकायतें  हो  सकती  s  ।

 श्री  कवायद  मैं  जानना  चाहत  कि  सरकारी  बेक  ale  गैर-सरकारी  बका  से  जो

 लोन  दिया  गया  है  उसका  प्रति  वर्ष  कितना  ब्याज  हमको  देना  पड़ता  है  रोक  एप  प्राइवट  बंक

 इस  देश  में  कितने  हैं  जिन्होंने  कि  यह  कर्जा  दे  रक्खा  है  कौर  उस  पर  feat  ब्याज़  जाता

 +

 ग्रंप्यक्ष  महोदय  :  सवाल  तो  है  ।

 श्री  इंटरेस्ट  बया

 अध्यक्ष  महोदय :  इस  साल  के  कर्जे  से  यह ह  सवाल  सम्बन्धित है  कि  इस साल  हम  कितना

 कर्जा  ले  रहे  wa  यह  बात  कि  कितना  ब्याज़  हम  देते  हैं  सारी  दुनिया  को  या  कितना

 व्याज  हम  लेते  हैं  यह  तो  बिल्कुल  एक  अलहदा  बात है  ।

 श्री  वॉरियर  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  गेर-सरकारी  क्षेत्र  के  लिये  ये  ऋण

 औद्योगिक  वित्त  निगम  जेपी  सरकारी  वित्तीय  संस्थानों  के  द्वारा  दिये  जायेंगे  या  सम्बन्धित

 पक्ष  को  सीधे  ही  दिये  जायेंगे  ?

 tat  fao  ao  कृष्णमाचारी  विश्व  बेक  के  ऋण  सीधे  ही  दिये  जाते

 वर्ड  एण्ड  कम्पनी

 +

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी

 1५२८

 श्री  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी

 श्री  यशपाल  fag

 श्री  इन्द्जोत  गीत

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  बडे  एण्ड  कम्पनी  कलकत्ता  के  कार्यालयों  में  कुछ  महीने  पहले  तलाशी

 हो  जाने  के  पश्चात्  उन  पर  कई  शभ्रभियोग  चल  रहे  हैं  ;

 यदि  at,  तो  उनके  विरुद्ध  लागये  गये  विशिष्ट  area क्या  हैं  ;  ग्रोवर

 क्या  सीमा-शुल्क  विभाग  दवारा  उन  पर
 भारी  जुर्माने  किये  गये  हैं

 ?

 मंत्री  ति०  do  कृष्णमाचारी )  से  अभी  तक  कोई  अभियो

 नहीं  चलाये गये  हैं  ।  इस  कम्पनी  से  सम्बन्धित मामलों  की  जांच  हो  रही  है  या  न्याय-निर्णय

 हो  रहा

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  यह  सच  है  कि  कलकत्ता  के  सीमा-शुल्क॑  विभाग

 ने
 ३०

 नवम्बर
 को

 रेलिस
 को

 करोड़ों  रुपयों  के  निर्यात  के  बीजकों  में  हेराफेरी  करने वनिन

 wait  में
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 पर  कारण-बताओ  नोटिस  भेजा हूं  पौर  यह  उस  नोटिस  के  भ्र ति रिक्त  है  जो  एक  करोड़

 रुपये  के  लिये  जारी  किया  गया  यदि  तो  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इस

 फर्म  के  बिरूनी  इसके  इलावा  और  क्या  आरोप  हैं  ?

 प्  लि०  त०  कृष्ण मा वारो ं:  मैं  राशि  नहीं  बता  wa  दो  तरह  की  जांच

 अपराधों हो  रही  एक  सीमा-शुल्क  अ्रपरावों  के  बारे  में  तौर  दूसरो  विदेशी  मुद्रा

 के  सिलसिले  में  ।  सीमाशुल्क  aaa  के  बारे  में  जांच  काफी  art  बढ़  चुकी  है है  शर

 एक  कारण-बताशो  नोटिस  भेज  दिया  गया  जांच  एक  वरिष्ठ  सरकारी  भ्रमणकारी

 द्वारा  को  जायेगी  ।  विदेशी  मुद्रा  सम्बन्धी  अप राधों  के  बारे  में  मेरा  विचार  है  कि

 हम  सीमा-शुल्क  सम्बन्धी  अ्रपराधों  की  जांच  पुरी  होने  की  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  ।

 पेज  स०  मो  बनर्जी  क्या  यह  सव  है  कि  इस  विरोध  wy  के  विरुद्ध  एक  दूसरा

 आरोप  यहं  कि  बीजक  में  हेराफेरी  करने  के  इलावा  इस  पर  सबरवाल  fafa  का

 करने  at  भी  कुड  आरोप  है  तथा  एक  ऐसा  आरोप  यह  है  fe  स्वयं  सर

 ag
 एडवर्ड  बेहाल  ने  बहुत  बड़ो  राशि  ली  है  ate  उसे  विदेशी  मुद्रा  के  रूप  अपने  देश

 भेज  दिया  है  ?
 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  यह  कहां  तक  सच

 fat ति०
 त०  कृष्णमाचारी  :  मैं  wat  उनसे  सिला  नहीं

 क्या  मैं  जान  सकता  a श्री  यशपाल  fag  ह  सरकार  के  एक  बहुत  बड़े

 रिटायर  अख़्तर  भो  इनमें  मौजद  हैं  ग्रोवर  उन्हों  की  सहायता  से  यह  कम्पनी  गर-कानूनी

 काम  करने  में  सफल  हुई  है
 ?

 पप्रव्यज्ष  मही दय  वहू  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  कोई  सेवानिवृत्त  sa  सरकारी

 सपरदाधिकारी  भी  इसमें  अ्रन्तग्रंसत  श्र  क्या  उसकी  सहायता  से  यह  संभव  हो  सका  है
 ?

 फन्नी  ति०  ao  कृष्णा  वारो  :  मुझे  कोई  जानकारों  नहीं  है  |

 fat  सुरेन्द्रनाथ  द्वि  tat  qs  एण्ड  कम्पनी  के  बारे  A  पहले  के  एक  प्रश  के

 उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  बताया  था  कि  इस  कम्पनी  से  जो  बही-खाते  पकड़े  गये

 थे  उनमें  किन्हीं  व्यक्तियों  के  नाम  नहीं  थे  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  तलाशी

 के  दौरान  इस  कम्पनी  से  जो  पत्र  बरामद  हुए  हैं  उनमें  भारत  के  भूतपूर्व
 परीक्षक  तथा  उड़ीसा  के  भूतपूर्व  मुख्य  मंत्री  के  नाम  हैं  कौर  इस  मामले  में  क्योंकि

 न  केवल  बीजकों  में  हेराफेरी  को  गई  है  बल्कि  समवाय  म्रधिनियम  का  भी  उल्लंघन

 किया  गया  है  क्या  सरकार  जांच  का  काम  विशेष  पुलिस  संस्थान  को  सौंप
 देना

 उपयुक्त

 समझती है  ?

 शी  ति०  तल  कृष्णमाचारी :  इस  बारे  में  कानून  के  अनुसार  कतिपय  कार्यवाही

 की  गई  है
 ।

 मुझे  ate  कुछ  नहीं  कहना  है  |

 श्री  सुरेख नाथ  त्रिवेदी  :  प्रश्न  के  पहले  भाग  का  sat ना  +?

 रिया  महोदय  :  इसकी  जांच  हो  रही  है  कि  क्या  उसमें  किन्हीं  विशेष  व्यक्तियों

 के  नाम  भी

 मूल  च् ग्रंप्रेजी  में
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 प्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  पहले  उन्होंने  कहा  था  कि  बही-खाते  बरामद

 हैं  उनमें  कोई  नाम  नहीं  यह  एक  wan  प्रश्न है  कि  क्या  उन्होंने  कुछ  ऐसे  पत्र

 बरामद  किये  हैं  जिनमें  ये  नाम  हैं  ?

 ग्रिध्यक्ष  महोदय  :  पत्र  जांच  प्राधिकार  के  पास  होंगे
 |

 fait  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  उन्होंने  कहा  है  कि  बही-खातों  में  कोई  नाम  उल्लिखित

 नहीं  ससे  भ्रांति  पैदा  होती  है  ।

 व्यक्  महोदय  :  इसका  पता  जांच  के  बाद  चलेगा  |

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  इस  बर्ड  ऐंड  कम्पनी  के  खिलाफ़  कम्पनी  कानून  को  तोड़ने

 के  alt  wae  भ्रष्टाचारों  के  ग्रा रोप  कया  मंत्री  महोदय  को  यह  जानकारी  है  कि

 इस  कम्पनी  की  हिम्मत  कानून  तोड़ने  के  लिए  इसलिए  हुई  कि  राज्यों  we  केन्द्र  के

 मंत्रियों  के  लड़के  जिनकी  कि  बाज़ार  क़ीमत  कम  है  वहां  ज्यादा  रुपयों  पर  नौकरी  कर

 रहे  हैं
 ?

 गम्रध्यक्ष  महोदय  यह  तो  श्राप  इन्फार्मेशन दे  रहे  हैं  ।

 fat  बड़े  :  भाग  के  बारे  में  कि  क्या  सीमा-शुल्क  विभाग  ने  उनको  कोई

 भारी  जुर्माना  किया  भ्रापने  कहा  है  कि  मामले  की  जांच  हो  रही  है  या  न्याय-र्णिंयन

 at
 रहा  है  फिर  area  नोटिस  भेज  दिया  गया  है  ।

 wea  महोदय  :  प्रश्न  भी  अध्यक्ष  को  सम्बोधित  होना  चाहिये  |

 fat  बड़े  मुझे  खेद  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  कारण-बतासो

 नोटिस  में  किसी  जुर्माने  का  भी  उल्लेख  है  कौर  यदि  तो

 श्री  fro  तक  कृष्णमाचारी  qatar  का  यदि  वह  आवश्यक

 निर्णय  के  बाद  हो  उठंगा ।  मैंने  बताया  है  कि  केन्द्रीय  राजस्व  बोझ  के  एक  बहुत

 ही  वरिष्ठ  अधिकारी  को  इस  मामले  की  जांच  के  लिये  लगाया
 जा

 रहा  है  ।

 श्री  बूटा  सिह  :  इस  कम्पनी  के  क्योंकि  कई  भारसाधक  अधिकारी  भ्राता-जाते  रहे

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इस  समय  कौन  सा
 ब्यक्ति

 अथवा  कौन-कौन  से  व्यक्ति

 इधर  के  काम  को  चला  रहे

 धी  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  मेरा  अनुमान  है  कि  प्रबन्ध  निदेशक  तथा  निदेशक

 बोड़े ।

 श्री  वासुदेवन  नायर  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  पता  लगाया

 है  कि  क्या  कुछेक  केन्द्रीय  या  राज्य  मंत्रियों  के  कुछ  निकट  सम्बन्धी  इस  फेम  में

 पर  रखे  गये  क्या  सरकार  को  इस  बारे  में  कोई  जानकारी  है  ?'

 श्री  fao  कृष्णमाचारी  मैं
 न  तो  इस  आरोप  की  पुष्टि  कर  सकता  हु

 ae न  खंडन  ।  मेरे  विचार  में  हम  ४७  या  ४८  व्यक्ति  हैं  प्रौढ़  हम  में  से  बहुतेरों

 के  बच्चे  हैं
 ।

 हो  सकता  है  वे  काम  पर  लगे  मैं  नहीं  जानता  ।

 हुछ  माननीय  सदस्य  :  हम
 समझ  नहीं  सके  |
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 महोदय  :  ag  कहते  हैं  f  न  तो  इंस  आक्षेप की  पुष्टि  करने  की

 स्थिति  में  हैं  ate  न  ही  खंडन  करने  की  ।  ४७  या  ४८  .

 शी  स०  Alo  बनर्जी  :  wal  याद  होगा  कि  इस  सदन  में

 ys
 ग्रिध्यक्ष  महोदय  :  मैं  एक  सदस्य  से  बात  कर  रहा  हूं  कौर  दूसरे  सदस्य  बीच  में

 खड़े  होकर  बोल  रहे  मैं  प्रार्थना  करता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  इस  चीज़  का

 पालन  करें  कि  जबकि  किसी  माननीय  सदस्य  को  पुकारा  वह  बोलना  शुरू  न

 करे  कौर  जब  एक  सदस्य  बोल  रहा  है  तो  दूसरे  को  खड़ा  नहीं  होना  चाहिये  ।

 कृपया  ध्यान  रखा  जाये  ।

 प्री  बूटा  सिह  :  क्या  मैं  माननीय  मंत्री  से  जान  सकता  हूं  कि  क्या  ag  पता

 लगाकर  सदन  को  बतायेंगे  ?

 ग्रिथ्यक्ष  महोदय  :  क्या  वह  कृपया  पता  ?

 पश्न  fro  ao  कृष्णमाचारी :  मैं  नहीं  जानता  हूं  ।  हो  सकता  है  कोई  काम  पर

 लगा  हो  ।  हो  सकता  है  कि  कोई  काफी  लम्बे  समय  से  वहां  लगा  हु  है  ।  मैं  सामने

 बैठे  माननीय  सदस्यों
 को

 केवल  इतना  ही  बता  सकता  हूं
 ।

 जहां  तक  सरकार  का

 सम्बन्ध  कानूनत  को  बिना  पक्षपात  या  डर  बिना  किसी  प्रकार  के  प्रभाव  में

 arg  लागू  किया  जायेगा  ।  इससे  स्यादा मैं ग्रौर मैं  प्र  कुछ  नहीं  कह

 पम्रव्यक्ष  महो  दय  सदस्य  उत्सुक  हैं  कि  यह  जानकारी  एकत्रित  करके  उन्हें

 जाये  |

 fat  ति०  ao  कृ्णमाचारो  :  प्रयत्न  करूंगा  |

 शि  स०  ato  बुर्जों
 :

 आपको  याद  होगा  कि  इस  सदन  में  चर्चा के

 दौरान  निश्चित  रूप  से  यह  बताया  गया  कौर  हम  इसे  पूरी  तरह  से  जानते

 कि  एक  मंत्री  का  लड़का  वहां  नौकर  है  ।  इस  विशेष  मामले  में  हमारा  कहना  ag  है

 कि  क्योंकि  एक  मंत्री  का  लड़का  अ्न्तग्रस्त  उन्हें  फंसाया  गया  ।  इसीलिए  हम  मंत्री

 क  नाम  जानना  चाहते  थे  ॥

 faery  महोदय  :  मंत्री  जी  ने  कहा  है  कि  जांच  चल  रही  है  वह

 इकट्ठी  करने  की  कोशिश  करेंगे  ।

 श्री  स०  Alo  बनर्जी  मंत्री  के  लड़के  के  ग्रा चरण  की  कोई  जांच  नहीं है

 1]  बागड़ी  यह  at  aga  दिनों  का  पुराना  किस्सा  &  उनको  पता  होना

 चाहिये  था  मिनिस्टर  के  छोकरों  के  बारें  में  ।

 जी  नाथपाई  :  क्या  मंत्री  महोदय  को  कम्पनी  के
 ह

 निदेश

 या  ऐसे  ही  उच्च  पद  पर  श्रासीन  प्रवक्ता  के  इस  आशय  के  का  पता  है
 कि

 उन्हें  किसी  तरह  का  कारण-बताशो  नोटिस  या  उनके  विरुद्ध  किसी  तरह  का  कोई  aria

 प्राप्त  नहीं  gat  है  जैसाकि  समाचारपत्रों  में  छपा  परन्तु  जब  भी  या  यदि  उन्हें

 ऐसी  कोई  चीज़  प्राप्त  होगी  तो  वह  उसका  उचित  उत्तर  देंगे
 ?

 wT
 इस  कथन

 मन  wast  में  ।
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 pa ्  ० (|  कोर्ट ८  | में  कोई  सच्चाई है  ई  पुछताछ  नहीं  की  गई  या  जांच

 नहीं  की  गई  ?

 पृश्नी  थीं  तै  कृष्णमाचारी  :  च्  तक  मेरा  सम्बन्ध  मैं  जानता हूं
 कि  कलकत्ता  स्थित

 सीमा-गल्फ़  अधिकारियों  द्वारा  जांच  की  गई  है  ।  यहं  मामला  )  माननीय  सदस्य

 मुझे  सुनें  ।  यदि  उनकी  कई  रुचि  नहों  तो  मैं  बेड  मैं  माननीय  सदस्य  की

 खातिर  हय  देता  हूं  ताकि  वहू  कई  प्यार  प्रश्न  न  पूछें  ।  लारे  मामलें  की  कलकत्ता  के  सीया  शुल्क
 अधिकारियों  द्वारा  जांच  की  गई  थी  |  यह  धावा  अवस्था  में  पहुंच  गई  कि  न्याय-निर्णयन  कार्यवाही

 आरम्भ  करनी  पडी  थी  ।  मेरे  सचिव  ने  इस  बारे  में  म  प्र  से  परामर्श  किया  था  सौर  मैंने  सुझाव  दिया

 कि  उस  प्रयोजन  के  लिए  केन्द्र  से  कोई  बडा  अधिकारी  भेजा  जाए  ताकि  कोई  यह  न  कह  सके

 क  पर  किसी  तरह  का प्रभाव डाला  गया  है  ।  मैं  तो  इतना  ही  जानता  &  ।  मैंने  अपने  सचिव

 को  बता  दिया  है  कि  एक  कारण  बताओं  ने नोटिस  जारी  कर  दिया  जाए  ।

 श्री  सुरेद्र  नाथ  द्विवेदी  दो  कारण-बताशो  नोटिस  पहले  ही  जारी  किये  गये  थे  ।

 श्री  ति०  त०  क  ण  चारों  :  मत  अपनी  बातਂ  समाप्त  कर  लेने  दीजिए  ।  बात  यह

 है  कि  सम्बन्धित  व्यक्ति  इससे  मिलता  चाहते  थे  |  मैंने  कहू  fear  कि इस  सम्बन्ध

 मिलने  के  लिये  उपयुक्त  व्यक्ति  विभाग  के  सचिव  हैं  ।  मेरा  विचार  है  कि  विभाग  के  सचिव  फंसे

 सम्बन्ध  रखने  वालें  किसी  व्यक्ति  से  मिले  थे  उन्हें  बता  दिया  गया  है  कि  इस  अधिकारी  को  नियुक्त

 किया  गया  है  कार  वह  शासन  ही  न्याय-निर्णयन  की  कार्यवाही  करेगा  इसके  अतिरिक्त  मं  कुछ

 और  कहने  की  स्थिति  में  नहीं
 हैं  ।

 श्री  प्र०  प्र  कया  मैं  जान  सकता हुं  कि  क्या  एक  अन्य  यूरोपीय  कर  के  विरुद्ध जांच

 आरम्भ  की  गई  है  जिसके  बारे  में  हाल  ही  में  पता  चला  है  कि  वह  भी  ऐसा  ही  काम  कर  रही  है
 ?

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  जांच  के  सीमा-शुल्क  तथा  विदेशी  मुद्रा  दोनों  से

 सम्बन्धित  अपराधों  के  बारे  बहुत  सी  ग्न  का  नाम  प्राया  ।  मेरे  विचार  में  कुल  संख्या  लगभग

 १७  है  ।  उनमें  से  कु
 छ

 यूरोपीय  हो  सकती  हैं  तथा  कुछ  के  नाम  यूरोपीय  हो  aaa  हैं  ।  जहां  तक  मुझे

 पता  है--शायद  मैं  बिल्कुल  ठीक  न  हूं--  फर्मों के  वि  gata चल  रही  है
 |

 महोदय  :  अगला  प्रश्न  ।  श्री  प्रकाशवीर शास्त्री  ।

 श्री  बड़े
 :  मेरा  एक  औचित्य  प्रश्न  है  ।  समाचार  पत्तों  में  ११  करोड़

 रुपये  की  राशि

 का उल्लेख है  परन्तु  मन्त्री जी  ने  इसके  बारे  में  कुछ  नहीं  कहा  है  श्रीमान, इसमें मैं श्रापसे इसमें  मैं  ग्रापसे
 प्रदान  चाहता  हं  कि  हम  भ्रखबारी  टिप्पण  पर  विश्वास  करें  या  मन्त्री  जी  पर  ?

 महोदय  उनके  पास  केवल  अखबारी  टिप्पण  है  ।  मन्त्री  महोदय  कहते  हैं  कि

 उन्होंने  कुठ  करने  का  आदेश  दिया है  ।  हो  सकता  है  वहू  कर  दिया  गया  हो  ।

 श्री बड़  :  राशि  का  उल्लेख है  ।

 patter  महोदय  :  अगला  प्रश्न  ।

 श्रायुव  शहरों  एलोपैथिक  चिकित्सा  पद्धति  के  स्नातक

 श्री  प्रकाशन  बीर  शास्त्री :  क्या  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि :

 क्या  झायुर्वे दिक  और  एलोपैथिक  चिकित्सा  पद्धति  के  स्नातकों  के  सम्बन्ध  मैं

 बलेश्वर  कांफ्रेंस  में  किए  गए  निर्णय  को  afar  रूप  दे  दिया  गया  है  ;

 wast
 में
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 क्या  यह  सब
 है

 कि  मिश्रित  चिकित्सा  पद्वति  को  शिक्षा  देने  वाले  कालिजों  में  छात्रों

 की संध्या  कम  हो  गई  है

 क्या  मिश्रित  चिकित्सा  पद्धति  की  देने  वाले  कालिजों  al  बन्द  करने  के  विरुद्ध

 सरकार  को  कुछ  ज्ञापन  मिले  हैं

 (7)  यदि  तो  उन  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उप मंत्रो  (  डा०  द०  स०  राज )  एक  विवरण  सजा-पटल  पर

 रख  दिया  गया  है  ।  [gexarera  में
 रवा  ।  देखिये  साया  एल०  ढो०--२०६४/६४]।

 राज्य  सरकारों तंत  क्षेत्रों से  प्राप्त  को  जा  रही है  गोर  qqaAg  fT Ti-God  पर

 रख  दी  जायेगी  ।

 जी  नहीं  ।

 यह  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 श्री  प्रहाशवोर  शास्त्री  :  जो  पा उपक्र  कालिज  में  चल  रहे  हं  जब  उनमें  काई  परिवहन

 जाता है  तो  जो  विधायी
 दूसरे

 या  तोहरे  या  चौथे  वर्ष  में  पड़  रहे  होते  उ  न  पर  उसका  कोई

 प्रभाव नहीं  पड़ता  पहले  साल  से  जो  प्रदेश  लेना  चाहते  उन  पर  ही  उसका  प्रभव पढ़ता है

 महान  नेश्वर  में  इस  प्रकार  का  निर्णय  लेते  समय  सरकार  ने  क्या  विचार किया  है  कि  जो  था

 या फ्  पिक्चर  के  विद्यार्थी  वे  इससे  फ्फेक्ट न हों न  हों
 ?

 पडा०  द०  स०  राज  महाबलेश्वर  अबवा  मद्रास  सम्मेलन में  चिकित्सा  की  एकता  पद्धति  के

 बारे  में  चर्चा न  उई  थी  ।  केवल  शद झा पत  दक  पद्धति  के  बारे  में  चर्चा  उई  थी  ।  यह  IA

 नहीं  उठता  है  ।  सम्भवत या  fei  अथवा  तुरीय  में  पढ़ते  बाले  विद्याथियों  को  aaa

 स्वीकृत  पद्धति  का  कार्यक्रम  पुरा  करना  होगा  |

 थी  warrant  शास्त्री  मिश्रित  चिकित्सा  पद्धति  का  जो  कोरे  चल  रहा  है  उसको  श्रीपत द

 कौर ए  नपे  य  में  प्राग-प्रलय कर  दिया  ae  निगों  य  सहा  बलेश्वर में  लिया  गया  है  ।  मैं  जाना  चाहता

 हूं  कि  ऐसा  निर्णय  लेने  का  झाड़दार  क्या  था  जबकि  यह  चिकित्सा  पद्धति  इतनी  लोकप्रिय  हो  रही  थी  ?

 fara  क्यों  लिया  गया  जबकि  कल  परसों  तिपहिया  कालेज  में  इसी  ग्रा धार  पर  एक  बहत  बड़ी

 हड़ताल  हो  चुकी  है  ?

 डा०  द०  स०  राजू  :  महाबलेश्वर  में  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्  द्वारा  पारित  संकल्प  के  श्रीनगर

 श्री
 बास

 के  सभापतित्व  में  एक  शुद्ध  वायव दिक  शिक्षा  समिति  नियुक्त की  गई  थो  ।  उस  समिति ने
 अपना  प्रतिवेदन  पेश  कर  है  जिस  पर  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  द्विवीय  परिषद्  ने  मद्रास  में  विचार किया

 शर  उसको  स्वीकार  कर  लिया  ।  अरब  यह  संकल्प  राज्य  सरकारों  की  स्वीकृति  के  लिए  भेजा  जा

 रहा है
 ।

 श्री  बड़ े:  कया  यह  सच  है  कि  कम्बाइंड  faces  से  जो  डाक्टर  पास  हो  गए  उनको  सरकार

 नौकरी देती  नहीं  है  ?  क्या  यह  भी  सही  है  कि  भ्र भी  डाक्टरों
 की

 कौर  ज्यादा  कमी  हो  गई  है
 ?  क्या

 कम्बाइंड  को  को  फिर  से  कं टि न्यू  करने  का  शासन  विचार  कर  रहा  है
 ?

 डा०  द्०  स०  राजू  :  श्रमी  तो  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्  ने  यह  युवक  समिति  के  बारे  में

 निर्णय  लिया  भविष्य  में केवल  शुद्ध  शरायु दिक  स्रध्ययन  लागू  किया  जायेगा  ।

 भ्रिप्यक्ष  महोदय  :  नैक्स्ट  क्वेश्चन  |
 ee

 मूल  aaa  में
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 श्री  यदापार्लातिह  :  ग्रा यु वेद  के  बारे  में  एक  बहुत  जरूरी  सवाल  था  |

 महोदय  :  यह  भी  झपका  सवाल  है  ।

 चन्द्र  नदी

 श्री  या पाल  तीन

 श्री  निदान चन्द्र  सेठ  :

 श्री  भी  ०प्र०  यादव rae}

 क्या  fears  और  विद्युत् बनती  १२  F&R8  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ६३६  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  राजस्थान  में  घायल  नदी  की  बाढ़  के  कारण  होने  वाली

 क्षति  की  रंक  थाम  के  लिए  जो  योजना  विचाराधीन  उसके  बारे  में  क्या  निर्णय  किया  गया है  ?

 शौर  विद्युत  मंत्री  कण  ल०  राजस्थान  सरकार  द्वारा  बनाई  गई  योजना

 में  जांच  के  बाद  परिवर्तन  कर  दिया  गया  था  तथा  भ्रनुमान  है  कि  उस  पर  ३२१.१४  लाख  रुपया

 व्यय
 होगा  ।  प्रविधिक  रूप  में  स्वीकृत  योजना  पर  काम  जनवरी  १९६४  में  शुरू  होने  की

 श्री  यदा पाल सिंह  :  कया मैं  जान  सकता  हूं  कि  इस  साल  इस  घर  नदी  के  फ्लड  से  वहां

 की  फसलों  को  कितना  किसान  gut  है  ?

 डा०  Fo  लठ  qeye a aT से  बढ़  रही  है  ।  प्रोटीन  क्षति  लगभग  श्रद्धा  करोड़  रुपये
 को  हुई  है  ।

 श्री  यश्पाल  तीन  कब  तक  यह  उम्मीद  रखी  जाए  कि  यह  काम  पूरा  हो  जाएगा  श्र

 हमारी  wet
 बच  जायेंगी  ?

 डा०  क्क्०  छह  हम  यथा  सम्भव  शी  काम  पूरा  करना  चाहते हैं  ।  केवल  कठिनाई

 परियोजना के  लिए  साधन  जुटाने  के  सम्बन्ध  में  हैं  ।  इस  समय  हमारा  विचार  है  कि  काम  तीसरी

 योजना  के  समाप्त  होने  से  पहले  पूरा  हो  जायेगा  ।

 गयी  इकबाल
 कया  ग्रोहों  के  पुराने  बांध  को

 कौर  मजबूत
 बनाया  जायेगा  नया

 बांध  बनाया  जायेगा  ?

 डा०  क०  ल०  दो  एक  तो  वेयर  की  ऊंचाई  ३  फीट  बढ़ाने  का
 हैं

 +

 इस  पर  विचार हो  रहा  है  ।  ऐसा  इस  कारण  से  किया  गया  है  कि  नोटों  से  नहर  निकाल  कर  उस  पाती को

 घर  में  डाल  दिया  जाये  जिससे  ag  राजस्थान  नहर  में  पहुंच  जाये  ग्रोवर  वहां  के  क्षेत्रों  में  सिचाई  हो

 सक े।

 श्री  लहरो  सिंह  :  क्या  पंजाब  सरकार  ने  चंडीगढ़  में  सिचाई  कार्यों  के  लिए  पानी

 करने  के  लिए  पंजाब  में  ही  घर  नदी  पर  नियन्त्रण  करने
 की

 कोई  योजना  पेश  की  है  ?  यदि  तो

 यह  योजना  प्रागामी  योजना  में  क्रियान्वित  हो  जायेगी  ?

 डिग ०  Go  लठ  राव :  यह् सच  है  कि  पंजाब  सरकार  ने  चंडीगढ़  नगर  तथा  सिंचाई  कार्यों  के

 लिए  जल  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  घर  पर  बांध
 बनाने  की  योजना  तैयार  की

 है  ।  तक  की  गई

 मूल  अंग्रेजी में
 ।  Otto  weir
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 जांच  से  पता  लगता  है  कि  बांध  पर  काफी  धन  व्यय  होगा  ।  इसलिए  ata  के  लिए  siege  स्थान

 प्रस्तावित  किया  गया  है  ।  उस  पर  अभी  भी  जांच  हो  रही  है  ।

 श्री  में  ०  वेंकटासुब्बया  :  बाढ़  नियंत्र  ग  कार्यों  को  अलग  प्लग  राज्यों  सें  लग  अलग  करने

 के  बजाये  क्या  सरकार  का  विचार  समस्त  देश  के  लिए  एकीकृत  योजना  बनाने  का  है  ?

 ग्रध्यक्ष  महोदय  :  इस  समय  केवल  घायल  नदी  के  बारे  में  प्रश्न  पूछिये  ?

 पी  यामलाल  क्या  यहं  घायल  नदी  योजना  अ्रलग  से  बनाई  जायेगी  अ्रयवा  इसके

 झासपास  की  नदी  घाटी  योजना  भी  इसके  साथ  ही  ली  जायेंगी  ?

 पडा०  क्०  ल०  राव  :  घायल  नदी  हिमाचल  प्रदेश  सै  निकलती  है  ae  पंजाब  तथा  राजस्थान

 में  से  गुजरती  है  ।
 जेत

 स्कीमਂ  उस  सीमा  पर  है  जहां  यह  न  गी  राजस्थान  में  प्रवेश  करती  है  ।

 इस  समय  परियोजना  राजस्थान  सरकार  झपने  योजना  झ्रावंटन  में  से  बना  रही  है  ।  हमारा  यह

 कहना है  कि  व्यय  पंजाब  को  भी  वहुत  क  रना  चाहिये  |  इस  पर  त््र्भो  निर्णय  किया  जाना

 बिदेशी  मुद्रा

 +

 (  श्री  महेद्र  नायक

 श्रीमती  सावित्री  निगम

 |  श्री  इम्बीच!बावा

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 विदेशी  मुद्रा  संसाधनों  की  नवीनतम  स्थिति  क्या  है  कौर  हमारी  विदेशी  मुद्रा

 का  संरक्षण  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा  अपनाई  गई  नीति  का  इस  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा

 चालू  वर्ष  के  दौरान  क्या  स्थिति  रहने  की  orem  है
 ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  stadt  तारकेश्वर  सिन्हा  )  :  aia  से

 VEQR  की  अ्रवधि  में  हमारे  विदेशी  मुद्रा के  रिजर्व  १३  करोड़  रुपये  कम  हो  गये  थे  जब  कि

 गत  वर्ष  इसी  प्रविधि  में  यह  ५४  करोड़ रुपये  हो  गये  थे  ।  हमारी  यह  तुलनात्मक  स्थिति

 इसलिए  अच्छी  हो  गई  है  क्योंकि  इस  वर्ष  निर्यात  बढ़  गया  था  तथा  fatal  सहायता  अनलपक्ष

 रूप  में  मिल  जाने  से  भी  स्थिति  में  कुछ  सुधार  पाया  था  ae  दोनों  बातें  सरकारी  नीतियों
 के

 परिणामस्वरूप  हुई  जब  कि  सहायता  देने  वाले  देशों  की  इच्छा  का  भी  इस  पर  पड़ा

 उन्होंने  परियोजना  अतिरिक्त  are  पर  भी  सहायता  दी  ।

 हमें  arm है  कि  १९६३-६४  के  अन्त  तक  हमारे  वही  रिजर्व  हो  जायेंगे  जो  वर्ष

 के  urea  में  थे  |

 श्री  स०  ato  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  जिन  लोगों  की  श्रास्तियां  विदेशी  बैंकों

 में
 हैं  उनसे हम  कितनी  विदेशी  मुद्रा  ले  सके  हैं  तथा  क्या  १९६३  में  कौर  लोगों  ने  अपनी  श्रास्तियां

 बताई  हैं  तथा  यदि  तो  क्रि तनी  रकम  की  आस्तियां  बताई  गई  हैं  ।

 श्रीमती  तारकिणी  सिन्हा  :  इस  समय  मेरे  पास  उनके  wins  नहीं  हैं  ।

 fat  बूटा  सिह  :  कया  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  है  कि  विदेशों  में  जाने  वाले  व्यक्तियों  के  लिए  यह

 पद्धति  समाप्त  कर
 दी

 जाये
 ?

 fas  अग्रेजी  में
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 तार बिरादर ह
 यारी

 ् श्रीमती  त  सिन्हा  :  जी  नहीं  ॥

 fat  प्रभात कार  :  माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि  तुलनात्मक  सुधार  निर्यात  बढ़  जाने  तथा

 सहायता  का  उपयोग  करने  के  कारण  से  |  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार का  विचार

 आयातों  को  तौर  करने  का  है  जिससे  स्थिति  कौर  संतुलित  हो  जाये  ?

 श्रीमती  तारक इत री  सिन्हा  हम  जितना  संभव  है  उतना  पर  नियंत्रण  रखने  का

 प्रयत्न  करते  हैं  ।  विक  सवाल  श्रथेव्यवस्था  में  देशकी  प्रख्यात  झ्रावइ्यकता मशीनों  का  करके

 ही  पूरी  की  जा  ती  है  तथा  उनपर  नियंत्रण  नहीं  लगाया  जा  सकता  है  ।  हम  इसका  यन  करते

 हैं  कि  are  पर  सभी  प्रकार  के  नियंत्रण  लगाये  जायें परन्तु  प्रावव्यक  वस्तुद्नों  का  तो  निर्यात

 करना ही  पड़ेगा  ।

 श्री  विदेशी  सहायता  तथा  विदेशी  मुद्रा
 ics

 करने  तथा  उसका  प्रयोग  करन  से  वर्तमान

 स्थिति  कहां  तक  बनी है  तथा  क्या  प्रयत्न किये  जा  रहे  हैं  जिससे  हम  कौर
 बिंदेश  सहायता

 का

 उपयोग कर  सके  ?

 fait  तारकश्वरी  सिन्हा  :  यह  सच  है  कि  विभिन्न  ऋणों  से  प्राप्त  विदेशी  मुद्रा  का

 बड़ा  भाग  प्रयुक्त  पड़ा  है  ।  परन्तु  हम  इसका  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  इसका  प्रौर  अच्छा  उपयोग

 हो  मैं  पहले  उत्तर  में  बता  चुकी  हू ंकि  परियोजना  में  इसका  अधिक  उपयोग  किया  जा  रहा

 है  ।  इस  वर्ष  जब  सहायता  संघ  की  बैठक  हुई  थी  तब  हमने  बताया  था  कि  हमें  परियोजना  अतिरिक्त

 ऋण  अधिक  दीजिये  जिससे  हमारे  आधिक  विकास  में  कुछ  सुधार  हो  सके  ।  उन्होंने

 परियोजना  अ्रतिरिक्त  ऋण  देना  स्वीकार  कर  लिया  है  तथा  मैं  समझती  हूं  कि  हम

 अच्छा  उपयोग  कर  सकेंगे  |

 श्रीमती शारदा  मुकर्जी  :  यह  बताया  गया  है  निर्यात  व्यापार  बढ़  जाने  से  हमारी  विदेशी  मुद्रा

 की  स्थिति  सुधर  गई  है  ।  मैं  जानना  चाहती  हूं  कि  सरकार  ने  ब्रिटेन  तथा  अमरीका  जैसे  देशों  के

 साथ  संबंद्ध  wat  निर्यातों को  अलग  करने  के  लिए  क्या  विशेष उपाय  किए  हैं  जिससे  कुछ  साम्यवादी

 देश  हमें  सहायता  कर  सकें  ॥

 वित्त  मंत्री  ति०  ao  कृष्णमाचारी  )
 :  यह  प्रदान  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  से

 जाना  चाहिए

 श्री  विभूति  क्या  यह  सही  है  कि  यदि  सरकार अलग  ales  की

 घड़ियों  की  इम्पोर्ट  कौर  लग्जरी  गुड्स  की  इम्पोर्ट  बन्द  कर  दे  तथा  जो  यहां  के  लोग  विदेशों  में

 जा  कर  व्यर्थ  घूमते  हैं  प्रौढ़  खर्चे  करते  उस  को  बन्द  कर  दे  तो  हमारी  करोड़ों  रुपयों  की
 बचत  हो  जायेगी  ।

 गब्रध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  एक  सुझाव  है  |

 श्री  वॉरियर
 :

 वित्त  मंत्रालय  इस  वर्ष  लगाये  जाने  वाले  रायात  नियंत्रणों  में  कुछ

 छूट  देना  चाहता है  ?

 शो  ति०  | ह  छष्णनाचारी  :  जी  नहीं  ।  सच  यह  है  कि  विदेशी  मुद्दा के  संबंध में  हम  ऐसी

 स्थिति  में
 ा

 गए  हैं  जब
 कि

 हमें  e ITH AT  बरतनी
 चाहिए

 ।

 अतत  न  विविविववविनवनननविविवनििय

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्रीौद्योगिक  faa  fara

 +

 थ्री  acta

 |  माप ५  र०  चक्रवर्ती :

 को  प्र०  च  बुरा

 1५३  <  थी  हेड

 |
 |  श्री  st  जनता

 श्री  विभूति  मिश्र

 थ्री  थेवगोंडर  :
 |

 क्या  जित  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  क्या  प्रौद्योगिक  वित्त  निगम  को  एक  विकास  बैंक  के  रूप  में  बदलने  का  सरकार

 का  विचार  wk

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 मंत्री  (  श्री ति०  ao  कृष्णा चारी )  :  WT  जी  नहीं  ।  विकास  बैंक

 की  स्थापना  के  बारे  में  तथा
 औद्योगिक  वित्त  निगम  से  उसके  संबंध  के  बारे  में  सरकार

 के
 विचार

 विधेयक  के  रूप में  सभा  के  समक्ष रख  दिए  जायेंगे  |

 ध |  इस  बैंक  की  पूंजी  तथा  ग्रंशपूंजी  कया  है  ?

 ्रो  fto  त०  कृष्णमाचारी  :  मैं  माननीय  सदस्य  को  सुझाव  दूंगा  कि  विधेयक  में  यह  सभी

 प्रा  जायेगा  ae  वह  प्रतिक्षा  करें  ।

 fat  वॉरियर  :  कया  श्रौद्योप्त्क  वित्त  निगम  को  दी  गई  विदेशी  मुद्रा  गैर  सरकारी

 क्षेत्र  को  दी  गई  विदेशी  मुद्रा  से  कम  है  क्योंकि  इती  कारण  औद्योगिक  वित्त  निगम  के  विकास

 ऋम में  बाघा  पड़ गई  है  ।

 16:1|  ति०  त०  Hoya  :
 में  प्रश्न  का  नहीं  समझा  ।  माननीय  सदस्य  सरकार

 aver  दी  गई  विदेशी  मुद्रा का  जिक्र कर  रहे  हैं  अथवा  विदेशी  संगठनों  द्वारा दी  गई  विदेशी

 मुद्रा  ऋण  का  जिक्र  कर  रहे

 श्री  वॉरियर
 :  प्रौद्योगिक  वित्त  निगम  के  लिए  सीधे  sear  बातचीत से  अथवा  गारंटी  से

 सरकार को  जो
 विदेशी  मुद्रा  मिली  है  वह  कया  मांगी  गई  राशि  से

 कम
 है  तथा  इस  कारण  काम

 में  बाघा  पड़  रही  है  ।

 बी  ति  ao  कृग्गनाचारी  प्रौद्योगिक  वित्त  निगम  के  विदेशी  मुद्रा  लेने  के  संबंध

 में  केवल  सरकार  ही  पार्टी  नहीं  है  ।  औद्योगिक  वित्त  निगम को
 अपना  कार्यक्रम  बनाना  पड़ता

 हैं  क्या  ऋण  देने  वाले  लोग  उसको  स्वीकृति  दे  देते  केवल  सरकार  ही  को  औद्योगिक  वित्त  निगम

 के  लिए  विदेशी  मुद्रा  के  रूप  में  ऋण  नहीं  मिलता  है
 ।

 मैं  माननीय  सदस्य
 को

 श्राइवासन
 दे  सकता  हूं  कि  हमने  जो  कुछ  किया  अपनी  पूरी  योग्यता  से  किया  परन्तु  कुछ  बातें  सरकार

 के  हाथ  में  नहीं  होती  हैं  ।

 थ्री  काशोराम  गुप्त  :
 ऐसा  विधेयक

 सभा के  सामने  कब  खाने  वाला  है  !

 मूल  अंग्रेजी  में
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 शी  ति०
 त०

 कृष्णमाचारी  :  मैं  प्रयत्न  कर  रहा  हूं  कि  सभा  का  सत्र
 उठने

 से  पहले  विधेयक

 पुरःस्थापित हो  जाये  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  इसमें  मुझे  सफलता  मिलेगी  अथवा  नहीं

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार  :  क्या  पुरःस्थापित  होने  वाले  विधेयक  में  औद्योगिक  for  निगम

 ae  साथ  राष्ट्रीय  औद्योगिक  विकास  निगम  की  कार्यवाही  के  भी  उपबन्ध  होंगे  ?

 श्री  ति०
 त०

 कृष्णमाचारी
 :

 माननीय  सदस्य  के  सुझाव  का  मैं  हूं  ।  मैं  इसकी
 करूंगा  |

 fat  कैप्टन
 :

 इस  बैंक  के  विशेष  लाभ  क्या

 Tat  ति०  त०  कुष्णा मचा री  :  माननीय  सदस्यों  को  विधेयक  में  यह  सब  मिल  जायेगा  ।

 Tart  प्र०  चं०  बरुआ  :  इस  बैंक  का  ढांचा  क्या

 farmer  महोदय  :  सभा  में  इसको  ara  दीजिए  ।

 दंडकारण्य  की  औद्योगिक  क्षमता

 ो  नि०  र०  भास्कर

 घो  राम  चन्द्र  इलाका

 श्री  कुलेश्वर  मीना  :

 साबित्री  निगम

 क्या  श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  ५  १९६३  तारांकित  wed  संख्या

 '५१३  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  कीं  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  ने  राष्ट्रीय  व्यावहारिक  wea  अनुसन्धान  परिषद

 कौंसिल  श्राफ  अ्रप्लाइड  इकानामिक  )  जिसने  दंडकारण्य  की  औद्योगिक  क्षमता  के

 बारे  में  उत  क्षेत्र  का  प्राविधिक  अधिक  सर्वेक्षण  अभी  हाल  में  पूरा  किया  सिफारिशों  की  इस

 बीच  छानबीन  की  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला ?

 निर्माण  आवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  और  (A).  दण्डकारण्य

 विकास  प्राधिकार  से  प्रतिवेदन  की  सिफारिशों  की  जांच  करने को  कहा  गया  है  ।  दण्डकारण्य  विकास

 प्राधिकार के  विचार  मिलने  के  बाद  मामले  पर  कौर  विचार  होगा  ।

 श्री  fo  भास्कर  :  हमें  बताया  गया  है  कि  खेती  न  करने  वाले  तथा  विस्थापित  परिवार

 दण्डकारण्य  में  बसा र्थ  जायेंगे  |  में  जानना  चहता हूं हूं  !  कि  वहाँ  पर  ऐसे  कितने  परिवार  बसाये

 गये  हैं  ।

 श्री  हरचन्द  खनना  :  यह  प्रदान  इस  से  नहीं  उठता  है  ।!

 ta  fro  र०७  arene  :  कया  राष्ट्रीय  व्यवहारिक  अथ  शास्त्र  अनुसन्धान  परिषद  के  सुझाव  के

 अनुसार  दण्डकारण्य  में  उपलब्ध  खनिज  तथा  वन  सामग्री  पर  आधारित  कुछ  उद्योगों  को  दण्डकारण्य
 विकास  प्राधिकार  स्थापित  करेगा  ।

 श्री  मे हरचन्द  खन्ना  :  यह  ६००  करोड़  रुपये  के  व्यय  की  बड़ी  रिपोर्टे  है  ।  बहुत से  उद्योगों  का

 सुझाव  दिया  गया  है  ।  दण्डकारण्य विकास  प्राधिकार को
 रिपोर्ट  देने  में  पर्याप्त  समय  लगेगा

 ।

 मूल  अंग्रे जी  में
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 श्री स०  मो०  बनर्जी
 :  छोटे  उद्योगों

 की
 स्थापना  उनमें  विस्थापित  व्यक्तियों  की  नियुक्ति

 करने  के  भ्रतिरिवत  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये  कोई  लाभदायक  रोजगार

 छूंढ़ा गया है प्रयवा गया  है  अ्यवा  कया  उन  को  अभी  भी  दण्डकारण्य  में  बेरोजगारी  का  दान  दिया  जाता  है
 ?

 tal  मेहर  चन्द  खन्ना  :  यदि  माननीय  सदस्य  दण्डकारण्य  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास

 के  बारे  में  प्रदान  रखेंगे  तो  में उस  का  war  उत्तर  दूंगा  ।  परन्तु  अरब  प्रदान  रिपोर्टे  के  बारे  में

 हैं  ।

 fat  स०  चं०  सामन्त :  कया  किसी  उद्योगपति  ने  क्षेत्र  का  पूरा  सर्वेक्षण  किया  है  तथा  सुझाव

 दिया  है  कि  वहां  पर  कुछ  उद्योगों  को  स्थापित  किया  जाना  चाहिये  ।

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 संभव  है  उन्होंने  ऐसा  कर  दिया  हो  ।  मुझे  कोई  जानकारी  नहीं  है

 से  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  प्रभी  प्राप्त  रिपोर्ट  में  दण्डकारण्य  विकास  के  बहुत  से  पहलू  जाते

 परिषद्  ने  बड़े  लाभदायक  सुझाव  दिये  हैं  यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  दण्डकारण्य  विकास  प्राधिकार  को

 निगम  बना  दिया  जाना  चाहिये  ।  तथा  इन  सभी  उद्योगों  का  भार  उस  को  दे  देना  चाहिये  ।  परन्तु  जैसा
 fe  मैंने  बताया यह  उद्योग  बहुत  दिनों में  लगेंगे  wafer  १९६३ से  PEWE  तक  श्र  उन  पर  लगभग

 ६४६  करोड़  रुपया  व्यय  होगा  ।  यह  बड़ा  प्रस्ताव  है  जिस  की  सावधानी  से  जांच  होनी  है  ।

 fat  सुरखनाथ  त्रिवेदी  :  उस  क्षेत्र  में  दण्डकारण्य  विकास  प्राधिकार  द्वारा  स्थापित  fire

 जाने
 वाले  छोटे  उद्योगों  के  अ्रतिरिक्त  क्या  उन  का  विचार  कोई  बड़ा  उद्योग  करने  का

 श्री  मे हरचन्द  खन्ना
 :

 मुख्य  प्रश्न  दण्डकारण्य  विकास  प्राधिकार  के  संबंध  में  नद्दी

 ज्िध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  मंत्री  प्रश्न  के  इस  भाग  का  उत्तर  दे  सकते  हैं  कि  क्या  वहां  पर  कोई

 बड़ा  उद्योग  होने  जा  रहा  है  ।

 fait  मेहर  चन्द  खन्ना :  दण्डकारण्य  प्राधिकार  द्वारा  ?  नहीं  प्रभी  नहीं  ।

 एक  कमरें  वाले  क्वाटर

 fr  श्रीनारायण  दास
 TRARY.

 Lal  रामेश्वर  टांटिया  :

 कया  श्रीवास
 तथा

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  कम  वेतन  पाने  वाले  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये  एक  कमरे  वाले

 श्वा टें रों  के  निर्माण  पर
 रोक  लगाने  का  निश्चय.किया

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही करने  का  विचार

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहरचन्द
 :  ate  (a). 42 यह

 किया  गया  है  कि  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  लिये  दो  कमरों  वाले  जिन  में  ert  प्लग  पाखाना  तथा

 गुसलखाना हो  बनाय  जायें
 ।  लगभग  coo  gy  कमरे  वाले  क्वाटर  नई  दिल्ली  पंचकुईरोड  पर  बनामे

 जा  रहे  हैं  ।

 2
 शी  प्रीनारायण

 HE  तक  एक  कमरे  के  कितने  e  बनाय  गये  हैं

 ।

 मल  aia  में

 1862  (Ai)
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 fat  मेहर  चन्द  मुझे  मालूम  नहीं  है
 ।

 मेरे  मंत्री  बनने  से  पहले  वे  बन  गये  होंगे
 ।

 श्री  श्रीनारायण  दास
 :

 क्या  es  तक  बनाये  गये  एक  कमरे  के
 क्वार्टरों

 सें  कुछ  प्रतीक  स्थान

 बनाया गया  है  ?:

 श्री  मेहरचन्द  खन्ना  :  इस  समय  ऐसा  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं है  ।

 श्री  श्याम  लाल  सर्राफ  :  क्या  इन  क्वार्टरों  में  एक  कमरे  में  अथवा  दोनों  कमरों  में  बिजली  के

 पंखे
 ba

 लेंगे  ?

 fat  मे हरचन्द  खन्ना
 :

 चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्म  चोरियों  के  क्वार्टरों  में  छत  के  बिजली  के  पंखे  नहीं

 लगाये  जा  रहे  हैं  परन्तु  सरकार  ने  निर्णय  किया  है  कि  इस  के  लिये  उन  को  ऋण  दिया  जायें  तथा  हम

 केवल  टेबल  के  पंखे  के  लिये  प्लग  लगायें  |  परन्तु  छ  त  के  पंखे  लगाने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 श्री  यशपाल  सिंह
 :

 क्या  यह  सही  है  कि  शाहजहां  रोड  पर  जो  फ्लैट  बने  हैं  उन  में  से  हर  एक  पर

 ४८,०००  रुपया  खर्च  करना  पड़ा  जब  कि  इतने  रुपये  में  छोटे  तीन  क्वार्टर  तैयार  हो  सकते  थे  ?

 श्रेय  महोदय  :  यह  सवाल  तो  बिल्कुल  अलहदा  है  ।

 धो  कपूर  सिंह
 :

 क्या  सरकार  ने  एक  कमरे  के  वोटरों  को  कम  स्थान  का  होने  के  कारण

 अथवा  प्राइवेसी  न  होने  के  कारण  उचित  नहीं  समझा  ?

 थी  मेहरचन्द  खन्ना  :  जनसंख्या  बढ़  जाने  से  तथा  विकास  होने  से  एक  कमरे  के  क्वार्टर

 असामाजिक तथा  ऐसे  ही  समझ  गये
 ।

 हम  ने  इसलिये  निर्णय  किया  है  छोटी  श्रेणी  के  कर्मचारियों के
 लिये  दो  कमरे  के  क्वाटर  बनाये  जाने  चाहियें  ।

 श्री  कपूर सिह
 :

 मैं  जानना  चाहता  था  क्रि  ऐसा  स्थान  कमी  के  कारण  किया  गया  अथवा

 प्राइवेसी  न  होने  के  कारण  किया  गया  ॥

 fae  महोदय  :  सामाजिक  में  दोनों  बातों  का  उत्तर  AT  जाता  है  |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 माननीय  मंत्री  ने  ऐ  से  ही  शब्दों  का  इस्तेमाल  किया
 |

 उन  का  इन

 शब्दों  से  क्या  मतलब  है  ।

 fat  कपूर  क्या  सरकार  का  विचार  नागरिकों  को  रहने  के  लिये  अधिक  समान  कौ

 व्यवस्था  करने  अ्रथवा  प्राइवेसी  की  व्यवस्था  करने  का  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :  इन  दोनों  बातों  का  उत्तर  दिया  जा  चुका  है  ।

 pal  हरि  विष्णु  मा  ननीय  मंत्री  का  असामाजिक  तथा  ऐसे  ही  शब्दों  से  क्या  मतलब

 है
 ?

 प्रिय  महोदय
 :

 इन  दादों  के  द्वारा  माननीय  सदस्यों  के  प्रश्नों  के  उत्तर  दिये  गये  हैं  ।

 श्री  :
 इस  TATE  पर

 कि
 अब  सरकार  ने  अ्रपने  कर्मचारियों  को  दो  कमरे  के  क्वार्टर  र

 देना  स्वीकार  कर  लिया  है  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि
 जो

 लोग  तब  एक  कमरों  के  क्वाटंरों में रह रहे हैं रह  रहे  हैं
 क्या  उन  से  वर्तमान  किराये  का  ara  लिया  जायेंगी  |

 fat  मेहरचन्द  खन्ना
 :
 मैं  प्रदान  नहीं  समझा

 |

 एएए
 मूल  was में
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 faa  महोदय  क्योंकि  सरकार  ने  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  लिये  दो  कमरों के

 wet  की  व्यवस्था  करना  स्वीकार  कर  लिया  है  तो  क्या  इस  समय  एक  कमरे  के  लिये  लिया  जाने

 वाला  किराया  आधा  कर  दिया  जायेगा  ।

 मे हरचन्द  खन्ना  :  मूलभूत नियम  YF  के  भ्र घिन  निर्धारित  फार्मूले  के  आघार  पर  किराया

 निश्चित  किया  जाता  है
 ।
 मैं  सदस्यों  को  बताना  चाहता  कि  सरकारी  कर्मचारियों  को  दिये

 गये

 क्वार्टरों  से  किराया  सरकार  द्वारा  सहायता  प्राप्त  होता  है  ।

 श्री  हरि  विष्णु
 कामत

 :  जब  सरकार  ने  हाल  में  ही  लोदी  हाउस  होस्टल में
 १४  tex  s!/,

 फीट  के  कमरे  बनाये  जिन  में  रोशनदान  इरादी  नहीं  थे  तथा  जिन  का  किराया  १३०  रुपये

 माहवार  तक  किया  गया  तथापि  जिन  को  भझ्रभिजनता  हैचਂ  कहती  तब  क्या कम

 वाले लोग  ५००  रुपये  से  कम  वेतन  पाने  वाले  लोग  क्या  कर  सकते  हैं  कि  उन  को  उचित

 किरायों पर  मकान  मिल  जायेंगे  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि  किराया  एक  फार्मले  के  आधार  पर  निश्चित

 किया  जाता  ate  यह  भी  सहायता  प्राप्त  होता  है  ।  क्या  माननीय  सदस्य  कौर  कुछ  कहना

 चाहते
 हैं

 श्री  हरि  विष्णु कामत  :  परन्तु  इन  es  मध्यम  के  लोगों  से  १३०  रुपये  महीने  का  किराया

 लिया  जाता  है
 ?

 महोदय  :  इस  प्रदान  से  हम  अरन्य  कर्मचारियों  के  बारे  में  नहीं  पूछ  सकते  हैं  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत :  यह  उन्हों  ने  बताये  हैं  ।

 श्री  कछवाय  में  यह  चाहता हूं  कि  इस  समय  कितने  क्वाटर  बन  चुचे  हैं

 कितने बनने  हैं  ।  कौर  सब  कर्मचारियों  की  तादाद  को  देखते  हुए  कितने  कौर  मकान  बनाने
 की

 आवश्यकता
 है

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  जहां तक  क्वार्ट्ज का  ताल्लुक  मैं  ने  प्रभी  किया  कि  इस

 as  सौ  के  करीब  बना  रहे  हैं  ।  जहां तक  क्लास  फोर  एम्पलाइज  का  ताल्लुक
 ५,  "१५

 उन
 की  तादाद

 मुझे  जबानी  याद  नहीं  लेकिन उन  में  से  ४०  या  ५०  फीसदी  ऐसे  होंगे जिन  को  हम
 अभी  तक  एकोमोडेशन नहीं  दे  सके  हैं  ।

 चेचक  उन्मूलन  योजना

 ¥y3<
 श्री  विश्व  नाथ  पांडेय  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  प्राइमरी  स्कूलों के  भ्रध्यापकों  को  चेचक  उन्मूलन

 wen

 के  सम्बन्ध  में
 प्रशिक्षण  देने  शौर  उस  काम  में  स्  की

 सेवाओं  का  उपयोग करने  का  विचार

 कर
 रही

 है  ;

 यदि  तो  यह  प्रशिक्षण  कब  से  आरम्भ  कौर

 इस
 इस  पर  कितना  धन  व्यय  होगा  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०  स०  राज राजू ):  से
 चेचक उन्मूलन  कार्यक्रम

 को

 प्रभावकारी  बनाने  के

 साधन

 के  रूप
 में

 रा तय  सरकारों  को  सुझाव  दिया  गया  था
 कि

 वे  स्कूल
 के

 pas
 मल  अंग्रेजी  म
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 श्रघ्यापकों  स्वास्थ्य-क प्राम  सेवकों  इरादी  जैसे  कर्मचारियों की  ३  से  ४  सप्ताह  तक

 सेवायें  ले  ताकि  वे  नियमित  वैक्सिनेटरों के  काम  में  हाथ  बटा  सकें  इस  सुझाव पर  राज्य  सरकारों

 ने  क्या  कार्यवाही  किया  यह  हमें  मालूम  नहीं  है  ।

 भो
 विश्वनाथ  पाण्डेय

 :  देश में  जो  चेचक  का  प्रकोप  उसके  उन्मूलन के  लिये  क्या  सरकार

 कोई  प्रोग्राम  बनाया हे  ?

 डा०  दा०  स०  राजू  :  चेचक  उन्मूलन  का  हमारा  कार्यक्रम  चल  रहा  है  ।  हमें  तराशा  है  कि

 यह  १९६५  के  पन्त  तक  पूरा  हो  ज  देगा I

 थी
 विश्वनाथ  पाण्डेय

 :
 उसका  उन्मूलन  कब  तक  हो  जायेगा  ।

 डि०  द्७  स०
 राजू

 :
 हमें  है  कि  इस  उन्मूलन  कार्यक्रम  के  पुरा  होने  के  शीघ्र ब.द  चेचक

 का
 देश  से  उन्मूलन  हो  जायेगा  ।

 wo  ato  चतुर्वेदी
 :

 राज्य  सरकारों  को  कया  हिदायतें  भेजी  गई  थीं  तथा  राज्य  सरकारों
 ब  कोई  उत्तर  कयों  नहीं  भेजा  है  ae  उत्तर  भेजने  में  उन्होंने  इतना  समय  क्यों  लगाया  है  ?

 डा०
 द०  स०

 राजू
 :

 हिदायतें  पिछले  चेचक  उन्मूलन  सप्ताह  में  भेजी  गई  थीं  ।

 et  कछवाय :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  दुनिया  में  ऐसे  देश  हैं  जहां  चेचक  नहीं  यदि

 ai,  तो  वे  कौन  कौन  से  देश  हैं  ?

 mere  महोदय
 :

 वह  इस  वक्त  नहीं  बतला  सकते  कि  सारी  दुनिया  में  किन  किन  देशों  में  चेचक

 नहीं  होती

 थ्रो
 यशपाल  सिंह  जो  टीचर  चेचक  उन्मूलन  में  लगाये  गये  उनकी  सेवाएं  कितने

 दिन  तक

 बैठक  उन्मूलन  के  लिये
 ली

 are  जितने  समय  तक  वे  इस  काम  में  लगे  रहेंगे  उतने  समय
 तक

 बच्चों  की  पढ़ाई  का  क्या  होगा  ?

 fren  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  कहते  हैं  कि  यदि  भ्रध्यापकों  को  चेचक  उन्मूलन  के  काम

 में  लगाया  जाता  है  तो  उनके  पास  बच्चों  को  पढ़ाने  का  समय  शायद  न  हो
 प्रौढ़

 वह  जानना  चाहते  हैं

 fe
 क्या  इससे  बच्चों  की  पढ़ाई  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा

 ।

 द०  स०  राजू  :  जहां  संभाव  है  वहां  खंड  स्तर  पर  एक  सप्ताह  का  प्रशिक्षण  होने  का

 अनुमान है  ताकि  वे  नियमित  टीका  लगाने  वालों  के  काम  में  हाथ  बटा  सकें  ।  यही  विचार  था
 ।

 पश्चिमी  बंगाल  को  सहायता

 श्रीमती  रेण का राय

 1*५३७-  थ्री  न  ह्०

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी

 या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  ठप्पा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिमी  बंगाल  राज्य  को  तीसरी  योजना  के  प्रथम  तीन  वर्षों  में  जो

 one we सहायता
 दी

 गयी  थी  उसमें  कुछ  कमी
 हो

 गई  है
 ;

 मल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  जितनी  राशि  देने  का  वचन  दिया  गया  था  उतनी  राशि  देकर  कठिनाई  दूर

 करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 मंत्री  ति०  त०  :  जी  नहीं ।  राज्य  को  १६६१-६२-  के  लिये

 दी  गई  केन्द्रीय  सहायता  में  कोई  कमी  नहीं  हुई  १९६२-६३  के  लिये  east  भुगतान कर  दिया

 गया  है  तथा  राज्य  सरकार  से  कुछ  दिन  पहले  प्राप्त  ब्योरे  के  श्राघार  पर  अन्तिम  मंजूरी  शीघ्र  ही  दी

 जायगी  ।  1&¢  ३-६४  के  लिये  विकास  के  किसी  शशांक  के  झ्र धीन  अभी  केन्द्रीय  सहायता  की  कोई  भ्रान्ति

 मंजूरी नहीं  दी  गई  परन्तु इस  सहायता  के  aia  मार्गॉपाय  श्रीराम  धन  दे  दिया  गया  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता

 श्रीमती  रेणुका  राय  :
 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  FERI—ER A AZ HTS VT HY Heat में  २३  करोड़  रुपये  की  केन्द्रीय

 सहायता  का  वचन  दिया  गया  था  जिसमें  से  १९  १  करोड़  रुपये  दिये  गए  थे  तथा  ३  .  &  करोड़  रुपभे

 रह  गए  थे  ;  १९६२-६२  २६  ४  करोड़  रुपये  का  वचन  दिया  गया  था  जब  कि  दिए २३  .  ७

 करोड़  रुपये  थे  तथा  २.७  करोड़  रुपये  शेष  रह  गए  थे--इसका  है  कि  दो  वर्षों  में  ६  .  ६  करोड़

 शाये  शेष  रहं  गए  ?

 श्री  ति०
 to

 कृष्णमाचारी
 :

 माननीय  सदस्या  बिल्कुल  ठीक  तो  नहीं  हैं  परन्तु  काफी  ठीक  है ं।

 ध1|  हरिश्चन्द्र  माथुर
 :

 माननीय  मंत्री  कहते  हैं  कि  वह  काफी  ठीक  हैं  ।  वह  स्वयं  ठीक

 झांकड़े दे  दें  ।  मंत्री  महोदय  से  ठीक  श्रांकड़ों  की  ar  रखी  जाती  है  ।

 महोदय
 :

 परन्तु  किसी  उनके  बारे  में  पुछना  चाहिये ।  वह  ठीक  ares  नहीं

 मांगती  ;  मेरी  मुश्किल  यह  है  कि  वह  जानकारी  दे  रही  मांग  नवदीं  रही थीं  ।

 पानी  जयपाल  सिंह
 :

 परन्तु  प्रश्न  कर्ता  ही  तो  उत्तर  में  दिलचस्पी  नहीं  रखता  ;  सादे  सदन

 की  इसमें  दिलचस्पी है  ।

 पृश्रध्यक्ष  मैं  पूछे  गए  प्रश्नों  के  उत्तरों  की  ही  अनुमति दे  सकता  हूं  ।

 श्रीमती  रेणकराय
 :

 मैं  प्रशन  पूछ  सकती  हुं  केन्द्र  ने  पश्चिम  बंगाल  को  पिछले  दरे  वर्षों  में

 कितनी  धन  राशि  का  वचन  दिया  प्रौढ़  कितनी  दी  ?

 पच्ची  ति०
 त०  कृष्णमाचारी :  जैसा  कि  मैंने  मामला  तय  नहीं  हुमा  अझौर झभी

 सक  पूरा  हिसाब  किताब  भी  नहीं  भेजा  गया  है  ।  मैंने  कहा  था  कि  वह  लगभग  ठीक  ही  हैं  क्योंकि

 लाखों का  होगा

 pat  त्यागी  :
 पश्चिम  बंगाल  सरकार  को  केन्द्र  वारा  wa  तक  कुल  कितना  ऋण  दिया

 गया  है  कौर  किस  सीमा  तक  उन्होंने  अपनी  किश्तों  को  समय  पर  देने  में  भूल  की  है
 ?

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :
 मझे  खेद  है  कि  आंकड़े  मेरे  पास  नहीं  हैं--विभिन्न  राज्य  ae

 कारों
 को  दिये  गये  कुल  ऋण

 ।
 परन्तु  मैं  माननीय  सदस्यों  से  निवेदन  करूंगा

 कि
 वे

 राज्यों
 की

 चक  के  बारे  में  न  पूछें  ।

 श्री  त्यागी  :
 किसी  राज्य  को  आगे  atk  ऋण  देते  समय  कया  सरकार  उनकी  वापिस  लौटाने

 की  क्षमता  का  ध्यान  रखती  है  ?
 1  ae  em
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 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  सारी  योजना  यह  है  कि  जो  ऋण  लिये  जाते  हैं  वे  कतिपय  कामों

 में  लगाए  जाते  हैं  ate  काम  क्योंकि  Tar  किए  जाते  हैं  इसलिये  यह  पूवे  कल्पना  हो  सकती  है  कि

 ऋण  लौटाने  की  क्षमता  उन  में  है  ।  यहां  उस  म  में  चक  का  प्रश्न  नहीं  है  जिसमें  कोई  गैर-सरकारी  पक्ष

 बक  करता  है  ।  यह  पारस्परिक  समायोजन  का  विषय है  |

 श्रीमती  रेणुका  मैं  माननीय  मंत्री  से  पूछना  चाहती  हं  कि  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  पिछले

 29/2  वर्षो में  पश्चिम  बंगाल  सरकार  का  काम  सब  से  ज्यादा  है  जैसा  कि  तीसरी  योजना  में  दिखाया

 गया  है  तथा  इसे  देखते  हुए  क्या  वह  इस  ग्राह्य  के  लिये  उपाय  करेंग  कि  उन्होंने  क्योंकि  पुरी  राशि

 खर्चे कर  दी  है  र  लिये  कमी  को  पुरा  किया  जाए
 ?

 श्रिया  महोदय  :  पहले  इन  में  जानकारी दी  गई  है  ;  दूसरे  में  कार्य  के  लिये  सुझाव  दिया

 पड़ोस ao  ब ०  सामन्त  :  क्या  यह  सच  नहीं  ह  कि  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  अपने  समकक्ष

 अंशदान  से  अधिक  खर्चे  कर  दिया  है  ग्रोवर  श्रग्रतर  सहायता  या  ऋण  की  मांग  की  है  कौर  यदि

 शिकार  दस  सम्बन्ध  में  क्या  करेगी
 ?

 fao  ल०  कृष्णमाचारी  :  जी  केवल  पश्चिम  बंगाल  ही  नहीं  बल्कि  भारत  की  प्रत्येक

 सरकार  श्र  सहायता  मांग  रही  ह  झर  कठिनाई  यह  है  किं  मार्गो पाय  अ्रम्रिम  धन  के  सिवाय

 मैं  केवल  वही  सहायता  दे  सकता  हूं  जो  ग्रायव्ययक  में  है
 ।

 अन्यथा  अनुकरण  मांगों  के  लिये  मूझे  इस  सदन

 से  कहना  पड़ता  है  ।  मैं
 स्थिति

 को  कौर  समझाना चाहता  हूं
 ।  १९६१-६२  की  राशि  कुछ  ही  feat में

 तय  कर  दी  जाएगी  ;  FERR—-GR  के  हिसाब  में  कुछ  समय  लगेगा  क्योंकि  उन्होंने  सभी  aries  नहीं

 भेजे  q&RR  में  मैं  समझता  हं  कि  उन्हें जिस  सहायता  वचन  दिया  गया  था  उसके  श्रन्तगेंत

 अग्रिम  धन  के  रूप  में  उन्हें  लगभग  १८  करोड़  रुपये दिए  गए  थे  ।  अ्रन्तिम  आंकड़े  तभी  उपलब्ध  होंगे

 ष् त अपना  प्राय  व्यय  तैयार  करेंगे  |  राज्यों  को  ale  आवश्यकता हो  तो  मार्गो पाय  अग्रिम  धन  दिया

 लाता  है  ।  पश्चिम  बंगाल  सरकार  के  बारे  में  तथ्य  यह  है  कि  जब  स्वर्गीय  मुख्य  मंत्री  डा०  बी०सी०  राय

 जीवित थे  तो  उन्होंने  कहा  था  कि  ag  योजना  के  बाहर  प्रिये  तौर  पर  कुछ  करना  चाहते  हैं  जिसके  लिये

 बह  केन्द्रीय  सहायता  नहीं  मानेंगे  |  वह  शायद  अब  हाय  रूप  में  आ  गया  है  अर  वे  महसुस  करते हैं  कि

 वे  पूरी तरह  से  इसे  वित्तापोषित नहीं  कर  सकेंगे  और  पूरा  नहीं  कर  पायेंगे  ।
 इस  आधार  पर  श्र

 यता  की  मांग  की  जा  रही  है  तथा  उस  पर  विचार  हो  रहा  हम  सहायता  दे  सकने  की  स्थिति  में  होंगे

 था  लंदन  में  बताना  मेरे  लिये  संभव  नहीं  है  ।

 पेरिस स०
 मो  ०  बनर्जी

 :  क्या  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  बंगाल के  मुख्य  मंत्री  के  उस  वक्तव्य की

 आर  गया  है  जिसमें  उन्होंने  कहा  है  राज्य  ने  केन्द्र  से  जितना  मांगा  था  उसका  पचास  प्रतिशत  भी  नहीं

 दियां  गया  है  are  यदि  तो  भेद  का  क्या  कारण  है
 ?

 पति  fro  त०  कृष्णमाचारी  :  मंत्री  के  इस  वक्तव्य  की  कौर  मेरा  ध्यान  विशष॑  से  नहीं

 भया  है  मैं  नहीं  समझता  कि  उनके  लिये  या  किसी  ate  के  लिये  यह  कहना  ठीक  है  कि  जितना  मांगा

 प्रतिशत  भी  नहीं  दिया  गया  है  ।
 गया  था  उसका  केवल  पचास  प्रतिशत  दिया  गया  है

 ।
 यह  कहना  तो  भी  कम  ठीक  है  कि  पचास

 pat  रामनाथन्  चेट्टियार
 :

 वित्त  मंत्री  जी  ने  कहा  है  कि  राज्यों  की  मार्गोपाय  भुगतानों  के  लिये

 सहायता  दी  जा  रही  है  परन्तु  दो  सप्ताह  पहले  हमने  समाचार  पत्तों  में

 पढ़ा  था  कि  केन्द्र
 ने  कतिपय

 tae  अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर २१  qsay  )  २२६५

 राज्य  सरकारों  को  सलाह  दी  है  कि  वे  रिजर्व  बैंक  से  किसी  सीमा तक  ही  उधार ले  सकती हैं  ।  कया

 इस  तृतीय  का  खंडन  नहीं  है  कि  मार्गॉपाय  स्थिति  के  लिये  केन्द्र  राज्यों  की  सहायता  करेगा
 ?

 त०  कृष्णमाचारी :  मुझ  तो  समझ  में  नहीं  भ्राता कि  ये  दो  बातें  परस्पर  विरोधी  कसे

 हैं  ।  प्राय  :  ऐसा  होता  है  कि  व  रिज  बैंक  से  ज्यादा  उधार  ले  लेती  हैं  और  ऐसा  होने  पर  केन्द्र

 पाय  अग्रिम  धन  देता  है  ।  दोंनो  बातें  केवल  इसी  तरह  संबंधित  हैं  ।

 श्री  शिवाजी
 राव  देशमुख  :  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  पश्चिम  बंगाल  सहित  विभिन्न

 ज्यों  द्वारा  केन्द्रीय  सहायता  की  मांग  में  इतनी  बड़ी  वृद्धि  इसलिये  नई  है  कि  संविहित  केन्द्रीय  सहायता

 तथा  स्वविवेक  सहायता  में  कोई  भी  भ्  नहीं  है
 ?

 Tal  fo  त०  कृष्णमाचारी  :  इस  प्रश्न  पर  मैं  कुछ  कहने  की  स्थिति  में  नहीं  हूं  ।

 ee nel

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 दिल्ली  में  निष्क्रांत  सम्पत्ति

 1४३६  श्री  सुरेशना  कया  आवास तथा  पुनर्वास  dat यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  ;

 (*)  क्या  दिल्ल  में  कितने  ही  जो  निष्क्रिय  सम्पत्ति  wa भी  अनधिकृत  व्यक्तियों

 ग्रीवा उनके  किराये  दारों  के  कब्जे में  हैं

 यदि  तो  इन  श्रनघधिकृत  व्यक्तियों  से  इस  सम्पत्ति  को  खाली  न  कराने  तथा  झपने  कब्जे

 में  न  लेने  के  क्या  कारण  हैं  ;  श्र

 इन  अवैध  कब्जा धारियों के  विरुद्ध  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 श्रावण  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  )  जी  परन्तु  संख्या  के

 अधिक  होने  की  संभावना  नहीं  है  ।

 ate  ऐसे  व्यक्ति  के  विरुद्ध  निष्कासन  कार्यवाही  की  जाती  जो  निष्क्रान्त  सम्पत्ति में

 उसकी  नीलामी  का  कार्यक्रम  बन  जाने  के  बाद  अनधिकार प्रवेश  करता  है  या  किराया  न देने में

 धर्मी  करता  है
 ।

 arte  कब्जा धारियों  को  कोई  मान  दिये  बिना  सम्पत्तियों  का
 निबटान कर

 दिया  जाता  है  ।

 चलाई  नथी
 बंक

 प प्३४  श्री  दी०  do  फार्मा  :  fag  मंत्री  १७  q&&2  के  तारांकित

 प्रश्न  सख्या  ११२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 (¥)  चलाई  सेन्ट्रल  बैंक  के  खातेदारों  को  अरब  तक  कितना  भूगतान किया  गया  है

 oa  तक  कितना  समापन  व्यय  gar  है
 ?

 Pats  मंत्री  ब०  रा०  सरकारी  परिसमापन  से  प्राप्त  जानकारी

 के  अनुसार  ३१  9&3  तक  चलाई  सेंट्रल  बेक  के  खातेदारों  को  VaR  ०४  लाख

 मल  cast  में



 १९६३ शे२६६  लिखित  उत्तर  १२

 रुपये  का  भुगतान किया  गया  था  कम्पनियों  के  समापन  के  खाते  में  परिहत  २२.  &&
 era  रुपये  सम्मिलित  ।

 २१  9&&3  तक  १३.६६  लाख  रुपये  का  खर्च  हुमा

 कर  की  TAH

 1५३८.  याज्ञिक  :
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 करदाताओं  द्वारा  कर  से  बचने  के  लिये  अपनायी जोने  वाली  चालों  तथा

 अन्य  के  कारण  कितने  प्रतिशत  राय-कर  की  वसूली नहीं  हो  पाती

 है  ;  श्र

 इन  कर  से  बचने  की  का  मुकाबला  करने  के  लिये  तथा  कानन  के

 अनुसार  निर्धारित  आयकर  की  पूरी  पूरी  रकम  वसूल  करने  के  सरकार क्या  कार्यवाही

 करने  का  विचार  कर  रही

 वित्त  मंत्रालय  सें  उपमंत्री  तारक इव री  :  सरकार  को  बेद  है  कि

 ऐसा  wart  लगाना  संभव  नहीं

 विशेष  रूप  से  कर  के  मामलों  को  निबटाने के  लिये  शभ्रनेक  विशेष

 परिमंडल  तथा  केन्द्रीय  परिमंडल बनाए  गए  हैं  प्रत्यक्ष कर  प्रशासन  जांच  समिति

 लो  सरकार  द्वारा  qeas  में  नियुक्त की  गई  कर  श्रपबंचन  की  समस्या  विस्तारपूर्वक

 जांच  की  थी  समिति  ने  जिन  वैधानिक  उपायों  की  सिफारिश  की  उन्हें  राय-कर

 १९६१  में  समाविष्ट  कर  दिया  गया  है  जो  १  १९६२  से  प्रवर्तित

 faa  आयोग

 पानी  श्री  दिनेश  भट्टाचार्य  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्यो  सरकार  दूसर  वित्त  आयोग  नियुक्त  करने  का  विचार  we  रही  है  ;.

 यदि  तो  इसके  कब  तक  स्थापित  हों  जाने  संभावना

 मंत्री  ब०  रा०  :  जी

 तृतीय  वित्त  प्रयोग  की  सिफारिशों  के  अन्तर्गत  आने  वाली  अवधि  १९६५-६६

 के  अन्त  में  समाप्त  होने  वाली  चतुर्थ  वित्त  आयोग  समय  पर  बनाना  होगा
 ताकि  १९६६-६७  के  श्रेय-व्यापक  में  किये  जाने  वाले  उपबन्धों  को  विनियमित  करने  के

 लिये  उसकी  सिफारिशें  उपलब्ध  हो  सकें

 बम्बई  की  विदेशी  बोला  समवाय  को  तलाशी

 श्री  नाथ पाई :
 TPR?  द  श्री  हार का  दास  मंत्री  :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 क्या  बम्बई  में  प्रवर्तन  निदेशालय  ने  एक  विदेशी  बीमा  समवाय  के  कार्यालय

 er
 तलाशी  ली

 थी  ;

 पूल  अंग्रेजी में
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 इस  तलाशी  के  क्या  कारण  थे  ;

 क्या  वहां  पर  कोई  झपराधजनक  चीज  ;  शर

 किसी  व्यक्ति  अथवा  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  यदि  कोई  की  गई  है  तो

 नया ?

 वित्त  मंत्री  ति०  ao  से  तलाशी ली  गई

 थी  क्योंकि  प्रवर्तन  निदेशालय  को  विश्वास  था
 कि

 वह  बीमा  कम्पनी  विदेशी  मुद्रा  विनियमों

 का  उल्लंघन कर  रही  तलाशी  में  कुछ  दस्तावेज़  बरामद  हुए  मामले की  जांच

 खल  रही  है  झ्र  उसके  पूरा  होने
 पर  जो  भी  कार्यवाही  आवश्यक  समझी  जायेगी  की  जायेगी +

 बेस्ट  एशियन सेलिंग  क्राफ्ट

 श्री  जसवन्त  मेहता  :

 |  थ्री  प्रकादावीर  शास्त्री  ।

 श्री  | हूँ  पत्र  नवी

 थी  दो०  Wo  :

 थ्री  अ्रॉकारलाल  बैरवा

 series  मंजरी  1

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  २३  १९६३  को  घड़ियों  तथा  सोते  का  तस्कर  व्यापार

 करने  के  संदेह  में  सीमा  शुल्क  तथा  उत्पादन  शल्क
 कर्मचारियों

 ने  वेस्ट
 एशियन  हूँ सेलिंग

 क्राफ्ट

 पर  गोली  चलाई  पकड़ा ;

 यदि  तो  गोली  चलाये  जाने  के  परिणामस्वरूप  कितने  व्यक्ति  घायल  हुए

 श्रौर/्रथवा  मरे  ;  कौर

 तस्कर  व्यापार  की  कितनी  वस्तुयें  पकड़ी  गई ं?

 पै वित्त  मंत्री  ति०  त०
 :  २२  १९६३  को

 काल  एक  यंत्रचालित  सेलिंग  जिसका  पंजीकरण  डुबोई  में  gar  था  ate  जिस  पर

 वि निषिद्ध  ७४  लाने-ले  जाने  में  व्यस्त  होने  का  सन्देह  था  पर  भाई  एन०  एस०  के  जल

 पोत  सराय  द्वारा  गोली  चलाई  गई  थी  क्योंकि  सीमा  शुल्क  सम्बन्धी  निरीक्षण  के
 रुकने

 कों  कहे  जाने  पर  भी  वह  रुका  सेलिगक्राफ्ट  को  सीसा  शुल्क  प्राधिकारियों  ae

 कब्जे  में  ले  लिया

 गोलीवर्षा  में
 दो

 व्यक्ति  घायल  हुए  बम्बई के  एक  अस्पताल  में  उनका

 इलाज  किया  गया  था  alc  वे  २  १९६३  को  छोड़े  गये  थे  |

 (7)  लगभग  १०  लाख  रुपये  कत  लागत  बच  लान  लव  ह की  लागत  की  (ato  कराई  एफ०  }
 है

 19,'9&§&  घड़ियां

 पकड़ी  गई  थीं

 मूल  wast में
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 केंद्रीय  उत्पादन  शुल्क  पुनगंठन  समिति

 श्री  प्र०  Fo  ASAT

 थी  हेम

 |  श्री  सिद्धपुर  प्रसाद

 1५४३  श्री  रामचन्द्र  इलाका

 श्री  नि०  Yo  भास्कर

 थी  न, शलस्वर ब्  सोना

 श्रीमती  सावित्री  निगम

 Lat  वॉरियर

 faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उत्पादन  शुल्क  लगाने  कौर  उसके  वसूल  करने  पद्धति  के  संबंध  में  चंदा

 समिति  की  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  यदि  कोई  निर्णय  किया  गया  है  तो  ate

 इन  निर्णयों  के  आधार  पर  पद्धति  में  क्या  मुख्य  परिवहन  किए  जाने  हैं
 ?

 वित्त  मंत्री  (att  ति०  ao  कृष्णमाचारी )  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  पुनर्गठन

 समिति  सिफारिशें  सरकार  के  विचाराधीन  हैं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता ।

 क्षेत्रों  सं  परिवार  नियोजन

 श्री  प्रकादावीर  शास्त्री
 *yyy

 Lat  कछवाय

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे

 क्या  ग्रामीण  क्षेत्रों
 में

 परिवार  नियोजन  कार्यों
 को  तेज़ी  से  करने  के  लिये  योजना

 आयोग  ने  कुछ  ate  सुझाव  दिए  हैं  ;

 क्या  इसके  लिए  किए  गए  शझा वं टन  में  कुछ  कौर  रकम  बढ़ाई  गई  हैं  ;  श्र

 यदि  तो  इसे  श्र  अधिक  व्यापक  बनाने  के  लिए  सरकार  का  क्या  कौर
 कदम  उठाने  का  विचार  है

 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  स्वास्थ्य  dara  ने  योजना  anim

 की  सहमति  से  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  परिवार  नियोजन  कार्यों  को  तेजी  से  करने  के
 लिये

 सुझाव
 दिये

 जी  नहीं

 परिवार  नियोजन  कार्यक्रम  का  पुनर्गठन  किया  जा  चुका  राज्य
 से  च्  किया  गया  है  कि  वे  इसे  तेज़ी  से  कार्यान्वित  करें  ।  कार्यक्रम  इस  प्रकार  सुझाया  गयो

 प्

 fara  प्रंग्रेजी  में|
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 है  कि  द्वितीय  ate  तृतीय  योजना  अवधियों  में  चलायी  योजनाओं  का  तकंसम्मत

 विस्तार  किया  जाय  att  उसमें  ये  बातें  भी  सम्मिलित  हैं

 (१)  विस्तार  (२)  सामान्य  समाजिक  प्रणाली  के  रूप में  विवाहित  center

 को  गर्भरीधकों  की  उपलब्धि  की  वन्ध्यीकरण  सुविधाओं  का  विस्तार

 (3)  प्रति  गांव  एक  पुरुष  तथा  एक  महिला  अवैतनिक  का ये कर्त्ता  की  व्यवस्था

 (v)  प्रति  १०,०००  जनसंख्या  के  पीछे  एक  वैतनिक  महिला-कार्यकर्त्ता  की

 व्यवस्था  ;  ag  कार्येकर्ता  प्रसूति  atc  बाल  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  नियोजन

 दोनों  प्रकार  की  सेवायें  देगी  (4)  प्रति  ३०,०००  जन-संख्या  के  पीछे  एकਂ

 वैतनिक  पुरुष  कार्यकर्त्ता की  (&)  व्लाकहैड  क्वार्टरो ंमें  एक  कम्प्यूटर

 की  व्यवस्था  करके  सांख्यिकी  मूल्यांकन  सेवायों  को  (७)  प्रशिक्षण

 कार्यक्रम  को  (८)  जैविक  तथा  जनांकिकी  संचार  की  अन् संधान

 विधियों  का  (&)  गर्भ-रोकें  का  स्वदेशी  उत्पादन  |

 प्रदान  निदेशालय  द्वारा  गई  तलाशियां

 श्री  दी०  बच्  शर्मा

 श्रीਂ  इन्द्रजीत  गप्त
 |

 क्या  faa  मंत्री  १७  १९६३  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  qok€  के  उतर  के

 संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  निर्वात  को  झ्रल्पदीजक  तथा  रायात  को  अधिवीक्षक

 बनाकर  देश  को  धोखा  देने  के  संदेह  में  प्रवर्तन  निदेशालय  द्वारा  जिन  व्यापार  get  at

 तलाशी ली  गई  उनके  कार्यों  कीਂ  छानबीन  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 मंत्री  fo  त०  १७  अगस्त  4853.0  के  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  qok  के  उत्तर  में  उल्लिखित  व्यापार  ग्रहों  की  तलाशियां  सीमा  शल्क  भ्रमणा  भ-सीमा  शल्क

 इन  मामलों  की  या प्राधिकारियों  द्वारा  ली  गई  थीं  ;  प्रवर्तन  निदेशालय  ढारा  नही ं।

 न्याय-निर्णयन  हो  रहा

 समवाय विधि  प्रशासन

 श्री  महेश्वर  नायक

 श्रीमती  सावित्री  निगम

 श्री  सिद्धटेक  प्रसाद

 1५४६

 Lat  इन्द्रजीत  गुप्त

 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  समवाय  विधि  विभाग  के  प्रशासन  के  लिए  एक  निगम  निकाय  Santee

 करने  का  निर्णय  किया  है  ;  atk

 यदि  हों
 ,  तो  नई  व्यवस्था  के  परिणामस्वरूप  क्या  विशेष  लाभ  होने  संभावना

 है

 fee  मंत्र

 ति०  त०
 :

 समवाय

 q&&R,  ी  २  ६  १९६३  को  सदन  में
 पुर  किया  गया

 की  धारा ४
 cine  EY

 sara  अग्रेजी
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 में  समाविष्ट  उपबन्धों  के  अनुसार  एक  समवाय  विधि  प्रशासन  ats  स्थापित  करने  का

 है  1,

 आशा है  कि  नई  व्यवस्था के  फलस्वरूप  समवाय  अधिनियम
 का

 प्रशासन

 झच्छा सुगम  होगा ।

 मक लायड एण्ड  कम्पनी

 1५४७,  श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यद  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  हूँ  fe  मँडलाया  we  कर्वकत्ता ने  सीमा  er

 द्वारा  लगाए  गए  १७  लाख  रुपये  के  जुर्माने  का  भुगतान  करने  में  असमथ  ता  प्रकट  की  है  ;

 यदि  तो  सरकार ने  केन्द्रीय  राजस्व  बॉड  से  कहा  कि  वह  इस

 जुर्माने  को  बांड  के  रूप  में  स्वीकार  कर  ,  नकद  धन  के  रूप  में  दौर

 इस  निर्णय के  क्या  कारण  हें  तथा  क्या  समवाय  को  तुरंत  भुगतान  करने  का

 कोई  नोटिस  दिया  गया  ह
 ?

 वित्त  मंत्रो  ato  त०  कृष्णमाचारी  ):  जी

 जी  नहीं  ।  सीमा  en  भ्र घि नियम  १९६२  के  खंड  १२६  के  अधीन  प्राप्त  शक्तियों

 के  अनुसरण  में  केन्द्रीय  राजस्व  बोर्ड  ने  सीमाशुल्क  कलकत्ता को  निदेश  दिया
 किं

 जब  तक  फर्म  द्वारा  बोड़  को  की  गई  अपील  का  निर्णय  नहीं  कम्पनी  पर  किये  गये

 जुर्माने  तथा  भ्रम-दंड  को  नकदी में  एकत्रित न  किया  जाए  कौर  उसकी  बजाय  वह  राशि

 द्वारा  निष्पादित  बध पत्रों  द्वारा  ली  जाय  तथा  वह  कम  सीमा  शल्क  समाहर्ता  के  नाम

 करण  दे  दे  कि  वह  लोहा  तथा  इस्पात  नियंत्रक  से  फर्म  द्वारा दी  जाने  वाली  कोई  धनराशि लें

 सकता है  |

 उपरोक्त fora  समवाय  से  प्राप्त  इस  water  पर  किया  गया  था  कि  वहू  जुर्माने

 तथा  भ्रम-दंड नकद
 न  ं  दे  सकती  ga  निर्णय  को  देखते  हुए  श्रेय-दंड के  भुगतान पर  WT

 देने  का  ट्रेन  तब  तक  नहीं  उठेगा  जब  तक  कि  कपिल का  फैसला  न  हो  जाए

 पश्चिमी जमनी  से  सहायता

 थी  प्रथ  चू०

 |  श्री  श्रीनारायण  दास

 ग  ५४८  श्री  दी०  चं०  फार्मा

 श्रीमती  शारदा  मुकर्जी

 थ्री  मनेन्द्र वर्मा

 बया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  चालू  योजना  के  तीसरे  वर्ष  में  उपयोग  में  लाने  के  लिये  जमनी  से  ¥o,e  ६

 करोड़  रुपयों
 की

 सहायता  का  करार  शौर

 मूल  watt  में
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 यदि  तो  यह  रकम  किन  परियोजनाओं पर  व्यय  कौर इस  को  विभिन्न

 योजनाओं  में  किस  प्रकार  विभाजित  किया  जायगा
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  (sitet  तारकेश्वर  और  जी

 शुक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 में  रखा  गया देखिये  संख्या  Tao  gto
 2084 /R3] ३]

 हैजे  के  सम्बन्ध  में  झ्नुसन्घान

 sa
 दी०  चे

 1५४६.
 ‘Lat  राम  रख  यादव

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 देश  में  हैजा  उन्मूलन
 संबंघी  ग्रनुसत्थान

 में
 क्या  प्रगति हुई  है  ?

 मंगी  सुशीला  :  हैजे  की  समस्या  के  विभिन्न  पत्रकारों  पर  लगातार

 अनुसन्धान  करने  के  लिये  भारतीय  चिकित्सा  ग्रनुसन्धान  परिषद्  ने  कलकत्ता  में  एक  हैजा  अनुसन्धान

 केन्द्र  स्थापित  किया  है  ताकि  इस  रोग के  नियंत्रण के  लिये  व्यावहारिक  उपायों  का  विकास

 सके  ।  हैजा  के  बहुत  से  रोगियों  में  उपापचमी  परिवर्तनों  के  सम्पूर्ण  अध्ययन  के  आधार  पर  रोक  के

 मुख्य  स्वरूप  का  पुर्णतः  विश्लेषण  किया  जा  चुका  है
 ।

 रकत  तथा  टिशू  इलैक्ट्रोनिक्स  में  असन्तुलन  की

 मात्रा  तथा  तीव्रता  पर  नया  प्रकाश  डाला  गया  है  ।  भ्रत्याधघिक  तीब्र  तथा  जटिल  कारणों  के  रूप  में  हैजे

 में  एसीडोसिस  के  होने  की  पुरी  पुरी  जांच  की  गई  है  ।  इन  aa  के  आघार  पर  विभिन्न  प्रश्नों
 पर

 हैजे  के  इलाज  की  एक  प्रभावी  विधि  तैयार  की  गई  है  ।  अब  ऐसा  विश्वास  है
 कि  हाइपर टानिक

 सलीम  देने  की  बजाय  सोडियम  नेक्स्ट  आदि  के  साथ  हैजा  सलीम  मिला  कर  देने  से  अधिक  लाभ

 होते  हैं  ।  हैज  के  इलाज  में  हरे  नारियल  का  पानी  देने  का  वैज्ञानिक  भ्राता  पुष्ट  कर  लिया  गया  है  ।

 पूर्ववर्ती  sear  से  पता  चला  है  कि  हैजा-विरोधी  टीका  अधिक  समय  तक  रक्षा  नहीं

 करता  ।  ऐसा  विश्वास  था  कि  इस  से  ६  महीने  से  एक  वर्ष  तक  अलग  अलग  अवधियों  के  लिये

 रोकथाम  होती  है  ।  हैजे  के  टीके  की  दवाई  के  निर्माण  के  लिये  सब  से  अ्रधिक  उपयुक्त  चीजें  क्या

 स  बारे  में  शारीरिक  aa  के  विस्तृत  रासायनिक  तथा  प्रतिरक्षाविज्ञान
 संबंधीਂ  झघ्ययनों

 से

 मूल्यवान  जानकारी  मिली है  ।

 भारत  में  अरब  न  केवल  हैजे  के  अलग  अलग  प्रत्येक  मामले  की  बल्कि  समुदाय में  इस  के

 व्यापक  की  भी  नियंत्रण  तथा  उपचार  के  लिये  पर्याप्त  ज्ञान  उपलब्ध  है  ।

 भुवनेश्वर  के  महा लवा पाल  के  wit  कमंचारी

 1१५११.  श्री
 रामचन्द्र  मलिक  :  कया  बिस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 भुवनेश्वर  के  महालेखापाल  के  कार्यालय  में  सब  श्रेणियों  के
 कितने  et

 चारी  काय  कर

 (@)  १९६३  के  aa  तक  कितने  कर्मचारियों को  फैमिली  क्वाटर  दिये गये  हैं  ? ममात

 प्रंग्रेजी  में

 *111111110 i क  -  4  |.  है  ह ७  ४  ical
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 वित्त  मंत्री  fro  त०  :  ६५५  ।

 ण्य

 होम्योपैथिक  चिकित्सा  पद्धति

 1१५१२.  श्री  सिद्धपुर  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (
 \  क्या  यह  सच  है  कि  स्वास्थ्य  मंत्रा लय  ने  होम्योपैथिक  चिकित्सा  पद्धति  को

 राजसहायता
 देने  का  निर्णय  किया

 यदि  at,  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  योजना  बनाई  गई

 यदि  at,  तो  उस  की  मुख्य  बातें  कया  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  से  केन्द्रीय  सरकार  होम्योपैथिक

 geqal  को  निम्नलिखित  प्रयोजनों  के  लिये  अनुदानों  के  रूप  में  वित्तीय  सहायता  देती

 (१)  शिक्षण  ५  की  स्थापना  क्रमोन्नति  तथा/श्रथवा  उन  में  सुधार  ।  इस  प्रयोजन

 के  लिये  अनावर्ती  व्यय  के  लिये  ७४  प्रतिशत  तक  तथा  श्रावर्ती  व्यय  के  लिय  ४५०

 प्रतिशत तक  केन्द्रीय  सहायता  दी  जाती  है  ।

 (२)  अनुसंधान

 steerer  सम्बन्धी  श्रतुसन्घान  :  प्रति  दय्या  प्रति  वर्ष  २,०००  रुपये  केन्द्रीय

 सहायता दी  जाती  है  ॥

 अनुसन्धान  सम्बन्धी अन्य  योजना  :  प्रत्येक  योजना  के  गुण  दोष  के
 श्राघार

 पर  हे

 अनुदान  स्वास्थ्य  भगा  द्वारा  स्थापित  होम्योपैथिक  सलाहकार  समिति  की  सिफारिशों  के

 आघार  पर  दिये  जाते  हैं  ।

 आंखों  के  चश्मे  बनाने  वालों  पंजीयन
 ~

 1१५१३.  श्री  ज़०  To  सि०  बिष्ट  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  २६  १९६३  को  अथवा  उस  के  पास उन  ७  बनाने

 वालों  के  देहली  तथा  अन्य  बड़े  शहरों  में  प्रशिक्षण  विद्यालयों  की  स्थापना  तथा  उन  के  व्यवसाय

 तथा  प्रशिक्षण  पर  नियंत्रण  करने  के  हेतु  एक  ates  की  नियुक्ति  के  बारे  में  एक  अभ्यावेदन  भेजा

 गया  अर

 यदि  तो  उक्त  श्रम्यावेदन  पर  की  गई  अथवा  की  जाने  वाली  का्यवाह्दी  क्या  है
 ?

 पस्विस्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  हां  ।

 इस  व्यवसाय
 पर

 नियंत्रण  करने
 के  हेतु  मुख्य  रूप  से  एक  बोर्ड  की स्थापना करने

 के

 प्रदान  के  बारे  में  राज्यों  के  विचार  मांगे  गये  हैं  ?

 के  लिखे भारत  सरकार  केन्द्रों  की
 स्थापना

 के
 लिये

 वित्तीय  सहायता  दे  रही  है  ।

 sia  में
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 विदेशों  में  अध्ययन  के  लिये  बिदेशी

 ut  कपूर  faa  :

 झाक  मंजरी  :

 क्या  वित्त  मंत्री  विदेशी  मुद्रा  देने के  लिये  सरकार  द्वारा  पब  तक  स्वीकृत  गर-तकनीकी

 पाठ्यक्रमों  तथा  विदेशी  संस्थानों  की  नवीनतम  सूची  सभा-पटल  पर  रखने की  कृपा  करेंगे  ?

 क्ति  मंत्री  ति०  ao  चिकित्सा  तथा  इंजीनियरंग की  विभिन्न  शाखाओं

 को  छोड़  विदेशी  मुद्रा  नियंत्रण  सम्बन्धी  प्रयोजनों  के  लिये  समस्त  अन्य  विषयों  को  गर-तकनीकी

 समझा  जाता  विदेशों  में  उन  विषयों  के  अध्ययन  के  जो  कि  सूची  के  अन्तत

 नहीं  are  विदेशी  मुद्रा  मिल  सकती  है  ।  इस  समय  जो  विषय  उन  की  एक  सुची

 सभा  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।[  पुस्तकालय  में  रखी गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टो०  २०६  ६/६३।]

 ERR  से  विदेश  स्थित  समस्त  ख्यातिप्राप्त  संस्थापकों  में  इन  विषयों  का  प्रयत्न  किया

 जा  सकता है

 मद्रास  राज्य  जल  सम् भरण

 1१५१५.  येतगौंडर  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बताने की  कृपा  क
 गे  कि  :

 PER I-kR,  FERR—KR  PERR—-EY  के  दौरान  अब  तक  शुद्ध  जल  के

 संभरण  के  लिये  मद्रास  सरकार  को  कितनी  केन्द्रीय  सहायता  प्रदान  की  गई
 ग्रोवर

 क्या उस  राज्य  में  हैजे  के  भारी  प्रकोप  को  देखते  हुए  इस  सहायता में  विधि  करने  का

 कोई  प्रस्ताव है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :
 राष्ट्रीय  जल  संभरण  तथा  स्वच्छता  कार्यक्रम

 के  अन्तर्गत  नग  राय  जल  संभरण  तथा  जल  निस्सारण  योजनाओं  की  क्रियान्विति  के  लिये  मद्रास

 सरकार  को  १९६१-६२ तथा  RERR—-GE  में  ऋण  के  रूप  में  १  करोड़  ११  लाख  तथा

 ८६  हजार  रुपये  १  करोड़  ३४  लाख  तथा  ७२  हजार  रुपये  दिये  गये  हैं  ।  PEE I—EY H के  लिये

 इस  के  प्रयोजनार्थ  २  करोड़  ६५  लाख  रुपये  की  धनराशि  पावं  टित  की  गई  है  ।

 स्वास्थ्य क्षेत्र  के  ग्राम्य जल  संभरण  योजनाओं  सहित  समस्त  राज्य  आयोजना

 सम्बन्धी  योजनाकारों  के  लिये  मद्रास  सरकार  को  १९६१-६२  तथा  १९६२-६३  के  दौरान  केन्द्रीय

 सहायता के  रूप  में  १  करोड़ ४३  हजार  रुपये  तथा  ८७  लाख  ५२  हजार  रुपये  का  सहायक

 भ्रनुदान दिया  गया  है  ।  राज्य  प्रायोजन  सम्बन्धी  सब  योजनाओं  के  लिये  PERRY  के  लिये

 १  करोड़  ८०
 हजार  रुपये  को

 धनराशि  afer की  गई  चूंकि  राज्यों को
 केन्द्रीय

 सहायता  देने

 की  वर्तमान  प्रक्रिया  के  ग्रनुसार  निधियों  का  आ्रावंटन  योजनायें  के  मूख्य  सामूहिक  वर्गों  के  लिये  किया

 जाता  योजनावार  ग्राम्य  जल  संभरण  योजनाओं  के  लिये  दी  गई  धनराशि  के  पृथक

 नहीं
 ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 आभूषण  कारखाना

 1१५१६.  श्री प्र०  चं०  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  निर्यात

 प्राभूषणों  को  तैयार  करने  के  लिये  एक  २२  कैरट  के  स्वर्ण  झाभूषण  बनाने  वाले  कारखाने
 के  चालू  करने  के  पर  कोई  निर्णय  किया  गया  है

 ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी )
 :

 निर्यात  हेतु  सोने  के  प्रा भूषण  तैयार  करने  के  लिये

 लुक  २२  कैरट  के  सोने  के  प्रा भूषण  बनाने  वाले  कारखाने  को  ्  करने  पम्न्बन्घ  कोई
 प्रस्ताव

 भारत  सरकार  के  विचाराधीन नहीं  है  ।

 नई  दिल्ली  में  बालकों के  रि  ry  १,  धव
 लये  पाक

 1१५१७.  श्री  सुरेन्द्रपाल सिंह  :  क्यां  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने कृपा  करेंगे कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  नई  दिल्ली  म्युनिसिपल  कमेटी  ने  बालकों  के  लिये  एक  पति  सुन्दर

 ध  बनाने  का  fcr  किया  है  जो  कि  देश  में  अपने  प्रकार  का  एक  पाक

 शर

 यदि  तो  यह  कहां  बनाया  जायेगा  तथा  इस  के  बनाने  में  कितना  घन  खर्चे

 होगा  ?

 स्वास्थ्य मंत्री (डा० सुशीला मंत्री  सुशीला  :  इरविन  रोड  पर  एक  यातायात

 बनाया  जा  रहा  है  ।  इसमें  यातायात  संकेतिक
 पैट्रोल

 पम्प  तथा  अनेक  अरन्य  सुख  सुविचारों  की  व्यवस्था  होगी  ।  इसमें  साइकिलों

 तथा  पांव  से  चलने  वाली  कारों  का  भी  प्रबन्ध  होगा  तथा  बच्चों  को  लगभग  उन्हीं  वास्तविक

 परिस्थितियों  के  इन्दर  यातायात  नियमों  का  प्रशिक्षण  दिया  जायेगा  जैसी  कि  उन्हें  सड़कों

 पर  पेश  oat हैं  ।

 बच्चों  के  लिये  प्रस्तावित  1.0  नई  दिल्ली  के  द्वारा  बंगला  साहिब

 के  सामने  वाले  पाक  में  बनाया  जायेगा  ।  इस  परियोजना  में  कोई  वित्तीय  उपलक्षणायें  sawed

 नहीं  हैं  क्योंकि  इसको  मेसर्स  बर्मा  शील  तैयार  करके  दान  के  रूप  में  देंगे  ।

 द्रवता  संसाधन

 1१५१८.  डा०  लक््मीमत्ल  सिंघवी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गत  पांच  वर्षों  के  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  द्रवता  संसाधनों  के  बारे  में  कोई  अध्ययन

 किया गया  ;

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें कया  हैं  ;

 सरकार  अथवा  अंतर्राष्ट्रीय  मुद्रा  निधि  द्वारा  चालू  वर्ष  के  बारे  में  कोई  नया

 भ्रघ्ययन किया  गया  है  ?

 वित्त  मंत्री
 ति०

 त०
 :  गत  पांच  वर्षों की  अन्तर्राष्ट्रीय  द्रवता

 का  कोई  eas  किये  जाने  के  बारे  में  भारत  सरकार  को  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।  इस  विषय

 का  सरकारी  तौर  पर  अन्तिम  अध्ययन  अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  निजी  द्वारा  किया  गया  था
 जो  १६५८

 1  में  प्रकाशित  कर  दिया  गया  था
 ।

 चराया

 मूल  aaa  में

 tLiq  uidity  Resources.
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 प्रदान  ही  नहीं  उठता  ॥

 अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्दा  निधि  की  पिछली  वार्षिक  बैठक  में  यह  तय  किया  गया  था
 कि  यह  निधि  तथा  औद्योगिक  क्षेत्र  में  उन्नत  इसके  दस  सदस्य  इस  वर्ष  के  दौरान  ऐसा  अध्ययन
 करेंगे  ।  निधि  द्वारा  सूत्रपात  किये  गये  इन  भ्रध्ययनों  के  साथ  भारत  सरकार  का  निकट  का  aes

 कायम है  ।

 तपेदिक  के  रोगी

 1१५१९.  श्री  स०  मो ०  बनर्जी
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  तपेदिक  से  पीड़ित  सरकारी  कर्मचारियों  को  भ्र पने  उपचार के

 लिये  विभाग  से  85  मास  का  अवकाश  मिल  सकता  है  ;

 यदि  तो  कया  यह  aaa  वेतन  मिलता  है  अथवा  वेतनरहित  ;  श्र

 यदि  वेतनरहित मिलता  तो  क्या  सरकार  का  इस  नियम  को  बदलने  के  बारे में

 कार्यवाही करने  का  विचार  है  ?

 वित्त  मंत्री  (att fao  त०  :  कौर  :  तपेदिक  से  पीड़ित  स्थायी

 अथवा  अर्द्ध-स्थायी सरकारी  कर्मचारी  को  ५  वर्ष  तक  का  अवकाश  मिल  सकता  है  जो  कि  उसको

 मिल  सकने  वाले  उपार्जित  वेतन  पर  प्रकार  कुछ  शर्तों  के  अधीन

 उसकी  इच्छा  पर  वेतन  अवकाश  में  बदला  जा  सकता  तथा  तक  अ्रवकाश  में
 से

 मिलाकर  बनाया  जायेगा  शेष  छूटी  वेतनरहित  असाधारण  अवकाश  के  रूपमें  मिलेगी
 ।  अस्थायी

 कर्मचारी  उपार्जित  वेतन  पर  शभ्रवकाश  कुछ  शर्तों  के  प्रधान  इसकी  इच्छा

 पर  पूर्ण  वेतन  भ्रवकाश  में  बदला  जा  सकता  तथा  १८  महीनें तक
 के

 वेतनरहित  श्रसाघारण

 अवकाश का  अधिकारी  है  ।

 अस्थायी  सरकारी  कर्मचारी  को  सामान्यतया  श्रपनी  सेवा  के  प्रथम  ३  वर्ष  के

 दौरान  ३  महीने  तक  का  तथा  उसके  बाद  ६  महीने  तक  का  असाधारण  मिल  सकता  है  ।

 यदि  वह  उसको  मंजूर  किये  गये  असाधारण  अवकाश  की  अधिकतम  wale  के  समाप्त  होने  के

 बाद  ड्यूटी  पर  लौटकर  नहीं  प्राता  तो  यह  समझा  जायेगा  कि  उसने  अपना  पद  त्याग  दिया है
 ।

 अत  :  तपेदिक  से  पीड़ित  भ्र स्थायी  सरकारी  कर्मचारियों  को  १८  महीने  तक  का  भ्र साधारण अवकाश

 eat  स्वयं  में  एक  रियायत  है  चूंकि  इससे  उनकी  सेवा  में  विघ्न  नहीं  भ्राता  है  तथा  उपचार

 के  बाद  वे  ड्यूटी  पर  लौट  कर  करा  सकते  हैं
 ।

 इससे  उनको  चिकित्सा  सेवा  नियमों
 के

 अधीन  सुविधाएं

 भी  प्राप्त  होती  रहती  हैं  ।  तपेदिक  का  प्रत्येक  मामला  एक  दयनीय  मामला  है  तथा  सरकारी

 कर्मचारियों  के  मामलों  में  सामान्य  जिनको  इस  सम्बन्ध  में  व्यय  को  पूरा  करने

 के  लिये  अपने  ही  संसाधनों  पर  निर्भर  रहना  पड़ता  के  मामलों के  मुकाबिले  भिन्न  प्रकार

 का  व्यवहार  करने  के  लिये  कोई  सारभूत  wae  नहीं  है  ।  इन  परिस्थितियों  सरकार  वर्तमान

 नियमों  में  कोई  रूपभेद  करना  श्रावक  नहीं  समझती ।

 फिल्म  द्वारा  करापबंचन

 १४५२०.  श्री  प्रकाशावोर  शास्त्री  :  क्या  वित्त  मंत्री  १७  १९६३  के  अतारांकित

 प्रशन  संख्या  १११  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  फिल्म  कलाकार  अनुमानतः
 कितनी  aut  का  अपवंचन  करते

 मूल  alist
 मे
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 वित्त  मंत्री  शनी  त०  फिल्म  कलाकार  करों  की  कितनी  रकम  सदा  नहीं

 इसका  अनुमान  लगाना  सम्भव  नहीं  है  |

 केंद्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  की  औषधियों  को  चोरी

 1१५२१.  श्री  प्र०  चे  ब्या  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  की  औषधियों  की  चोरी

 करने  तथा  उन्हें  बेचने  सम्बन्धी  एक  षड़यंत्र  हाल  में  प्रकाश  में  भराया  है

 यदि  तो  षड्यंत्रकारियों  द्वारा  चुराई  गईं  तथा  बेची  गईं  जिन  झ्रौषधियों  का

 तक  पता  लगा  उनका  कुल  मूल्य  कया  है  तथा  पुलिस  की  छानबीन  सम्बन्धी  रिपोर्ट  के  अ्रनुसार

 षड्यंत्रकारी अपनी  योजना  को  कब  से  चलाते आ  श्र

 प्रारम्भिक  छानबीन  के  झन सार  इस  षडयंत्र  में  कितने  सरकारी  करमचारियों

 का  हाथ  पाया  गया  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  नायर )  (@)  (7)  यह  संदेह हो  जाने  के  कारण

 कि  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  की  डिस्पेंसरियों  में  जो  औषधियों  का  भंडार  उससे

 कुछ  बेईमान  कर्मचारी  औषधियाँ चुराकर  बाज़ार  में  बेच  रहे  विशेष  पुलिस  विभाग  के  इंस्पेक्टर

 जनरल  से  मामले  की  छानबीन  करने  के  लिये  प्रार्थना  की  गई  थी  ।  १२  १  भूतपूर्व

 ara  तथा  wets  विक्रेताओं  से  सम्बन्धित  कुछ  बाहर  के  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  दांडिक  कार्यवाह

 प्रारम्भ कर  गई  है  ।  शभ्रग्रेतर  जांच  जारी  है  तथा  विषय  न्यायाधीश  है  ।

 चुराई  गई  श्रौषघियों  के  कुल  मूल्य  का  पता  नहीं  है  ।  स्टाक  रजिस्टरों  में  दर्ज  झरोकों

 के  कोई  हानि  नहीं  दिखाई  गई  इस  संदेह  के  कारण  कि  आंकड़ों में  कोईहेरफेर  किया  मया

 मामला  पुलिस  को  सौंपा  गया  ।

 राष्ट्रीय  परियोजना  निर्माण  निगम

 श्री  भागवत  AT  आजाद :
 TLR

 श्री  हवा  ato  तिवारी :

 क्या  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  १९६२-६१  में  राष्ट्रीय  परियोजना  निर्माण  निगम  ने  कोई  लाभ  जीत  किया
 ax

 क्या  इसके  सीमा-कार्य  में  हाल  में  कुछ  कमी  arg

 कौर  विद्युत  मंत्री  (  डा०  Fo  ल०
 हां  ।  १९६२-६३ के  दौरान

 राष्ट्रीय  परियोजना  निर्माण  निगम  द्वारा  RRs, WEY BWA Bl Ansa fear Tar | रुपये  का  लाभार्जन  किया  गया

 वह  PERL-KQ  के  दौरान  किये  गये  RYo  .४१  लाख  wo  के  निर्माण-कार्यों
 के  मुकाबले निगम  ने  वर्ष  FEKV-GR  के  दौरान  २४०.  ६२  लाख  रु०  के  मूल्य  का  निर्माण-किये  किया  |

 निगम  को  हाल  ही  में

 २८३४

 लाख  रुपये  के  मूल्य  के

 और

 निर्माण-कार्य  सौपे  गये  हैं

 GREE  में
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 केंद्रीय  सरकार  की  स्वास्थ्य  योजना  के  अन्तर्गत  saad  ian  चिकित्सा

 1१५२३.  श्री  यद्यपि  सिंह  FAT  स्वास्थ्य मन्त्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सही  है  कि  जिन  सरकारी  कर्मचारियों  ने  केन्द्रीय  सरकार
 की

 स्वास्थ्य
 योजना

 के  भ्रन्तर्गत  आयुर्वेदिक  इलाज  के  लिये  स्वेच्छा  व्यक्त  की  उनको  मामूली  पट्टी  शादी  बांधने  के  कामों

 की  भी  सुविधा  के०  स०  स्वा०  सेवा  की  दुसरी  डिस्पेंसरियों  में  नहीं  ale  वह  सुविधा

 वेदिक  डिसपेंस  रियों  में  उपलब्ध  उनको  बड़ी  परेशानी  उठानी  पड़ती  है  ;  शौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  क्या  कार्रवाई  करने  का  विचार  करती  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  ate  इस  समय  केन्द्रीय  सरकार

 तथ्य  योजना  के  eta  खोली  गई  आयुर्वेदिक  डिस्टेंस  रियों  में  इलाज  चिकित्सा  मामलों  तक  ही  सीमित

 प्रसव  या  स्त्री  रोग  विज्ञान  सम्बन्धी  मामले  उस  डिस्पेंसरी को  नहीं भेजे

 जाते ।  रोगी  चाहे  वह  उस  डिस्पेंसरी से  चिकित्सा  प्राप्त  पट्टी  मरहम  sts की

 दूसरी  आवश्यकता  पड़ने  पर  उसकी  मूल  डिस्पेंसरियों  में  प्त  हो  ।

 विस्टा  बहु-प्रयोजनीय  परियोजना

 1१५२४.  श्री  यशपाल  सिंह  :  कया  fears  शौर  विद्युत-क  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 विस्टा  बहु प्रयोजनीय  परियोजना  की  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;

 क्या  इसका  निर्माण  किसी
 विदेशी  सहायता

 अथवा  सहयोग  के  द्वारा  किया  जा  रहा  है  ;

 शौर

 यदि  तो  इसका  carer  क्या  है  ?

 पिटाई  शर  विद्युत  मंत्री  Fo  ल०  :  बांध  परियोजना  पर  जांच-पड़ताल

 कार्य  मुकम्मल हो  चुका  है

 इस  समय  विदेशी  सहायता  या  सहयोग का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 बिजली  उत्पादन

 (at  यशपाल  तीन  :

 1१५२५.  ५  श्री  बिशन  चन्द्र  सेठ  :

 श्री  मा०  प्र०  यादव :

 क्या
 श्मशान

 विद्युत  मन्त्री  १२  १९६३  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  १८३३

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  झ्र खिल  भारतीय  निर्माता  ca इस  सुझाव  पर
 विचार  किया  है  कि

 बिजली  उत्पादन  का  काम  केन्द्रीय  निगम  द्वारा  बनाया

 यदि
 तो

 राज्य  सरकारों  की  प्रतिक्रिया  पूछी  गई  है  ;  प्रौढ़

 उनका  ब्यौरा क्या  है  ?

 ake  विद्युत  मंत्रो  कु०  ल०  :  शौर
 नी  कि

 मिल  sith  में
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 मैसूर  तथा  उत्तर  प्रदेश  सरकारों
 ने

 कुछ  शर्तों  पर  प्रस्ताव  को

 स्वीकार  किया  है  ।  तथापि  ग्रांट
 बिहार

 तथा  पश्चिम  बंगाल  सरकारों  ने  इसका

 विरोध  किया है
 ।  मध्य  महा  जम्मू  तथा

 काश्मी
 र  कौर  ग्रासिम

 कारों  के  उत्तर  प्रभी  प्राप्त  नहीं  हुए  ॥

 न  मांगी गई  जमा  राशि

 1१५२६.  श्री  यदा पाल  सिंह  :  क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 ३०  १९६३  तक  सरकार  के  विभिन्न  बैंकों  में  कितनी  राशि  ऐसी  जमा  पड़ी

 जिसको  निकालने  की  मांग  नहीं  हुई  थी  कौर  उस  राशि  के  जमा  होने  के  कया  कारण  हैं  ;  श्र

 सरकार  ने  हिसाब धारियों  के  उत्तराधिकारियों  को  वह  राशि  देने  के  लिये  क्या  पग  उठाये

 हैं

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी )
 :  बेकिंग  समवाय  अधिनियम

 की  २९

 के  अनुसार  व्यापारी  बैंकों  में  जमा  खातों  का  जिनमें  दस  वर्षों  में  या  अधिक  अवधि  से  निकालने

 या  जमा  करने  का  कोई  काम  नहीं  प्रत्येक  पत्री  वर्ष  की  समाप्ति  के  पश्चात्  देना  पड़ता

 १९६२  के  पन्त  स्टेट  बेक  प्रौढ़  इसके  सहायक  बैंकों में  जमा  जो  दस  वर्षों  या

 अधिक  अवधि  से  न  तो  मांगी  गई  थी  कौर  न  ही  उसमें  जमा  या  निकासी  की  गई  थी  १५७.  ४४

 लाख  रुपये  थी  ।  डाक  घर  बचत  बैक  में  जमा  जो  १९६३  कमेन्ट  जो  छः  वर्षों या

 अधिक  satis  से  रुकी  पड़ी  १२  करोड़  रुपये  थी  ।

 चूंकि  यह  राशियां  बहुत  अधिक  नहीं  हैं  site  क्योंकि  इन  बैंकों  को  ये  राशियां  देने  का

 कोई  कानूनी  उत्त  रदा धि त्व  यदि  उन  राशियों  को  न  मांगा  तो  कोई  विशिष्ट  कार्रवाई  करना

 जरूरी  नहीं  होगा

 मोटर  गाड़ी  उद्योग

 गोमती  रेणुका  बड़कटकी  :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 Perey  श्री  मोहन  स्वरूप  :

 क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  विश्व  बैंक  दल  के  विशेषज्ञों  के  तीसरी  योजना  में  मोटरगाड़ी  उद्योग  की

 विदेशी  मुद्रा  सम्बन्धी  झ्ावश्यकताश्रों को  पुरा  करने  के  लिए  एक  ऋण  के  बारे  में  समझौता  पूर्ण  हो  गया

 ar

 (a)  यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 बित  मंत्रों  (sit  fac  ao  :
 शौर  (@)  .  अभी  बातचीत  चल  रही

 जिसके  परिणामस्वरूप  व्यापारिक  गाड़ियों  को  उत्पादकों  की  कुछ  झ्रावश्यकताश्रों  को  पुरा  करने  के

 लिये  विदेशी  मुद्रा  का  लग  मिल  सके  ।  चूंकि  मामला  झ्र भी  तय  नहीं  हुआ  प्रभी  कोई  कोटा  नहीं  दिया

 जा  सकता

 मूल  ATT  में
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 जीवन  बोला  निगम

 1१४२८.  थ्री  शिवमूर्ति  स्वामी  :
 कया  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 और FERR-RR  में  कितनी  जीवन  बीमा  पालिसियां
 परिपक्व  हुईं

 पिछले  तीन  वर्षों  में  बीमा  करवाये  व्यक्तियों  की  मत्यु  के  कारण  जीवन  बीमा  निगम  के
 पास  कितने  दावे  आए  ?

 tiara  मंत्रो  श्री  ति०  to  कृष्णमाचारी

 TT  a

 gata

 a  परिपक्वता अब यन्न
 द्वारा

 atat

 की  संख्या

 १-१-६२  से  ३१-३-६३  तक  Rode

 मृत्यु  द्वारा  दावों  की  संख्या

 १९६०.  २७१२१

 १६६१  २९१६७

 Vo दू  १७
 (IER  से

 ३१-३-६३  तक
 ee

 परिवार  नियोजन  पर  प्रलेख  चलचित्र

 1१५२६.
 sat  writing

 जी
 :

 ‘ato  लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी  :

 कया  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  परिवार  नियोजन  के  सर्वोत्तम  प्रलेख  चित्र  को  RXeoo

 रुपये  का  पारितोषिक दिया  है  ;  और

 यदि  तो  बिरौना  को  चुनने  का  क्या  त  हका  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  कौर
 भारत  ने  परिवार  नियोजन

 सम्बन्धी  सर्वोत्तम  फीचर  फिल्म  के  लिये  V¥,000  रुपये  देने  का  किया  है  समय  इस

 विषय  की  सर्वोत्तम  प्रलेख  चित्र  को  पारितोषिक  देने  की  कोई  योजना  नहीं  ।  अपेक्षित  किस्म

 या  प्रभाव  वाली  इसके  लिये  केवल  उन्हीं  फिल्मों ਂ  को  पारितोषिक  के  लिये  तह  समझा

 जो  सुचना  तथा  प्रसारण  मन्त्रालय  द्वारा  बनाई  गई  फिल्मों  के  लिये  राज्य  पारितोषिक  के  योग्य

 या  इस  पारितोषिक  के  लिये  अपने  प्रवेश  की  तिथि  से  बारह  सप्ताह  तक  चलें  ।  इस  पारितोषिक के  लिये
 प्रवेश  राज्य  पारितोषिक ों  के  लिये  प्रवेशों  के  सुचना  तथा  प्रसारण  मन्त्रालय  सा वेज दिक

 सुचना के  ग्रामन्त्रित किये  जायेंगे  ।  यह  चुनाव  सुचना  तथा  प्रसारण  मन्त्रालय  के  संकल्प

 संख्या  9f¥{s  ३--एफ  १  दिनांक  €  १९६३  के  अनुसार  दिया  जायेगा  ।  प्रति  संलग्न है

 में
 रखी  गई  ।  वेखिये  संख्या  एल०  डी०  2089/3]

 चांदमारी क्षत्र

 1१५३०:  श्री  कर्णीसिंह  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मस्ती  २०  ae:

 के  अल्प  सुचना  प्रश्न  संख्या  १२  के
 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  भारत  की

 राष्ट्रीय  राइफल  दिल्ली  में  रिज  पर  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  संस्था
 कौ  आवंटित

 की  गई

 अंग्रेजी में
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 &§&  ५  एकड़  भूमि  पर  गोली  चलाने  की  रेंज  बनाने  का  काम  आरम्भ  करने  की  अनुमति  देने  के  लिये

 wafer  प्रौपचारिकताएं  पुरी  की  गई  हैं  ?

 आवास  तवा  पुनर्वास  मंत्री  से हरचन्द  :  रिज  क्षेत्र  की  भूमि  वहू

 योजना  में  हरे  रंग  में  दिखाई  गई  है  ale  दिल्ली  विकास  प्राधिकार  की  निश्चित  मंजूरी  के  बिना  उस

 पर  कोई  निर्माण  नहीं  हो  सकता  |  इस  प्रश्न  पर  अक्तूबर  १९६३  में  राष्ट्रीय  राइफल  संया  के

 निधियों के  साथ  चर्चा  की  गई  जब  यह  तय  हुआ  कि  ऊपरी  रिज  सड़क  का  विमान  स्यान  उचित

 रेंज  के  लिये  उपयुक्त  नहीं  जिसके  लिये  बहुत  सी  संरचनाश्रों  की  झ्रावश्यकता  है  ;

 युक्त  वैकल्पिक  स्थान  ढूंढने  की  सम्भावना  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  इस  बीच  अस्थायी  न्यूनतम

 रेत  के  बटों  शादी  का  मूल  स्यान  पर  निर्णय  करने  के  लिये  मंजूरी  देने  का  प्रश्न  विचाराधीन  है  ।

 मुंह  का  हि»

 _  श्री  रघुनाथ वती
 1१५३१.

 श्री  वासुदेवन  नायर  :

 कया  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगी  कि  oar  से  पता  चला  है  कि  मूंह  के

 कसर  का  प्रमुख  कारण  तम्बाकू  खाना  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :
 यह  दर्शाने का  जोरदार  प्रमाण है  कि  तम्बाकू का

 चबाना  मुंह  के  केंसर  निकाय  का  एक  मुख्य  कारण  हो  सकता  है  ।  अ्रधिका  रघुवंश  कोई  निर्णय

 देने  से  अधिक  अध्ययन  करना  होगा  कि  कया  तम्बाकू  खाने  की  आदत  भारत  में  मौखिक  केंसर  का

 प्रमुख  कारण  है
 |

 सरका ग  क्षेत्र  में  प्रौद्योगिक  दवाइयां

 1१५३२
 श्री  इमाम  लाल  सर्राफ

 श्री  सिद्धनजंप्पा

 क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकारी  क्षेत्र  में  स्थापित  प्रौद्योगिक  एककों  को  अपनी  शुद्ध  ग्राम  में  रक्षित घन

 बनाने  का  अधिकार  दे  दिया  गया  है  ;  और

 क्या  ये  इकाइयां  उन  रक्षित  धन  का  उपयोग  कर  सकते  अर्थात  निर्मित  जिसको

 सन् यन्त्रों  की  वर्तमान  क्षमता  को  बढ़ाने  के  लिये  पुनः  प्रयोग  में  लगाया  जाए  या  नवीन  औद्योगिक

 क्रमो ंमें  लगाया  द्रोह  यदि  तो  उसका  व्यौरा क्या  है  ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  :  जी  हां  ।

 जी  सरकार  द्वारा  मंजूर  योजनाओं  पर  |

 गाजे  का  पकड़ा  जाना

 १५३३.  श्री  विश्वनाथ
 पाण्डेय  :

 क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 बिहार  राज्य  के  मुंगेर  जिले  में  खगड़िया  थाने  के  मथार  गांव  में  €

 १९६३  को  पुलिस ने  ३४५  बोरा  अ्रनधिकृत गांजा  बरामद  किया  था  ;  और

 मदि

 तो

 इसके  सम्बन्ध  में  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है
 !

 wis  में
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 वित्त  मंत्री  ति०  त०
 :  उत्पादन-शुल्क  विभाग  ate  पुलिस  के

 afaarfeat  ने  €  १९६३  को  मार  नामक  गांव  से  नि  शव  गांजे  की  २८|बोरियां
 बरामद

 की  जिनमें  कुल  ८६४५,  ८  किलोग्राम  गांजा  ॥

 पुलिस  इस  मामले  में  कार्रवाई
 कर

 रही  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  कर  निर्घारण  के  मिसलें

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 1१५३४.
 Lat  बालगोविन्द  sat :

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १६६०-६१,  VERI-KR  शौर  FERRX—-FB  में  उत्तर  प्रदेश  में  आयकर

 कारियों  ने  कितने  कर  निर्धारण  मामलों  को  निपटाया  कौर  अन्तिम  फैसला  किया

 कितने  मामलों  में  करदाताओं  ने  आयकर  अधिकारियों  के  नीतियों  के  विरुद्ध

 अपील  की  है  wr  नियों  में  शोधन  gar  शौर

 उत्तर  प्रदेश  में  झ्रायकर  विभाग  को  ३०  १९६६३  तक  करदाताग्ों

 थे  कितनी  राशि  वसूल  करनी  थी
 ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी )
 से  सुचना  एकत्रित  की

 जा  at
 कौर  यथाशीघ्र  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 समय  को  आगे  बढ़ाना

 श्री  रामचन्द्र  उलाका

 श्री  नि०  भास्कर :

 rend  श्री  घुलेइवर  मोना

 {sitet
 सावित्री  निगम :

 क्या  पिटाई  श्र  fara  मंत्री  १७  १९६३  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 ११९  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  as  बताने  की  eo  करेंगे  कि

 क्या  दिन  के  समय
 को

 बचाने  के  लिये  घण्टे  को  एक  घण्टा  आगे  बढ़ाने
 के  प्रश्न  .  पर  विचार  किया  गया  और

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 गतिमान  शर  बिद्युत  मंत्री  Fo  लग  जी  a

 प्रस्ताव  समाप्त  कर  दिया  गया  है  ।

 रिंग  रोड  पम्पिंग  दिल्ली

 1१५३६.  श्री  हेमा  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी कि

 दिल्ली  दरवाजा  बड़ा  नाला  ate  दिल  नगरपालिका  निगम  के  रिंग  ce

 पम्पिंग  स्टेशन  कब  लगेंगे

 काम  की  पूर्णता  को  क्या  fi aaa ‘  +  a  गया

 मूल  aust
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 a.
 यदि  काम  में  g  1 < ही  तो  तथा  उसके  क्या  कारण  शौर

 निर्माण  पर  कुल  कितनी  लागत  me  है  ak  अनुमानों  की  तुलना  में  कम

 है  या  अ्रधिक ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  दिल्ली  बड़े  नाले  कौर

 रिंग  रोड  gfear  स्टेशन  का  काम  पुरा हो  चुका  है  ।  इसे  TT  तरह  काम  करने  के

 लिये  शुरू  करने  से  wary  तथा  versa  महानिदेशालय  इसका  प  क्षण
 ल

 था  प्रयोग  करना  होगा  ।  १९६३  के  प्रत  तक  इस  काम  के  पूरा  हो  जाने

 की  संभावना  हू  ।

 बड़ा  नाला  पूरा  होंने  की  लक्ष्य  तिथि  ३०  १६६१  थी  कौर  रिंग  रोड

 पम्पिंग  स्टेशन  की  तिथि  ३१  १९६१  |

 विवरण  संलग्न  है  ।  [getarera A ter Tat | में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  ल  eto

 YoRa/GR  |

 दिल्ली  बड़ा  परियोजना  की  श्रनुसानित  लागत  ७०  लाख

 रुपये  थी  a  wa  तक  ६४  लाख  रुपया  व्यय  हो  चुका  कैदियों  के  कुछ  बिल

 निगम  के  विचाराधीन  निर्माण  की  कुल  लागत  शभ्रनुमानित  लागत  के  श्रन्तगंत  रहने

 की  अपेक्षा

 रिंग  रोड  पम्पिंग  स्टेशन  तथा  राइजिंग  मैचों  की  शअ्रनुमानित  लागत
 ४८

 लाख

 रुपये  है  प्रौढ़  अब  तक  ४७.३६  लाख  रुपये  है  कि  aaa  रकम  में

 थोड़ी  वृद्धि  होगी  क्योंकि  ठेकेदार  के  कुछ  बिलों  और  दावों  को  तभी  निगम  द्वारा  तय

 किया  जाना  है  ।

 कूदना  नहर

 1१५३७.  शोदान  लाल  सर्राफ  :  क्या  सिंचाई  ake  विद्युत  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  जम्मू  तथा  काश्मीर  रावी  नदी  से  कथूरा  नदी  में  सम् भरण

 बढ़ाने  के  लिये  गम्भीर  रता पु वक  मांग  कर  रही  कौर

 प्रारम्भ  में  उक्त  नहर  में  जल  सम् भरण  कितना  है  कौर  क्या  उसको  बढ़ाया

 जायेगा  wk  यदि  तो  कहां  तक ?

 काश्मी र गतिमान कौर  विद्युत  मंत्री  कु  ल०
 :  जम्मू  तथा

 सरकार  ने  पंजाब  सरकार  से  प्रार्थना  की  है  कि
 वह  नवीन  काश्मीर  नहर

 के  लिये  पाकिस्तान  के  मध्य  बारी  dara  नहर  व्यवस्था  से  लिये  गये  जल  में  से

 रबी  में  ५०  क्यूसेक  जल  दें  ।

 पुरानी  काश्मीर  नहर  का  अधिकृत  पूर्ण  जल  निकास  खरीफ  में  १२०

 ages  कौर  रबी  में  शून्य
 था  ।

 नवीन  काश्मीर  नहर  में  खरीफ  में

 Moo
 गुणक  का  पूर्ण  सम्भरण  होता  कौर  रबी  में  शून्य  ।  खरीफ में  वास्तविक

 राज्य  सरकार  की  मांग  के  अनुसार  १००  से  ४००
 क्यूसेक  के  बीच  होता  है  ।

 रबी  FERRER A में  पंजाब  सरकार  ने  दोनों  राज्यों  के  बीच  करार  के  द्वारा  इस  नहर

 मूल  ish  में
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 में  १०  क्यूसेक  तक  जल  दिया हूँ  ।  जाब  सरकार ने  q&R8  में  उत्तर  खण्ड

 परिषद्  की  ७वीं  बैठक  में  किये  गये  एक  निगम  के  द्वारा  रबी  में  २०  क्यूसेक  तक

 बढ़ाना  स्वीकार  कर  लिया

 भारतीय  फर्मों  के  लिए  अमरीकी  न्यूज

 थी
 रघुनाथ

 '

 1१५३८.
 पे  श्री  प्र०  च०  बरखा

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पी०  एल०  SGo  के  झ्र धीन  संभरित  की  गई  ग्र मरी को  कृषि  वस्तु ग्र ों

 के  विक्रय  मूल्य  की  धनराशि  से  पांच  भारतीय  फर्मों  को  ५  करोड़  ५६  लाख  साये  का

 ऋण  देने  के  लिये  भ्र मे रिका  सहमत  हो  गया  कौर

 af  तो  उन  wat  के  नाम  क्या  हैं  तथा  उनमें  से  प्रत्येक  को

 ऋण  मंजूर  गया
 है

 ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  :

 एक  विवरण  संलग्न  है  जिसमें  यह  जानकारी  दी  गई  है  ।

 विवरण

 फेम  का  नाम fi  मंजूर किये  गये  ऋण जक  लिए  ऋण  मंजूर  किया  गया  है

 की  राद

 यूनियन  कारबाइड  इंडिया  लिमिटेड  4  ०,०००

 फिर लोस कर  म्म्म्म्म क भमिनस  लिमिटेड  4X 4,0  ०,०००

 नायकों  बीवल  गीयर  श्रॉफ  इंडिया  लिमिटेड  Yo,00,000

 मांड्या  नेशनल  पेपर  fires  लिमिटेड  1,%9,00,000

 mart  एकदम  लगाम  इंडिया  प्राइवेट  लिमिटेड  24,900,000

 SY  SS:

 कुल  राशि
 ६,०  ०,०००

 -  नवना

 ee  ae  की  ऋण  नीति

 1९५३८.  श्री  दौ०  ५  फार्मा  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रिज़र्व  बैंक  की  लग  नीति  के  सम्बन्ध  में  कोई  नया  निर्णय  लिया

 गया  ग्र

 यदि  तो  उसके  कया  ब्योरे  हैं  ?

 मंत्री  सि०  ao  :  हां  |

 30  १९६३  रिज़र्व  बैंक  द्वारा  अनुसूचित  dat  को  दिये  जाने

 वाले  ऋणों
 तथा

 पेशगियों  के  सा  ग्न्य
 ग्रम्यंश

 कों  बढ़ाकर  उनकी  औसत  परिचित
 om
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 संचितियों  के  qo  प्रतिशत  के  बराबर  कर  दिया  गया  उपयुक्त  मामलों  इस

 सीमा  के  ate  भी  ऋण  दिया  जा  सकेगा  ।  सामान्य  भ्रंश  की  अराधी

 मात्रा  तक  ऋणों  तथा  पेशियों  पर  w*/.  प्रतिशत  की  बेक  दर  से  ब्याज  लिया  जायेंगी

 शौर  इससे  यदि  ऋण  श्र  पेशियाँ  होंगी  तो  उन  पर  ६  प्रतिशत  की

 दर  से  ब्याज  लिया  जायेगा  ।  dat  पर  पेशगी  धन  लेने  के  सम्बन्ध  में  जो

 सीमा  निर्धारित  की  हुई  थी  वहू  हटा  दो  गई  हैं  ।

 कोलम्बो  योजना  परासदोदात्री
 समिति

 थ्रो  रघुनाथ  सिंह

 Lat  Yo  चलें  बुलाया

 कया  वित्त  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कोलम्बो  योजना  की  परामशंदात्री  समिति  की  जो  बैठक
 हाल  ही  में  बैंकाक

 में  हुई  थी  उसमें  कया  क्या  मुख्य  प्रेक्षय/सिफारिशें  की  गई  ak

 सिफारिशों  को  दृष्टिगत  रखते  हुए  सरकार  द्वारा  क्या  feta  किये  गये
 ॥

 वित्त  मंत्री  ति०  ao  :  कोलम्बो  योजना  की

 यात्नी  समिति  ने  जिसकी  बैठक  ११  से  १४  नवम्बर तक  gare  में  हुई  FERR—RR

 कॉलेजों  योजना  के  क्षेत्र  में  हुए  शारीरिक  विकास  का  पूर्वावलोकन  करने के

 sit  सामने  aa  वाली  समस्या ग्र ों  का  मूल्यांकन  करने  के  ्  we  बातों  के

 निम्नलिखित  प्रेक्षण
 की  थीं

 (१)  कि  संसार  के  विकसित  देशों  को  व्यापार  पर  लगे  अनेक  कृत्रिम  प्रतिबन्धों

 को  हटाकर  विकासशील  देशों  को  व्यापार  के  का  प्रसार  करने  में  उनको  सहयोग

 देना

 (२)  कि  मंडियों  में  माल  का  विक्रय  करने  के  भ्र वसर ों  तथा  उस  क्षेत्र  में

 उत्पादन  सम्बन्धों  नवीन  सुविधाघरों  के  बारे  में  जानकारी  का  सुधार  करने  की  झ्रावश्यकता

 (३)  वाह्य  सहायता  के  क्षेत्र  परियोजना--श्रतिरिक्त  सहायता के  योगदान

 तथा  सहायता  की  शर्तों  को  उदार  बनाने  के  भी  सम्बन्ध  मैं  निरन्तर  ध्यान  दिये  जाने  की  झ्रावद्यकता

 (४)  प्राविधिक  सहायता  के  क्षेत्र  झंतः-प्रादेशिक  प्राविधिक  प्रशिक्षण  की  सुविधाओं

 के  विस्तार  की  आवश्यकता को  देखते  प्राविधिक  सहकारी  कार्यक्रमों  की  व्यवस्था  में  लचीलेपन

 का  एक  साधन  रखनी  भी आवश्यक  होगा  जिससे  कि  जेसे  जै
 ay «4

 a  विकास  योजनायें amt  बढ़ें

 तो  उनकी  प्राविधिक  agra  की  बदलती  हुई  श्रावश्यफताओं  का  ध्यान  रखा  जा

 (५)  कि
 एक  श्रन्त:-प्रादेशिक  प्रशिक्षण  सम्बन्धी  सलाहकार  शीघ्र  ही  नियुक्त  किया  जाय

 ate  यह  कि  कोलम्बो  योजना  प्रदेश  की  सरकारों  से  बिना  किसी  बिलम्ब  के  स्थानीय  सम्पर्क

 अधिकारियों को  नियुक्त  करने  के  लिये  कहा  जाय ;  कौर

 aR  wat  में
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 (६)  जन-शक्ति  आयोजन  के  क्षेत्र  सदस्य  देश  योजना  प्रदेश  की  सरकारों  को  जो

 शक्ति  प्रायोजन  सम्बन्धी  सहायता  दे  सकते  हैं  वह  किस  प्रकार  की  होगी  इसके  बारे  में  देश  कोलम्बो

 योजना  ब्यूरो  को  प्रियंका  पर  जानकारी  प्रदान  करें  ।

 परामशंदात्रो  समिति  का  मुख्य  कार्य  योजना  प्रदेश  के  देशों  के  सामान्य  आधिक  हित  के

 मामलों  पर  विचार  विनिमय  करना  है  ।  उन  सिफारिशों  पर  जिन  पर  कि  सरकार  द्वारा  निर्णय  किये

 जाने  की  प्रा वश्य कता है  क्या  कार्यवाही  को  जायेगी  यह  बात  विचाराधीन है

 नई  दिल्ली  नगरपालिका  क्षेत्र  में  स्कूलों  में  पढ़ने  वाले  बच्चे

 शी  प्रकाशवोर  शास्त्री  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी

 क्या नई  दिल्ल  के  स्कूलों  में  पढ़ने  वाले  बच्चों  में  से  ५३  प्रतिशत  रोगग्रस्त  ऐसा  पीछे

 नई  दिल्ली  नगरपालिका  के  चिकित्सा  विभाग  के  सर्वेक्षण  से  पता  लगा  a

 क्या  दिल्ली  में  भी  ऐसे  आंकड़े  इकट्ठे  किए  गये  हैं  ;  ौर

 उक्त  रोगों  को  रोकथाम  की  क्या  व्यवस्था  हो  रही  है  ?

 स्वास्थ्य  AR  सुशीला  :  हां  ।  ERX  में  रजिस्टरों  में  नामांकित

 १००८१  विद्यार्थियों  में  से  ४८२४  विद्यार्थियों  का  निरीक्षण  किया  गया  जिनमें  से  २५६०  विद्यार्थी

 किसी
 न

 किसी  बीमारी
 से

 ग्रस्त  पाये  गये  ।

 जी  हां  ।  दिल्ली  नगर  निगम  की  स्कूल  चिकित्सा  योजना  के  ग्रन्तगंत  स्कूलों  में  ७१

 दत  बच्चे  किसी  न  किसी  रोग  से  ग्रस्त  पाये  गये  हैं  ।

 व्यवस्था इस  प्रकार  की  गई  ।

 (१)  नई  दिल्लो  नगरपालिका  क्षेत्र

 श्रल्पपोषित  बच्चों  को  निःशुल्क  दूध  दिया  जाता  है  ।  इसके  अतिरिक्त
 हलके-फुलके

 जिन

 में  दांतों  att  अ्रांखों  at  खराबी  सम्मिलित  है  का  भी  इलाज  किया  जाता  है  ।  विशेष्  रोग  की  स्थिति

 में  उन  के  माता-पिता  को  सुचित  कर  दिया  जाता  है  कि  वे  विशेषज्ञों  द्वारा  उनका  इलाज  करवायें  |

 २.  दिल्ली  नगर  निगम  क्षेत्र

 (१)  स्कूल  चिकित्सा  योजना  से  सम्बद्ध  नेत्र  विशेषज्ञों  द्वारा  बच्चों  की  आंखों के  रोगों  का

 निदान  तथा  उपचार  किया  जाता  है  ।

 4
 (२)

 स्कूल  चिकित्सा  योजना  से
 स

 बद्ध  दन्त  सजन  बच्चों  के  दांतों  के  रोगों  का  इलाज  करते
 R  ।

 (३)  दूसरे  रोगों  का  इलाज  विभिन्न  स्कूलों  के  उपचार  केन्द्रों  तथा  केन्द्रीय  कार्यालय के  सामान्य

 क्लिनिक में  होता  है

 (४)  पोषण
 सम्बन्धी  त्रुटियां  आह्वर  अनुपूरक  देकर  तथा  माता-पिता को  उचित  एवं  सही

 पोषण
 के  बारे में  सलाह  देकर  दूर  की  जाती  tg  ।  कतिपय  त्रुटियों  की  रोक-थाम के  लिये  स्वास्थ्य  शिक्षा

 भी  दी  जाती  है  ऐसी  स्थिति  में  जहां  विशेष  सावधानी  की  आवश्यकता  हो  बच्चों  को  विशेष  नियुक्त

 दारा  भ्र स्प ताल  भेज  दिया  जाता  है  ।

 मूल  मं प्रे जी  में
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 ि 4  नम्त-प्राय  वर्ग  के  लोगों  के  लिये  श्रीवास  योजना यें

 श्री  गो०  महन्त  :

 Paved  श्री  जसवन्त  मेहता
 :

 क्या  श्रीवास  तथा  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 निम्न-प्राय वर्ग  के  लोगों  के  लिये  बनाई  गई  योजनाओं  पर  द्वितीय  योजना  काल

 कितनी  धनराशि  की  व्यवस्था  की  गयी  थी  तथा  कितनी  व्यय  हुई  ;

 निम्न-राय वर्ग  के  लोगों  की  झ्रावास  योजनाओं  पर  तृतीय  योजना  काल  के  प्रथम  दो

 वर्षों  कितनी  धनराशि  की  व्यवस्था  की  गयी  थी  तथा  कितनी  व्यय  हुई  ?

 तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  कौर  एक  विवरण

 संलग्न  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये
 संख्या  एल०  go  2088 /%R  |

 दिल्ली  म  सोने  का  पकड़ा  जाना

 १४५४३.  श्री  ओंकारलाल  बरवा  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है
 कि  दिल्ली  ३०  में  १९६३  को  ४.

 लाख  रु०  कीमत
 की

 सोनें

 की  सिल्लियां  बरामद  हुई  थीं  ;

 यदि  तो  इन  सिल्लियों  को  ले  जाने  वाला  व्यक्ति  भारतीय  या  विदेशी  था  ;  कौर

 इस  मामले  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की
 ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  :  जी  नहीं  ।

 शौर
 यह  सवाल  पैदा  ही  नहीं  होता

 |

 ainta  भूमि  सीमा-शुल्क  कमंचारी

 1१४४४.  श्री स०  Ato  बनर्जी  :
 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  बोंगांव  भूमि  सीमाशुल्क  कर्मचारियों  (ahaa  ने  पेट्रापोल

 के  कर्मचारियों  के  कलाकारों  में  जाने  से  इन्कार  कर  दिया  है  क्योंकि  वे  योग्य  नहीं  हैं

 नागरिक  सुविधायें उपलब्ध  नहीं  हैं  ;

 क्या  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  कर्मचारी  संघ  के  अभ्यावेदन  भेजने  पर  भी  सरकार
 चारियों  के  वेतन  से  मकान  का  किराया  काट  रही  है  ;

 यदि  तो  पेट्रापोल  में  भूमि  सीमा-शुल्क  कर्मचारियों की  आवास  सम्बन्धी  हालतों  को

 सुधारने  के  लिये  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार है  ?.

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी )
 :  पेट्रापोल  जो  कि  chara  बंगाल  में

 पूर्व  पाकिस्तान  सीमा  पर  भूमि  सीमा-शुल्क  का  एक  स्टेशन  रहने  के  ४४  क्वार्टर  बनाये गये  हैं  ।
 क्वार्टरों की  डिजाइन  शादी  सरकार  द्वारा  स्वीकृत  स्तरों  के  अ्रनुसार  हूँ  ।  क्वार्टर  रहने  योग्य हैं  तथा

 उनमें  उन  सभी  सुविचारों  की  व्यवस्था  की  गई  है  जिनकी  कि  एक  सीमावर्ती  स्टेशन  पर  सामान्यतया

 आशा  की  जा  सकती  है  ।  तीन  कमंचारी  तो  अब  तक  क्वार्टरों  में  चले  गये  हैं  ।  oer  जिन  अ्रधघिकारियों

 ये  बयार  दिये
 गये  हैं  वे  तक  उनमें  नहीं  गये  हैं  ।

 मल  प्रंग्रेजी  में
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 safes  क्वार्टरों  के  रावन  सम्बन्धी  विद्यमान  विभागीय  नियमों  के  अंतगर्त

 किराया  वसूल  किया  जा  रहा  है  ।

 कर्मचारियों की  किसी  भी  उचित  शिकायत  को  दूर  करने  का  उपाय  केन्द्रीय

 शुल्क  समाहर्ता करेगा

 काँगड़ा  में  उत्पादन  शुल्क  इलाके

 | र  नि
 1१५४५.  श्री  हेमराज  :

 कया  वित्त
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 १९४५७ से  लेकर  RERR  तक  की  अवधि  में  कांगड़ा  ज़िले  में  कितने  उत्पादन-दुबक  इलाके

 थे  ;

 ERR  में  कितने  उत्पादन-शुल्क  इलाके  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  चाय  बागान  के  मालिकों  को  हफ्तों  तक  चाय  की  निकासी  के  लिये

 गेट  पास  नहीं  मिलते  कौर  इससे  भ्र मृत सर  की  मण्डी  में  व्यापार  पर  बहुत  बुरा  प्रभाव  पड़ता  है  ;  भ्र ौर

 यदि  तो  कम  से  कम  समय  में  ही  गेट  परमिटों  को  देने  के  लिये  रकार  का  व्यवस्था

 का  विचार है  ?

 मंत्री  ति०  ao  eyo  में  सात  2e&ys  से  लेकर

 १९६१  तक  इलाके और  PER  में  पांच  इलाके  ।

 पांच  इलाके  ।

 नहीं  ।

 प्रदान  ही  नहीं  उठता  ।

 चाय  पर  उत्पादन-शुल्क  के  लिये  पृथक  खण्ड

 1१४४६.  श्री  हेम  राज  :  क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया यह  सच  है  कि  पंजाब  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  यह  प्रार्थना  की  है  कि  ह  ह  चाय

 पर  उत्पादन-शुल्क  लगाने  के  प्रयोजनों  के  लिये  कांगड़ा  are  मण्डी  के

 पु थक  पृथक  खण्ड  बना  दिये  जायें  ;  कौर

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०
 पंजाब  सरकार  ने  यह  प्राय ना  की  है  कि  केवल

 कांगड़ा  जिले  में  ही  tar
 की

 गई  चाय  पर  उत्पादन-शुल्क  कम  कर  दिया  जाय  ।

 खण्ड  १  जिसमें  कि  कांगड़ा  ate  मण्डी  सम्मिलित  पैदा  की  जाने  वाली  हरी  चाय

 पर
 १८  a8

 से  उत्पादन  शुल्क  १४  नए  पैसे  प्रति  किलोग्राम  से  घटाकर  १०  नए  पैसे  प्रति

 किलोग्राम  कर  दिया  गया  है
 ।

 मिल  प्रंग्रेजी  में
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 प्राय-कर  का  बकाया

 श्री  रामसेवक  यादव  ॥

 vod  थ्रो  किशन  पटनायक  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 ऐसे  व्यक्तियों  या  कम्पनियों  की  संख्या  कितनी  है  जिन  पर  राय-कर  का  १०  लाख  रुपये
 से  अधिक  बकाया  है

 क्या  उनमें  ऐसे  व्यक्ति  ate  कम्पनियां  भी  हैं  जिनके  विरुद्ध  उच्चन्यायालयों  ने  निर्णय

 दे  दिये  हैं  परन्तु  उसके  बाद  भी  प्राय-कर  बकाया  है  ;  शौर

 यदि  तो  बकाया  को  वसूल  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  प्रौढ़  यदि
 तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वित  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी )  :  से  .  मांगी  गयी  सुचना  इकट्ठी की  जा  रही

 है  ate  जितनी  जल्दी  हो  सकेगा  उसे  सभा  की  मेज़  पर  रख  जायगा  ।

 बीज  के  लिपे  ऑफिस  के  डोडे

 १४४८.  श्री  कछवाय  :  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मध्य  प्रदेश

 में  अ्रफीम  की  काश्त  करने  वाले  बीज  हेतु  अपने  घर  में  कितने  श्रफीम  के
 ss  रख  सकते

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी )  :  पोस्त  के  बीज  रखने  पर  कोई  पाबन्दी

 नहीं  पोस्त  के  डोडों  के  संग्रह  पर  राज्य  सरकारें  अपने  नियमों  के  अ्रनुसार  नियंत्रण
 रखती  मालूम  हम्ना  है  कि  इन  नियमों  के  मध्य  प्रदेश  के  पोस्त  के  लाइसेंस

 प्राप्त  काश्तकार  हर  साले  १  अप्रैल  से  ३१  जुलाई  तक  प्रिये  यहां  जितने  डोडे  चाहें  रख

 सकते  हैं  या  संग्रह  कर  सकते  पर  हों  ये  उसी  फसल  जो  उन्होंने  पैदा  की

 छापेखाने

 १५४६.  श्री  विश्वनाथ  क्या  श्रावास  कौर  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने

 की  कुर्ता  करेंगे  कि  :

 इस  समय  देश  में  केन्द्रीय  सरकार  के  कितने  छापेखाने  हैं  ;

 उनकी  संख्या  क्या  है  ;  कौर

 क्या  सरकार  अपने  दिलती  स्थित  केन्द्रीय  छोपेखानें  को  पंजाब  ले  जाने  का  विचार

 कर  रही है  ?

 तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  सनद  :  at  (a).  एक

 विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया
 जिसमें  भ्रष्ट  जानकारी  गई  है  ।

 में  रखा  गया  देखिये  संख्या  एल०  eto  Boo /ReRI]

 नहीं
 ।

 थ  —  —_——_—

 tam  भ्रंग्रेजी  में
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 मेडीकल  कालेज

 1१५४०
 ह

 नायर

 क्या  स्वास्थ्य लि  हू  बताने  की  कृपा  करेंगी कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  कुछ  मेडीकल  कालेजों  द्वारा  विद्यार्थियों

 से  प्रति  व्यक्ति  शुल्क  लिये  जाने  की  रीति  की  ate  दिलाया  गया  है  ;

 ate

 यदि  तो  इस  कुरीति  को  रोकने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये
 हैं

 ?

 ा स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  att

 Ye  ७  १९६ ३  को  मद्रास में  हई  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद  ग्यारहवीं

 बैठक  में  यह  सिफारिश  की  गई  थी  कि  देश  में  गैर-सरकारी  मेडीकल  कालेजों  से  सम्बन्धित

 सदस्यों  की  गहन  जांच  करने  के  लिये  भारत  सरकार  vo  एक  समिति  स्थापित  की

 जाये  ate  वह  समित  अ्रधिक  से  अधिक  ara  तक  अपना  प्रतिवेदन  परिषद  के  विचार

 पेश  कर  दे  जिससे  कि  aaa  शिक्षा  वर्ष  से  प  fa  समय  पहले  ही  उस  पर  किया

 जा  सके  तथा  कार्यवाही  का  निर्णय  किया  जा  सके  ।  समिति  की  स्थापना  के  लिय  सरकार

 कार्यवाही  कर  रही

 mare  में  सिचाई  alt  विद्युत  क्षमता

 श्री  नि०  भास्कर
 1१४४१०

 श्री  राम चन

 क्या  सिचाई  ate  fara  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  की  शेष  झ्र वधि  में  अपनी  सिचाई  श्र

 विद्युत  क्षमता  का  विकास  करने  के  हेतु  श्रीराम  राज्य  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  भ्र ति रिक्त

 सहायता  देने  की  प्रार्थना  की  है  ;

 यदि  तो  उस  पर  संघ  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 अ्रासाम  सरकार कौर  विद्युत  मंत्री  Fo  ल०  :  जी  ati
 योजना  के  मध्यवर्ती  मूल्यांकन  के  समय  तृतीय  योजना  में  सम्मिलित  वसीयत  योजनाओं  के

 लिये  vy  करोड़  ३  लाख  रुपये  की  लागत
 बताई  है  जब  कि  इनके  लिये  २७  करोड़  ५०  लाख

 रुपये  का  उपबन्ध  किया  गया  था  राज्य  विद्युत  बोर्ड  ने  भी  इस  सम्बन्ध  में  १९६३

 में  एक  ore  म्रभ्यावेदन  दिया

 सिंचाई  योजनाकारों  के  राज्य  सरकार ने  वर्ष  १९६३-६४  के  लिए  ४७  लाख

 ८८  हजार  रुपये  की  बड़ी  हुई  लागत  का  प्रस्ताव  किया  है  ।  FER wHEY  के  लिये  उन्होंने  ११०

 लाख  रुपये
 की

 लागत  का  प्रस्ताव  किया  है  ।  RARE  के  लिये  gat  तक  कोई  प्रस्ताव

 प्राप्त  नहीं  हुआ

 मूल  अंग्रेजी
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 वर्ष  Q8kE2 (NEN  -६४  की  लिये  विद्युत  योजनाओं  के  लिये  सरकार  को  ७

 करोड़  रुपये  की  अतिरिक्त  केन्द्रीय  सहायता  शझ्रावंटित की  गई  राज्य  सरकार  क

 १९६४-६५  के  प्रस्तावों  पर  प्रभी  तक  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया

 १९६३-६४  की  सिंचाई  योजनाओं  के  लिये  जितनी  व्यवस्था  की  प्रार्थना  की  गई

 थी
 उसे

 घटा  कर
 ४५  लाख  रुपये

 की
 कर  दिया  गया  क्योंकि  विद्युत तथा  नियंत्रण

 कार्यक्रमों  के  लिये  श्रतिरिवत  सहायता  की  भी  व्यवस्था  की  जानी  है  ।  FERVHAEY  के  US

 FERY-RR सरकार  के
 प्रस्तावों  पर  तक  कोई  अ्रन्तिम  निर्णय  नहीं  गया  है

 ।

 के
 लिये  oat  तक  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुए  हैं  ।

 सत्यापन  दीपक

 1१५५२.  श्री  उ०  म०  त्रिवेदी  :  कया  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने

 की  कपा  करेंगे कि

 गत  तीन  वर्षों  में  केन्द्रीय  सरकार  के  जिन  सरकारी  कर्मचारियों  ने  मकान

 निर्माण  पेशियों  को  लेने  के  लिये  श्रावदन  पत्र  दिये  थे  उनको  सत्यापन  प्रमाणपत्र  जारी  करने

 के  सम्बन्ध
 में  विक्रय-विलेखों  का  सत्यापन  करने  के  लिये  दिल्ली /नई  दिल्ली  के  सरकारी  वकीलों

 द्वारा  कुल  कितना  शुल्क  लिया  गया  है

 गत  तीन  वर्षों  में  ऐसे  मामलों  में  राजस्व  दिल्ली  द्वारा कुल  कितना

 शुल्क  लिया  गया  है  अर  ऐसे  मामलों  की  संख्या  कितनी  है  ;  शहरों

 विधि  के  किन  उपबन्धों  के  अ्रधीन  यह  शुल्क  लिया  जाता  है
 ?

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द
 :

 सें  अपेक्षित

 जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  शौर  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 दिल्ली  में  मध्य  वर्ग  के  लोगों  के  लिये  योजना  यें

 1१५५३.  श्री  रा०  ब्रा  क्या  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  चाल  वित्तीय  वर्ष  में  मध्य  राय  वर्ग  के  लोगों  की  श्रीवास  योजनाओं  के  अधीन

 दिल्ली  प्रशासन  को  कूल  कितना  रुपया  दिया  गया

 |  श्रीवास
 तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द

 :
 बत्तीस  लाख  रुपये

 मद्रास  कौर  केरल  के  बीच  पानी  का  बांटना

 1१५५४.  श्री  कजरोल्कर
 :  क्या  सिचाई  ake  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  मद्रास  श्र  केरल  के  बंच  पानी  को  बांटने  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  मंत्री  धवारा की  गई

 चर्चाप्रों  का  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 परिवार  शोर  विद्युत  मंत्री  कु  ल०  केन्द्रीय  मंत्री  ने  अभी  तक

 केरल
 तथा  मद्रास  राज्यों

 के
 मंत्रियों  के  साथ  कोई  चर्चा  नहीं

 की  थे  दोनों राज्य  मंत्री

 इस  समय  सम्बन्धित  अन्तर्राज्यीय  नदियों  के  पानी a को  बांटने  से  सम्बन्धित  प्रश्नों पर  वापस

 में  asia कर  रहें  हें  ।
 ह

 +A  अग्रेज़ी  में
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 तेल  बोधन  कारखाने  में  जीवन  बोला  निगम  का  विनियोजन

 1१५५५.  श्री  दी०  च०  फार्मा  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दक्षिण

 भारत  में  सरका  '  क्षेत्र  के  प्रस्तावित  तेलशोधक  कारखाने  के  कुछ  vai  को  खरीदने

 के  भारत के  जीवन  बीमा  निगम  के  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध में  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 यह  प्रश्  अभी  तक  विचाराधीन  बताया मंत्री  ति०  त०

 मया

 विदेश  जाने  वाले  विद्यार्थियों

 श्री  कपूर  सिह
 1१५५६  a  गोमती  starter  मंजरी

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  रिजर्व  बैंक  श्राफ  इंडिया  उन  बविद्यार्धियों  को  कि

 विदेशी  संस्थाओं  में  प्रवेश ले  लिया  है  परन्तु  उन्हें  विदेशी  मुद्रा  आवश्यकता  नहीं  है  केवल

 उन्हीं  मामलों  के  विदेश  जाने  की  aTAfa  देता  है  जिनमें  कि  विदेशों  में  के  व्यक्ति  उनका

 भरण-पोषण  करने  के  लिये  तेयार  हैं  वे  या  तो  नके  माता  असली  अथवा

 असली  बहिनें  कौर

 यदि  तो  क्या  भारत  की  विशेष  सामाजिक  स्थितियों  को  ध्यान  में  रखते

 उन  मामलों  में  भी  acai  देने  का  प्रश्न  सरकार  के  विचाराधीन  है  जिसमें  कि

 जियों  के  भ्रमण  रिश्तेदार  उनका  भरण-पोषण  करने  के  लिये  तैयार

 मंत्री  ति०  ao  प्रौढ़  जब
 कि  अध्ययन का

 प्रस्तावित  पाठ्यक्रम  ao  किसी  रूप  में  विदेशी  म  के  दिये  जाने  का  पात्र  नहीं  हो  तो

 माता  असली  स्वरूप  जसे  रिश्तेदारों  के  आतिथ्य  को

 इस  प्रयोजन  के  लिये  स्वीकार  समझा  जाता

 mea  रिश्तेदारों  के  कतिपय  प्रस्तावों  पर  भी  विचार
 किया

 जाता  है  बशर्तें  कि  किसी

 मामले  की  परिस्थितियों  से  यह  सुनिश्चित  हो  जाय  कि  विदेशों  में में
 अध्ययन  की  सम्पूर्ण  अवधि

 में  प्रस्तावित  वित्तीय  व्यवस्था  नितिन  रूप  से  जारी  रहेगी ।

 बिना  बारे  मकान  दिया  जाना

 FREY.  श्री स०  मो०
 बनों

 :  क्या  श्रावास
 तथा  पुनर्वास

 मंत्री ae  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि :

 कया  यह  सच  है
 कि

 सरकारी  कर्मचारियों को  रहने  के  मकानों
 का

 बिना  बारी
 आवंटन  केवल  चिकित्सा  शभ्रधिकारियों  की  सिफारिशों  पर  ही  मंजूर  किया  जाता  है  ;

 यदि
 तो

 क्या  मंत्रालय  के  पास  ऐसे  कुछ  मामले  मंजूरी  के  लिये  पड़े  हुए
 हैं  जिनमें  ऐसी

 सिफारिश
 की  गई  शर

 मूल  अंग्रेजी  में

 8191  .510--4
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 ऐसे  मामलों  की  संख्या  कितनी  हैं  श्र  ऐसे  मामलों  के  सम्बन्ध  में  कब  तक

 fara  करने  का  सरकार का  विचार  है  ?

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  (att  मेहर  चन्द
 :

 जी  अभी  तक

 सामान्यतया  ऐसा  ही  किया  जाता  रहा

 संख्या  लगभग  ६०

 मकानों  की  कमी  के  कारण  शर  पूर्ववर्तिता  की  व्यवस्था  करने  में  अनुभव  हुईं

 कठिनाइयों  के  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  कि  क्या  बीमारी  के  आधार

 कठिनाइयों  में पर  दी  जाने  वाली  पूर्ववर्तिता  को  समाप्त  कर  दिया  कौर  च्  हाग

 ग्रस्त  व्यक्तियों  के  मामलों  को  गुल-दोषों  के  आधार  पर  तथा  रूप  में  निबटाया  जाय  शारिवा

 नही ं।

 कोठागुडम  विद्या  परियोजना

 1१५५८.  श्री  ईश्वर  रेडी  :  क्या  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 कोठागुडम पर  १२०  मेगावाट  के  प्रस्तावित ताप  यंत्र  को  ठंडा  पानी  संभरण  करने

 के  लिये  किन रसानी  नदी  पर  मिट्टी  का  बांध  कब  तक  पूरा  हो  जायेगा

 इस  प्रयोजन  के  लिये  ६  लम्बी  नहर  के  निर्माण  का  कार्य  कब  grew

 होगा  ;  शौर

 गोठागुडम  बिद्युत  संयंत्र  परियोजना  पर  aa  तक  कितनी  राशि  व्यय  की  गईं
 ?

 सिचाई  कौर  विद्युत्  मंत्री  Fo  लग  कोठागुडम  तापीय  विद्युत

 केन्द्र  के  प्रथम  प्रक्रम  को  चालू  करने  के  लिये  किनरसानी  बांध  का  पहला  चरण

 १९६५  तक  निश्चित  समय  से  पहले  पूरा  हो

 कार्य  पहले  से  आरम्भ  हो  गया  विद्युत  केन्द्र  को  ठंडा  पानी  ले  जाने  के
 लिये

 नहर  समय  से  काफी  पहले  पूरी  हो  जायेगी

 चालू  वित्तीय  वर्ष  के  भ्रमण  तक  परियोजना  पर  २४४  लाख  रु०  व्यय  हो  जाने

 की  इसमें  १००  लाख  रु०  किनरसानी  बांध  के
 लिये  हैं  कौर  १४५  लाख  ०

 विद्युत
 स्टेशन  परियोजना  के  लिये

 कोरोमंडल  फर्टिलाइजर  लिमिटेड

 1१५५६.  श्री  ईश्वर  रेड्डी  क्या  वित्त  मंत्री  १७  q&RR  के  श्रतारंकित

 प्रश्न  संख्या  ३३२, के  उत्तर  के
 सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  विशाखापटनम  में  उर्वरक  संयंत्र  स्थापित  करने  के  लिये  कोरोमंडल

 फर्टिलाइजर्स  प्राइवेट  लिमिटेड  से  पूंजी  निर्गमन  के  लिये  झ्रावेदन  पत्न  पर  अन्तिम  रूप

 से  विचार  कर  लिया  गया  र

 यदि  तो  क्या  निर्णय  किये  गये  है ं?

 1६:  प्रंग्रेजी  में
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 वित्त  मंत्री  fro  ao  att  विशाखापटनम
 में  उर्वरक  संयंत्र  स्थापित  करने  के  लिये  कॉ रो मण्डल  फर्टिलाइजर्स  प्राइवेट  लिमिटेड  से

 पूंजी  निर्गमन  के  निवेदन  पत्र  पर  विचार  शादी
 पूर्ण  होने  वाले  हैं  अर  wat  पत्न  पर

 अ्रन्तिम  fate  शीघ्र  ही  ले  लिया  जायगा

 विस्फोटक  पदार्थ  विभाग

 fr  ५६१...
 नी  कपूर  सिह  :

 श्री  सोलंकी  :

 क्या  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  केरेंगे  कि  :

 विस्फोटक  पदार्थ  विभाग  में  कुल  कितने  कर्मचारी  कौर

 पिछले  १०  वर्षों  में  प्रथम  ate  द्वितीय  श्रेणी  के  कितने  अधिकारियों  ने

 त्याग-पत्र  दिया  है  ?

 श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  :  १७८  |

 प्रथम  श्रेणी  का  एक  अधिकारी  ate  द्वितीय  श्रेणी  के  ५  अधिकारी  ।

 विस्फोटक  care  विभाग  के  अधिकारियों  का  प्रशिक्षण

 J  श्री  कपूर  fag  :
 FARR.

 भी  सोलंकी

 क्या  श्रीवास तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विस्फोटक  पदार्थ  विभाग  के  अधिकारियों  को  दिये  जाने  वाला  प्रशिक्षण

 किस  प्रकार  का  है  प्रो  उसका  कार्य-क्षेत्र  क्या  रोक

 विभाग  के  विभिन्न  अधिकारियों  को  कितना  ate  किस  प्रकार  का  सुरक्षा

 का  सामान  दिया  जाता  है  ?

 प  aaa  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  :  att  तक  कोई

 निश्चित  कार्यक्रम  नहीं  रहा  है  ate  इस  विभाग  के  नयें  भरती  किये  गये  अधिकारी

 उन  वरिष्ठ  अधिकारियों  से  प्रशिक्षण  प्राप्त  कसते  रहे  हैं  जिनके  साथ  उन्हें  लगाया

 जाता  है  ।
 भ्र विष्य  में  भरती  किये  जाने  वाले  अधिकारियों  के  लिये  प्रशिक्षण  का  एक

 विस्तृत  कार्यक्रम  जा  रहा  है  ।

 मद्रास  att  mara  में  सकील  अधिकारियों  के  लिये

 ‘gira  हट्सਂ  की
 व्यवस्था  है  जो  सुरक्षा  साधनों  से  सुसज्जित  हैं  जिससे  कि  भयानक

 बमों
 को

 दूर  से  ही  सुरक्षा  के  साथ  खोला  wit  तोड़ा जा  सकता  है
 ।

 aga  पंचवर्षीय  योजना

 1१५६३.  श्री  दे०  दि  क्या  सिचाई  शर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  उनका  मंत्रालय  इस  बात  की  शोर  अधिक  जोर  दे  रहा  है  कि

 मूल  अंग्रेजी  में
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 चतुर्थ  पंचवर्षीय  योजना  में  विभिन्न  राज्यों  में  सिचाई  सम्बन्धी  असंतुलन  को  दूर  किया

 जाये  जिससे  कि  कम  सिंचाई  वाले  राज्यों  को  पानी  की  अधिक  मात्रा  मिल  सक े?

 सिचाई  श्र  faq  मंत्री  कु०  ल०  चतुथे  पंच  वर्षीय  योजना  के
 लिये  सिचाई  योजनाएं  चुनने  की  कसौटी  के  सम्बन्ध  में  अभी  निर्णय  नहीं  किया  गया

 aga  योजना  के  सिंचाई  सम्बन्धी  प्रस्ताव  बनातें  समय  मंत्रालय  विभिन्न  राज्यों  के

 असंतुलन  पर  विचार  करेगी ।

 बनियान  शादी  पर  बिक्री  कर

 1१५६४.  श्री  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा  :  क्या  वित्त  मंत्री  १९  १९६३

 के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  २२००  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः  दिल्ली  में  बनियान  शादी  पर  बिक्री  कर  समाप्त  करने  के
 सम्बन्ध

 में  क्या

 ftir  लिया  गया  है  ?

 वर्तमान  समय  के  लिये  यह  निर्णय वित्त  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी )

 किया  गया  है  कि  दिल्ली  में  बनियान  शादी  पर  बिक्री  कर  को  समाप्त  नहीं  करना

 चाहिये  ।

 पोंग  बांध  शौर  सतलज  तौर  ब्यास  को  मिलाने  वाली  नहर

 1१५६४.  श्री हेम  राज  :  क्यों  सिचाई  शौर  विद्युत मंत्री '  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 बांध  alt  सतलज  ate  व्यास  को  मिलाने  वा  |.  नहर  के  निर्माण  में

 कुल  कितनी  लागत

 वे  राज्य  जिनकों  लाभ  पहुंचेगा  कितनी  श्रतुपातिक  लागत  सहन

 विश्व  बैंक  ऋण  के  भ्र ति रिक्त  इसके  निर्माण  के  लिये  केन्द्र  द्वारा  कितनी  राशि  दी

 संबंधित
 लाभानुभोगी

 राज्य  सरकारों  को  किस  अनुपात  में  लाभ  पहुंचेगा  ?

 सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  Fo  ल०  :

 पोंग  बांध  940.98  करोड़  रु०

 व्यास  सतलज  को  मिलाने  वाली  नहर  ELEY
 करोड़

 स०

 ws,

 कूल  अ्रनुमानित  लागत  RY°.  ¥¥
 करोड़  रु०

 ate
 लागत  at  लाभ  के  बांटने  के  सम्बन्ध  में  कभी  तक  कोई  अ्रन्तिम  निर्णय

 नहीं  लिया  है  ।

 परियोजना  के  निर्माण  में  केन्द्रीय  सरकार  का  कोई  भाग  नहीं  तथापि

 यह  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों को  ऋण  देती  है  ।

 मूल  wast  में
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 कमला  दारणार्थों  बस्ती  में  जल  संभरण

 1१५६६.  श्री  पोट्रेकाट्ट  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  wae  शरणार्थी  बस्ती*  के  *ई०ਂ  ब्लाक  जोकि  नई

 दिल्ली  के  केन्द्र  में  स्थित  जल  संभरण  ग्रत्यन्त  विशेषतया  दूसरी  मंजिल

 कौर  रहने  वालों  को  नहाने  कौर  कपड़े  धोने  के  लिये  भी  नीचे  जाना  पड़ता

 क्यो  यह  भी  सच  है  कि  निवासियों  द्वारा  wae  भ्रभ्यावेदनों के  दिये  जाने

 पर  भी  स्थिति  ज्यूं  की  यूं  atk

 इस  मामले  में  सरकार  क्या  कार्यवाही  करने
 का  विचार  रखती  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  जी  हों  ।  waar  शरणार्थी  बस्ती  के

 ब्लाक  में  पानी  की  श्रपर्याप्तता  के  बारे में  निवासियों  से  समाचार  मिले  ऐसा

 तथापि  भीतरी  पाइप  लाइन  की  वितरण  प्रणाली  में  दोषों  के  कारण  है  ।

 स्थिति  में  सुधार  तब  ही  हो  सकता  है  जब  कि  वितरण  की  भीतरी  प्रणाली

 को  निवासियों  द्वारा  फिर  से  बिछाया  जाये  ait  जब  तक  यह  नहीं  किया  जाता  स्थिति

 नहीं बदल  सकती  ।

 निवासियों  के  प्रतिनिधियों  की  एक  बैठक  नई  दिल्ली  नगरपालिका  समिति

 द्वारा  बुलाई गई  थी  ।  उनको  स्थिति  से  अवगत  करा  दिया  गया  है  ।  जिन  अलग  अलग

 कनेक्शनों  के  बारे  में  वे  राजी  हो  गये  वे  पाइप  लाइन  बिछाने  के  कार्य  के  पूरा

 होते  ही  दे  दिये  जायेंगे  ।

 बिहार  में  सिचाई  कौर  वि द्य तककि  योजनायें

 1१६६७.  श्री  यमुना  प्रसाद  मंडल  सिचाई  और  fara  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 बिहार  सरकार  की  कितनी  सिंचाई  कौर  fear  योजनाएं  इस  समय  केन्द्रीय

 सरकार  के  पास  मंजूरी  के  लिये  लम्बित  पड़ी  कौर

 उत्तर  विहार  की  दोनों  नदी  परियोजना  मंजूर  कर  ली
 गई  है

 ?

 सिचाई  शर  वियत  मंत्री  कु०  ल०  :  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 में  रता  गया  |
 देखिये

 संख्या  एल०  ajo  Ro  2/93]

 विहार  की  राज्य  सरकार  से  wat  तक  दोनों  नदी  के  लिये कोई  परियोजना  रिपोर्ट

 प्राप्त  नहीं  हुई  है

 fat  aI  में
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 ध्यान  दिलाना

 बिकी  कर  के  स्थान  पर  उत्पादन  शुल्क  लगाना

 श्री  जसवन्त  मेहता
 :

 1१५६८.  श्री  प्रकाशवीर  दास्तां  :

 श्री हेम  राज :

 श्री  ATH  पाण्डेय :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ७  १९६३  को  नई  दिल्ली  में  हुए  राज्य  वित्त  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में

 बिक्री-कर  के  स्थान  पर  उत्पादन-शुल्क  लगाने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  गया  कौर

 यदि  तो  कया  निर्णय  किये  गये  ?

 वित्त  मंत्रो  ति०  त०  =  जी  at

 प्रस्ताव  राज्य  सरकारों  द्वारा  अस्वीकार  कर  दिया  गया

 सुनारों के  लिये  ऋण

 श्री  जसवन्त  मेहता  :

 TRESS
 *  आरो  सुरेद्र  नाथ  द्विवेदी  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 GEER  में  नई  नीति  की  घोषणा  के  पश्चात्  विभिन्न  राज्यों  में  बेरोजगार

 सुनारों  को  राज  तक  कुल  कितनी  राशि  ऋण  के  रूप  में  दी  गई  कौर

 विभिन्न  राज्यों  में  कुल  कितने  सुनारों  को  फिर  से  रोजगार  दिया  गया  है  a  प्रत्येक

 राज्य  में  ऋण  के  लिये  fear  आवेदन  पत्न  लम्बित  पड़े  हैं  ?

 मंत्री  ति०  त०  :  शर  जानकारी  इकट्ठी

 की  जा  रही  है  प्रौढ़  प्राप्त  टोने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 अविलंबनीय  लोक महत्व  के  विषयों  को
 ale

 ध्यान  दिलाना

 (2)  टों  से  अलग  रहने  वाल  राष्ट्रों  का  एक  सम्मेलन  बुलाये  जाने  का  प्रयाप्त

 श्री  हरिष्चख  माथुर  श्रीमान  मैं  निम्नलिखित  अविलम्बनीय  लोक  महत्व

 के  विषय
 की

 ae  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  श्रार्काध्ति  करता  हूं
 at

 उनसे  radar  करता  हूं  कि  इस

 सम्बन्ध  में  वक्तव्य  दें

 से  अलग
 रहने

 वाले  का  एक  सम्मेलन  बताये  जाने  के  करीब  प्रयास  ।'

 मूल  अंग्रेजी  में



 २१  qSs4  )  अविलम्बनीय  लोक  महत्व
 के  fasta  at  २२६७

 ध्यान  दिलाना

 बैद  दिक  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  लक्ष्मी  :  श्रीलंका  की  प्रधान

 श्रीमती  की संयुक्त अरब  गणराज्य  की  यात्रा  की  समाप्ति पर  १३  अक्तूबर  १९६३

 को  प्रकाशित  एक  सम्मिलित  विज्ञप्ति  में  यह  कहा  गया  था  कि  :

 ag  धारणा  ait
 विश्वास

 के  साथ
 कि  गुटो ंसे  wat  रहने

 at  नीति  पर  चलकर

 राष्ट्रों  के  बीच  अच्छी  समझ-बूझ  पैदा  की  जा  सकती  भ्रंतर्राष्ट्रीय  तनाव  कम  किया  जा  सकता है

 और  बिलकूल  खत्म  किया  जा  सकता  संयुक्त  wa  गणराज्य  के  राष्ट्रपति  श्रीलंका

 की
 प्रधान  मंत्री  इस  बात  पर  सहमत  हुए  हैं  कि  प्रगति  वर्ष  किसी  समय  गुटबंदी  से  अलग  रहने

 वाले  राष्ट्रों  का  एक  कौर  सम्मेलन  होना  चाहिए  |

 २.  भारत  ने  इस  प्रकार  का  सम्मेलन  बुलाने  के  इरादे  का  स्वागत  किया  है

 उसमें  हिस्सा  लेने  की  रजामंदी  जाहिर  की  है  ।  ऐसी  are  की  जाती है  कि  प्रस्तावित  सम्मेलन

 से  संसार  के  देशों  में  परस्पर  शांति  कौर  समझ-बूझ  को  बढ़ावा  देने  में  सहायता  wa

 में  समझौता  कर  लेने  के  तरीक़े  को  समर्थन  मिलेगा  प्रौर  शीतयुद्ध  के  तनाव  में  भी  कमी  श्राएगी  ।

 भारत  सरकार  इस  प्रस्ताव  को  सफलतापूर्वक  भ्रमण  में  लाने  के  लिए  आवश्यक  सहायता  देने  को

 तैयार  रहेगी  ।

 ३.  यह  तो  जाहिर है  कि  इस  प्रकार  के  सम्मेलन  करने  में  बड़ी  भारी  तैयारी  करने

 की  ज़रूरत  है  दौर  इसके  लिए  यह  graves  है  कि  सम्मेलन  से  पहलें  उन  देशों  में  परस्पर  विचारों

 का  झ्रादान-प्रदान  हो  जाये  जो  इसमें  दिलचस्पी  रखते  हों  ।  विचारों  का  इस  तरह  का  अनौपचारिक

 आदान-प्रदान आजकल  हो  रहा  है  ।  भारत  सरकार  भी  संयुक्त  अरब  गणराज्य  श्रीलंका

 की  सरकारों  के  साथ  लिखा-पढ़ी  कर  रही  है  तथा  इसमें  दिलचस्पी  लेने  वाले  प्राय  देशों  से  भी

 विचारों  का  श्रमदान-प्रदान  हो  रहा  है  ।

 श्री  हरिदत्त  माननीय  प्रधान  मंत्री  न ेइस  बात  पर  जोर  दिया  बताते  हैं  कि  भ्र मे रिका

 के  राष्ट्रपति  श्री  कैनेडी  की  अत्यन्त  दुर्भाग्यपूर्ण  तथा  दुखद  acy  को  देखते  हुये  इस  सम्मेलन

 तात्कालिता  आवश्यक  हो  गई  है  ।  इस  वक्तव्य  में  कितनी  सचाई  ऐसी  क्या  बात  थी

 प्रधान  मंत्री  ने  इस  सम्मेलन  की  विशेष  रूप  से  इस  हत्या को  दृष्टि  में

 रखते  पर  जोर  दिया  है  ?

 पिधान  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  तथा  श्रणुदाक्तिमंत्री  जवाहरलाल  :  मुझे

 ठीक  से  याद  नहीं  है  कि  मैंने  शब्द  किस  संदर्भ  में  प्रयोग  किया  है  ।  यदि  मैंने

 ऐसा  कहा  है  तो  मेरा  ग्राह्य  केवल  यह  रहा  होगा  कि  राष्ट्रपति  कैनेडी  की  दुखद  हत्या  से  स्वभावतः

 अन्तर्राष्ट्रीय राजनीत  पर  भारी  प्रभाव  पड़ा  तथा  तटस्थ  राष्ट्रों  के  लिये यह  वांछित

 होगा
 कि

 वे  मिलकर  राष्ट्रपति  केनेडी  के  उद्देश्यों  को  चरागे  बढ़ाने  के  विषय  में  अपने  विचार  प्रकट

 करें
 |

 इस  संदर्भ  में  मेरा  area  इन  को  बलशाली बनाना  है

 फ्री  हरि  विष्णु  कामत  :
 क्या

 चीन  इस  सम्मेलन  में  घुसने  का  प्रयत्न

 कर  रहा है  ?

 श्री  नाथ पाई  :  वह  चीन
 के  प्रति  हमारा  टिकोण  जानना  चाहते  हैं  जो

 तटस्थ

 राष्ट्र  बनने  का  प्रयत्न  कर  रहा  है  ।

 मूल  ग्र ग्रेजी  में
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 ध्यान  दिलाना

 महोदय :  नहीं  |

 श्र  नाथ पाई
 :

 यह  बहुत  महत्वपूर्ण है
 ।

 1]  में  ०
 बैंक  सुनाया  चूंकि  पाकिस्तान  आर  चीन  ने  गुटों  से  अलग  रहने  वाले  राष्ट्रों

 के

 सम्मेलन  के  स्थान  पर  शीघ्र  प्रतीक  शौर  एशियाई  देशों  के  बोइंग  सम्मेलन  बुलाने  के  लिये  शिखर

 स्तर  पर  चाल  चलना  Bree  कर  दिया  उनके  इन  प्रयत्नों  को  रोकने  के  लिये  सरकार

 का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ।

 थ्रो  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 मैं  नहीं  जानता  कि  माननीय  सदस्य  मुझ
 से

 क्या  कहलवाना

 चाहते  हैं  ।  चीन  के  प्रधान  मंत्री  तथा  पाकिस्तान  के  राष्ट्रपति  wear  देशों  का  दौरा  रहे  हैं  ।

 वे  इन  गुटों  से  अलग  रहने  वाले  राष्ट्रों  के  सम्मेलन  को  स्वीकार  नहीं  करते  हैं  क्योंकि  किसी
 भी  दष्टि  से  वे  इसमें  शामिल  नहीं  हो  सकते  हैं  ।  न  तो  उनमें  से  कोई  अंत  गुटों  से  अलग  रहने

 वाले  राष्ट्रों  के  सम्मेलन  में  शामिल  ड्  न  ही  कोई  इस  सम्मेलन में  शामिल  होने  शर्तें

 पुरी  करता  इसलिये  भ्रमण  देशों  में  जाने  पर  वे  श्रन्तर्राष्ट्रीय  मामलों  के  सम्बन्ध  में  भ्रपने  विचार

 प्रकट  करेंगे  जैसा  कि  एक  देश  करता  मामले  को  उन  देशों  के  सामने  रखेंगे

 तथा  पक्ष  में  प्रचार  करेंगें  ।

 जहां तक  हमारा  सम्बन्ध  जब  भी  हमें  अवसर  मिलता  है  हम  इससे  लाभ  उठाते  हैं  तर

 इन  मामलों  के  सम्बन्ध  में  भ्रपने  देश  के  दृष्टिकोण  का  स्पष्टीकरण  करते  हैं  ।

 (२)  पाकिस्तानियों  द्वारा  लाठीठिला  site  डू मा बारी  क्षेत्रों  में  गोली  चलाये  जाने

 को  कथित  घटता

 श्री  स०  मो०  बीजों  :  मैं  निम्नलिखित  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय

 की  प्रो  प्रधान  मंत्री  जी  का  ध्यान  आकर्षित  करता  हूं  र  उनसे  प्रार्थना  करता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध

 में  वक्तव्य दें  :

 द्वारा  लाठी  टिला  तौर  डूमाबारी  क्षेत्रों  में  कथित  गोली  चलाये  जाने

 अर  मशीन  गनों  का  जिसके  फलस्वरूप  रक्षक दल  के  एक  पहरेदार  को

 गहरी  चोटें  are  हमारी  areal  पर  तनाव  बढ़  गया
 ”

 मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  लक्ष्मी  :  कल  मैंने  एक  संक्षिप्त

 वक्तव्य  दिया  था
 कि

 पूर्व  पाकिस्तान  राइफल्स  ने  दिसम्बर श्र  फिर  १०  दिसम्बर  को  झ्रासाम

 के
 लोवा चेरा  क्षेत्र  में  गोलियां  चलाई

 ।  कल
 रात  हमें  श्रीराम  सरकार  से  सुचना  मिली  है  कि

 पाकिस्तानी  सेनाओं  ने  १०  दिसम्बर  को  रात  को  लगभग  १०  बजकर  १५  मिनट  पर

 कारखानापुतनी  क्षेत्र  में  गोली  वर्षा  झ्नारम्भ  कर  दी  ।  बाद  में  उन्होंने  लाठीटिला/डूमाबारी  के  सभी
 क्षेत्र  में  गोलीबारी  श्रारम्भ  कर  दी  ।  हमारे  सीसा  रक्षक  दन  को  श्राम-रक्षा  के  लिये  गोली

 चलानी  पड़ी  ।  १०  दिसम्बर  को  रात  भर  रुक  रुक  कर  गोलियां  जताती  रहीं  ।  तक  प्राप्त

 सूचनाओं  के  अनुसार  गोली  चलना  जारी  है
 ।

 कारखानापुतनी  में  पाकिस्तान  द्वारा  गोली वर्षा  के  फलस्वरूप  हमारे  एक  कान्सटेबल  की

 रक टांग  में  चोट  झाई  ।  उसे  अस्पताल  पहुंचाया  गया  है  ।  ot  तक  कंपनी  नागर
 हि

 ग  ं  के  हताहत
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 होने  का  समाचार  नहीं  मिला  है
 ।

 कछार  के  उपायुक्त  तथा  हमारे  सेक्टर
 कमांडर  गोली  वर्षा  होने

 बाले  क्षेत्र  की  ate  गये  हैं  ।

 ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  लाठी  टिला  क्षेत्र में  गोली  कौर  १०  दिसम्बर को

 लो बाये रा  क्षत्र  में  हुई  गोती  वर्षा

 की

 घटना  की  प्रतिक्रिया  है

 ।
 उस  योल  में  सुक

 रुक  कर  गोली

 चलना  जारी  है  ।

 लोबाचेरा  क्षेत्र  में  गोली  चलाये  जाने  तथा  लाठीटिला  क्षेत्र  में  हाल  में  पाकिस्तानियों

 द्वारा  को  गई  उत्तेजना  कार्यवाहियों के  सम्बन्ध  में  पूर्वी  पाकिस्तान  सरकार  को  विरोध  पत्न  भेज

 दिया  गया  है  ।  aaa  से  और  रिपोर्ट  मिलने  की  प्रतीक्षा  है  ।

 यह  भी  समाचार  मिला  है  कि  हमारे  १०१  के  जनरल  शअ्राफिसर  कमांडिंग

 ने  पाकिस्तान  के  १०१  कमान  के  जनरल  आफिसर  को  लाठटिला/डूमाबारी  क्षेत्र  में  तनाव  सम्बन्धी

 बातचीत  के  लिये  एक  अत्यावश्यक  बैठक  बुलाने  की  जो  प्रार्थना  की  थी  उसे  पाकिस्तान  ने

 है  जिसमें स्वीकार  कर  दिया  है  ।  हमारे  सेनाध्यक्ष  ने  पाकिस्तान  के  सेनाध्यक्ष  को  एक  तार

 पाकिस्तान  सीमा  पर  स्थिति  को  बिगड़ने  से  रोकने  के  लिये  एक  उच्चस्तरीय  बैठक

 करने  का  अ्रतुरोध  किया  गया  है  ।  पाकिस्तान  से  इसका  कोई  उत्तर  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।

 शो  स०  सो०  बनीं  :  वक्तव्य  से  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  पाकिस्तान  ने  wae  पूर्वी  श्र

 पश्चिमी  क्षे  में  युद्ध-विराम  रेखा  को  पार  लगातार  गोली  वर्षा  करना  तथा  भारतीय

 क्षेत्र  को  हथियाना  area  कर  दिया  है  ।  यदि  तो  क्या  सीमा  रक्षक  दल  के  स्थान  पर  सेना

 रख  कर  इनकी  कार्यवाहियों  को  रोकने  तथा  उन्हें  भारतीय  क्षेत्र  से  बाहर  खदेड़ने  के  लिये  कोई  ठोस

 कदम  10.0  हैं
 ?

 para  विदेशी  काय  सूत्रों  तथा  श्रणुशक्तिमंत्रो  जवाहरलाल  :  पूर्वी  क्षेत्र

 में  ऐसी  कोई  युद्ध-विराम  रेखा  नहीं  है  ।  यह  हमारा  क्षेत्र  है

 शो  स०  मो०  बनर्जी  उन्होंने  पिछली  बार  कहा  था  कि  वहां  युद्ध  विराम  रेखा  है  |

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  स्थानीय  कमांडरों  के  बीच  एक  अस्थाई  व्यवस्था  की  गई  थी  ।

 fat  स०  alo  बनीं  :  क्या  वहां  कोई  युद्ध-विराम  रेखा  नहीं

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  नहीं  ।  प्राप्त  रिपोर्टों  के  अनुसार  पाकिस्तान  द्वारा  ऐसी  हरकतें

 करने
 पर

 सक्रिय  कदम  उठाये  जाते  हैं  ।

 जहां  तक  रक्षक दल  के  स्थान  पर  सैनिक  बल  रखने  का  सम्बन्ध  यह  निर्णय  करना  सेना

 ही  का  काम  है  कि  कब कार्य
 करें

 तथा  कब
 उन्हें  काम  करने  की  आवश्यकता  है

 |

 श्री  प्र०  चे  TOA :  क्या  भारत  पाक  सीमा  पर  लगातार  उपद्रवों को  देखने  से  इस  प्रकार

 का  झ्राभास  मिलता  है  कि  पाकिस्तान  भारत  पर  हमला  करके  के  जोर  से  भारतीय  क्षेत्र  पर

 कब्जा  करने  की  तैयारी  कर  रहा  शर  यदि  तो  सरकार  इस  बात  का  आश्वासन

 दे  सकती  है  कि  भारत  की  एक  इंच  कमी  भी  नहीं  दी  जायेगी ?

 मूल  प्रंग्रेजी  3



 २३००  अविलम्बनीय  लोक  के  विया  की  बार  १२  १९६३

 ध्यान  दिलाना

 pan  जवाहरलाल  जहां  तक  मेरा  विचार  है  वह  कहते  हैं  इस  प्रकार  लगातार  गोली

 चलाने  से  पाकिस्तान  बल  के  जोर  से  भारत  पर  आक्रमण  करना  चाहता  है  ।  इसे  गंभीर  रूप  से

 सोचना  उचित  नहीं  है  ।  सदन  को  विदित  होगा  कि  लाठीटिला  विवादग्रस्त  क्षेत्र  है  ।  एक

 स्थान  ऐसे  जो  इस  तरह  विवाद  ग्रस्त  नहीं  है  ।  इस  प्रकार  की  छोटी  घटनाक्रमों  से  उनके  क्वारा

 भारत  पर  ग्रामीण  करना  किसी  प्रकार  संभव  नहीं  है  ।  वे  तनाव  पैदा  करना  चाहते  हैं  |

 fat  tat  पाकिस्तानियों  के  गोली  का  क्षेत्र  बढ़ाने  के

 समाचार  के  साथ  यह  भी  समाचार  मिला  है  क  पश्चिमी  पाकिस्तान  के  श्रनाहृत  प्रवेश  तथा

 हमारे  दो  नागरिकों  को  मारने  का  भी  समाचार  मिला  है  ।  क्या  यह  सब  पाकिस्तान  द्वारा  हमले

 की  भूमिका  ate  यदि  तो  सरकार  इसके  परिणामों  का  सामना  करने  के  लिये  क्या  कदम

 उठा  रही  है  ?

 fall  जवाहरलाल  मुझे  जानकारी  नहीं  है  कि  माननीय  सदस्य  किन  भारतीयों  के  मारे

 जाने का  उल्लेख  कर  रहे  हैं  |

 श्री  स्केल
 :

 कश्मीर  जम्मू  से  ३६  मील  की  दूरी  पर  खौर  गांव  में
 कौर  जम्मू से  ६५

 मील  की  दूरी  सयाल गांव  में  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  सरकारी  तौर  पर  हमें  कोई  समाचार  नहीं  मिला  है  ।  ऐसा  हो

 सकता  किन्तु  माननीय  सदस्य  इससे  पाकिस्तान  द्वारा  किये  जाने  वाले  युद्ध  की  भूमिका  का  अ्तुमान भ्

 लगा  रहे  हैं  ।  पाकिस्तान  क्या  करेगा  क्या  नहीं  इसका  मैं  केवल  अनुमान  ही  लगा  सकता  हूं  निश्चित

 रूप  से  कुछ  नहीं  कह  सकता  फिर  भी  मैं  समझता  हुं  कि  पाकिस्तान  युद्ध  नहीं
 करेगा  ।

 श्री  गजराज  सिंह  :  जैसा  प्रधान  मन्त्री  ने  पहले  भी  कहा  पाकिस्तान  टेंशन  बढ़ाने

 की  कोशिश  करता  है  प्रौढ़  हिन्दुस्तान  बराबर  टेंशन  घटाने  की  कोशिश  करता  है  ।  तो  मैं  जानना

 चाहूंगा  कि
 जो

 हमले  पाकिस्तान  हमारे  ऊपर  कर  रहा  है  उन्हें  प्रधान  मन्त्री  कब  तक  टेंशन  समझ
 कर

 बैठे  रहेंगे  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  जब  तक  होगा  |  जब  नहीं  रहेगा  तो  नहीं  है  टेंशन  |

 श्री  गजराज  fag  :
 मरने  के  बाद  भी  क्या  ऐसा  कहा  जा  सकता  है  कि  कोई  जी  जायेगा

 ।
 वह  तो

 हमारे  ऊपर  हमले  कर  रहे  ay  यह  समझ  कर  बैठे  हैं  कि  टेंशन  बढ़ा  है  |  श्राप इस  टेंशन

 को
 घटाने  के  लिये  अपनी  मिलिटरी नहीं  भेजते  तो  इसका  wt  क्या  यह  भी  मैं

 जानना

 चाहता हुं  ।

 श्री  जवाहरलाल नेहरू
 :

 यह  तो  मैंने  माननीय  सदस्य  से  या  हाउस  से  नहीं  कहा  कि  हम
 टरी

 नहीं  भेजते  ।
 मिलिटरी  जिम्मेदार  है  ate  मिलिटरी  ऐक्शन  ले  सकती  है  जब  चाहे  |  उसे  गौर

 करना  होता  है  कि  कब  जाना  है  प्रौढ़  कब  या  कब  तक  पुलिस  पर  छोड़े  शौर  कब  जाय
 ।  इसका

 उसे  |  वह  वहां  जब  ठीक  समझे  जाये  |  हम  उन्हें  वहां  रखते  खास  तौर  से  जिम्मेदारी

 उसे  दे  दी  है  ।

 श्री  ब्रज  राज  faz
 कया

 पाप  ने  उसे  asa  दिय ेहैं  कि
 जब  वह

 चाहे
 ऐक्शन  ले  ले  ॥

 मिल  न
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 शी  जवाहरलाल  नेहरू  :  जो  सारी  बातें  वहां  हो  रही  हैं  वह  तकलीफदेह  लेकिन  उनको

 बढ़ाने  से  कुछ  फायदा  नहीं  होता  ।  कया  श्राप  देखते  नहीं  हैं  कि  निकम्मी  बात  है  कि  थोड़  थोड़  दिन  पर

 गोलियां  चलें  ।  इधर  से  चलती  उधर  से  चलती  हैं  ।  यह  समझना  कि  इधर  से  कुछ  नहीं  यह

 भी  गलत  बात  है  ।  इधर  से  भी  मुकाबला  होता  है  ।  जो  मुकाबला  कल  या  परसों  था  उसी  में

 पाकिस्तान की  तरफ  एक  कंजुएलिटी हुई  ।  इसको  समझना  कि  पाकिस्तान हमला  कर  रहा

 हिन्दुस्तान  इन्हें  करने  श्रारहा है  यह  जरा  वाकयात  से  दूर  बात  मालूम  होती  है  |

 शो  बड़े  अभी  मिनिस्टर  साहब  की  तरफ  से  जो  स्टेटमेंट gut  उसमें  उन्होंने

 बतलाया  कि  लाठीटीला  के  ऊपर  एरिया  एक् स्टेंड  हो  रही  है  प्रौढ़  ७५  वह  हमला  कर  रहे  हैं  ।

 क्या  जब  से  चाइना  पाकिस्तान  ने  हाथ  मिलाया  है  तब  से  यह  हमले  शुरू  हो  गये  हैं  ।  पहले भी

 थे  लेकिन  अब  ज्यादा  बढ़  रहे  हैं  ।  क्या  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  साहब ने  aaa  डिफेन्स  मिनिस्टर

 से  विचार  विनिमय  करके  वहां  मिलिटरी  भेजने  के  बार  में  सोचा  प्रौढ़  क्या  यह  भी  सोचा  है  कि

 इसमें  चाइना  का  भी  हाथ  होना  चाहिये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मिलिटरी  भेजने  नं  जवाब  तो  वह  दो  दफे  दे  चुके  हैं  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  माननीय  सदस्यों  को  मालूम  होना  चाहिये  कि  यह  आदत  नई  नहीं  है
 पाकिस्तान  पुरानी  है  ।

 शक
 माननीय  सदस्य  :  आपकी  भी  कान्ती  की  पुरानी  aaa  है  ।

 श्री  जवाहरलाल  नहरू  :  मुझे  उम्मीद  है  कि  प्रा इन् दा  भी  रहेगी  शान्ति  की  आदत  |  लेकिन  शांति
 की

 oad  के  माने  यह  नहीं  हैं  कि  ७  मुल्क  की  हिफाजत  न  की  जाये  ।  जोरों  से  की  जाये  लेकिन

 हमेशा  शान्ति  की  आदत  जहां  तक  हमारा  ताल्लुक  है
 ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  तरह  से  सब  बोलेंगे  तो  कैसे  काम  चलेगा  )

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  दूसरी  बात  जो  उन्होंने  पूछी  वह  यह  कि  इसमें  चीत  का  कोई  हाथ

 है  या  नहीं  ।  मेरे  खयाल  से  चीन  का  इसमें  न  कोई  हाथ  है  प्रौर नहों  सकता  |  मैं  नहीं  जानता

 कि  खुफिया  बातचीत  क्या  हो  सकती  है  पाकिस्तान
 लेकिन

 जाहिरा  इसमें
 उनका  कोई  हाथ

 नहीं हो  सकता  ।

 श्री
 कछवाय  :

 मैं
 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  यह  बात  सही  है

 कि
 जैसा  प्रधान  मन्त्री

 ने  कहा
 कि

 हमारी  आदत  शान्ति  की  बहुत  भ्रच्छी  है  उसी  तरह  से  बार  बार  हमला  करने
 की

 उनकी
 भी

 आदत  पड़  गई  है
 ।

 इस  सम्बन्ध में  कया  प्रधान  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 करेंगे  कि

 स्तान  के  कुछ  जासूस  हमारी  फौज  में  रहकर  सारी  सुचना  पाकिस्तान  को  देते  हैं  सनौर  इसी  के
 कारण

 बह  बार  बार  हमला  करता  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  आदत  से  इसका  क्या  सम्बन्ध  है  |

 भरी  बागड़ी  :  भ्रध्यक्ष  महोदय  ,  पाकिस्तान  कौर  चीन  इन
 दो

 दरवाजों
 से

 हिन्दुस्तान

 का  संघर्ष  चल  रहा
 है

 |
 विदेश  मन्त्री

 की
 सफल  नीति  का  यह  नतीजा  है

 कि  दोनों  दरवाजों  में  से
 —  क  कि  ह  के +  .-

 fa  sitet  में



 २३०२  अविलम्बनीय
 महत्व

 के  faa  कौर  १३  1&s3 ३

 एक  दरवाजे  को  बन्द  फटकें  एक  दरवाजे  से  नहीं  लड़ा  गया  ।  भ्रमर  उनकी  नीति  सफल  होती  कौर

 एक  के  साथ  जम  कर  वह  मुकाबला  करते  तो  झपने  देश  की  हिफाजत  वह  करे  पाते  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 इतना  तो  कप  कह  चुके  ।  सवाल  क्या  है  ।  मैं  आपको  स्टेटमेंट

 को  इजाजत नहीं  दे  श्राप  सवाल  कीजिए |

 at  बागड़ी :  क्या  विदेशी  मन्त्री  की  wane  नीति  की  बिना  पर  बार  बार  जो  झड़पें

 हिन्दुस्तान  की  सरहदों  पर  मुतवातिर  होती  हैं  उनके  सम्बन्ध  में  कोई  वाद-विवाद  वे  लोकसभा  में  उठायेंगे

 जिसमें  कोई  साफ  नीति  बना  कर  हिन्दुस्तान
 की

 सितारों
 की

 रक्षा  की  जा  सके
 ।

 क्या  उनका  कोई  इस

 तरह  का  विचार है

 maa  महोदय  :
 यह  सवाल  इस  पदा  नहीं  होता  ।

 श्री  बिगड़ो  :  भ्रध्यक्ष  आप  मेरी  बात  सुन  लीजिये  |

 श्रेय  महोदय  :  आप  बैठ  जाइये  |

 श्री  बागड़ी
 :

 यह  विदेश  नीति  की  सफलता  के  कारण  है  ।  चीन  के  wea  यह

 हुई

 maa  महोदय  :
 अरब  श्राप  बैठ  जायें  ।  जब  मैं  खड़ा हो  ऊला  Al

 लो  श्राप
 बैठ  जाना  चाहिये

 नीति  का  सवाल  इन  क्वैश्चन  से  हल  नहीं  हो  सकता  |  arc  नीति  में  तबदीली  लानी  है  किसी  कौर

 मौके  पर  श्राप  ऐसा  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  बागड़ी  :
 मैंने  पूछा  था  कि  इस  पर  बहस  करने  का  प्रधान  मन्त्री  का  विचार  है  या  नहीं  |

 श्रष्यक्ष  महोदय  :  इसके  सम्बन्ध  में  श्राप  मुझ  को  लिखेंगे  |

 श्री
 प्रकादावीर

 शास्त्री
 :

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  लाठीटीला  कौर  जम्मू  के  पास  के  गांव  में

 जो  छोटी  छोटी  दुर्घटनायें  हुई  क्या  वे  छोटी  छोटी  दुर्घटनायें  किसी  बड़े  वाले  संकट  की  भूमिका
 यदि

 ऐसी  स्थिति  है  तो  क्या  सरकार  संसद्  के  द्वारा  देश
 को

 यह  बतलायेगी  कि  सरकार  इस  बड़े
 संकट

 का  सामना  करने  के  लिये  पुरी  शक्ति
 से

 तैयार  है  |

 एक  माननीय  सदस्य :  तैयार  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 ग्राम  कभी  सवालों  के  दौरान  दो  दफे यह  बात  उठ  चुकी  है  और  मैं

 इसका  जवाब  दे  चुका  हूं
 ।

 जरा  शब्दों  का  फर्क है  ।  हमें  तैयार  रहना  चाहिये  ।  कोई  बात  हो  हमें  तैयार

 रहना  चाहिये
 ।

 खास  तौर  से  तैयार  रहना  चाहिये  |  हमारी  फौज  के  ae  हमारे  जो  इन्तजामात
 हैं

 उनको  देखते  हुए  मेरा  ख्याल  है
 कि

 हम  तैयार  हैं  कौर  हमारी  फौज  तैयार  है  ।  लेकिन  मैं  फिर  कहुंगा
 कि

 फौज  के  लिये  अवसर  यह  मुनासिब  नहीं  होता
 कि

 दौड़ी  दौड़ी  फिरे  इधर  से  जहां  तक  एक

 तमंचा  चल  गया  या  एक  गोली  चल  गई  ।  यह  तो  दुश्मन  का  काम  है  उसको  दौड़ाने  उसके  काम

 को  रोकने  का  ।
 उनकी  कोशिश  यही  होती  लेकिन  जब  इसके  तय  करने  का  सवाल  उठता  है  तो  जो

 वहां  फौजी  कमाण्डर  हैं  उन  पर  होता  है
 कि

 जैसा  मुनासिब  समझें  तय  करें  ।  इसकी  इजाजत  उनको

 दे  दी  गई  है  ।



 २१  qss¥  (  )  अमरीका  के  राष्ट्रपति  का  सन्देश  २३०३

 श्री  area  सिह  :  प्राइम  मिनिस्टर  ने  कहा  कि  तमंचा  लेकिन  शभ्रखबार  में  लिखा  है

 मशीनगनों  का  इस्तैमाल  किया  जा  रहा  =~

 maa  महोदय  :  श्राप  सवाल  कर  चुके  हैं
 |

 श्री  बज  राज  यह  गलत  स्टेटमेंट  दिया  गया  है  कि  तमंचा  चलाया  तमंचा

 नहीं  मशीनगनें  चलाई जा  रही  हैं  ।

 fat  To  बेंकटासुब्बया  :  प्रधान  मन्त्री  ने  उत्तर  में  कहा  है  कि  पाकिस्तान  सरकार  को

 विरोध  पत्र  भेज  दिया  गया  है  पौर  पाकिस्तान  सरकार  इसे  विवाद-ग्रस्त  क्षेत्र  मान  रही  है  ।  क्या  भारत

 सरकार ने  पाकिस्तान  से  मांग  की  है  कि  इस  क्षेत्र  के  स्वामित्व  का  निर्णय  करने  के  लिये  पाकिस्तान  के

 सर्वेक्षण  निदेशकों  के  साथ  बैठक  की  जाये  ?

 फूटना  जवाहरलाल नहरू  :  हम  इस  क्षेत्र  की  सीमा  निर्धारित  करने  पर  जोर  दे  रहे  हैं
 ।

 बहुत  बड़े

 भाग में  यह  काम  हो  चुका  विशेष  रूप  से  यह  भाग  मिला  कर  अभी  कुछ  काम  दोष  रहता  है  ।  हम

 चाहते  हैं  कि  ae  विवाद  शीघ्र  निपट  जाये  ।

 er

 अ्रमरीका के  राष्ट्रपति  सन्देश

 गश्रध्यक्ष  महोदय :  मुझे  सभा  को  यह  सुचित  करना  है  कि  स्वर्गीय  राष्ट्रपति  कैनेडी  के  निधन

 पर  सभा  की  शोर  से  भेजे  गये  सहानुभूति  के  सन्देश |  के  उत्तर में  भ्र मे रिका  के  राष्ट्रपति  लिडन  बी०

 जॉन्सन  से  मुझे  निम्नलिखित  सचदेवा  प्राप्त  gar  है  :

 अ्रापके  सहानुभूति  के  सन्देश  wie  स्वर्गीय  राष्ट्रपति  कैनेडी  के  प्रति

 तीय  dae  द्वारा  अर्पित  की  गई  श्रद्धांजलि  की  हम  सबने  बहुत  सराहना  की  है  ।  हमारे

 दुःख को  प्रचनमव  करके  इस  दुःखदायक  क्षति  के  प्रति  भ्रापने  जो  सहानुभूति  व्यक्त

 की  है  उससे  श्रीमती  कैनेडी  कौर  मुझे  इन  कठिन  दिनों  में  बहुत  शक्ति  मिली  है  ।

 मेरा  यह  प्रशासन उन  उच्च  उद्देश्यों की  प्राप्ति  के  लिये  कृत  संकल्प  जिनके  लिये

 स्वर्गीय  राष्ट्रपति  ने  aoa  areal  अर्पित  कर  दिया  wie  जिनके लिये

 में  उन्होंने  अपने  प्राणों  का  बलिदान  कर  दिया  ।  wet  पुरी  आशा  है  कि  मेरे

 इन  प्रयत्नों  में  मुझे  भारत  का  पूर्ण  समर्थन  तथा  सहयोग  प्राप्त  है  ।

 भविष्य

 लिंकन  बी ०  जॉन्सन  0.0

 श्री
 राम  सेवक  यादव  :  अध्यक्ष  एक  निवेदन  है

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 बगैर  इत्तला दिए  यह  नहीं  प्रा  सकता  1

 श्री  राम  सेवक  यादव

 mg  विषय  हैं  इह

 हाल  ही  में  पता  चला  था  ।  इसी  सदन

 के  एक  सदस्य  श्री  बी०  पी०  मौर्य

 अध्यक्ष  महोदय  :  क

 a  पर  भा  रहा  हूं  at

 भा  है  ।  मुझे  इसी  बात  का  तो  अफसोस

 होता  है  कि  मेम्बर  साहिबान  वक्त  से  पहले  किसी  चीज जो  एंटिसिपेट  कर  लेते  हैं  ।

 fra  अंग्रेजी में



 २३०४  सभा  प्ले  पर  रथे  गये  पत्र  १२  q¥&<  हे

 भ्रध्यक्ष  सहो  शेरा  एक स  चा  su  कि 2 श्री  बागड़ी  दे  े  क  अकाल के  बारे  में  .  .

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 इस  वक्त  श्राप  यह  नहीं  कह  सकते  |  मुझे  बगर  इत्तला  दिए  यह  नहीं  प्रा  सकता  ।

 श्राप  बैठ  जाएं  |

 श्री  बागड़ी
 :

 शुरू  सेशन  से  मैंने  यह  चीज  सदन  के  सामने  रखी  .  .

 ग्रच्यक्त  सहोदय
 :

 बैठ  जाएं  |  नगर  आपने  इत्तला  दे  रखी  तो  श्राप फो  जवाब  मिल

 जाएगा  ।  कौर  जिस  उसको  मुनासिब  समझूगा  हाउस  में  रखूंगा  ।  मगर  यह  नहीं  हो  सकता कि

 जब  कोई  माननीय  सदस्य  चाहे  तो  खड़ा  होकर  4.0  बात  शुरू  कर  दे  ।  ऐसा  नहीं  हो  सकता  ।  इस

 तरह  कार्रवाई  नहीं  चल  सकती  ।

 श्री  बागड़ी
 :

 मेरी  एक  उसे  सुन  लीजिए  |

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  वक्त  नहीं  है  ।  मुझे  कार्रवाई चलाने  श्राप  मुझ  से  मिल  लीजिए
 ।

 art  मैं  मुनासिब  समझूंगा  तो  जरूर  उसे  हाउस  के  सामने  रखूंगा  |

 श्री  बागड़ी
 :

 यह  महत्वपूर्ण  बात  .

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  महत्वपूर्ण  है  या  इसका  फैसला  आपको  नहीं  करना  है  ।  कौर
 न

 यह  फैसला  आपको  करना  है  कि  इसे  किस  लिया  जाए  ।

 श्री  बागड़ी
 :

 ग्रध्यक्ष  मैं  निवेदन  करूंगा  कि  मैं  यह  बात  बहुत  से  आपके  सामने

 रख  रहा  .

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  तरह  काम  में  रुकावट  नहीं  डाल  सकते  ।

 श्री  बागड़ी
 :

 मैं  रुकावट  नहीं  डाल  रहा  मैं  तो  कर  रहा  हुं  ।

 meat  महोदय  :  मगर  श्राप  इस  तरह  नहीं  कर  सकते  ।  मैंने  बार  बार  कहा  है  कि  बैठ

 जाएं

 श्री  राम  सेवक  यादव  :
 कया  श्री  मौके  के  सम्बन्ध  में  ग्रुप  कोई  इत्तला दे  रहे  हैं ?

 अध्यक्ष  मैं  कह  चुका  हूं  कि  वह  मामला  श्री  रहा  है  ।  इस  तरह से  श्राप  प्रोसीडिग्स

 को  इंटरप्ट न  करें  ।

 सभा  पटल  पर  रख  गयें  पत्र

 सीमा  शुल्क  अ्रघिनियम  तथा  केंद्रीय  उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक  अधिनियम  के  श्रन्तगत

 अधि  सूचनायें

 योजना  मंत्री  ब०  राठ  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखता हूं
 :

 )
 सीमा  शुल्क  अधिनियम  VEER  की  धारा  शौर  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  तथा  नमक

 १६४४  की  धारा  ३८  के  pena  सीमा-शुल्क  तथा  केन्द्रीय

 शुल्क  नियति  प्रत्याशी  )  १६६०  में  कुछ  कौर  संशोधन  करने
 —
 ee



 २१  १८८४५  श्री  मौतें  की  गिरफ्तारी  र  ३०४

 वाली  दिनांक  ३०  १९६३  की  भ्र धि  सूचना  संख्या  जी ०  एस  कार  १८३०

 कीਂ  एक  प्रति  |

 में  रखी  गयी  |  देखिये  संख्या  एल०  टीम  २०८८/६३]

 केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  तथा  नमक  १६४४  को  धारा  ३८  के  अन्तर्गत

 निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक  एक  प्रति

 दिनांक  ३०  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  जी  ०एस  कार  १८२५

 में  प्रकाशित  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  संशोधन )

 १९६३  ॥

 दिनांक  ३०  १९६३  की  अ्रधघिसूचना  संख्या  जी  ०एस  कार  १८२६

 में  प्रकाशित  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  संशोधन  )  q&&R  |

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  २०८६  /  ६३]

 सीमा-शुल्क  १९६२  की  धारा  १५६  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित

 सुनारों  की  एक-एक  प्रति

 दिनांक  २३  9&s8  की  अधिसूचना  संख्या  जी  ०एस  कार  ०  Toe 9  |

 दिनांक  २३  V&RR  की  अधिसूचना  संख्या  जी  सवार  ०एस०  GeeR  |

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  टो ०  oko: |  ६३]

 दिल्ली  संघ  राज्य-क्षेत्र  में  लागू  बंगाल  q&Yo  की

 धारा  २६  की  उप-धारा  (४)  के  दिल्लो  बिक्री-कर  नियम  ,  4&4  में

 कुछ  कौर  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  ७  Fee 2 x  के  दिल्ली  गजट  में

 प्रकाशित  अधिसूचना  संख्या  एफ०  ४  (¥4)  की  एक

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  2088/83]

 रिज  बेक  श्राफ  इंडिया  afafarea  के  अ्रन्तगंत  श्रधिसूच ना

 fat  ब०  to  भगत  :  मैं  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  की  कौर से  रिज  बेक  श्राफ  fear

 अधिनियम  की  धारा  २८  के  परन्तुक  के  रिज  बेक  श्राफ  इंडिया  लौटाया  जाना )
 Y&R  में  कुछ  संशाधन  करने  वाली  दिनांक  ३०  &q8  की  रिज  बैंक  प्राण  feat

 अधिसूचना  संख्या  १  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  |  में  रखी  गई  ।  देखिये

 संख्या  एल०  ao  2o8R/ER]

 श्री  मौतें  की  गिरफ्तारी

 पाध्या  मुझे  सभा  को  सुचित  करना  है  कि  मुझे  सब-इन्सपैक्टर  श्राफ

 पुलिस  पार्लियामेंट  नई  दिल्ली  १२  दिसम्बर  १९६३  की  निम्नलिखित

 सूचना  प्राप्त हुई  है

 ग्राहको  सुचित  करता  हुं  कि  श्री  बी०  पी०
 सदस्य  लोक-सभा

 को  १२

 १९६३  को  साढ़े  ग्राम  बजे  मा  '
 संख्या  ७०७  में  भारत  प्रतिरक्षा  नियमों

 मल  watt  में
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 रिया

 के  नियम  ¥4q(7)  के  अधीन  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  है  सनौर  उन्हें  इलाहाबाद

 स्थानान्तर  करने  की  प्रार्थना  के  साथ  अतिरिकत  जिला  मजिस्ट्रेट  के  सामने  पेश  किया

 जा  रहा है  ।”

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  अध्यक्ष  इस  सम्बन्ध  में  मैंने  एक  कालिंग  gear  मोशन

 दिया था  |  मेरा  निवेदन  है  कि  राज  जब  मैं  सब ेरे  झख  बा  र  पढ़  रहा  था  तो  श्री  मौके  का  टेलीफोन  मेरे  पास

 राया  शर  मुझे  यह  इत्तिला  मिली  कि  उन्होंने  ३०  सन्  १६६३  को  जो  एक  भाषण  इलाहाबाद

 में  दिया  जिससे  जनता  में  Yo  पैदा  होने  की  सम्भावना  थी  पुलिस  की  राय  उसके  लिये  उनकों

 डिफेंस
 ग्राफ  इंडिया  रूल्स  के  श्रन्तगंत

 गिरफ्ता  र  किया गया  मेरा  निवेदन
 कि

 इस  प्रकार  डिफेंस
 aim  रूल्स  का  उपयोग  विरोधियों  को  दबाने  के  लिये  किया  जा  रहा  है  |  इससे  तो  जो

 व्यक्तिगत  स्वतन्त्रता  के  रोक  मौलिक  अधिकार  हैं  उन  हनन  होता  है  ।  यह  बड़े  महत्व  का  विषय  है  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  इस  पर  चर्चा  की  जाए  ।

 श्री  नाथ  पाई  :  मैं  प्रधान  मंत्री  गृह-कार्य  मंत्री  को  सुचित  करना  चाहता  हूं

 कि  लोकतन्त्रीय  देशों  में  पुलिस  संसद्  से  सलाह  लिये  बिना  संसद्  सदस्यों  को  गिरफ्तार  नहीं  कर  सकती

 है  ।  ग्रास्ट्रेलिया  में  पुलिस  संसद्  सदस्यों  को  बिना  संसद्  की  ऋतुमति  के  नहीं  पकड़  सकती  है  चाहे  उनका

 अपराध  कुछ  भी  हो  |  किन्तु  यहां  पुलिस  जब  चाहे  संसद्-सदस्यों  को  गिरफ्तार  कर  लेती
 यह  व्यक्ति

 विशेष  के  लिये  ही  नहीं  अपितु  सारी  संसद  के  लिये  उपहास जनक  बात  है  ।  हम  सबने  एक  मत  होकर

 भारत  सुरक्षा  नियमों  समन  राष्ट्र  विरोधी  तथा  समाज  विरोधी  तत्वों  को  रोकने  के  लिये  किया

 था  |  किन्तु  जिस  ग  से  are  महीने  पहले  दिए  गए  भाषण  के  लिये  विरोधी  दल  के  सदस्य  श्री  मौतें

 गिरफ्तार किया  गया  है  इससे  संसद्  का  सर्प  तान  होता है
 ।  मुझे भी  बार  गिरफ्तार किया  गया  प्यार

 मेरे  साथ  एक  संसद्  सदस्य  होते  हुए  भी  साधारण  बन्दी  की  तरह  दुष्पंवहार  किया  हमें  इस  बात

 पर  रोष  है  कि  ors  महीने  पहले  दिये  गये  भाषण  के  लिये  भारतीय  सुरक्षा  नियमों  के  ग्रीन  संसद  सदस्यों

 को  गिरफ्तार  किया  जाता है  ।  मैं  तराशा  करता हूं
 कि  प्रधान  गृह-कार्य  मंत्री  तथा  अध्यक्ष

 महोदय  इस  पर  गे  बीरता  से  विचार  करेंगे  त्ौ प्र  भविष्य  में  ऐसी  घटनायें  न  होने  देने  के  लिये  कोई

 उपाय  निकालेंगे  ।

 श्री  ही०  नाठ  मुकर्जी  )
 :  संसद्  सदस्य  को  छः  महीने  से  भी  अधिक

 समय  पहले  भाषण  देने  के  ऐसा  समय  में  गिरफ्तार  किया  गया  है
 जब  कि

 सलाह  का  सत्र
 चल

 रहा

 यह  ठीक  है  कि  आपातकाल  में  भारत  सुरक्षा  नियमों  का  उपयोग  होना  चाहिये  किन्तु  इनका  प्रयोग

 भी  उचित  ग्र वसर  पर  उचित  ढंग  से  ही  किया  जाना  चाहिये  ।  यह  जो  गिरफ्तारी  की  गई  है  बिल  कुल

 अनुचित  पहले  भी  ब्यूरो  में  दो  संसद्-सदस्यों  को  गिरफ्तार  किया  जा  चुका  है  ।  उनके  साथ  कठोर

 व्यवहार  किया  जा  रहा  है  ।  इस  प्रकार  की  गिरफ्तारियां  राजनीतिक  महत्व  रखती  हैं  ।  श्री  मौत  तथा

 त्रिपुरा  के  दो  सदस्यों  को  गिरफ्तार  करके  उन्हें  सभा  के  द्वारा  देश की  सेवा  करने  के  अधिकार से  वं  चित

 किया गया  है  ।  इस  आपातकाल  के  परिवर्तित  वातावारण  को  ध्यान  में  रखते  हुये  सरकार  को  अपना
 उत्तरदायित्व  समझना  चाहिये  ।

 श्री  कपूर  सिह  :  मैं  श्री  नाथ  पाई  कौर  श्री  मुकर्जी  द्वारा  दिये  गये  तर्कों  का  समर्थ

 करता  हूं
 ।  इस  बारे  में  सभा  में  चिन्ता  होना  उचित  ही  है  ।  यद्यपि  हम  आपके इस  ध्यान  दिलाने  वाली

 सूचना  को  ईस्वी  कार  किये  जाने  वाले
 नग  eRe

 SAGE
 र  भी इस

 को  इत  सरन  दे  सरदा

 मल  art  में
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 है  क्योंकि  इस  सदन  का  सदस्य  गिरफ्तार  किया  गया  इस  सम्बन्ध  में  की  गई  कार्य  डी  उचित  नहीं

 है  तथा  इस  विषय  में  भारत  सुरक्षा  नियमों  का  उपयोग  किया  गया  इस  लिये  संसद  इसके  लिये

 नैतिक  रूप  से  उत्तरदायी  है  कि  भारत  सुरक्षा  नियमों का  उचित  उपयोग  किया  जा  रहा  है  या  नहीं  ।

 इन  कारणों  से  मैं  माननीय  गुरु-कार्नर  मंत्री  के  सुझाव  देता  हुं  कि  उन्हें  तत्काल  कागजात  मंगाकर

 देखने  चाहिये  कौर  उनकी  गिरफ्तारी  के  ठीक  कारण  सभा  को  बताने  चाहिये  ।

 श्री  बड़े  :  अ्रध्यक्ष  अभी  श्री  नाथ  श्री  हिरेन  मुकर्जी  गौर  श्री  कपूर  सिंह  ने  जो

 प्रकट  किये  हैं  उन  का  मैं  पूरी  तोर  से  सेन  करता हूं  ।  राज  सुबह  हमको  यह  इत्ता  मिली

 मानवीय  सदस्य  श्री  मौके  को  आठ  महीने  पटले  कोई  स्पीच  उन्होंने  दी  उस  के  लिये  पुलिस  ने

 राज  सुबह  उनको  गिरफ्तार  लिया  ।  यह  भी  श्रेणी अ  बात  है  कि  atta  उन्होंने  राज  से  आठ  महीने

 पहले दी  तक  तो  सरकार  को  उन  से  कई  ऑ्राशंक्रा मणि  नहीं  थी  लेकिन  अराज  मट्टी  ते  बाद  जब
 कि  लोक-सभा का  सेशन  चल  रहा  श्री  मौ  को  ठीक  आपकी  नाक  के  तीचे  से  राठ  बजे  सुबह

 गिरफ्तार  करके  ले  जाते  यह  कहां  तक  उचित  श त  te  भी  इति  ना  मित्री  है  कि  उनकी  गिरफ्तारी

 की  इत्तिला आपको  बाद  में  मिली  ।  क्या  ट्रेजरी  बे  वे  ह्  वाले  डिफेंस  श्राफ  इंडिया  रूल्स  पास  करा  कर

 अपोज़ीशन  वालों  को  इस  तरह  से  गिरफ्तार  करके  उनका  मुंड  बंद  करना  चाहते हैं  कौर  सेशन  के  चलते

 पुलिस  द्वारा  विरोधी  सदस्यों  को  गिरफ्तार  करवा  कर  इस  पार्लियामेंट  को  कट  में  लाना  चाहते

 मेरी  श्राप  से  बिनती है  कि  उन  के  पेपे  श्राप  द्वारा  अपने  पास  मंगवाये  जांय  करो  प्राय  उस  बारे  में

 अ्रंतिम  निश्चय  करें
 ।

 श्री
 पे

 को  लोक  सभा  के  सेवन  के  दौरान  पुलिस  ro  गिरफ्तार  करना  कानून
 के  खिलाफ  यह  were  साफ  णा  arte  है  श्री  :  साफ  तौर  से  यहं  पा  (aTHz  की  अवहेलना  करना

 है  कौर  अध्यक्ष  महोदय  को  इस  ष्टि  से  इस  सवाल  wi  देख
 कर  श्री  तिम  निश्चय

 करना  चाहिये  ।

 श्री  जयपाल  सिह  :  मैं  श्री  नाथ  पाई  तथा  श्री  मुखर्जी  के  इस  तक  का  सेन

 नहीं  करता  हुं  कि  भारत  सुरक्षा  नियम  केवल  विरोधी  दल  के  सदस्यों  के  लिये  उपयोग  किए  जाते  हैं  ।

 मुझे  इस  मामले  के  औचित्य  के  बारे  में  पता  नहीं  है
 ।  पता  नहीं

 कथित
 भाषा  दिये  जाने  से

 श्री
 तक

 क्या

 होता  रहा  है  ।  मैं  प्राता  करता  हं  कि  किसी  सिद्ध  सदस्य  को  झपना  कतेंब्य  निभाने  से  नहीं  रफा  जाना

 चाहिये  कौर  जब  कि  संसद  का  अधिवेशन  चल  रहा  हो  उन्हें  सत्न  की  बठक  दिया  जाये  ।

 at  फ्रेंक  मन्थनी  निर्दे  शित--्रांगल  भारतीय  :  मैं  इस  सम्बन्ध  में  श्री  जयपाल  सिंह  का

 विरोध  करता  हूं  ।  यदि  कोई  ऐसा  अपराध  करता  है  जिससे  देश  की  सुरक्षा  को  खपरा  हो  रोक  उसे  कोई

 दंड  दिया  जाता  है  तो  यह  उचित  ही  किन्तु  समा  के  प्रीति  भी  सदस्य  को  तत्र  तक  गिरफ्तार  नहीं

 जाना  चाहिये  जब  तक  erat  महोदय  को  सदस्य  की  गिरफ्तारी  के  कारण  स्पष्ट  ्  से  न

 बता  दिये  जायें  चाहे  कुड  विशिष्ट  कारण  लोक  हत  के  लिये  सदन  को  भले  ही  न  बताये  जायें  ।  यदि

 आवश्यक  हो  तो  अन्तिम  निगंध  लेने  के  लिये  अध्यक्ष  महोदय  एक  प्रकार  का  परा  नश  दाता  बोर्ड  बना

 सकते हैं  ।

 श्री  बागड़ी  :
 अ्रध्यक्ष  श्री  हिन्दुस्तान  के  दलित  लोगों  के  नेता  जो

 ऐसी ह कि
 इस  लोक  सभा  के  एक  माननीय  सदस्य  art  पुलिस  द्वारा  गिरफ्तार  कर  लिये  गय

 ।

 परिस्थिति  के  अ्रन्दर  जब  कि  उन  के  खिलाफ  कनेक्शन  पिटीशन  चल  रही  है  ौर  लोक-सभा  का  यहां  पर

 सैशन  चल  रहा  एक  साधारण  पुलिस  का  थानेदार  इस  माननीय  सदन  के  किसी  मैम्बर  को  बगैर

 श्राप  से  कोई  पूछताछ  किये  गिरफ्तार  कर  मैं  कहूंगा  कि  यह  हिन्दुस्तान
 की

 सब  से  बड़ी  संसद्  ग्राम

 को  ग्राम

 ह
 लोक-सभा  का  करना  यह  किसी  एक  व्यक्ति  विशेष  का  श्रीमान  नहीं  है  ।

 जनतंत्र

 मूल  श्रंप्रेजी  में

 1862  (Ai)
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 जिंदा  रखना  है  तो  ऐसी  चीजों  को  रोकना  होगा  ।  नगर  ऐसा  होने  दिया  गया  तब  तो  फिर  कोई

 भी  विरोधी  पक्ष  का  व्यक्ति  सरकार  की  आलोचना  नहीं  कर  सकेगा  ।  जबकि  लोक-सभा  का  सेशन  चल

 रहा  हो  इस  तरह  से  पुलिस  एक  पर्चा  तैयार  कर  ले  कौर  लोक-सभा  के  किसी  सदस्य  को  जो  कि  जनता

 का  यहां  प्रतिनिधित्व करता  हो  उस  को  लोक-सभा  में  अरपना  कत्तव्य  पालन  से  इस  तरह  से  वंचित  कर

 देना  ate  वह  भी  गिरफ्तारी  एक  उस  भाषण  के  लिये  की  जाये  जो  कि  राज  से  करीब  ८  महीने पहले

 पुलिस के  भ्रनुसार  उस  ने  कहीं  पर  दिया  इस  का  मतलब  तो  यह  कि  सरकारी  sag  चाहे वहू

 यहां  की  हों  ग्रीवा  राज्यों  भ्र पने  विरोघी  लोगों  को  हर  संभव  तरीके  से  क्रश  कर  देना  चाहती  हैं  ॥:

 अब  इस  तरीके तो  पंजाब  इन्दर  भ्रष्टाचार  का  बोलबाला  है  भ्र ौर .  .  .  .

 अध्यक्ष  महोदय
 :  बस  ज्यादा  नहीं  ।

 श्री  बागड़ी  :  मैं  निवेदन  करूंगा

 अध्यक्ष  महोदय  :  बस  निवेदन  खत्म  हो  गया  |

 श्री  बागड़ी  :  एक  बात  प्रौढ़  रहती  है  कौर  वह  यद्यपि  मैं  ae  से  ae  करूंगा  कि  श्राप  फौरी

 तौर पर  उन  कोपीन  ५४ द्रनछ्धाया म  aa  जब  लोक-सभा  का  सेशन  खत्म  हो  जाय  तब  बेशक

 पुलिस  उन
 को

 गिरफ्तार  कर  ले  लेकिन  कभी  उन  को  गिरफ्तार  कर  के  न  रक्खा  जाय
 ।  इस  के  साथ

 ही  मैं  चाहूंगा  कि  उस  थानेदार  के  खिलाफ  जिस  ने  कि  यह  नाजायज  कार्यवाही  की  एव कद तन

 लिया  जाय

 पंभ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 क्या  माननीय  मंत्री  कुछ  कहना  चाहते  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  मुझे  इस  के  बारे में  रिक  जानकारी नहीं  है  |  मुझे  इस  का  उत्तर

 देने  के  लिये  gd  सुचना  चाहिये  |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  कया  गृह-करायें  मंत्री  को  पुलिस  या  मजिस्ट्रेट  ने
 माननीय  सदस्य  की

 गिरफ्तारी के  कारण  बताये  थे  या  उन्हें  भी  अनभिज्ञ ही  रखा  गया  |

 महोदय
 :

 शान्ति
 ।

 मैं  ने  सारी  बातें  ध्यान  से  सुनी  हैं
 ।

 मुझे
 भी

 सुबह  श्री  मौर्य

 का
 टेलीफोन

 AAT  जहां  तक  नियमों  का  सम्बन्ध  है  सदस्यों  को  समझना  चाहिये  था
 कि

 सदस्यों  को

 इन  नियमों के  अन्तगेंत  सदन  में  या  सदन  को  शरमाते  समय  WAT सदन  से  घर  जाते  समय

 ही  मिल  सकती  है  ।  इस  समय  इन  नियमों  में  यही  व्यवस्था

 fat हरि  विष्णु  कामत
 :

 श्राप  को  नियमों  का  पुनर्विचार  करना  चाहिये  |

 parma  महोदय
 :

 यह  दूसरी  बात  है  ।  यदि  परिवर्तन करने  की  श्रावस्यकता होगी  तो  हम  इस

 के
 लिये  मार्मोपाय झ्रपना  इस  पर  सभी  दलों  के  सदस्यों  ने  चिन्ता  व्यक्त  की  हम  इस

 विचार  करेंगे
 |

 यदि  आवश्यक  हो  तो  हम  साथ  बैठ  कर  इस  पर  विचार  सदस्यों  को  यह  बात

 समझनी  चाहिये  मैं  इस  में  कुछ  नहीं  कर  सकता  था  इसलिये  मैंने  केवल  पने  विचार  व्यक्त  कर  दिये  हैं  ४

 श्री नाथ  पाई
 :

 हम  जानते  थे
 कि

 यह  श्राप  की  शक्ति  के  बाहर  था  ।  हम  चाहते  थे  कि  बाप  इस

 में  पहल  करें  क्योंकि  इस  से  सभा  का  सम्बन्ध  है  ।  )

 pore  महोदय
 :

 यदि  मैं  इस  में  कुछ  कर  सकता
 हूं  तो  मैं  देखूंगा ।

 किल  war  में



 ९१  ga5y  २३०६

 स्पष्टीकरण  सम्बन्धी  प्राप्त

 श्री  बागड़ी  :  :  गृह  मंत्री  यहां  .

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  बोल  चुके  हैं  |

 att  बिगड़ो
 :  मैं  बोलना  नहीं  चाहता  मैं  तो  केवल  ,

 अ्च्यज्ञ  मनोरथ  :  श्राप  को  अवसर  दिया  जा  चुका  बोल  चुके  हैं  ।

 श्री  बागड़ी
 :

 मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं

 maa  महोदय  :  एक  बार  से  अघिक  बोलने  की  इजाजत  नहीं  दी  जा  सकती  है  ।  बार  बार

 बहस  नहीं  चल  सकती  है  ॥

 fat  हो०  ना०  कर्जो  :  मुझे इस  बात  की  प्रसन्नता  है  कि  श्री  जयपाल  सिंह

 इस  सदन  में  चर्चा  में  भाग  ले  रहे  ।  उन्हों ने  राज्य  के  मंत्री के  रूप  में  शपथ  ग्रहण  कर  ली  थी  उस  समय

 पता  नहीं  किस  ने  उस  समय  बिहार  विधान  सभा  में  वक्तव्य दिया  था  कि  वहू  सम्बन्धित काल  का  वेतन

 नहीं  लेंगे
 ।

 ग्रुप  ने
 भी

 उन्हें  एक  बार  जब  उनकी  नियुक्ति  के  विषय  में  समाचार  पत्रों  में  समाचार

 चुके  थे  त्याग  पत्र  देने  के  लिये  कहा  था  ।  क्या  श्री  जयपाल  सिंह  की  सदस्यता  उन  के  मंत्री  नियुक्त  हो  जाने

 पर  समाप्त  नहीं  प्रौढ़  FAT  सदस्य  यह  कहू  सकते  हैं  कि
 ”

 में  सचिवालय  से  वेतन  नहीं  लेता  हूं  किन्तु

 में इस  सदन  का  सदस्य  हूंਂ
 ?

 मैं  स्पष्टीकरण  चाहता  हूं  कि  वास्तविक  स्थिति  कया
 ?

 स्थायी  महोदय  :  संविधान  के  ग्रन्तगंत  वास्तविक  स्थिति  इस  प्रकार  है  कि  एक  व्यक्ति  बिना

 विधान  मंडल  का  सदस्य  होते  हुए  भी  उस  राज्य  का  मंत्री बन  सकता  है  ।  किन्तु  वहू  एक  साथ  दो  विधान

 मंडलों  का  सदस्य  नहीं  रह  सकता  है  ।  वहां  पर  सदस्य  नहीं  है  ।

 pat  ही०  ना ०  सुकर्जी  :
 ज्योंही  उन्हों  ने  किसी  राज्य  के  मंत्री  के  रूप  में  दापथ  ग्रहण  की  वे  मंत्री

 का  वेतन  पाने  के  पात्र  हो  गये  ।  क्या  इस  सदन  के  सदस्य  राज्य  के  मंत्री  के  रूप  में  राज्य  से  वेतन ले  सकते

 क्या  उन्हें  इस  सभा  के  सारे  विशेषाधिकार  तथा  परमाधिकार  प्राप्त  रहेंगे  क्योंकि  वह  अभी  तक

 विधान  मंडल  के  सदस्य  नहीं  हैं  ।

 para  महोदय  :
 जहां  तक  वेतन  लेने  का  सम्बन्ध  है  मैं  स्पष्ट  रूप  से  नहीं  कह  सकता  हूं  ।  उन्हें

 यहां  से  वेतन  नहीं  मिलना  चाहिये  ।

 एक  area सदस्य  :  क्या  उन्हों  ने  बेतन  लिया  है  ?

 paar  महोदय  :
 मुझे  मालूम  नहीं  है  ।  इन  प्रश्नों  पर  श्रंध्ययन की  आवश्यकता  है  ।  वह ून

 होते  हुए  भी  मंत्री  बन  सकते  हैं
 ।

 इसलिये  वह  इस  समय  दो  विधान  मंडलों  के  सदस्य  नहीं हैं
 ।  इस  मामले

 में
 कोई  हानि  नहीं  है

 ।
 यद्यपि  मैं  उन्हें  बहुत  चाहता  हूं  किन्तु  जैसा  में  उस  दिन

 भी
 कहा

 था  कि  एक

 राज्य  के  मंत्री  को  यहां  झा  कर  सदन  में  उपस्थित  होना  शोभा  नहीं  देता  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव
 :

 अध्यक्ष  महोदय .  «

 श्याम  महोदय
 :

 बहस  नहीं  हो  सकती  है
 ।

 थ्री  राम  सेवक  यादव
 :

 बहस  नहीं  करना  चाहता  हूं  |  जानकारी  लेना  चाहता  हूं
 ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 श्रेय  महोदय
 :

 वह  खत्म  हो  चुका  है  |

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  एक  छोटी  सी
 जानकारी  लेना  चाहता  हूं

 ।
 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि

 माननीय  श्री  जयपाल  सिंह  जी  अरब  किस  राजनीतिक  दल  के  सदस्य  हैं  ?

 श्रेय  महोदय  :  श्राप  मुझ  से  पूछते  के  बजाय  उनसे  बाहर  जा  कर  पूछ  लें  ।

 श्री  स०  Alo  बनर्जी  :  एक  sitfaca  प्रशन  है  जब  श्री  जयपाल  सिंह  ने  इस  सदन  में

 प्रवेश  किया  था  तो  मैं  ने  प्रशन  उठाया  था  कि  क्या  वह  इस  सदन  के  सदस्य  रह  सकते  हैं  ।  ने  कहा  था

 वह  सदस्य  रह  सकते  हैं  ।  किन्तु  उन्हें  सभा  की  कार्यवाहीं  में  भाग  नहीं  लेना  चाहिये  ।  कया  ने
 अपना  fara  बदल  दिया  है  ।

 रिया  महोदय  :  मैं  ने  अपना  निर्णय  नहीं  बदला  है  ।  वित्त  मंत्री  द्वारा  वक्तव्य  ।

 श्री  स०  Alo  बनर्जी  :  इस  का  स्पष्टीकरण  होना  चाहिये  ।

 महोदय  :  मैं  ने  वित्त  मंत्री  जी  से  वक्तव्य  देने  के  लिये  कहां  है  ।

 टरटरा

 तारांकित  प्रदान  संख्या  ७६४  के  उत्तर  में  शुद्धि

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी )  :  तारांकित  रन  संख्या  ७६०  जो  कि  श्री  स०मो०

 बनर्जी  और  श्री  उमा नाथ  का  था  ।  rg  १९६३ को  यह  प्रदान  पूछा  गया  था
 झर

 यह  मंत्री

 के  विदेशी  बैंकों  के  खाते  के  बारे  में  था  ।  मैं  ने  यह  कहा  था  कि  केवल  एक  मंत्री  ने  ग्रसने  चालू  विदेशी
 खाते  को  रक्षित  बैंक  को  बताया  है  ।  जो  कुछ  कहा  गया  था  उस  का  श्राधार  रक्षित  बैंक  द्वारा  दी  गयी

 जानकारी  थी  ।  इस  विषय  पर  उन  से  कौर  जानकारी  मांगी  गयी  थी  ।  मेंरे  सहयोगी  श्री  हुमायूं  कबीर

 ने  मेरा  ध्यान  इस  कौर  अकृष्ट  करवाया  कि  उन्हें  भी  ब्रिटेन  में  अपना  चालू  खाता  जारी  रखने  की

 मति
 रक्षित  बैंक  ने  दे  रखी  है  ।  इस  खाते  में  जो  भी  राशि  हो  वह  समय  पर  भारत  में  भेज

 दी
 जायगी

 ।

 जबकि  बकाया  १०  ०  पौण्ड  से  भ्रमित  नहीं  होगा  ।  भारत  /  मंत्री  ग्रसना  खाता  हर  बरस  प्रत्येक  अक्तूबर

 को  १००  पौण्ड  से  अघिक  राशि  को  भारत  में  मंगवा  लेते  हैं  ।  यह  मामला  रक्षित  बैंक  के  पास  भेजा  गया

 उन्हों  ने  इस  बात  को  प्रमाणित  किया  है  कि  यह  खाता  १९५८  से  चालू  किया  गया  है  ॥

 दुर्भाग्य  से  जब  गत  बार  इस  की  छानबीन  की  गयी  तो  यह  मेरी  दृष्टि  से  फिसल  गया  था  ।  मुझे  इस

 भूल  पर  खेद  है
 ।

 ह

 तारांकित  संख्या  ९९  के  उत्तर  में  णद्धि छ

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपर  त्री  द०  स०  राजू  )  :
 दिल्ली  हदू  योजना  के  बारे  में  पुछ  गये

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  के  भाग
 att  के  उत्तर में  १७  Req  को  मैं  ने  इस  प्रकार

 दिल्ली  विकास  प्राधिकार  ने  १२  क्षेत्रीय  योजनायें  पुरी  कर  ली हैं  कौर  उन्हें  प्रदान  की

 स्वीकृति दे  दी  है  ।

 लगभग  Roky  एकड़
 गिए एल्एएएल्एएतए।एएल्एयए एएल 'सटलटटएसलल-वलएपललसवललनवटललल- एट एएए'ससएलवटटटटडटनटसलटटट'पटट--न. एएस

 मूल  ग्रंथो  जी  में



 ११  १८८५  )  TA  के मल्यों के बारे के  बारे  में  वक्तव्य  २३११

 वास्तव में  उस  दिन  तक  दिल्ली  विकास प्राधिकार ने  प्रकाशन के  लिये  fare  २१  क्षेत्रीय  योजनायें

 पूरी की  थीं  न  कि  a2 |  इन  २१  क्षेत्रीय  योजनाओं  के  अंतगर्त
 कुल

 क्षेत्र
 2G, 088  iS

 एकड़

 न  कि  ३०,६८७  एकड़  जैसा  कि  पहिले  बतलाया  गया  था  |

 गन्ने  के  मूल्यों  के  बार  से  वक्तव्य

 fara तथा  कृषि  मंत्री  cant  :  गत  सप्ताह  जब  खाद्य  स्थिति  पर  विवाद  gor  तो

 माननीय  सदस्यों  ने  इस  बात  पर  बहुत  जोर  दिया
 कि

 गन्ने  की  कीमत  बढ़ा
 कर २.  रुपये मन  कर  दिया

 जाये  |
 विशेष  रूप  से  पूर्व  उत्तर  प्रदेश  कौर  उत्तर  बिहार  में

 ।  मैंने  प्रशासन  दिया  था  कि  इस  मामले

 में  सरकार  द्वारा  विचार  किया  जायेगा  कौर  शीघ्र  ही  निर्णय  कर  दिया  जायेगा  |  इस  मामले  पर  ध्यान

 पूर्वक  विचार  करने  के  बाद  सरकार  इस  निष्कर्ष पर  पहुंची है  कि  चालू  वर्ष  में  बिहार  कौर  उत्तर

 प्रदेश  के  गन्ना  उत्पादक  क्षेत्रों  में  विद्यमान  भ्र सामान्य  स्थिति  कौर  इस  के  प्रतिक्रिया  स्वरूप  पड़ौसी  क्षेत्रों

 अथवा  कारखानों  में  वृद्धि  की  are  विद्वेष  ध्यान  देना  होगा  ।  साथ ही  कारखानों के  क्षेत्र  में  उत्पादकों

 जिन  पर  चीनी  प्राप्ति  सिद्धान्त  लागू  होता  उत्पादन  के  हित  में  कुछ  प्रतीकात्मक लाभ  देने

 होंगे  ।

 अतः  सरकार  ने  यह  निर्णय  किया  है  कि

 (१)  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  ate  उत्तर  बिहार  में  बाकी  कारखाने  गन्ने  का  मूल्य  दो  रुपये  प्रति  मन

 के  रूप  में  कौर

 (२)  चीनी  प्राप्ति  सिद्धान्त  के  अन्तर्गत  are  वाले  क्षेत्रों  में  सात  नये  पैसे  की  सामान्य  वृद्धि हो
 ताकि  €  प्रतिशत  wera  इससे  कम  प्राप्ति  के  स्तर  के  गन्ने  का  न्यूनतम wea  पौने  दो  रुपये मन  हो  जाये

 अर  प्राय  स्तरों  पर  भी  मूल्य  में  समवर्ती  वृद्धि  हो  ।

 हम  ने  मोटे  तौर  पर  इस  वृद्धि  से  उपभोकक््ताग्रों  पर  होने  वाले  प्रभाव  का  भी  तु मान्य  लगाया  है  ।

 इससे  प्रत्येक  स्थान  पर  एक  जसा  मूल्य  प्रयास  २  रुपये  मन  हो  जायगा  |  रिकवरी सुत्र  में  जो  सामान्य

 वृद्धि  उस  में  कोई  विशेष  अन्तर  नहीं  जायेगा  ।  यह  कारखाने  के  मूल्य  में  जड़  जायेगी  ।

 कारखाने की  जो  कीमतें  होंगी वे  FERR  के  सितम्बर मास  की  नियन्त्रित  कीमतों से  १०  से  २०

 दत  तक  अधिक  होगी  |  इतनी  alas  वृद्धि  भ्र स्थायी  रूप  में  ही  हो  सकती है  ।  अगले  सीजन  पर

 ही  अरब  मूल्यों  के  प्रशन  पर  विचार  किया  जा  सकेगा  ।

 श्री  प्रह्षाशवीर  शास्त्री  :  )  इस  को  २  रुपया  मन  सव  जगह  कर  दे  तो

 इस  का  बड़ा  होगा  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  श्राप  इस  पर  डिस्कस  करना  चाहते  हैं  तो  नोटिस  दें  ।

 श्री  प्रकाद।वौरਂ  शास्त्री  :  कृषि  मंत्री  जी  की  इस  घोषणा  का  कि  पूर्वी  उत्तर  कौर

 उत्तरी  बिहार  के  २  रु०  प्रति  मन  गन्ने का  भाव  अरब  दिया  जायेगा  स्पष्टीकरण  कराते

 हुए  म॑  जानना  चाहता  हुं  कि  यह  २  रु०  प्रति  मन  सीजन  के  ड्भ्भ  से  जायेगा या  अज

 जब  श्राप  घोषणा  कर  रहे  हैं  उसके  परचम  दिया  शर  कपा  सरकार  इस  पर  भो  विचार

 कर  रहो  हे  कि  २  रु०  प्रति  मन.सदा  के  लिये  कर  देने  चीनी के  उत्पादन  कौर  गन्ने  के

 प्रोडक्शन  पर  अच्छा  प्रभाव  पड़  सकता  है  ।
 ee

 अंग्रेजी  में



 २३१२  गन्ने  के  मूल्यों के  बारे  में  १९  Reger

 श्री  स्वर्ण  सिह  जहां  तक  पहले  हिस्से  का  सवाल  यह  से  लाग  होंगा  ।

 और  इसका  कोई  रिट्रास्पेक्टिव  एक  हो  सकता  है  या  नहीं  यह  उन्होंने  ot  रेज

 fear  है  |  इस  पर  मैंने  ज्यादा  विचार  नहीं  किया  है  ।  इसमें  कुछ  पेच  होंगे  क्योंकि

 कुछ  चीनी  मिलों  से  पहले  ही  नीची  कीमत  पर  दी  जा  चुकी  होगी ।  यह  तफसील  की

 बात  है  कौर
 हम  दुबारा  गौर  से  सच  सकते  जहां  तंक  दूसरे  द्ट्स्सि

 सवाल  बड़े  सोचने  शहरों  गौर  करने  के  बाद  हम  इस  नतीजे  पर  ie  इसे

 परਂ  द्बारा  स पक्का  नहीं  किया  जा  सकता  कौर  जनवरी  कें  करीब  फिर  इस

 क्या  कीमत  होनी  चाहिये  इसका  फैसला  क्या  जायेगा

 श्री  रामसेवक  यादव  :  ग्रध्यक्ष  wit  मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  २४०  प्रति

 मन  गले  को  दामਂ  मिलेगा  लेकिन  यह  नहीं  तय  किया  कि  यह  रिटास्पेषिटव  इफेक्ट  से

 होंगा  या  नहीं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  तो  बतला  दियो  ।

 श्री  रामसेवक  यादव  :  रिट्रास्पेक्टिव  what  के  बारे  में  तो  कह  दिया  कि  ait

 फैसला  नहीं  किया  are  वह  विस्तार  की  बात  मैं  आपके  द्वारा  मंत्री  t  महोदय

 से  निवेदन  करूंगा  कि  इसकी  ह  जाय  नहीं  ay  फिर  किसानों  ौर

 मिलों  के  बीच  यह  कब  से  लागू  हो  इस  पर  झगड़ा  चलेगा  अर  फिर  गन्ने  की  सप्लाई

 झोर  चीनी  के  उत्पादन  के  ऊपर  असर  पड़ेगा  ।  इसलिये  तत्काल  इसकी  धोषणा  कर

 दी  a

 थी  स्वर्ण  सिह  :  हम  इस  बात  का  एलान कर  देंगे  दौर  झगड़ा  करने  वालों  को

 मोका  नहीं  ay  कि  वे  झगड़ा  पैदा  सक

 श्री  agar  सरकार  ने  यह  बात  साफ नहीं  की  है  कि  ७  नये  पैर  की  तो

 कीमत  बढ़ेगी  लेकिन  मिलमालिकान  जो  १८  नये  पै  Gare  चार्जेज  काट  रहे  उनके

 मालिक  काश्तकार  को  क्या  राहत  मिलेगी  ?

 .% L i  स्वर्ण  सिह  :  इस  से  इस  सवाल का  सम्बन्ध  नहीं है  ।

 श्री  सोहन  स्वरूप  :  मैं  कहना  चाहता  ar  कि  गन्ने  की  कीमत  के

 बारे नें  पुवा  की  अजीव  नीति  रही  है  ।  अभी  बरेली  जिले  में  एक  मिल  तौर

 शष्प  महोदय  :  ग्रुप  सवाल  पृ छिपे  कप  सारी  पालिसी  में  जाने  लगे  ।

 श्री  पोत  स्वरुप  एक  जिले में  १  रु०  ८६  न०  पै०  एफ  मिल  में  दिया  जा

 रहा  रोक  २  रु०  att  मिल  में
 दिय

 जा  रहो  मैं  बदना  चाहता हू  कि

 जो  उप  तर  की  डिस् पी डॉज  हैं  oi  बारे  में  स्वर  सफाई  र्व यों  नहीं  वस्ती  |  |

 उसका  दिमाग  साफ  क्यों  नहों  होता  ।

 श्री  स्वर्ण  सार  वा  दिमाग  तो  साफ  है  ।  दूसरे  लोग  भी  जरा  साफ

 करें ।  यद  मैं  ने  स्टेटमेंट में  कटो  है  ।

 श्री  विश्वास  प्रसाद  )  अभी  मंत्री जी  ने  बतलाया  कि  पर

 ७  न०  १०  नुकरी  पर  चाज  करने  को  कहा  है  ।
 क
 कभी  कभी  गन्ने  में  झब्तृूबर  में  शुगर

 का  पेन्टेड  कम  होता  है  ग्रोवर  फिर  ota
 में  कम  हो  जाया  करता  क्यो  इस  पर



 २१  १८८५  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  मध्यकालीन  २३१३

 मूल्यांकन  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 गवर्नमेंट  या  मिल  वाले  विचार  करेंगे  दूसरी  बात  ae  कि  कोई  मिल  कम  एक्स्ट्रेक्शन

 करती  है  शुगर  परसेंटेज  कम  होने  की  वजह  से  मशीनों  के  पुरानी  होने  की  वजह

 से  ।  इसका  wat  किसान  पर  क्यों  पड़ना  चाहिये  ।  इसके  लिये  किसान  को  क्यों  दोषी

 बनाया  जाय  ।  इसके  को  ध्यान  में  रखा  जोय  ।

 श्री  cay  सिह  :  इसके  मुताल्लिक  मैंने  बहस  के  दौरान  इस  बात  को  साफ  कर

 feat  था  कि  ग्राप्टिमम  प्रोडक्शन  के  ऊपर  एवरेज  निकाला  जाता  शुरू  के  में

 foray  कम  होती  att  बाद  में  फिर  इनवरशन  की  वजह  से  सूअरों  कंटेंट  कम  हो

 जाता  इस  वक्त  तो  इस  हिसाब  में  नहीं  लगाते  ।  जब  श्राप्टिमिम  रिकवरी  होती

 है  उसके  अपर  औसत  निकाला  जाता

 जहां  तक  दूसरे  सवाल  का  सम्बन्ध  यह  ठीक  है  कि  किसान  को  नुकसान  नहीं

 लेकिन  इसके  लिए  बड़ी  भारी  मशीनरी  आर्गेनाइज  करने  की  ज़रूरत

 होगी  ate  लेवारेटरी  वगैरह  बनानी  होंगी
 ।

 इस  पर  भी  विचार  किया  जा  सकता

 att  विश्राम  प्रसाद  )  :  एक  मिल  में  १  रुपया  9X  नयों  पैसा  दिया  जाता

 और  दूसरी  में  दो  रुपया  जाता  एक  में  रिकवरी  ज्यादा
 >
 ्  at एक  में

 meas  महोदय
 :

 wa  श्राप  बैठ  जायें  ।

 पंचवर्षीय  योजनाਂ  के  मध्य  कालीन  मूल्यांकन  सम्बन्धी

 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव-जारी

 pao  महोदय  अब  हम  ५  १६६३  को  बलीराम  भगत  द्वारा

 fea  गये  निम्न  प्रस्ताव  पर  a  आगे  विचार  —-|

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  मध्यकालीन  मूल्यांकन  सम्बन्धी  प्रतिवेदन

 जो  कि  २६  १९६३  को  सभा  पटल  पर  रखा  गया  विचार
 1.0

 फिया  जाय  |

 थ्री  राधेलाल  व्यास  :  अध्यक्ष  मेरी  गुजारिश  है  कि  इसमें  wk

 समय  बढ़ा  दिया  जाये  ।

 अच्छा  महोदय  :
 नहीं  बढ़ाया  जा  सकता  |

 at  राय  लान  व्यास  :  कल  डिप्टी  स्पीकर  महोदय  बजे
 से  ६  बजे

 तक  एक
 घंटे  का  संजय  बड़ा  दिय  लेकिन  दुर्भाग्य  से  साढ़े  पांच  बजे  हाउस  उठ  गया

 पुजारी  है  कि  कुछ  क्षेत्र  के  लोगों  को  बोलने  का  समय  नहीं  मिला ।  मेरे  राज्य
 ~

 के  तीर  ata  फी  मेम्बर  हूँ  जिनकों  बोलने  का  समय  नहीं  मिला  ।  इसलिए  मेरा

 fazz7  है  फि  यात्रा  घंटा  समय  बड़ा  दिया  जाये  ।  जो  लोग  कल  हाउस  उठने  तक

 अनऋ  रहे  थे  साज  मौका
 मिलना  चाहिए

 |

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 रे३१४  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  मध्यकालीन  १२  १९६३

 मूल्यांकन  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 mera  महोदय  :  यह  नहीं  हो  सकता ।

 श्री  कवायद  मैं  कल  पंचवर्षीय  योजना के  ara  में  ger  विचार

 रख  रहा था  मैं  यह  कह  देना  चाहता  हूं  कि  भारतीय  जनसंघ  योजना  का  विरोधी

 नहीं  aorta  होनी  हर  घर  में  योजना  बनायी  जाती  है  ।  परन्तु  विचार

 करने  की  बात  यह  है  कि  यह  योजना  किस  प्रकार  की  हो  ।

 महोदय  पीठासीन

 पिछला  अनुभव  है  कि  योजना  के  बाद  देश  में  कितनी  बेकारी  बढ़ी है  ।  योजना  से

 उत्पादन  लेकिन  नगर  योजना  के  साथ  साथ  देश  में  बेकारी  बढ़ेगी  पा  जनता

 उस  उत्पादन  का  उपयोग  कैसे  कर  सकेगी  ॥

 बहुत  सी  मिलनों  के  अन्दर  नई  नई  मशीनें  लगायी  गयी  जिनके  मंगाने  लिये  हमारा

 पैसा  बेदार  गया  है  ।  यह  ठीक  है  कि  इन  मशीनों  के  द्वारा  उत्पादन  लेकिन  इन  मशीनों  के  कारण

 हजारों  लाखों  की  तादाद  में  मजदूर  बेरोजगार  हो  गए  हैं  ।  जब  लोगों  के  प।स  पेसा  नहीं  होगा  तो

 व  इन  चीजों  को  गौ  खरीदेंगे  ।  उनको  काम  मिलना  बहुत  जरूरी  है  क्योंकि  जब  तक  उनको  काम

 नहीं  उनके  पास  dar  नहीं  शोर  जब  उनके  पास  पैसा  नहीं  होगा  तों  वे  देश  में  बनी

 हुई  वस्तुप्नों  को  खरीद  नहीं  सकेंगे  ।  इस  बेकारी  को  दूर  करने  की  कोशिश  करनी

 चाहिये  ।

 सरकार  को  इस  बातें  ग्रहदशा  मिल  चुका  है  कि  देश  में  कितनी  बेकारी  है  ।  इसका  मैं

 एक  उदाहरण  अपक  सामने  रखना  चाहता  हं  ।  एक  बार  क्लब  विभाग  में  २००  आदमियों  की

 जरूरत  सरकार  ने  समाचारपत्रों  में  ocean  कि  हमें  दो  सौ  श्रादम्तयों  की  जरूरत  है  ।  उन

 दो  सौ  जगहों  के  लिए  Sooo  झड़ियां  mrs  ।  इतना  ही  नहीं  ।  जब  फिर  रेलवे  विभाग  में  ४००

 झादर्मियों  की  जरूरत  पड़ी  तो  उन  Yoo  जगहों  के  लिए  १४,०००  इ  मियां  आई  ।  यह  बेकारी  का

 नमूना  है  त्रौरः  यह  at  तो  पढ़  लिखों  आदमियों  का  वर्ग  है  ।  मगर  सरकार

 में  इस  प्रकार  की  घोषणा  कर  के  जांच  करे  तो  उसको  पता  चले  कि  पढ़े  लिखे  लॉग

 कितने  बेकार  हैं  ।

 इसके  भ्र लावा  सरकार  ने  इस  विषय  पर  विचार  नहीं  किया  है  कि  किसानों  में  जो  अनपढ़

 लोग  हैं  उनमें  कितने  बकार  हैं  ।  उनमें  भी  हजारों  और  लाखों  की  तादाद  में  लेग  बेकार  हैं  ।  यह
 नए  ढंग  की  मशीनें बेकारी  दूर  कत  हो  ?  काश्तकारों  में  यह  बेका री  क्यों  बढ़  शासन  द्वारा  न

 खत्री  के  लिये  ला  लगायी  जा  रही  हैं  ae  इस  कारण  हमारे  मजदूर  बेकार  हो  जाते  हैं  कौर  वे  धर्म

 संकट  में  पड़  जाते  हैं  कि  बया  करें  ।  इनमें  से  अनेक  लंग  काम  न  सिलने  के  कारण  पाइजन  ewe

 आत्म  कर  लेते  हैं  ।  स्वर्णकारों  ने  भी  किया  पर  सरकार  उनके  सही  भ्रांकड़े  नहीं  दे

 सकी  कि  कितने  स्वर्ण करों  ने  qa  की  ।

 देश  की  राजधानी  दिल्ली  में  हम  देखते  हैं  कि  डलिया  होने  वाले  लोग  ८  ण  €  हजार  की

 संख्या
 में  रोज  फुटपाथों  पर  सोते  उनके

 पास  बिछाने को  टाट  होता है  ak  लोढ़ने
 x

 को  भी  टाट  हो  होता है  ।  we  राजधानी  wk  देश  के  लिये  कितने  बड़े  कलंक  की

 बात है  ।

 श्राप  जो  ट्रैक्टरों  ौर  मशीनों  की  बेती  कराते  हैं  इस  से  बहुत  से  मजदूर  बेकार  हो  जाते  हैं  ।
 आपको  देहातों  में  छोटे  छोटे  उद्योग  लगाना  चाहिये  जिन  से  ज्यादा  लोगों  को  काम  मिल  सके  ।  इससे
 देश  में  उत्पादन  भी  बढेगा  ale  बेकारी  भी  कम  होंगी  ।
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 इसके  अलावा  मैं  बढ़ी  हुई  कीमतों  के  बारे  में  बड़े  जोरदार  शब्दों  में  कहना  चाहता  हुं
 ।  प

 कहते  हैं  कि  हमने  मजदूरों  की  मजदूरी  बढ़ा  लेकिन  दूसरी  शोर  कीमतें  इतनी  बढ़  गयी  हैं  कि

 मजदूर  रोज़ाना  की  जरूरत  की  चीजें  नहीं  खरीद  सकते  ।  श्रापने  एक  मजदूर  की  तनखाह

 ३०  रुपये से  ४०  रुपये कर  दस  रुपये  बढ़ा  लेकिन  दूसरी  तरफ  जिस  चीज का  दाम  चार

 श्राना  था  वह  चीज  सवा  रुपये  प्रौढ़  डेढ़  रुपये  में  मिल  रही  है  ।

 एक  साधनों  सदस्य  :  गेहूं  का  क्या  भाव  है
 ?

 थ्री  ॥ रद्धराय  मैं  ने  एक  रुपये  का  बीस  सेर  का  गेहूं  खाया  लेकिन  शीराज़  झ्राटा

 सवा  सेर  या  सेर  का  मिलता  है  ।  तो  एक  तो  श्राप  मजदूर  की  तनख्वाह  बढ़ाते  हैं  लेकिन

 दूसरी  दौर  योजना  को  सफल  करने  लिए  करों  को  इतना  बढ़ा  देते  हैं  कि  जिससे  महंगाई  बढ़ती

 जाती  है  ।  सरकार  ने  इस  पर  विश्वास  नहीं  किया  है  ।  सरकार  तो  योजना  के  कागजी  घोड़ों

 पर  चल  रही  है  |

 a.
 मं  उस  गरीब  इलाके  से  भ्राता  हूं  जहां  कि  लोग  पेड़ों के  पत्तों  पर  और  गोबर  से

 निकाले  हुए  wa  पर  अपनी  जिन्दगी  बिताते  हैं  ।  इसकी  जानकारी  सरकार  को  होनी  चाहिए

 सरकार को  निजी  रूप  से  यह  जानकारी  नहीं  केवल  हम  विरोधी  दल  के  लोग  उन  को  यह

 बात  कहते  हैं  ।  शासन  को  इस  बात  की  ठीक  जानकारी  नहीं  है  कि  लोग  देश  में  किस  प्रकार

 भूखे  मर  रहे  हैं  ।  मेरा  तो  निवेदन  है  कि  मंत्री  महोदय  मे  रे  साथ  खुफिया  तौर  पर  चल  कर  देखें  तो

 उनको  सही  स्थिति  का  पता  चल  सकता  है  ।

 अराज  सरकार  ने  खादी  ग्राम  भारत  चय  मछली  मक्खी

 मुर्गीपालन  oie  हरनेक  काम  खोल  रखे  हैं  जिनमें  कांग्रेसी  लोग  राजकुमारों  की  काम  करते

 मैं  पनी  भाषा  में  उनको  राजकुमार  ही  कहता  हूं  ।  इन  संस्थाओं  में  काम  करने  वाले  लोग

 राजकुमारों का  सा  जीवन  बिताते  हैं  ।  उन्हें  पता  नहीं  है  कि  देश  की  हालत  क्या  है  ।  इस

 योजना से  जनता  को  लाभ  हुआ है  इसका  पता  मंत्री  महोदय  को  तभी  लग  सकता  है

 जब
 कि

 खुफिया  तौर  पर  नीचे  के  तबके
 की

 शभ्रवस्था  को  जा  कर  देखें
 |

 ऐसा
 करने  से  उनको  मालूम

 होगा  कि  जनता  का  इस  योजना  के  बारे  में  क्या  विचार  है  जनता  इस  योजना  को  क्या  समझती

 है  ।

 अब  मैं  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  सहकारी  खेती  की  कौर  दिलाना  चाहता  हुं  ।  सहकारी

 खेती  की  योजना  के  कारण  राज  देश  के  किसानों  में  यह  भावना  फली  हुई  है  कि  सरकार  हमारी  ज़मीन

 ले  कर  खुद  उस  पर  खेती  करेगी
 ।

 लोग  ऐसा  सोचते  हैं  कि  सरकार  जब  जमीन  ले  ही
 लेगी  तो  हम  क्यों  दिलचस्पी  के  साथ  उत्पादन  बढ़ाये  हम  इतनी  मेहनत  के  साथ  क्यों  काम

 हमें  करना  भी  क्या  है  क्योंकि  ज़मीन  तो  हमारी  सरकार  ने  ले  ही  लेनी  है  ate  हमें  तो  जीवन

 भर  गुलाम  ही  बने  रहना है  हम  सरकार  के  नौकर  होंगे  ।  उन  के  मन  में  इस  तरह  की  एक

 धारणा  बन  गई  है
 ।

 सहकारी  खेती  के  नाम  पर  कौर  भूमि  सुधार  के  नाम  पर  श्राप  यह

 करने  जा  रहे  हैं  कि  जिनके  पास
 Vo

 बीघे  के  ऊपर  ज़मीन  होगी  उस  की  ज़मीन  सरकार  ले  लेगी  ॥

 श्राप  सोशलिज्म  att  समाजवाद  का  नारा  बुलंद  करते  थकते  नहीं  लेकिन  एक  व्यक्ति जिसके

 पास  दो  या  दस  कारखाने  काफ़ी  चल  सम्पत्ति  का  ag  मालिक

 बना  बेठा  है  लेकिन  उसकी  वह  सम्पत्ति  श्राप  छीनना  नहीं  चाहते  ।  पूंजीपतियों  पर  आपकी

 विशेष  कृपा  रहती  है  ge  का  मुख्य  कारण  यह  है  कि  यह  कांग्रेस  सरकार  उन्हीं

 फैक्टरी  के
 मालिकों

 पौर  कम्पनियों  के  मालिकों  से  चन्दे  ote
 की

 शक्ल  में
 मोटी

 मोटी  रकमें
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 को

 पाती हैं
 निसार  उन  की  सहायता  वह  सहयोग  के  आधार  पर  ही  यह  कांग्रेसी  लोग  बारबार  संसद

 तथा  wea  विधान  मंडलों  में  चुप  कर  भराते  हैं  ।  पिछले  बार  स्वयं  ८  मंत्री  श्री  केशव  देव

 मालवीय  ने  यह  बात  स्वीकार  की  थी  कि  उन्होंने  जो  १०  हज़ार  रुपया  एक  बड़ी  प्राइवेट

 फर्म  से  लिया  था  वह  उन्होंने  चुनाव  isa  के  लिए  लिया  यह  बात  wa  बिलकुल  साफ़  हो  गई

 है  किशन  बड़ी  बड़ी  कम्पनियों  के  द्वारा  ag  हमारे  कांग्रेसी  राजकुमार  पलते हैं  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य  अपना  भाषण  समाप्त  करें  |  जनका  उमय  समाप्त

 हो  रहा है  ।

 श्री  कछवाय  :  मैं  सदन  का  शर  अधिक  समय  न  लेते  हुए  केवल  दिक्षा  के  सम्बन्ध  में  थोड़ा

 wae  निवेदन  करना  चाहूंगा  ।  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  हम  देखते  हैं  कि  उसके  स्तर  में  निरन्तर  क्लास

 रहा  है  ।  उसका  स्तर  दिनों  दिन  बढ़ने  के  बजाय  उलटे  घटता  ही  जा  रहा  है  ।

 दिक्षा  का  स्तर  जहां  गिरता जा  रहा  है  वहां  साथ  ही  उनमें  अनुशासनहीनता  भी

 खाने  लगी  है  साथ  हो  उनका  चारित्रिक  अध्ययन  भी  हो  रहा है  ।  प्रनुशासनहीनता  विद्यार्थियों

 में  बहुत  बढ़  रही  है  कौर  उसके  अनेकों  केत  oa  दिन  समाचारपत्रों  सें  पढ़ते  AK  सुनने  को

 मिलते  हैं  ।  मैं  इत  का  एक  उदाहरण  देना  चाहता  हूं  ।  विद्यार्थियों  की  कुछ  मांगें  थीं  ।  उन  मांगों

 को  लेकर  व  प्रिसीपल  के  पात  गये  ।  जब  प्रिसीपल  ने  उनको  बात  नहीं  सुनी  कौर  उनकी  मांगों

 को  स्वीकार  नहीं  किया  तो  विद्याथियों ने  विरोध  में  उन  का  एक  पुतला  बनाया  कौर  जलूस  बना

 क्र  प्रिसीपल  के  घर  के  सामने  पहुंचे  और  उस  प्रिसीपल के  पुतले  को  वहां  पर  रख  कर  उन्होंने

 जला  दिया  |  wa  इससे  स्वयं  माननीय  सदस्य  म्रंदाज  लगा  सकते  हैं  कि  विद्यार्थियों  का  स्टैंडों

 घटा है  अथवा  बढ़ा  है  ।  श्रतुचातन  का  उनमें  नितान्त  प्रभाव  दिखाई  देता  है  ।  जब  प्रिसीपल

 की  पत्नी  ने  इस  बारे  में  बाहर  खड़े  हुए  लोगों  से  पुछा  कि  ag  नारे  शौर  शोर  शराबा  किस

 लिए  है  तो  उन्होंने  बतलाया  कि  ताज्जुब  है  झ्रापको  at  तक  पता  नवदीं लग  पाया  ।  ड्राप  के

 पति  महाशयस्वगं  सिधार  गये  उन  का  हमने  दाह  संस्कार कर  दिया  है  अब  शौक  से  दूसरा

 पति  कर  लें  ।  बी०  पु  पास  विद्यार्थियों  में  दिक्षा  का  यह  wat  पड़  रहा  है  ।  वे  दिन  पर  दिन

 अतुशावनदोत  व  उच्छुश्ंजल  होते  जा  रहे  हैं  ।

 विद्याथियों  में  चारित्रिक  अ्रवपतन  कितना  हो  रहा  है  मैं  इस  बारे  में  ज्यादा  aah  कहना

 चाहता  क्योंकि  झख  बारों  में  oa  faa  उनमें  कितनी  गिरावट  श्री  गयी  ह  इसके  समाचार  छपते

 रहते  हैं
 ।

 कालिजों
 प्रो

 विश्वविद्यालयों
 की  ऐ  पो  बहुत  सी  घटनाएं  सुनने

 को
 मिलती  हैं  कि  कुंभकारी

 छात्रा  ने  एक  बालक  को  जन्म  दे  दिया  ।  प्रति  समाचारपत्र में  इस  की  एक  खबर  छपी  थी

 कि  मरा  के  अन्दर  एक  कुमारी  श्रब्यापिका  ने  एक  बालक  को  जन्म  दिया  ।  उसने  लोक लज्जा

 वश  उप  बालक  को
 मार  दिया

 ।  जिस
 हों

 बाद  में  गिरफ्तार  कर  लिया  गया |  इस  तरह  दम

 देखते  हैं  कि  हमारे  द्वारों  का  चरित्र  दुबले  होता  जा  रहा  है  |

 जहां  तक  देश  के  स्वास्थ्य  का  सम्बन्ध  मेरा  कहना  है  कि  लोगों  का  स्वास्थ्य  खराब

 होता
 जा

 रहा
 हज़ारों  हमारे नवयुवक  ग्रोवर  नियुक्तियों  का  स्वास्थ्य  दिन  पर  दिन  गिरता  जा  रहा  है  ।

 परिवार  नियोजन  के  लिए
 vo

 करोड़  रुपया  खर्च  करने  वाले  हैं  ।  लेकिन  में  कहना  चाहता  हूं
 कि

 इस
 सरकार

 को  आयुर्वेद  at  यूनानी  जो  कि  प्रचलित  पुरानी  देशी  चिकित्सा  पद्धतियां
 उनके  प्रति  उपेक्षा  की  नोति  aa  त्याग  देती  चाहिए  ।  सरकार  का  ऐसा  सोचना  कि  एलोपैथिक

 दवाइयों
 प्रो  इं

 जैक्शनों
 से  वे  लोगों  का  स्वास्थ्य  बरच्छा  कर  ag  ख़याल  छोड़  देना  चाहिए  ॥
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 उसको  आयुर्वेद  को  प्रोत्साहन  देना  उसमें  नवीनतम  अनुसंधान  कराने  चाहिएं  ale

 देशवासियों  को  सस्ता  इलाज  सुलभ  करना  चाहिए  ।  मुझे  समय  दिया  इस  के  लिए  धन्यवाद  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  उपाध्यक्ष  इस  समन  जो  कां  वाही  चल  रही  हैं  वह

 केवल  २०-२२  सदस्यों  की  उपस्थिति  में  चल  रही  है  ।  यह  तो  ठीक  हैं  कि  हमने  एक  इस  तरह

 की  परम्परा  डाल  रक्खी  है  कि  एक  a  ढाई  बजे  के  बीच  में  कोरम  का  सवाल  नहीं  उठाया

 जायगा  लेकिन  यह  भी  देखने  की  चीज़  है  कि  लोक-सभा  जो  कि  इस  देश  की  सर्वोच्च  लोकतंत्री

 संस्था  उसकी  कार्यवाही  केवल  २०  या  २२  सदस्यों  की  मौजूदगी  में  चलती  रहे  ।  प्राचीन

 इस  चर्चा  का  मतलब  क्या  होगा
 ?

 इस  बहस  को  कौन  सुनेगा  कौर  कौन  उस  पर  राय  देगा  ।  कांग्रेस

 वालों  को  ऐसा  प्रतोत  होता  है  कि  इसकी  कोई  परवाह  नहीं  रह  गयी  है  उनको  मीटिंग

 चलाने  से  मतलब  है  प्रौढ़  चूंकि  इस  समय  ag  मीटिंग  अन्यत्र  इसी  बिल्डिंग  में  चल  रही  है  इसीलिए

 की  उपस्थिति इतनी  कम  है

 महोदय
 :

 क्या  माननीय  सदस्य  कोरम  की  बात  कह  रहे  हैं  |

 श्री  कछवाय
 :

 इस  समय  हाउस  में  कोरम  नहीं  मालूम  पड़ता  है  ।  ७
 कांग्रेसी  कौर  १४

 दल  के  लोग  मौजूद  हैं  ।

 श्री  रामसेवक यादव  :  उपाध्यक्ष  नगर  ऐसा  ही  है  तो  एक  से  ढाई  बज  तक  लंच

 डिक्लेयर कर  दिया  जाय  ।  अरब  इससे  तो  शीशे  के  सामने  भ्रकेले  खड़ा  होकर  बोलना  ज्यादा

 ग्रीवा  होगा  ।

 श्री  काशी  राम  गुप्त
 :

 उपाध्यक्ष  कांग्रेस  पार्टी  मीटिंग  इस  प्रकार  से  शक  बजे  की

 यह  कहां  तक  उचित  है  ?

 श्री  रामसेवक  यादव  चूंकि  कोरम  नहीं  ह  इसलिए  मेरा  सुझाव  है  कि  सदन  को  स्थगित

 कर  दिया जाय  ।

 श्री  aa  राज  सिंह
 :

 श्री  रामसेवक  यादव  के  इस  सुझाव  से  कि  सदन  को  स्थगित  कर  दिया

 मैं  सहमत  हूं  ।

 महोदय
 :  घंटी  बजाई  जा  रही  है  ।

 माननीय  सदस्य
 wd  अपने  स्थान  पर  बैठें  ।  गणपूर्ति  )  नहीं  है  सदन  का

 कायें  नहीं
 चल

 रहा
 ।

 सदन  २  बजे  तक  के  लिए  स्थगित  होता  है  ।

 इस  के  ear  लोक  सभा
 २*

 बजे  मध्याह्न  तक  के  लिये  स्थगित  हुई

 ——  लोक  सभा  ३  बजे  मध्याह्न  पहचान  समवेत हुई

 *
 २

 बजे  मध्याह्न
 को

 गणपूर्ति  के  लिए  घंटी  बजाई  गयी  २-०३  तंक  गणपूर्ति  नहीं

 हुई  ।
 फिर  घंटी  बजाई

 गयी
 फिर

 भी
 गणपूर्ति  नहीं  हुई  सचिव  ने  उपस्थित  सदस्यों  को  बताया

 किः

 के  लिए  अपेक्षित  सदस्य  संख्या  उपस्थित  नहीं  है  ।  सभा  की  कार्यवाही

 नहीं  चल  सकती  जब
 कि

 गणपूर्ति
 न  हो  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  ने  aaa  दिया  है  कि  सभा  की

 कार्यवाही  ३  बजे  aren  होगी  ।”

 मूल  मंत्रीजी  में



 के  गणपति के  बारे  में  १२  १८६ के

 महोदय  पीठासीन

 गणपूर्ति के  बार  में

 महोदय :  श्री  राधेलाल  व्यास  ।

 भो
 हरिचिष्णु  कामत  कार्य  करने  से  पूर्व  में  एक  mira  ART  AGT  करना

 है  कि  संसद  के  समय  में  दल  की  बठक  रखी  जाय  |

 at
 fat  त्यागी  :

 यह  भी  एक  परम्परा  रही
 प्

 मि
 क  भोजन  के  घंटे  में

 ग्या  एच aft  का  प्रश्न  कभी  भी  नहीं  उठाया  गया  है  ष  कि  ऐसा  क्यों  किया

 श्री  रामसेवक  यादव :  wit  माननीय  त्यागी  जी  ने  एक  प्रश्न  उठाया  उसके

 धारे  में  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जो  कायदे  कानून  उनको  परम्परायें  तोड़  नहीं

 सकती  दूसरी  बात  यह  है  कि  हम  लगों  ने  पूरी  कोशिश  की  है  कि  यह  सवाल  ही  न

 ZS |  लेकिन  हालत  ve
 थी  कि  हम  तो  चौदह  थेमोर  त्यागी  जी  के  सहयोगी  केवल  सात

 ऐसी  हालत  में  दीवार  से  बात  करने  से  क्या  फायदा  हो  सकता  है  ।  ऐसे  यह  सवाल

 न  उठाया  जाय  तो  HA  काम  चलेगा  ।

 श्री  ही०  ato  मकर्जो चक  वैसे  यह  ा श्चयं  की  बात  हमने  कभी  भी  यह  बात

 मेरी
 होते  नहीं  देखी

 कि  १  से  २.३०  तक  के  समय  में  गणपूर्ति  प्रश्न उठा  हो

 समझ  में  श्री  कामत  ने  भी  उस  प्रकार  का  प्रश्न  उठाया  था  इस  तरह  सदन  को  स्थगित

 नहीं  किया  जाना  चाहिए  ।  इससे  तो  सारा  कार्यक्रम  ही  खराब  हो  जायेगा  मैं  समझ  नहीं

 सकता  कि  इसका  क्या  उचित  स्पष्टीकरण  दिया  जा  सकता  है  ।

 कार्य  मंत्री  सत्य  नारायण  व॑  वक्ता  ने  कहा  है
 कि

 हम  गणपति
 १  से  २.३०  कप  तक  के  समय  में  इस के

 बारे  में  एक  परम्परा  पर  चलते  प्राये  हैं  ।

 प्रश्न  को  नहीं  उठाया  बैसे  भी  यह  धारणा  रही  कि  इतने  सदस्य  अनुपस्थित  नहीं

 रहें  ।  परन्तु  wares  ही  ऐसा  हो  गया  ।  हमने  कभी  सदस्यों  को  अनुपस्थित  रहने

 नहीं  fear  हम  बेठक  ही  न  बुलाते ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में



 २१  १८८४५  )  गणपूर्ति  के  बारे  में  २३१६

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  स्पष्टीकरण  के  लिए  निवेदन  करता  हूं  कि  उन्होंने  कुछ  गलत

 बातें  कहीं  हैं  ।  qeUy  में  मैंने  यह  प्रश्न  उठाया  था १९४५३  की  बात  पुरानी  हो  गयी

 श्री  मावलंकर  ने  सरकार  को  इस  बारे  में  विधेयक  प्रस्तुत  करने  का  परामर्श  दिया  ati  मुझे

 स  बारे  में  ब्रिटेन  के  लोक  सभा  की  प्रक्रिया  की  प्रतिलिपि  दी  गयी  परन्तु  हमारा  तो

 संविधान  है  ।  हमने  इसके  लिए  संविधान  में  व्यवस्था  कर  दी  ।  श्र  च्ठेद

 में  व्यवस्था  है  कि

 सदन  के  भ्रधिवेशन  मैं  किसी  समय  गणपूर्ति  न  हो  तो  सभापति  अथवा  अ्रध्यक्ष

 अथवा  उसके  रूप  में  कार्य  करने  वाले  व्यक्ति  का  गतंव्य  होगा  कि  वह  या  तो

 सदन  को  स्थगित  कर  दे  या  ग्रधिवेशन  को  तब  तक  के  लिए  निलम्बित  कर  दे

 जब  तक  कि  गणपति  न  हो

 इस  उपबन्ध  को  कोई  भी  परम्परा  तोड़  नहीं  सकती  ।

 श्री  lo  Mo  मुकर्जी  :  जो  कुछ  माननीय  संसद-कार्य  मंत्री  कहते  हैं  वह  ठीक  है  परन्तु

 आखिर  १  att  २.३०  कप  के  बीच  कुछ  खाने  पीने  के  लिए  भी  जाना  ही  होता
 खाये  बिना  भी  रहा  नहीं  जाता

 श्री  काशीराम  गुप्त  :  उपाध्यक्ष  जब  प्रथम  बार  कोरम  के  बारे  में  प्रश्न

 उठा  था  उस  समय  श्री  राने  मौजूद  थे  और  जब  दो  बजे  घंटी  बजी  तो  अपनी  पार्टी  को  वे

 सुचना दे  सकते  थे  ।  इस  लिये  पार्लियामेंटरी  श्रफेग्रस  मिनिस्टर  महोदय  बहाना  कर  रहे  हैं

 कि  यह  लोग  बाहर  खड़े  रहे  ग्रोवर वे  अपने  भ्रांतियों  को  ला  सकते  इस  लिये  दुबारा  जो

 कुछ  gar  है  वह  साबित  करता  है  कि  वे  भ्र पनी  पार्टी  की  मीटिंग  को  महत्व  दे  रहे  थे  शौर

 दुबारा  कोरम  बनाने  का  प्रयत्न  नहीं  किया  ।

 श्री  रामसेवक  यादव  झाड़े  का  समय  निकल  तय  हो  जाय  मामला

 बिल  ara  इस  लिये  वे  यह  सब  कर  रहे  थे  ।

 at  asa  सिह  :  प्रभी  जो  हमारे  मिनिस्टर  ग्राफ़  पार्लियामेंटरी  श्रफेप्रस॑  ने  कंवेंशन

 का  जिक्र  किया  दौर  कोरम  का  जिक्र  किया  उस  का  सिफी  बहाता  ले  कर  वह  श्राप  पर  झ्रारोप

 लगाना  चाहते  थे  कि  जो  कुछ  श्राप  ने  किया  ag  गलत  किया  था  |  मेरा  निवेदन  यह  है  कि

 कंवेंशन  तौर  कोरम  से  ज्यादा  खयाल  उन  को  रखना  चाहिये  डिकोली  का  ।  यहां  पर  जो

 सात  मेम्बर  बाकी  रह  गये  मेरे  ख्याल  से  नगर  यह  तमाशा  न  gar  होता
 तो

 शायद
 उन  से  जवाब  तलब  होता  कि  तुम  लोग  पार्टी  मीटिंग  में  क्यों  नहीं  इस  के  बजाय

 उन  लोगों  का  सहारा ले
 कर  वें  कहते हैं

 कि  हमारे  सात  meat  मौजूद  अरब  श्राप  इस

 पर  गौर
 करें

 कि
 करेंगे  कौर  कोरम  इन  दो  चीजों  का  सहारा  ले  कर  वे  श्राप  के  ऊपर

 आरोप  लगाना  चाहते  जिस  को  मैं  बहुत  खराब  समझता  हूं  |

 कुछ  माननीय  सदस्य :  हम  इस  को  सहन  नहीं  करेंग े।

 sor
 कुछ  त्न्प  माननीय  सदस्य  :  हम  इस  को  बरदाश्त  नहीं  DY  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  इस  धटना
 पर  मुझे  खेद  ar  है  आगे  से  ऐसी  बात  नहीं

 होगी  ।

 मिलि  म्रंप्रेजी  में



 २३२०  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  मध्यकालीन  १२  ReQF ३

 मूल्यांकन  सम्बन्धी  प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  मध्यकालीन  मूल्याँकन  सम्बन्धी  प्रतिवेदन

 के  बारे  में--जारी

 श्री  राधेलाल
 ब्यास

 उपाध्यक्ष
 इतने

 दिनों  से  जो  इस  प्लैन  पर

 चर्चा  चल  रही है  उस  में  सब  से  बड़ी  अखरने  बाजी  बात  यह  है  कि  ed  मानवीय  सदस्यों  ने

 प्लैनिंग  कमिशन  के  बारे  में  कट  श्रालॉचना  की  मैं  समझता  हूं  कि  प्लैनिंग  कमिशन  के

 जो  सदस्य  हैं  वे  काफी  विद्वान  ae  सेवा  भावी  हैं  ale  उन्होंने  देश  की

 काफी  सेवा  की  जो  हमारे  सामने  उन्होंने  अध्ययन  कर  के  जो  द्रांफड़े  कौर  जो

 स्थिति  रक्खी  है  उस  से  उन  के  प्रति  हम  जितना  भी  marx  प्रकट  करें  वह  कम  >
 ष  |  उत

 की  कटु  प्रा लोच ना  करना  कोई  श्र ् ध्ध् छी  बात  नहीं  कहीं  जा  सकती  ।

 हमारी  राष्ट्रीय  राय  जो  ५  प्रतिशत  प्रति  वर्ष  के  हिसाब  से  बढ़ती  चाहिये  थी  वह

 ढाई  प्रतिशत  के  दि साव सेन से  बढ़ी  है  ।  इसका  क्या  है  ।  हमारी  राष्ट्रीय  प्राय  का

 wo  प्रतिशत  भाग  क़षि  उत्पादन  से  पूरा  होता  है  ।  हम  ने  यह  देखा  कि  हमारे  sie  उत्पादन
 ~

 में  कमी  पिछले  दो  साजों  में  उस  में  कोई  बढ़ती  नहीं  ale  पिछले  साल  गर्भ  ्तो

 २२  लाख  टन  अनाज  की  कम  पैदावार  हुई  ।
 कपास  में  भी  कम  पैदावार  हुई  भ्र ौर  यहीं  कारण

 है  कि  राष्ट्रीय  aa  नहीं  बढ़  ऑ्रौर  उस  को  वहीं  पर  रहना  पड़ा  ।  इसी  तरह  से  इंडस्ट्रियल

 प्रोडक्शन  भी  जहां  ११  प्रति  ag  बढ़ता  चाहिये  वहां  पहले  ad  में  वह  साढ़े  ६  प्रतिशत

 शौर  दूसरे  वर्ष  में  केवल  ८  प्रतिशत  ही  द  ला  है  ।
 इसलिये  मेरा  यहं  निवेदन  है  कि  सब  से

 पहले  कृषि  उत्पादन  की  कौर  अधिकਂ  ध्यान  देने  की  जरूरत  है  ।  कृषि  उत्पादन  को  बढ़ाने

 के  लिये  सन्  qeve  से  ले  कर  ma  तक  यानी  सन् स  en!  तक  काफी  प्रयत्न  किये

 हमारी  खेती  का  जो  क्राप  एरिया  है  उसमें  भी  लगभग  €  करोड़  एकड़  अधिक  में  खेती

 हुई
 el  इस  के  बावजूद  भी  जो  इम्पोटंस  के  फिगर  हैं  वह  सन्तोषजनक  नहीं  हैं  ।

 qe ¥o-VE  में  ३०  लाख  टन  अनाज  बाहर  से  मंगाया  गया  जब  कि  सन्  qeeX—-eR FT में

 उसे  बढ़ा  कर  हम  को  ३८  लाख  टन  बाहर  से  मंगाना  पड़ा  इसलिये  यह  एक  बड़ा  गम्भीर

 प्रश्न हे  पौर  जब  तंक  इस  ग्रोवर  ध्यान  नहीं  दिया  जायेगा  ale  ऐसे  कदम  नहीं  उठाये  जायेंगे

 कि  कृषि  को  ठीक  से  बढ़ा  तब  तक  मैं  समझता  हुं  कि  देश  की  श्राधिक

 स्थिति  ठीक  नहीं  हो  सकती ।

 हमारे  ८२  प्रतिशत  लोग  देहातों  में  रहते  हैं  जिनमें  से  ७०  प्रतिशत  ऐसे  हैं  जो  कि  केवल  कृषि  पर

 निर्भर  करते  हैं
 ।

 इस  देश  की  प्राचीन  स्थिति  को  सुधारने  के  लिये  बहुत  जरूरी  है  कि  जो  हमारे  देहात

 के  लोग  जो  कृषक जन  उन  लोगों  की  स्थिति  vie  यह  तभी  हो  सकता  है  जब  कृषि  का

 दन  बढ़े  ।  इसके  लिये  काफी  प्रयत्न  किया  गया  ।  खाद  की  कौर  ध्यान  दिया  जाता  है  लेकिन  मैं  कहना

 चाहता  हूं  कि  are  कितनी  भी  रसायनिक  खाद  पैदा  उससे  हमारी  शझ्रावश्यकता  की  पूति
 नहीं

 हो
 सकती

 ।  ग्रीन  मैच्योर  की  कौर  जितना  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये था  उतना  नहीं
 दिया  गया है  ।  उस  का  प्रचार  खूब  किया गया  है  |  लेकिन  मैं  देहातों  में  देखता  हूं  कि  कम्पोस्ट

 तैयार  नहीं  की  जा  सकी है  ।  कौर  गोबर  जो  होता  है  वह  व्यर्थ  फेका  जाता  है  या  जलाने  के  काम

 में  नाता है  ।  उस  का  कोई  सदुपयोग  नहीं  किया  जाता है  ।

 इसी  तरह  से  लोन  काफी  किसानों  कोरिया  करोड़ों  रुपये  कोश्नापरेटिव्ज  के  द्वारा  किसानों

 को  दिये
 गये

 लेकिन  किसान  सुखी  नहीं  है
 ।

 श्रेयस  रिजर्व  बैंक  सवा  ३ प्रतिशत ब्याज  पर  रुपया



 २१  १८८५  )  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  मध्यकालीन  २३२१:

 मूल्यांकन  संबंघी  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 देता है  लेकिन  किसान  को  यहां  अ्रन्तिम  रूप  से  साढ़े  १०  प्रतिशत  ब्याज  तक  पर  जाकर  रुपया

 मिलता है  ।  इसमें  कुछ  कटौती  हो  जाती  है  दूसरे  कामों  में  भी  उसे  कुछ  खर्चे  करना  पड़ता है
 ।

 इसलिये  किसान  art  सुखी  नहीं  है  ।  इस  ज्यादा  ध्यान  देने  की  जरूरत  है
 ।

 मेरा  सुझाव  यह  भी  है  कि  हर  एक  जिले  में  एक  सौयल  टेस्टिंग  लेबोरेटरी  कायम
 की

 जानी

 चाहिये  ate  तमाम  जमीन  की  जांच  की  जानी  चाहिये  कि  किस  जमीन  के  लिये  किस  खाद  की  जरूरत

 है  और  उसे  किसानों  को  बतलाया  जाना  चाहिये  ताकि  सूखी  खाद  से  ही  वह  भ्र पना  उत्पादन  बढ़ायें

 इसी  तरह  से  बिजली  के  बारे  में  है  ।  बहुत  सी  जगहों  पर  लिफ्ट  इरीगेशन  बिजली  के  द्वारा  हो

 सकता  कई  जगहें  जैसे  चम्बल  नदी  है  जिस  में  काफी  पानी  लेकिन  किसानों  को  बिजली  नहीं

 मिल  रही  है  ।  इस  शर  भी  ज्यादा  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये

 हमारा  कृषि  उत्पादन  कम  होने  से  कीमतें  प्रतीक  बढ़ी  हैं  ।  भ्रापने  कभी  प्रभी  अखबारों  में  पढ़ा

 होगा  कि  उत्तर  प्रदेश  की  विधान  सभा  में  सवाल  उठा  कि  कीमतें  बढ़  रही  हमारे  यहां  गेहूं

 वगैरह  की  कीमतें  बढ़  रही  है  ।  यह  बड़ा  पेचीदा  सवाल  है  ।  इस  पर  कई परीक्षण किये  गये  ।  सन्  १९४७

 केबाद  कभी  कण्ट्रोल  किया  कभी  कण्ट्रोल  कभी  प्राइस  फिक्सेशन  कभी  डि कंट्रोल

 लेकिन  हम  एक  स्थिर  नीति  कायम  नहीं  कर  सके  समझता  हूं  कि  इतने  प्रयत्न  करने  के

 जून  कृषि  उत्पादन  में  तरक्की  नहीं  हुई  ।  उधर  कई  किसानों  को  शिकायत  रहती  हैं  कि  कृषि  उत्पादन

 की  उचित  कीमतें  मिलनी  चाहियें  वह  नहीं  मिलीं  हैं  ।  इसके  बारे  में  एक  क्रान्तिकारी  कदम

 उठाने की  जरूरत  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  एक  अलग  स्टैटुटरी  gts  बनाया  जाना  ऐश्रीकल्चर

 प्रोडक्शन  उसको  यह  अधिकार  दिया  जाना  चाहिये  कि  जिस  तरह  से  दूसरे  देशों  में  व्हाट

 बोनस  कैनाडा  में  ब्नास्ट्रेलिया  में  जापान  में  राइस  बोले  हैं  जहां  पर  मनोपोली  प्रोमो  कमेंट

 होता  उसी  तरह  से  इस  बोझ  की  भी  अधिकार  दिया  जाना  चाहिये  कि  कुछ  कमोडिटीज  के  उत्पादन

 की  तरफਂ  जेसे  ele  को  ले  चावल  को  ले  वह  ध्यान  उसके  लिये  बीज  की  व्यवस्था  उसके

 लिये  वह  कर्जे  थ् ने श्रौर  उसका  सब  का  सब  उत्पादन  प्रोखोर  कर  ले  उसका  वितरण  करे  यह

 व्यवस्था  की  जाएगी  तो  कीमतें  ठीक  रखी  जा  सकेंगी  शर  उपभोक्ताओं  को  चीजें  ठीक  कीमत  पर  मिल
 सकेंगी  |

 लेकिन  at  यह  नहीं  किया  तो  मैं  समझता  हुं  कि  कीमतों  का  बढ़ाव  चढ़ाव  हमेशा  होता

 रहेगा  लोगों  की  परेशानियां  इसी  तरह  से  बनी  रहेंगी  ।

 बेरोजगारी  का  सवाल  भी  बड़ा  पेचीदा  है  ।  एक  करोड़  आबादी  देश  में  प्रतिवर्ष  बढ़ती  जा

 रही है  ।  इस  समस्या  को  हल  करने  के  लिए  गवर्नमेंट  जितने  भी  कदम  उठाती  उनकी  तुलना  में  यह

 समस्या  सुरसा  राक्षसी
 की

 तरह  अपना  बढ़ाती  चली  जाती  है  कौर  यह  समस्या  हल  नहीं  हो  पा
 रही है  ।  अगर  भ्रापको  बेकारी  को  खत्म  करना  है  तो  झ्रापको  ग्रामोद्योग  कृषि  की  प्रो  ध्यान

 देना  होगा
 |

 श्राप  इण्डस्ट्रिलाइजेशान  करके  लाखों  करोड़ों  प्राणियों  को  काम  नहीं  दे  सकते  ।  इस

 प्रदान  को  हल  करने  के  लिए  यह  बहुत  जरूरी  है
 कि

 कृषि  के  को  युद्ध  स्तर  पर  हल  करने  का  प्रयत्न

 किया  जाए  ।  इस  काम  के  लिए  एक  ऐसी  एजेंसी  बनायी  जाए  जिसमें  ग्रा फि शियल  प्रौर  नान

 दिया  दोनों  हों  alk  उनको  पुरे  अधिकार  गौर  यह  एजेंसी  राज्यों  में  भी  काम  करे  प्रौढ़  सेंटर  में

 भी  काम करे  ।  उसके  ऊपर  जिम्मेवारी  हो  कार  उसके  हाथ  में  अ्रधघिकार  भी  हों  ।  अगर  ऐसा  बोड़े

 बनाया  जाएगा  तो  मैं  समझता  हुं  कि  यह  समस्या  बहुत  कुछ  हल  हो  सकेगी  ।

 प्लान  में  कमी  क्यों  रही  इसकी  जांच  होनी  चाहिए  |  यह  सही  है  कि  जनता  की  यह  जिम्मेदारी

 है  कि  वह  प्लान  को  इम्पलीमेंट  लेकिन  सरकारी  कर्मचारियों  की  जिम्मेदारी  जनता  से  अधिक  है
 ।

 पहली  योजना  दूसरी  योजना  में  दौर  तीसरी  योजना  में  भी  इस  बात  पर
 जोर  दिया

 गया  है
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 मूल्यांकन  सम्बन्धी  प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 कि  जब  तक  एडमिनिस्ट्रेटिव  मशीनरी  ईमानदार  और  एफीशेंट  नहीं  होगी  तब  तक  प्लान  सफल  नहीं

 हो  सकती  |  खुशी की  बात  है  कि  श्री  नन्दा  का  ध्यान  इस  ग्रोवर  गया  कौर  उन्होंने  विजिलेंस कमीशन

 बनाने  की  घोषणा  की  लेकिन  केवल  घोषणाओं  से  काम  नहीं  होगा  ।  इसके  लिए  ठोस  कदम  उठाने

 की  जरूरत है  ।  प्लान  के  सफल  न  होने  की  कुछ  जिम्मेदारी  अधिकारियों  पर  भी  डाली  जानी  चाहिए
 ।

 उनकी  जिम्मेदारी ate  उनकी  ला एबिलिटी  मुक़र्रर की  जानी  चाहिए  ।  जब  तक  अधिकारियों पर

 जिम्मेदारी  नहीं  डाली  जाएगी  कौर  उनको  प्लान  के  लिए  जिम्मेवार  नहीं  बनाया  तब  तक

 स्थिति में  कोई  सुधार  नहीं हो  सकता  ।

 मैं  एक  बात  की  केवल  इशारा  करना  चाहता  हूं  अभी  मध्य  प्रदेश  में  मन्त्रिमण्डल  में

 थोड़ा  सा  परिवर्तन  पुत्र  है  |  नया  मन्त्रिमण्डल  भराने  के  बाद  से  वहां  काम  में  किक  पड़  रहा  है  ।  व्यक्तियों

 की  भी  भ  कुछ  बात  होती  है  ।  जब  से  श्री  मिश्र  चीफ  मिनिस्टर  हुए  हैं  तब  से  कुछ  श्रमिक  काम

 लगा है  ।  तो  मैं  ने  यह  इसलिए  कहा  है  कि  अगर  मन्त्रिमण्डल  यह  विचार  कर  ले  कि  नहीं  हमको

 दूर  करना  थीव्स  को  बढ़ाना  रेडटेपिज्म को  खत्म  करना  तो  मैं  विश्वास के  साथ  कह

 सकता  श्र  अपने  अनुभव  के  प्राकार  पर  कह  सकता  कि  ae  चीज  बहुत  जल्दी  हो  सकती  है
 ।

 जब  तक  मन्त्रिमण्डल  ऐसा  नहीं  करेगा  तब  तक  इसमें  सफलता  मिलना  सम्भव  नहीं  है  ।  इसलिए  मेरा

 मंत्री  महोदय  से  निवेदन  है  कि  यह  जिम्मेदारी  ag  ऊपर  लें  प्रो  इस  कौर  कदम  बढ़ावें  |

 इरीगेशन  पर  काफी  रुपया  खर्चे  किया  लेकिन  उससे  पुरा  लाभ  नहीं  हो  रहा  है
 ।  इसमें

 सरकार  को  तीस  करोड़  का  घाटा  हो  रहा  है  ।  जिन  लोगों  का  कर्जा  दिया  गया  है  वें  उसको  वापस  नहीं

 कर  न  उसका  ब्याज  दे  सकते  हैं  ।  इतना  पैसा  इरीगेशन  पर  खर्च  लेकिन  उससे  लाभ  नहीं

 हो  रहा है  ।  इस  बारे  में  कानून  बनाया  जाना  चाहिए  कौर  उस  पर  सख्ती  से  कमल  होना  चाहिए

 राज्य  सरकारों  को  इस  दिशा  में  कदम  उठाने  के  लिए  कहा  जाना  चाहिए  ।  सेंटर  उन  पर  इसके  लिए

 दबाव  डाले  मोर  राज्यों  से  यह  काम  ठीक  प्रकार  से  कराए  |

 शिक्षा  के  बारे  में  फिजिकल  टारजेट  तो  पूरा  हो  गया  लेकिन  स्कूलों  में  बड़ा  रोवर  क्राउली

 विद्यार्थियों  की  संख्या  बहुत  ज्यादा  उनके  लिए  उचित  मकानों  की  व्यवस्था  नहीं  कौर  टीचर

 प्यूपिल  सम्बन्ध  ठीक  नहीं  शिक्षा  का  स्तर  गिर  रहा  है  |  इस  प्रो  बहुत  ध्यान  देने  की  जरूरत  है
 ॥

 तरन्त  में  मैं  एक  दाऊद  स्वास्थ्य  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं  ।  डाक्टरों
 की

 संख्या  काफी  बढ़ायी  जा

 रही  उनके  कालिज  बढ़ाए  जा  रहे  लेकिन  इंडीजिनस  सिस्टम  श्राफ  मैडिसिन  की  प्रो  सरकार

 का  ध्यान  नहीं  है
 ।

 भ्रमर  सरकार  स्वास्थ्य  सेवाओं  का  राष्ट्रीयकरण  करती  है  प्रौर  केवल  डाक्टरों की

 सहायता  से  यह  काम  करती  है  तो  वैद्यों  प्रौर  हकीमों  का  क्या  होगा  ।  मैं  समझता  हूं  कि  इतने  बड़े

 में  प्यार  सरकार  वैद्यों  प्रौढ़  हकीमों  से  काम  नहीं  लेगी  तो  लोगों  के  स्वास्थ्य  को  कैसे  ठीक  रख  सकेगी  ॥

 अगर  ये  लोग  योग्य  नहीं  हैं  तो  इन  को  ट्रेन  करके  योग्य  बनाया  जाए  ।  ये  लोग  कम  खर्चे  में  लोगों

 को  रिलीफ  पहुंचा  सकते  हैं
 ।

 भ्रमर  श्राप  ऐलोपैथी  कौर  डाक्टरों  के  द्वारा  ही  जनता  को  रिलीफ  पहुंचाना

 चाहते  हैं
 तो

 श्राप
 इस

 बड़े  देश  में  ऐसा  नहीं  कर  सकेंगे
 ।

 इन  दादों  के  साथ  मैं  झ्रापको  धन्यवाद  देता  हूं
 ।

 औ  न०  Wo  भगत  :  उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सभा  ने  कई  दिन  तक  इस  प्रश्न  पर

 विवाद  किया है
 ।  यह  योजना  के  लिए  ae  eal  &  ID  बार  बार  वाद-विवाद  का  समय  बढ़ाने  के  लिए

 मूल  wast  में



 १२६  अब्राह्मण  Way  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  मध्यकालीन  ने  रेने दे

 मूल्यांकन  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 कहा  गया  है  क्योंकि  बड़ी  संख्या  में  सदस्य  इसमें  भाग  लेना  चाहते  थे  ।  यद्यपि  गणपूर्ति

 न  होने  के  कारण  सभा  दो  बार  स्थगित  हुई  किन्तु  मुझे  लाभ  हो  गया  कि  इस  वादविवाद  को  बन्द  करने

 के  समय  मेरे  भाषण  के  सुनने  को  लोग  अधिक  संख्या  में  उपस्थित  हैं  क  दृष्टि  से  इस  मध्यावधि

 मूल्यांकन  के  प्रलेख  पर  विचार  करने  के  मेरे  प्रस्ताव  का  उद्देश्य  पूरा  हो  यगा  है  क्योंकि  इस  चर्चा  का

 बहुत लाभ  रहा  है  ।  मुझे  इस  बारे  में  कोई  सन्देह  ae  कि  इस  देश  में  योजना  के  प्रति  रुचि  बढ़ेगी  ।

 लोकतन्त्रात्मक  योजना  का  सार  यही  है  कि  हमारे  प्रतिनिधिक  देशवासी  न  केवल  विचार  कार्य  ate

 कार्यान्वित  की  प्रक्रिया  में  योजना  में  भाग  लें  बल्कि  हमारी  नीति  के  विशद  प्रभाव  से  भी  wana

 हों  ।  मैंने  देखा  है  समाचार  पत्रों  में  भी  इस  वाद-विवाद  के  प्रति  आलोचनात्मक  रुचि  प्रदर्शित  की  गई  थी  ।

 मेरे  प्रस्ताव  का  यही  प्रयोजन  था  उसकी  पूर्ति  हो  गई  है  ।  मैंने  यह  बात  स्पष्ट  कर  दी
 थी

 कि  योजना की  a,  वर्ष  की
 कार्यान्वित

 के
 ada  चित्र  विचार  करना

 है  ।  मूल्यांकन  का  प्रयोजन  सीमित  था  कि  सभा  को  प्रगति  के  बारे  में  बताया

 जाय  प्रौढ़  रचनात्मक  ग्रालोचक  को  प्रोत्साहन दिया  जाय  ।  जिन  सदस्यों  ने  ऐसी  अ्रालोचना की

 मैं  उनका  झ्राभारी हूं  क्योंकि  इस  से  उनकी  रचनात्मक  अ्रधीरता  कथित  होती  है  |  मुझे  खेद  हैं  कि  कुछ

 सदस्यों ने  कुछ  wea  बातों  की  चिनता के  कारण  मूल्यांकन  प्रलेख  पर  कठोर  प्रहार  करने  का  विचार

 किया  है  ।  इस  दृष्टि से  वे  असंगत  कौर  लक्ष्य  से  दूर  थे  क्योंकि  वादविवाद योजना  के  दृष्टिकोण

 या  नीति  के  बारे  में  नहीं  था  दूसरी  योजना  की  चर्चा  के  दौरान  दौर  तीसरी  योजना  की  चर्चा  के  समय

 सदस्यों लोगों  ने  इस  wet  का  meq  किया  है  प्रौढ़  काफी  चर्चा  के  बाद  सभा  इस

 बात  से  सहमत  हुई  है  कि  इसके  उद्देश्य  शौर  विकास  की  नीति  ठीक  उन  पर  आपत्ति करने  से

 कुछ  सदस्यों  के  सीमित  राजनैतिक  हित  को  लाभ  पहुंचेगा  किन्तु  इस  से  रचनात्मक  झ्रालोचना
 या

 योजना  की  कार्यान्वित के  बारे  में  लोगों  की  राय  को  प्रोत्साहन नहीं  मिलता  ।  मैं  मूलभूत  प्रदान  को  नहीं

 लेना  चाहता  क्योंकि  इस  समय  ऐसा  करना  अनुचित  होगा  ।  इस  के  अलावा  प्रधान  मंत्री श्र  वित्त

 मंत्री ने  बहुत  हद  तक  योजना  के  दृष्टिकोण श्र  नीति  की  चर्चा  की  है  ।  जिस  सदस्य  ने  यह

 कहा  कि  यह  योजना  निराशाजनक है  भ्र  ऐसा  चित्र  प्रस्तुत  करने  का  प्रयत्न  किया  कि  इस  व्यवस्था

 में हर  बात  गलत  है  तथा  निराशा  तथा  विषाद  का  वातावरण  पैदा  करने  का  प्रयत्न  किया मैं  उसकी

 इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  मूलभूत  स्थापनाश्रों के  निर्माण  के  लिये  प्रयत्न  करना  चाहिये  तथा

 मकानों  को  नहीं  बदलना  चाहिये  ।  मैं  समझता  हूं  कि  वे  बहुविज्ञ  व्यक्ति
 नयी  श्रमिक

 यों  को  जानते  हैं  झ्र  विज्ञान  तथा  प्रौद्योगिक  की  समस्याओं को  समझते  हैं  ।  मैं  समझता हुं  कि  यदि

 हम  के  सीमित  उद्देश्य  को  लें  तो  उसका  यही  अभिप्राय है  कि  मूलभूत  स्थापना  का  निर्माण  किया

 जाय
 |
 उन्होंने  स्वयं  बताया  है  कि  ये  मूलभूत  स्थापना यें  हैं  बिजली  दिक्षा

 ।

 यदि हम  इसे
 स्वीकार

 कर  लें  तो  उसका  प्रभाव  यह  है  कि  विकास  की  नीति  के  अन्तर्गत जो  हमने इस

 योजना  में  अपनाई  है  मूल  स्थापनाओं  का  निर्माण  होगा  ।  फिर  उन्होंने यह  कहा  कि  कृषि  पर  बल  देना
 चाहिये ।  २०वीं  शताब्दी

 में  श्रेय-शास्त्र का  सत्र  होने  के  नाते  वे  जानते  हैं  कि  कृषि का  विकास

 उद्योग
 के  सुदृढ़  आघार  के  बिना  नहीं  हो  सकता  क्योंकि  कृषि  के  लिये  सीमेंट  की

 झावइयकता  होगी
 |

 इस  दुष्टि  से  हमें  कृषि  पर  अधिक  बल  देना  चाहिये  अथवा  मूलभूत
 पनाओं

 पर  ।  यह  स्वीकार  करना  होगा  कि  योजना  विकास की  नीति  ठीक  है  ।

 मैं  उनकी  कौर  sea  जिन  सदस्यों  ने  निराशा  पूर्ण  चित्र  खींचा  हैं  उनकी  बात  का  खंडन  करता

 हूं  ।  कुछ  राजनीतिक  लाभ  की  खातिर  वे  श्रमिक  श्रंघकार  पूर्ण  चित्र  प्रस्तुत  कर  सकते  हैं  कि  हमारी  a

 व्यवस्था  की  इस  स्थिति  में  यह  स्मरण  रखना  चाहिये  गत  बजट  ofaaadt  में  ही  सभा ने  प्रतिरक्षा

 पर  afar की  अनुमति  वी  थी  ate  aa  अतिरिक्त  संसाधनों  की  उपलब्धि की  अनुमति  दी  थी

 1862



 श२४  तीसरी  पंचवर्षीय योजना  के  भध्याकालीन  १२  ERR

 मूल्यांकन  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 जो  ब्०  रु०

 संयोगवश उसका  कारण  यह  था  कि  शुरू  अवधि  में  कृषि  उत्पादन  कम  उससे  मूल्य  ब बढ़ क

 मया  ।  यह  चित्र  प्रस्तुत  करना  कि  इन  सब  कारणों  से  मूल्य  बढ़  जाने  के  फल  स्वरूप  उपभोग  कुछ
 यंत्रित  हो  गया  है  यह  ठीक  नहीं  है  क्योंकि  गत  अधिवेदन में  हमने  कहा  था  कि  कराधान की  नीति

 उपभोग  को  कम  करने  की  है  ताकि  निर्यात  बढ़े  प्रौढ़  मूल्य  कम  हों  ।  श्रनिवायंता  सीमित  काल के  लिये

 इस  परिस्थिति  में  उपभोग  war  कम  हो  जाता  यहां  माननीय  सदस्य  ने  कह  दिया  कि

 सरकार  ने  जान  बूझकर  उपभोग  को  सीमित  किया  है  कौर  जन  समुदाय  की  मूल  श्रावश्यकताथ्रों को

 पुरा नहीं  किया  जाता  कौर  मूल  उद्योगों  के  निर्माण  सम्बन्धी  विचारधारा  की  खातिर  उनका  बलिदान

 किंया  जा  रहा  है  ।  यह  कथन  कुछ  भी  हो  किन्तु  राजनैतिक  ईमानदारी  का  द्योतक  नहीं  है  ।

 एक  at  तो  इस  वस्तु  स्थिति  से  सहमत  होकर  प्रतिरक्षा  श्र  विकास  के  लक्ष्यों  का  साथ

 साथ  ध्यान  रखना  स्थिति  का  भ्रौचित्य  ठहराया जा  सकता  है  प्रौढ़  इन  ढाई  वर्षों  में  हमें जिन

 कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ा  है  उनका  विश्लेषण  हम  ने  किया  है  शौर  वे  योजना  की  कार्यान्वित

 में  सफलता  के  कारण  सरकार  की  भ्रालोचना  कर  सकते  हैं  ।  किन्तु  यह  कहना कि  हमने  जान aa

 कर  उपभोग को  सीमित  किया  है  ताकि  राजनैतिक  या  विचार  धारा  सम्बन्धी  हितों को  लाभ

 ठीक  नहीं  न  तथ्यों  के  आघार पर  न  ही  योजना  की  नीति  कौर  उद्देश्यों  के  धार पर यह पर  यह

 ठीक  है  ।  इस  अवसर  पर  मैं  यही  बताना  चाहता  था  ॥

 दूसरी  कौर  विरोधी पक्ष  के  माननीय  सदस्य  ने  जिस  पर  मुझे  हर्ष  कि  हम  ऐसे  बहुत

 से  थोड़े  सदस्यों  के  साथ  विवाद  क्यों  कर  रहे  हैं  जिनका  योजना  में  विश्वास  नहीं  या  जो  योजना  की

 नीति  ate  उद्देश्यों  पर  ही  करते  हैं  ।  उन्होंने  कहा  कि  वह  विचार  तो  बहुत  ही  कम  लोगों का

 है  मैं  उनसे  सहमत  हं  ।  वास्तव  में  सरकार  को  योजना  की  कार्यान्विति से  सम्बन्धित  झ्रालोचना

 का  उत्तर  देना  चाहिये  कि  प्रतीक  बड़ी  ate  अधिक  भ्रमणी  योजना  होनी  चाहिये  ax  अधिक  लाभ

 कमाने  वालों  तथा  घन  के  संग्रह  के  प्रति  सावधान  रहना  हमारी  स्थिति  gest  किन्तु
 फों

 के  सम्बन्ध  में  माननीय सदस्य  कतिपय  कम्पनियों के  प्रां कड़े  बताये हैं  जिन्होंने  १५  से  २५  प्रतिशत

 तक  लाभांश  घोषित  किये  हैं  ।  ऐसे  मामले  बहुत  कम  हैं  वे  सच  हो  सकते  किसी  वर्ष  विशेष

 के
 सम्बन्ध

 में  सत्य  हो  सकते  हैं
 |

 यह  संभव  है  कि  कुछ  कम्पनियों  की  पूंजी कम  हो  परन्तु  लाभांश

 अधिक  हों  ।  किन्तु  मैं  समझता  हूं  कि  लाभ  कर  के  कारण  इस  वर्ष  या  अगले  वर्ष  यह  बात
 सच

 नहीं  होगी  क्योंकि जिन  कम्पनियों  ने  प्रतीक  लाभांश  घोषित  किए  हैं  उन  पर  हमने  कर  लगा  दिए

 हैं
 ।  माननीय सदस्य  ae  चित्र  प्रस्तुत  करना  चाहते  थे  कि  एक  कौर  हम  समाजवाद  की  स्थापना

 कर  रहे  हैं  दूसरी  अधिक  मुनाफे  की  अनुमति  दे  रहे  हैं  ।  यह  बात  सच  नहीं  ।  हमने  मिश्रित
 अरथ  व्यवस्था को  स्वीकार करके  गैर-सरकारी

 उद्योग  का  काम  निर्धारित  कर  दिया  है  कौर  यह  उचित

 है  कि  वे  उचित  सीमा  में  काम  करें  इसका  यह  श्रभिप्राय है  कि  उन्हें  यह  नीति  स्वीकार  करनी

 चाहिये कि  उन्हें  उचित  मुनाफा  कमाना  चाहिये  ae  सुविधाओं  का  विचार  करना  चाहिये

 कौर  यह  स्वीकार  करना  चाहिये  कि  जो  समवाय  अधिक  अच्छी  प्रकार  संगठित  होगा  ।  श्रमिक

 कुदाल  होगा  वह  दूसरे  कुशल  समवायों  की  तुलना  में  श्रमिक  मुनाफा  मैं  समझता
 g  fe  सरकार  इस  लिए  श्रमिक  लाभ  कमाने  की  अनुमति  नहीं दे  रही  कि  एकाधिकार  की  स्थिति

 पैदा हो  ।  उचित  मुनाफा काफी  है  मैं  समझता  हुं  कि  इस  सभा  को  अधिकार है  ak  इसे  जनता

 को  राय  का  समर्थन  भी  प्राप्त  है  कि  यदि  ऐसे  मुनाफे  we  समाज  विरोध  की  पृ वृत्तियां हों  तो  उन्हें

 अ ३  कर  दें  ऐसा  किया  भी  गया  है  ।  निश्चय ही  सरकार कौर  इस  सभा  की  वैधानिक  शक्तियां

 ऐसी  हैं  जिन  के  द्वारा  उन  प्रवृत्तियों  को  दबाया  जा  सकता  है  |



 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  मध्यकालीन  मूल्याकन  २३२५

 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 जहां  तक  श्रमिक  शक्ति  के  संग्रह  का  सम्बन्ध  है  माननीय सदस्य  ने  कहा  कि  सभा  वित्त  मंत्री

 के  भाषण  से  उसे  ऐसा  प्रतीत  gar  कि  उसे  देश  में  कहीं  धन  के  संग्रह  का  पता  नहीं

 निक  कि  का  मुकाबिला कर  रहे  हैं
 ।

 यह  नाथपाई ने  कहा  था  किन्तु  इस  बार  उन्होंने  प्रगति
 राई  का  प्रयोग  गलत  जगह  पर  किया  है  ।  उन्होंने  यह  दिया  हैं  कि  सरकार  कांग्रेस  धन  के

 संग्रह  को  प्रोत्साहन  दे  रही  है  ।  वित्त  मंत्री  का  कथन  इस  प्रकार  थां
 :---

 घन
 का  संग्रह  है

 तो
 उसे  हथियाया  जा  सकता  है  कौर  उसका  बरच्छा  प्रयोग  किया

 जा  सकता  उन  से  ऐसा  करने  का  ध  कियां  जा  सकता  है  प्रौढ़  विधान  द्वारा

 ०.  ०»
 पी

 हो  सकता है

 यह  प्रसंगवश  कहा  गया  था  ।  वे  शाक्ति  संग्रह  का  सेन  नहीं  कर  रहे  थे  ।  वास्तव में  हम  ने  जो

 नीति  अपनाई  है  ,  प्रभावशाली  सरकारी  उद्योग  का  जो  नीति  भ्रपनाई  हैव  ह  धन  के  संग्रह

 को  निर्मल  करती  है  ।

 इस  सम्बन्ध में  मैं  एक  बात  को  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  ।  वे  कहते  हैं  कि  हम  देश  में  दोहरे  धन

 के  संग्रह से  भयभीत  ak  यद्यपि  समिति  नियुक्त  की  गई  है  किन्तु  हम  प्रतिवेदन  को  प्रकाशित  नहीं

 कर  रहे  बार  यह  कहा  गया  है  कि  समिति  कार्यशील  है  ।  क्योंकि  उन्होंने  देखा  कि  यह  मामला

 जटिल  थ  हरनेक  प्रकार  के  आंकड़ों कौर  गणना  की  झ्रावव्यकता  है  ।  यह  उनकी  राय  है  ।  इस  लिये

 वे झभी  तक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  नहीं  कर  सके  क्योंकि  वे  किसी  निश्चित  निष्कर्ष  पर  नहीं  पहुंचे  ।  दो  दिन

 gust  महालनोबिस are  हैं  ।  मं  उनसे  लि  था  |  वे  अरपना  सारा  समय  इस  में  लगाने  वाले  हैं  ।  कह

 नहीं  सकता  कि  वे  कब  प्रतिवेदन  देंगे  ।  सरकार  वचनबद्ध  है  कि  सभा को  प्रतिवेदन  दिखाया

 जायेगा  |  सरकार  कुछ  भी  छिपाये  गी  नहीं  ।  इस  प्रकार  की  समिति  के  लिये  कोई  समय  निर्धारित  नहीं

 किया  जा  सकता  ।  समिति  को  सभा  की  चिन्ता  का  पता  है  कौर  वे  यथा  सम्भव  शीघ्र  प्रतिवेदन

 देंगे  ।  उनके  सामने  कई  कठिनाइयां  हैं  ।

 a
 ठ  || हम  uta  संग्रह  को  रोकने  के  लिए  कई  प्रकार  से  प्रयत्न  करते  रहे

 सभा  यह  wave  करेगी  कि  स्थिति  ऐसी  है  कि  एक  दिन  में  इसका  हल  नहीं  निकल

 सकता  ।  हम  ने  कई  प्रकार  से  प्रयत्न  किये  हैं  ।  वित्तीय  ait  wea  उपायों  के  शअ्रलावा

 योजना  में  स्वीकार  की  गई  नीति  यह  है  कि  हमें  सरकारी  क्षेत्र  का  अधिकाधिक  निर्माण

 करना  है
 ।

 कुछ  वर्षों  बाद  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  का  स्वरूप  प्रभावी  होगा  शर  हमें

 छोटे  पैमाने  के  उद्योग  कौर  सहकारी  क्षेत्र  का  विकास  करना  बर्थ-व्यवस्था का

 भ्राता  निम्न  वर्ग  के  झ्रधिकाधिक  लोगों  को  बनाना  है  ।  कृषि  का  क्षेत्र  एक  बड़ा

 सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  भ्रम-व्यवस्था  का  जो  चित्र  हमारे  समक्ष  है  उसमें  सरकारी

 उद्योग  ait  छोट  पैमाने  का  क्षेत्र  प्रभावी  होगा  शर  कुछ  वर्षों  बाद  हम  इस  नीति  ar

 बहुत  जोर  शोर
 से

 पालन  करेंगे  कौर  तब  कभी  अनुचित  संग्रह  नहीं  होगा  atk  देश  में

 हम  जिस  आधिक  लोकतंत्र  की  स्थापना  चाहते  हैं  उसके  लिए  खतरा  पैदा  नहीं  होगा  ।

 प्रादेशिक  भ्र संतुलन  का  प्रश्न  उठाया  गया  था  श्र  कुछ  सदस्यों  ने  विभिन्न  राज्यों

 के  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  का  प्रश्न  उठाया  था  ।  उत्तर  प्रदेश  के  एक  सदस्य  ने  बड़  भावात्मक

 के  साथ  कहा  था  कि  उनके  जिले  को  इन  क्षेत्रों  में  शामिल  नहीं  किया  गया  ।  तीसरी

 योजना  बनाते  समय  इस  प्रश्न  पर  गम्भीरता  से  विचार  किया  गया  था  ।  ग्रनिवायंत

 ae  संगठन  ula  विकसित  प्रदेश  तेज़ी  से  प्रगति  करते हैं  are  पिछड़े  क्षेत्र



 २३२६
 कूर

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  मध्यकालीन  मूल्यांकन

 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बार  में  प्रस्ताव

 ब०  रा०

 पिछड़  जाते  हैं  ।  इसके  लिए  एक  fads  दल  नियुक्त  किया  गया  है  ae  उसने  उत्तर

 प्रदेश  के  चार  जिलों  को  चुना  यह  कार्यक्रम  प्रयोगात्मक  अध्ययन  के  रूप  में  है
 a  उन  ज़िलों  में  पिछड़ापन  पैदा  करने  ate  विकास  में  बाधा  उपस्थित  वाली

 बातों  का  अध्ययन  किया  जायेगा  ।  यह  अध्ययन  करना  है  कि  पिछड़ी  अरसे-व्यवस्था  में

 गतिशीलता  कैसे  पैदा  की  जा  सकती  है  वहां  alae  नगर  बना  कर  मूल

 api  का  निर्माण  करके  अरन्य  wae  प्रकार  के  अध्ययन  किये  जा  रहे  हैं
 ।

 शीघ्र  ही  दल

 का  प्रतिवेदन  मिल  जायेगा  हमें  एक  नमूना  मिल  जायेगा  झर  माननीय  सदस्य  का

 जिला  qeraies  को  भी  शामिल  किया  जायेगा  ।  वहां  के  सदस्य  ने  भावावेश  में

 यहां  तक  था  कि  जन व्यापी  श्रांदोलदन  किया  जायेगा
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  यें  खतरे

 व्यर्थ  हैं
 ।

 नमूना  मिल  जाने  पर  अगली  योजना  के  दो  वर्षों  में  हम  कुछ  कर
 सकेंगे

 ।

 कृषि  के  बारे  में  कुछ  बातें  कही  गई  थीं  ।  मैं  इस  पर  विस्तारपूर्वक  चर्चा  नहीं

 करना  चाहता  क्योंकि  प्रधान  मंत्री  ate  वित्त  मंत्री  ने  इस  विषय  पर  कहां  था
 ।  एक

 मूलभूत  भ्रालोचना  सिंचाई  क्षमता  के  अ्रश्रयक्त थि  रहने  के  बारे  में  की  गई  पूर्व  वक्ता

 श्र  ae  ate  सदस्यों  ने  इस  प्रश्न  को  उठाया  था  ।  उन्होंने  कहा
 कि

 भूमि  सुधार

 का  काम  तेज़ी  से  नहीं  किया  गया  ।  कृषकों  को  प्रोत्साहन  देने  का  भी  प्रश्न  है
 ।

 चर्चा

 से  यहीं  महत्वपूर्ण प्रश्न  उठे  हैं

 यह  सच  है  कि  विगत काल  में  सिंचाई  क्षमता  का  पर्याप्त  प्रयोग  नहीं  मयों

 किन्तु  इस  प्रयोग  के  सुधार  के  लिए  जोरदार  कार्यवाही  की  गई  है  ak  दो  या  तीन

 वर्ष  में  सुधार  ga  जब
 ८०

 प्रतिशत  क्षमता  का  प्रयोग  किया  जाने  लगा

 किन्तु  इसमें  मुख्य  कठिनाई  नालियों  की  है  जो  पानी  लेने  वाले  किसानों  का

 दायित्व  जब  अनेक  राज्यों  ने  विधान  बनाये  हैं  कि  पंचायतें  उनका  निर्माण  करें

 लाभान्वित  होने  वालों  से  खर्च  वसूल  ati  कुछ  मामलों  में  नहरों  के  मुहानों  पर

 प्रयोग॑  नहीं  किया  विचार  है  कि  सिंचाई  क्षमता  को  बढ़ाया  जाये ।  वर्तमान

 सिंचाई  क्षमता  कम  हो  गई  है  दक्षिण  में  जहां  सुविचारों  को  ठीक  संधारण

 नहीं  किया  जाता
 ।

 पुरानी  नहरों  ate  तालाबों  में  रेत  इकट्ठी  हो  गई
 a

 इंस

 कारण  उनकी  क्षमता  कम  हो  गई  है  ।  अब  इस  विषय  की  ae  विशेष  ध्यान  दिया
 रहाहै ब्र ौर

 राज्य  सरकारों  से  भ्रनुरोध  किया  जा  रहा  है  वे  इन  सुविधाओं  के  लिए
 विशेष  निधियां  रखें  ।

 यह  भी  निश्चय  किया  गया  है  कि  सिंचाई  परियोजना  आरम्भ  करने  से  पूर्वे  उसके

 प्रयोग  की  पद्धति  का  ध्यानप्ुवंक  अध्ययन  किया
 जिस

 परियोजना
 की  उपभोग

 पद्धति  धीमी  होंगी  उसे  हाथ  में  नहीं  लिया  जायेगा  ।

 भूमि  सुधार  का  कार्य  विभिन्न  राज्यों  में  भ्रसंतोषबजनक  है  ।  इसे  स्वीकार  नहीं

 किया
 जा  सकता  ।

 यह  कहने  के  लिए  समाजवादी  या  प्रगतिवादी  होना  श्रावश्यक  नहीं

 कि  जहां  किसान
 को

 भूमि  पट्टा  प्राप्त  हो  कौर  उसका  हित  भूमि  में  हो  वहां  भूमि

 सुधार  के  बिना  उत्पादन  नहीं  बढ़  सकता  ।  पश्चिम  के  देशों  में  भी  यह  स्वीकार  किया

 गया  है  पौर  फोड  फाउंडेशन  का  भी  यही  मत  है  जिस  पर  यह  आरोप  नहीं  लगाया  जा

 सकता  कि  उसका  विशेष  पक्षपातपूर्ण  रुख  है  ।  भूमि  में  किसान  का  हित  पैदा  किये  बिना
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 के  बार  में  प्रस्ताव

 उत्पादन  नहीं  बढ़  सकता  sa  विषय  पर  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  A  विचार  किया

 ग्या  था  जहां  यह  चिन्ता  प्रकट  की  गई  थी  कि  विभिन्न  राज्यों  ने  भूमि  सुधार  कार्यक्रम

 आरम्भ नहीं  किये  ak  उसका eft  उत्पादन  पर  उल्टा  प्रभाव  पड़  रहा  है  ।

 wet  विधान  बन  चुका  वहां  भूमि  सुधार  कार्यक्रम  को  लागू  करने  atk  जहां  कोई

 विधान  नहीं  वहां  विधान  बनाने  के  लिए  गृह  मंत्री  के  सभापतित्व  में  एक  समिति  बनाई

 we  वह  समिति  तीन  या  छः  मास  बाद  बैठक  किया  करेगी  कौर  प्रत्येक  राज्य  की

 लगतीं  का  पुनर्विलोकन  करेगी
 ।

 इस  प्रकार  इस  महत्वपूर्ण  प्रश्न  का  ध्यान  रखा  गया  है  ।

 geet  को  प्रोत्साहन  का  बहुत  Aer gt  है  rata  der  प्रधान  मंत्री  ने  कहा

 यह  बहुत  कठिन  उद्योग  जब  तक  किसान  को  प्रोत्साहन  नहीं  जाता  जब  तक

 उसे  सुविधाएं  नहीं  दी  जातीं  उसे  शरीक  उत्पादन  के  लिए  प्रोत्साहन  नहीं  दिया  जा

 सकता  ।  उसे  खेती  के  नये  तरीके  ake  नये  विचार  भी  सिखाने  हैं  ।  सब  से  बड़ा

 प्रोत्साहन  तो  मूल्य  है  जो  उसे  प्राप्त  होता  सिंचाई  कौर  alas  भ्रच्छे

 बीज  की  सुविचारों  के  अ्रतिरिक्त  उसे  श्रम  का  फल
 भी

 मिलना  चाहिये  ।  सदस्यों  ने

 ७  के  नये  मूल्य  के  बारे  में  उत्साहपूर्वक  सुना  होगा  जो  कृषि  तथा  खाद्य  मंत्री  ने

 घोषित  किया  है  सरकारी  परिस्थिति  के  प्रति  सचेत है  ।  कपास

 की  मुख्य  फसलों  को  समय-समय  मूल्य  समर्थन  दिया  जाता  समाहार  मूल्य  का  भी

 महत्वपूर्ण  प्रश्न  है  र  सरकार  इसके  प्रति  सचेत  है
 ।

 उद्योग  क्षेत्र  की  आलोचना  को  तीन  भागों  में  बांटा  जा  सकता  जेसे  औद्योगिक

 नीति  गलत  योजना  लक्ष्यों  में  कमी  सम्बन्धी  atk  स्थापित  क्षमता  के

 कम  प्रयोग  सम्बन्धी  आलोचनाएं  ।  पहले  प्रौद्योगिक  नीति  को  लीजिये  ।  दूसरी  दौर  यह

 कहा  जाता  है  कि  औद्योगिक  नीति  प्रतिबंधात्मक  है  कौर  उससे  निर्बाध  उपक्रम  को

 प्रोत्साहन  नहीं  मिलेगा
 ।

 ag  भी  कहा  जाता  है  कि  प्रौद्योगिक  नीति
 का  gra  किया

 था  रहा  ये  दो  विपरीत  आलोचनाएं  gi  सच
 तो

 यह  है  कि  श्रौद्योगिंक  नीति  का

 अनुसरण  उस  भावना  के  साथ  किया  जा  रहा  है  जिसके  साथ  उसे  बनाया  गया  था
 ।

 सभा  ने  जैसा  कहा  यह  नीति  परिवर्तनशील  होगी
 ।

 स्थिति  ate  शारीरिक  गतिशीलता

 ऐसी  है  कि  यह  अपरिवर्तनीय  नहीं  हो  सकती  ।  wa:  सहकारी  उद्योग  क्षेत्र  का  निर्माण

 रुकना  है  ।  उत्पादन  के  हित  में  ate  राष्ट्रीय  हित  में  उदाहरण  उर्वरकों  के  सम्बन्ध  में

 उस  नीति  का  अ्रनसरण  नहीं  किया  गया  क्योंकि  उत्पादन  की  आवश्यकता इतनी  अधिक

 थी  किन्तु  इसका  यह  अभियान  नहीं  कि  औद्योगिक  नीति  में  कुछ  क्लास  हुआ

 इसके  बाद  मैं  दोषपूर्ण  प्रायोजन  के  प्र  न  का  विवेचन  करता  हूं  ।  केरल  के  एक  माननीय

 सदस्य  ने  यह  आलोचना  की  है  कि  एक  ate  तो
 तिर

 अ्रनुमानों  को  जरूरत  से  ज्यादा  पूरा  किया

 ला  रहा  तो  दूसरी  ग्रोवर  भौतिक  लक्ष्यों  में  काफी  कमी  है
 ।

 हमने  परीक्षण  में  इस  बात  को  स्वीकार

 किया  है  |  मैं  यह  भी  स्वीकार  करता  हूं
 कि

 कुछ  त्रुटिपूर्ण  प्रायोजन  gars  परन्तु  उसका  मुख्य

 कारण  यह  है  कि  तीसरी  योजना  के  प्रारम्भ  में  हमारी  तकनीकी  डिज़ाइन  बनाने  के  संगठन

 शर  wea  बातें  पुरी  तरह  विकसित  नहीं
 फलस्वरूप  हम  विभिन्न  औद्योगिक  परियोजनाओं

 की  लागत  Wie  प्राकार  का  सही  ्र  नहीं  लगा  सके
 ।

 इसलिए  हैमारे  सामने  यह  परिस्थिति

 बेदा  हो  गयी  थी  कि  अनुमान  बिलकुल  ठीक  न  होने  के  कारण  या
 तो

 उन  परियोजनाओं  को  शामिल

 ही  न  किया  जाय  या  उन्हें  तब  शामिल  किया  जाय  जब
 कि

 विस्तृत  अनुमान  बाद  में  तैयार
 हो  जाते

 ।



 २३२८  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  मध्य काका लीद  मूल्यांकन  प्रतिवेदन

 के  बारे में
 oN

 प्रस्ताव

 [ait  ब०

 हमने  बाद  वाला  रास्ता  अपनाया  are  नतीजा  यह  ढा  कि  कई  मामलों  में  न  केवल  परियोजना

 का  प्राकार बढ़े  गया  बल्कि  उनकी  लागत  भी  बढ़  गयी  |

 हमारी  दूसरी  कठिनाई  यह  रही  कि  कुछ  परियोजनाश्रों  के  मामले  में  तकनीकी  जानकारी
 और

 अनुभव  की  कमी  के  कारण  की  अवधि  अपर्याप्त  प्रतीत  हुई  कौर  नतीजा  यह  gat  कि  ्

 बढ़  गये  कौर  परिणाम  बहुत  बाद  योजना  की  wafer  के  बाद  सामने  ।  इस  सबको  नतीजा

 यह  gm  @  कि  लाभ  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  प्राप्त  नहीं  किये  जा  सकेंगे  बल्कि  चौथी  योजना  के

 पहले  शर  दूसरे  वर्ष  में  प्राप्त  किये  जायेंगे  ।  इस  सम्बन्ध  में  हम  ऐसी  कायें वाही  करेंगे  कि  भविष्य

 में  ऐसा  नहों  ।  कभी  से  हम  उन  योजनाओं  की  एक  सुची  बनायेंगे  जिनको  आरम्भ  किया  जा  सकता

 है  ate  जिनमें  अगली  योजना  के  पहले  दो  वर्षों  में  उत्पादन  प्रारम्भ  हो  जायगा  ।  जहां तक  वर्तमान

 परियोजनाश्रों  का  सम्बन्ध  प्रक्रियात्मक  तथा  अन्य  विलम्ब  कम  करने  का  हम  प्रयत्न  करेंगे  ।  इस

 संपूर्ण  प्रश्न  की  छानबीन  करने  के  लिए  एक  समिति  नियुक्त  की  गयी  fat  जब  उस  समिति  की

 रिपोर्ट  प्राप्त  हो  जाय  गी  तब  उसे  शीघ्र  कार्यान्वित  किया  जायगा  ताकि  लाइसेंस  देने  या  दूसरे  मामलों

 में  प्रक्रियात्मक विलम्ब  दूर  हो  जाये  ।  इस  तरह  अगले  चार  पांच  वर्षों  में  हम  इस  शोर

 ध्यान  देंगे  कि  अधिक  अच्छी  तकनीकी  जानकारी  कौर  समय  से  पहले  की

 जाने  वाली  कार्यवाही  के  परिणामस्वरूप  ये  कठिनाइयां  दूर  हो  जायें  |

 में  समझता  हूं  कि  सभा  को  इस  पर  अवश्य  ध्यान  देना  कि  परिवहन

 तथा  ग्न्य  कुछ  प्रमुख  क्षेत्रों  में  लक्ष्य  से  अधिक  प्राप्ति  हुई  हमने  उन  चीजों  की  सूची  दी  है

 जिनके  संबंध  में  लक्ष्य  पूरे  हो  जायेंगे  या  उससे  भी  कुछ  अधिक  प्राप्ति  होगी  ।  कुछ  क्षेत्रों

 में  कमियां  भी  हैं  प्रौढ़  इस  बात  से  इन्कार  हीं  किया  जा  सकता  कि  वहू  कमियां  काफ़ी  हैं  ।  लेकिन

 मुख्य  बात  यह  है  कि  किस  दृष्टिकोण  से  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया  जाता  है  ।  इसके  लिए  दो  दृष्टिकोण

 हैं  ।  जैसे  सीमेन्ट  के  मामले  में  लक्ष्य  १३०  लाख टन  से  १२०  लाख  टन  कर  दिया  गया  है  लेकिन

 पांच  या  छ  साल  की  अवधि  कं  ध्यान  में  रखते  हुए  उत्पादन  बढ़ा  है  ।  इसी  तरह  उबर  के

 मामले  में  कमी  काफी  है  ८  लाख  टन  की  बजाय  हम  ५  लाख  टन  से  ज्यादा  उत्पादन

 नहीं  कर  पायेंगे  लेकिन  नाइट्रोजेनस  उर्वरक  की  खपत  दो  साल  में  दुगुनी  हो  गयी  ह  अ्रौंर  फास्फेट

 उर्वरक  की  खपत  fa  हो  गयी  है  ।

 सभा  को  मालूम  होगा  कि  कच्चा  माल  कौर  पुर्जों  की  कमी  के  कारण  कुछ  उद्योगों

 में  पूरी  पूरी  क्षमता  का  उपयोग  नहीं  कर  सके  हैं  यद्यपि  कुछ  क्षेत्रों  में  जैसे  सीमेन्ट  में
 &o  प्रतिशत

 क्षमता  का  उपयोग  किया  जा  रहा  है  ।  स
 संबंध  में  भी  काफी  सुधार  हुआ है  |

 wa  मैं  सभा  को  आयात  स्थानापन्न  के  प्रश्न  के  बारे  में  बताना  चाहता  कपड़ा  उद्योग  के

 लिए  कच्चा माल  कपास  ह  ।
 हमें  यह  देखना  है  कि  उद्योग  के  लिए  आवश्यक  कपास  हम  पैदा  कर

 सकते  हैं  या  उसको  स्थानापन्न  करना  होगी  ।  इस  पर  बिचार  करने  के  लिए  हमने  एक  समिति

 नियुक्त  की  लेकिन  ag  संकट  के  कारण  कार्य  नहीं  कर  सकी  ।  योजना  आयोग  का  एक  कार्यकारी

 दल  आयात  स्थानापश्नता  के  सभी  पतलूनों  पर  विचार  करने  के  लिए  स्थापित  किया  जायगा  जिससे

 उन
 सौ

 यागनिक  पुर्जों  ale  कच्चे  माल  की  सूची  बनायी  जा  सके  जिनका  या  तो  उत्पादन  करना

 गा  या  आ्रादान  करना  होगा  ।  तभी  प्रायः  स्थानापन्नता  की  समस्या  हल  होगी  |

 art  लड़कियों  की  परिवार  निर्माणकार्य  औद्योगिक  बस्तियों

 शादी  के  बारे  में
 भी

 कुछ  बातें  उठायी  गयी  हैं  ।  प्रधान  मंत्री  ने  उनमें  से  कुछ  विषयों  का  विवेचन
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 किया है  ।  मैं  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  ग्रामीण  निर्माण  कार्यक्रम  र  औद्योगिक  बस्तियों  के  मामलों

 में  कुछ  प्रगति  नहीं  हुई  है  ।  लेकिन  ग्रामीण  निर्माण  काय  क्रम  में  तेजी  लाने  के  लिए  हर  कोशिश  की

 ला  रही है  श्र  की  जायेगी  |

 आयोजन  की  तकनीक  के  बारे  में  काफी  प्रा लोच ना  की  गई  है  ।  मैं  मानता  हूं  कि  औद्योगिक

 तथा  प्री  विषयों  के  बारे  में  बायो  जन  त्रुटिपूर्ण  परन्तु  यह  इस  कारण  शुभ्रा  कि  हम  अभी  तनी

 प्राप्त  नहीं  कर  सके  जिससे  कि  इन  समस्याओं का  हल  निकाल  सकते  ।  ऐसा  प्रशासनक

 टी  के  कारण  नहीं  हुमा  जैसे-जैसे  आयोजन  भागें  बढ़ना  यह  ae  भी  जटिल  होता

 जायेगा  ।  योजना  झ्रायोग  तथा  अन्य  विभागों  के  कार्यकरण  के  बारे  में  जो  रचनात्मक  झ्रालोचनायें

 की  गई  हैं  उनसे  योजना  आयोग  पर  बहुत  प्रभाव  पड़ेगा  ।  इस  समय  यह  अपने  कार्यकरण  के

 मुल्यांकन  करने  में  लगा  sar  है  ।  यहं  आयोजना  की  जटिलता  तथा  ws  व्यवस्था  की  गतिशीलता

 को  ध्यान  में  रख
 कर

 कोई  अच्छा  तरीका  निकालेगा  we  हम  इस  अवस्था  में  पहुंच  गये  हैं
 ।

 जब  कि  हमें  इस  योजना  आयोग  तथा  जनसाधारण  के  सहयोग  की  भ्रत्यन्त  आवश्यकता  है  ।

 चौथी  योजना  के  सम्बन्ध  में  हम  संसद  सदस्यों  तथा  अन्य  संगीत  निकायों  से  परामर्श  करेंगे  ।

 उदाहरण  के  लिये  १९६६४  में  चतुर्थ  योजना  का  प्रारम्भिक  मेमोरेंडम  तैयार  हो  जायेगा  ।

 अगस्त-सितम्बर  में  हम  विभिन्न  राज्य  सरकारों  प्राणी  से  इसके  बारे  में  चर्चा  करेंगे

 तथा  qeRS  में  योजना का  प्रारूप  तैयार हो  जायेगा  ।  हर  अवस्था  में  संसद

 सदस्यों  से  core  किया  जायेगा  उनकी  प्रतिक्रियायें  जानी  जायेंगी  ताकि  वे  योजना  के

 बनाने  में  सक्रिय  रूप  से  भाग  ले  सकें  ।  qeRy  में  राज्य  सरकारों  से  उनकी

 योजनाओं  के  बारे  में  परामशे  करके  &Qe  में  चतुर्थ  योजना  का  अन्तिम  प्रतिवेदन

 तयार हो  जायेगा  ।  इसको  सभा  में  चर्चा  के  पश्चात्  स्वीकार
 कर

 लिया  जायेगा  ।  हमारा  विचार
 कि  चतुर्थ  योजना  के  बनाने  में  न  केवल  संसद्  का  ही  परायों  लिया  जाये  झ्र पि तू  इसको  अधिक  से

 अधिक  प्रचार  दिया  जाये  कौर  पहले  ग्रनुभवों  के  कारण  जो  दोष  पाये  गये  हैं  उन्हें  दूर  किया

 जाये  ।
 wa  भी  हम  इस  बारे  में  fry  कार्यवाही  कर  रहे  है  प्र ौर यह  बहुत  आवश्यक है  ।  कोई

 परियोजना
 व्यवहार्य  हूँ  या  नहीं  यहं  जानने  के  लिये  विभिन्न  स्तरों  पर  अनेक  अध्ययन  किये  जा

 रहे  ट
 +  |

 मैं  सदस्यों  का  उनके  द्वारा  दिये  गये  सुझावों  के  लिये  आभारी  gs  |  चर्चा से  यह  सपष्ट  हो  गया

 है  कि  योजना  की  सफलता  पर  ही  हमारा  भविष्य
 निर्भर हैँ

 ।

 भारतीय
 ्र  शुल्क

 विधेयक

 ग्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 भारतीय  sees  १९३४  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर

 विचार  किया  जाये  ।
 ”

 इस  विधेयक  का  मुख्य  उद्देश्य  प्रफुल्ल  आयोग  की  कुछ  सिफारिशों  पर  सरकार  के  नीतियों
 zr  । को  लागू  करने  के  लिये  भारतीय  प्रफुल्ल  की  अनुसूची  में  संशोधन करना  2

 वे  सिफारिशें  इस  प्रकार  tan  एल्यूमिनियम  कंडक्ट र्स  स्टील

 रिइनफास्डं  तथा  एल्यूमिनियम  के  बिजली  की  सूती  कपड़ा  उत्पादन  की

 बिजली  तथा  पिस्टन  एसेम्बली  तथा  आटोमोबाइल  पावर  प्लग  के  बारे  में

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 चे  *
 ee)

 से  NS  हग  |  ह
 ि
 दिसम्बर

 ३१  १९६३  के  बाद  तक  संरक्षण  जारी  रखना  तथा  इंजीनियर  स्टील

 बाइसिकलों  तथा  डीजल  फ्यूल  इंजेक्शन  इक्विपमेंट पर  १  qeRy  से  संरक्षण समाप्त  करना  ४

 TT  लक  आयोग  द्वारा  १६४५४  में  की  गई  सिफारिशों  के  आधार  पर  रंग  जिसे  ३१

 दिसम्बर  1Egy  तक  संरक्षण  प्राप्त  है  का  मूल्यांकन  किया  गया  ।  जहां  तक  इस  उद्योग
 का

 सम्बन्ध  वर्तमान  यथा  मूल्य  शुल्क  या  शुल्क  या  सीमा  शुल्क
 या  वर्तमान  संरक्षण  wale

 में  कोई  परिवर्तन  नहीं  किया  गया  है  ।

 इन  सब  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  प्रफुल्ल  ara  के  प्रतिवेदन  की  प्रतियां  माननीय  सदस्यों

 को  भेज  दी  गई  हैं  तथा  उन  पर  सरकार  के  संकल्प  सभा  पटल  पर  रख  दिये  गये  तथा  प्रत्येक

 उद्योग  के  बारे  में  टिप्पण  माननीय  सदस्यों  को  भेज  दिये  गये  हैं  ।  में  प्रत्येक  उद्योग के

 विस्तार  में  नहीं  जाऊंगा
 ।

 संरक्षण  के  जा  रखने  या  समाप्त  करने  सम्बन्धी  प्रफुल्ल  आयोग  की

 सिफारिशों  पर  यहां  पर  पहले  ही  हरनेक  बार  विचार  विमर्श  हो  चुका  हें  ।

 सबसे  पहले  मैं  प्रफुल्ल  aah  के  कार्यों  का  सभा  में  संक्षेप  में  वर्णन  करूंगा  ।  इस  बारे

 में  में  विशेषकर  स्वदेशी  उद्योगों  को  दिये  गये  संरक्षण  की  कौर  निदेश  करूंगा  ।  प्रफुल्ल  अयोग

 9844,  के  उपबन्धों  के  अ्रथीन  qekR  में  एक  स्थायी  प्रफुल्ल  श्रायोग.बनाया

 गया  ।  इंस  के  मुख्य  कृत्य  इस  प्रकार  हैं  :  (१)  देश  में  शिशु  उद्योगों  को  सामान्य  रूप

 सै प्रशुल्फ  तथा  शुल्क  संरक्षण  देने  सम्बन्धी  मामलों  पर  सरकार  द्वारा  भेजे  गये

 निदेशों का  निपटारा  (२)  संरक्षण  के  कार्यकरण के  बारे  भें  जांच  (2)

 उद्योगों  की  प्रगति  पर  निरन्तर  नजर  तथा  (४)  विभिन्न  रक्षित  अथवा

 धरती  वस्तुग्नों  के  मूल्य  निर्धारण  के  मामलों  में  सरकार  से  प्राप्त  निर्देशों  का  निपटारा  करना ॥

 गत  तीन  वर्षों  आयोग  ने  कर्तव्यों  के  पालन  में  संरक्षण  जारी  रखने  सम्बन्धी  २६  तथा

 बस्तियों  जिसमें  कुछ  संरक्षण  प्राप्त  भी  सम्मिलित  मूल्य  ढाचे  सम्बन्धी

 १२  जांचें  पूरी  कीं  ।  जिन  aa  के  मूल्यों  के  बारे  में  जांचें  की  गईਂ  उनमें  से  महत्वपूर्ण  कच्ची

 घागों  तथा  गन्ने
 का  मूल्य  सम्बन्धी  |  केन  प्राइस-लीबिग

 क फार्मला ) , ध  इस्पात  तथा  कच्चा
 सूती  घागा  तथा  सूती  कपड़ा  हैं  ।

 संरक्षण  शुल्क  नियत  करने  के  लिये  सामान्य  सिद्धान्तों  को  लागू  करने  के  बारे  में

 भरा योग  को  काफी  स्वविवेक  प्राप्त  हैं  ।

 उद्योगों  को  दिये  गये  संरक्षण  के  अन्य  उद्योगों  तथा  मूल्यों  पर  हुए  प्रभावों  पर  श्रायोम

 तथा  सरकार  द्वारा  निरन्तर  निगरानी  रखी  जाती  आयोग  संरक्षित  उद्योगों  की  प्रगति

 की  देखरेख करता  हूँ  ।  संरक्षित  उद्योगों  ने  सराहनीय  प्रगति  की

 १  १९६६०  को  संरक्षण-प्राप्त  उद्योगों  की  संख्या  २८  थी  प्रफुल्ल  झ्रायोग

 की  सिफारिश  पर
 ६

 उद्योगों  पर  से  संरक्षण  हटा  दिया  गया  तथा  कुछ  उद्योगों  के  कुछ  भागों

 पर  से  संरक्षण  पुर्णतया  हटा  दिया  गया  ।  संरक्षण  तभी  हटाया  जाता हैं  जब  संरक्षित  उद्योग

 पर्याप्त  प्रगति  कर  लेता  है  तथा  ag  बिना  संरक्षण  के  संतोषजनक  रूप  से  कार्य  करने  की

 स्थिति  में  हो  जाता  हैं  |  १  FERR  को  संरक्षित  उद्योगों  की  संख्या  २२  थी  जिनमें

 से
 १५

 को
 ३१  १९६३

 तक  संरक्षण  प्राप्त  घरेलू  उत्पादन में  वृद्धि  के



 श्श्  १८८४.  भारतीय  प्रफुल्ल  विधेयक  मेरे

 स्वरूप  ही  संरक्षण  प्राप्त  अधिकांश  वस्तु ग्र ों  की  संभरण  स्थिति  में  सुधार  gar  है  ।  कुछ

 को  छोड़  देश की  श्रावश्यकतायें  पूरी  करने  के  लिये  ae  संरक्षण-प्राप्त  वस्तुझ्नों

 का  निर्यात  नहीं  करना  पड़ा  ।  हम
 कई  महत्वपूर्ण  संरक्षण  प्राप्त  वस्तुओं  के  संभरण  के

 बारे

 में  पहले  से  ही  aes  निरभर  हो  गये

 प्रतीक  आयोग  संरक्षित  उद्योगों  में  निर्मित  वस्तुप्नों  की  किस्म  पर  कड़ी  निगरानी

 रखता  निर्माताओं  ने  भी  इस  बारे  में  अपने  उत्तरदायित्व  के  प्रति  जागरूकता  दिखाई

 ह्  यह  इस  तथ्य  से  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  विदेशी  मंडियों  में  भी  इन  वस्तु द्र ों  की  बड़ी

 मांग  चालू  वर्ष  हमने  किस्म  में  सुधार  करने  तथा  यह  देखने  के  लिये
 कि

 निर्धारित  मानकों  के  भ्रनुसार  बनाई  विभिन्न  उपाय  किये  संरक्षित  वस्तु झ्र ों  के

 निर्माता  यह  प्रयत्  रहे  हैं  कि  उनके  द्वारा  बनाई  गई  वस्तुएं  भारतीय  मानक  संस्था

 द्वारा  निर्धारित  मानकों के  अनुसार हों  ।  निर्माताओं  .  द्वारा  लिये  जाने  वाले  मूल्यों  पर  झ्रायोग

 द्वारा  कड़ी  निगरानी  रखे  जाने  के  कारण  निर्माता  श्रुति  लाभ  नहीं  कमा  सकत े|

 दूसरी  महत्वपूर्ण  बात  हैं  कि  अधिकांश  समवायों  द्वारा  अपने  लाभों  को  वापस  उसी

 उद्योग  लगाया  गया  है  ।  किसी  शिश  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  संरक्षण  शल्क  निश्चित  करते

 समय  तथा  सम्बन्धित  उद्योगों  के  हितों  को  ध्यान  में  रखा  जाता  है ं।  उपभोक्ताओं

 का  भार  कम  करने  के  बारे  में  आयोग  उत्सुक  रहता  है  प्रौढ़  यह  इस  बात  से  स्पष्ट  हैं  कि

 यत  तीन  वर्षों  में  ६  उद्योगों  पर  से  संरक्षण  ger  दिया  गया  कम  से  कम  अवधि के

 लिये  संरक्षण  देने  का  हमारा  प्रयास  रहता  है  तथा  उपभोक्ताओं  के  feat  को  सर्वाधिक  मलता

 दी  जाती

 यह  एक  ऐसा  विधेयक  हूं  जिससे  यहं  सभा  अच्छी  तरह  प्रवीण  हू  तथा  यह  प्रत्येक

 क्योंकि  सरकार  को  विभिन्न  उद्योगों  के  बारे ज  सभा  के  समक्ष  उपस्थित  किया  जाता

 में  प्रतिमानों  को  सभा  में  पेश  करने  के  प्रति  कतेंव्य  का  पालन  करना  होता  इस

 वर्ष  प्रतीक  बधाई  का  पात्र  हैं  क्योंकि  उसने  एक  वर्ष  के  meat  बहुत  अधिक

 कारी  प्रदान  करने  वाले  तथा  १४  महत्वपूर्ण  उद्योगों  तथा  मूल्यों  के  बारे  में  सिफारिशें  देने

 बाले  प्रतिवेदन तैयार  किये

 इन  शब्दों के  मैं  इस  विधेयक  को  सभा  के  सेन  के  लिये  प्रस्तुत  करता हूँ

 महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  |  इस  विधेयक के  लिये  एक  घंटे  का  समय

 दिया गया  प्रत्येक  माननीय  सदस्य  ६  अथवा  ७  मिनट  ही  लें  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  इस  विधेयक  के  लिये  समय  बढ़ाया  जाये  ।

 महोदय  :  समय  we  घंटा  कौर  बढ़ा  दिया  जायेगा ।

 fat  वारियर  :  मैं  प्रफुल्ल  ग्रा योग
 की

 सिफारिशों  से  सहमत  हूँ  परन  एक

 था  दो  बातें  सी  हैं  जिनकी  मैं  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  दिलाना  चाहुंगा  ।

 एल्यूमिनियम  उद्योग  को  संरक्षण  जारी  रखने  की  कोई  श्रावश्यकता  नहीं  है
 ।  मैंने इन

 उद्योंगों  के  बारे  में  कुछ  जानकारी  प्राप्त  की  ह्  उनमें  से  एक  इंडियन  एल्युमिनियम  इंडस्ट्रीज

 लिमिटेड  यह  समवाय  कनाडा  के  एक  as  के  सहयोग  से  कार्य  कर  रहा  इस
 a

 faa  प्रंप्रेजी  में
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 )
 विधेयक  १२

 र  ६  रे

 वॉरियर

 समवाय का  शुद्ध  लाभ  q¥. &o  लाख  रुपये  इसको  १५  प्रतिशत लाभ  हुम  है  ।  मैं

 समझता  हुं  कि  यह  लाभ  काफी  है  ।  यह  नहीं  है  कि  मैं  बिदेशी  पूंजी  के  भारतीय  उद्योगों

 में  लगाये  जाने  के  पक्ष  में  नहीं  हूं  इसका  यह  शरथ  नहीं  है  कि  विदेशी  विनियोजन  फ्र शल्क

 संरक्षण  का  अनुचित  लाभ  उठायें  ।  इसकी  जांच  की  जानी  चाहिये  ।

 दूसरा  एल्युमिनियम  समवाय  इंडियन  केबल  कम्पनी  इसने  भी  बहुत  मुनाफा  दिखाया

 अर्थात  १५६.  ८५  लाख  रुपये  ।  जब  यह  समवाय  इतना  लाभ  कमा
 रहा  हैं  तो

 उसको

 संरक्षण  जारी  रखने  की  झ्रावश्यकता  नहीं  जान  पड़ती  ।  इस  बारे  में  जांच  की  जानी

 चाहिये  |  हमें  केवल  विदेशी  विनियोजकों  के  हितों  को  नहीं  देखना  चाहिये

 भोक्ताओ्ों  के  हितों  को  भी  ध्यान  में  रखा  जाना  चाहिये  क्योंकि  इस  संरक्षण  का  भार  उन्हीं

 पर  पढ़ता  है  ।  उनको  अधिक  कर  देने  पड़ते

 कपड़ा  मशीनरी  उद्योग  के  बारे  में  भी  स्थिति  संतोषजनक  नहीं  प्रफुल्ल  श्रीराम

 को  मशीनों  के  निम्न  स्तर  के  होने  तथा  जल्दी  खराब  होने  के  बारे  में  शिकायतें  मिली  हैं  ।

 इस  उद्योग  को  गत  बारह  वर्षों  से  संरक्षण  प्राप्त  है  परन्तु  फिर  भी  इस  प्रकार  की  शिकायतें

 दूर  नहीं  की  गई  हैं  ।  इस  उद्योग  की  एक  यह  भी  शिकायत  है  जैसाकि  पत्रिका

 में  दिया  gar  है  कि  इस  उद्योग  की  कच्चे  माल  की  झ्रावश्यकताओं  का  wal  तक  कोई

 तारीक  म्रनूमान  नहीं  लगाया  गया  है  ।  अतः  प्रफुल्ल प्रयोग  को  इस  बारे  में  आवश्यक

 वाही  करनी  चाहिये  थी

 बारह  वर्ष  के  संरक्षण  के  पश्चात्  भी  राज  यह  उद्योग  यह  नहीं  जानता  की  इसकी

 नये  कच्चे  माल  की  क्या  आवश्यकता  इस  सम्बन्ध  में  न  तो  उद्योग  ने  न  ही  उनकी

 संघ  न  ही  सरकार ने  प्रौढ़  नही  किसी  अन्य  व्यक्ति  ने  कोई  अनुमान  लगाया  है  उनका

 विचार है
 कि  सरकार  उनको  संरक्षण  देती  रहेगी  कौर  वे  पलते  रहेंगे  ।

 उसी  पत्निका  में  कहा  गया  है  कि  कपड़ा  बनाने  वाली  देसी  मशीनों  के  बारे  में  झ्र

 भी  शिकायतें  विदेशी  मशीनों  की  तुलना  में  ऊंचे  मशीनें  देने  में  अधिक

 समय  क्रयादेशों  का  पूर्णरूप  से  पालन  न  फालतू  पुर्जों  की  कमी  are

 [at  खाडिलकर  पीठासीन

 साइकिल  उद्योग  का  भी  यही  हाल  विदेशी  साइकिल  १००  रु०  की  जाकर  पड़ती

 है  जबकि  इसके  विरुद्ध  देसी  साइकिल  बाजार  में  लगभग  २००  रु०  की  बिकती  इसका

 वे क्या  कारण  है
 ?

 स्पष्टतया  वे  झ्रत्यधिक  मुनाफा  कमा  रहे  हैं  ।  उनकी एक  चाल  है

 बाहर
 से

 भराये  हुए  पुर्जों
 को

 बाजार
 में  ऊंचे  मूल्यों  पर  बेच  देते  हैं  श्र  देश  में  इनके  निर्माण

 को  यत्न  नहीं  करते  ।  यह  एक  महत्वपूर्ण  उद्योग  है  att  माननीय  मंत्री  को  इसकी  कौर

 विशेष  ध्यान  देना  क्योंकि  साइकिल  ज्यादातर  निचली  शौर  बीच  कीਂ  श्रणी  के
 लोगों  द्वारा  प्रयोग  में  लाई  जाती

 है  इसलिये  इसके  मूल्यों  को  बढ़ने  से  रोकना  चाहिय े।

 गंदी  व०  बा
 ०

 गांधी  नगर--मध्य  :  इस  विधेयक  द्वारा  ८  उद्योगों  के

 लिये  संरक्षण  जारी  रखने  की  विचार  है  और  ३  उद्योगों  के  बारे  में  प्रथम  qeey
 से  संरक्षण

 करने  का  विचार  & I

 मूल  wast  में
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 मुझे  बीन  ए०  सी
 ०  एस०  पिस्टन  एसेम्बली  शौर  आटोमोबाइल  कज

 के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  है  ।  जहां  तक  पहली  चीज  का  सम्बन्ध  हमारी  श  क्षमता  बढ़

 मई  है  कौर  यह  मांग  की  पूर्ति  के  लिये  पर्याप्त  है
 ।

 वास्तव  में  हमने  बन्द  दिया  है  ।  हमें

 फिर  भी  कच्चे  माल  की  किस्म  के  सम्बन्ध  में  बड़ी  सावघानी  की  प्रा वश्य कता  है  ।  इसके  लिये

 अपेक्षित  कच्चे  माल  की  शुद्धता  बहुत  उच्चकोटि,की  चाहिये
 ।

 परन्तु  प्रतिवेदन  से  पता  चलता  है  कि

 १६६४  तक  देसी  उत्पादन  इस  उद्योग  की  श्रावश्यकताएं  पूरा  करने  के  लिए  पर्याप्त  होगा  ।  यह  हर्ष

 की  बात  है  कि  इस  उद्योग  के  लिये  सहयोग  प्रबन्ध  एक  कैनेडियन  कम्पनी  के  साथ  किये  गये  हैं  ।  इस

 उद्योग  में  कैनेडा  fara  में  सबसे  बढ़  चढ़  कर  है  ।

 शची  सोलंकी  :  मन्त्री  महोदय  का  कहना है  कि  उपभोक्ताओं  के  हितों का  ख्याल  रखा

 जाता  परन्तु  उपभोक्ताओं  को  भी  बहुत  ऊंचे  मूल्य  देने  पड़ते  हैं  ।  हरनेक  ऐसे  उद्योग  हैं  जो

 निर्भर  हैं  और  जिन  पर  से  प्रफुल्ल  संरक्षण  हटा  देना  चाहिये  ।  उदाहरणों  बिजली  की  मोटरों दौर

 आटो  मोबाइल  पर  से  संरक्षण  हटा  लेना  चाहिये  ।  एम्बसेडर  कारों  की  बिक्री  में  बहुत  चोर  बाजारी

 शो  रही  इस  पर  से  संरक्षण  हटा  देना  चाहिये  |  चोर  बाजारी  के  मूल्य  बढ़ते  जा  रहे  हैं  ।

 अन्त  उपभोक्ताओं  के  हितों  का  ख्याल  रखना  चाहिये  ।  उद्योगों  को  अच्छी  किस्म  का  माल

 बनाना  चाहिये  कौर  सन्तोषजनक  मूल्य  लेने  चाहियें  ।  यदि  उद्योग  भ्रामक  निर्भर  हैं  तो  उन्हें  प्रतिस्पर्धा

 का  मुकाबला  करना  चाहिए  शौर  कम  लागत  पर  भ्रच्छी  वस्तुएं  बनानी  चाहियें  ।  इस  प्रकार ही  प्रदूषक

 अयोग  देश  के  उद्योगों  की  सेवा  कर  सकता  है  [८

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ  तथा  काश्मीर  )
 :

 art  उत्पादन  में  बहुत  सी  वस्तुएं  शामिल  हैं

 जापान  करोड़ों  रुपये  के  मलय  के  विभिन्न  प्रकार  के  दाह तुत  के  बीज  ate  बाल वृक्ष  निर्यात  करता

 जापान  ने  यह  उद्योग  इटली  प्रौढ़  फ्रांस  से  काफी  बाद  प्रारम्भ  किया  था  ।  मुझे  श्राइच्यं है  कि  इतने  वर्षों

 के  संरक्षण  के  पश्चात्  भी  यह  उद्योग  राज  विदेशी  प्रतिस्पर्धा  का  मुकाबला  नहीं  कर  सकता  |

 रेशम  उत्पादन  की  सबसे  महत्वपूर्ण  वस्तु  रेशम  का  धागा  है  ।  रैदास  उत्पादन  को

 दो  भागों में  बांटा  जा  सकता है  दाह तुत का  रेशम  शौर  अन्य  रेशम  जिसका  निर्यात  बढ़ता

 जा  रहा  है  भ्र  मुझे  विश्वास  है  कि  ag  उद्योग  शीघ्र  बढ़ेगा  ।  परन्तु  केवल  बोर्डों  अथवा  कुछ  संस्थाओं

 के  स्थापित  करने  का  यह  मतलब  नहीं  है  कि  इस  उद्योग  के  विभिन्न  हलुआ  की  ate  उचित  ध्यान  दिया

 जा  रहा  यह  एक  महत्वपूर्ण  उद्योग  है  कौर  इसकी  प्रोर  विशेष  ध्यान  देने  की  HaHa  है  |

 रेशम  के  धागे  के  बारे  में  हमने  कुछ  नहीं  किया  है  ।  इसके  निर्यात  vie  देश  में  उपभोग  की

 काफी  गुंजाइश  है  ।  रेशमी  कपड़ा  जो  हम  बनाते  हैं  वह  सारा  देसी  धागे  से  नहीं  बनता  है  ।  हम  जापान

 से  धागा  आयात  करते  हैं  ।  हमें  इसमें  wren  निर्भर  होना  चाहिये  |  परन्तु  उद्योग  की  वर्तमान  स्थिति  से

 पता  चलता  है  कि  यदि  हम  इसको  संरक्षण  नहीं  देते  तो  यह  बरबाद  हो  जायेगा  |

 सुरमे  को  सं  रक्षण  दिया  जा  रहा  है  ।  गत  वर्ष  प्रतिवेदन  पर  बोलते  समय  मैंने  कहा  था  कि

 सुरमा  हमारे  देश  में  मौजूद  है  मेरे  राज्य  में  अनेक  स्थानों  पर  पाया  जाता  है  ।  परन्तु खेद  की  बात

 है  कि  इसके  पता  लगाने  कौर  परिष्करण  के  लिये  कोई  यत्न  नहीं  किये  गये  हैं  ।  मैंने  जम्मू  प्रो  काश्मीर

 में  कई  स्थानों  पर  इसके  ढेले  पाये  हैं
 ।

 इसके  लिये  हमें  भूमि  की  खुदाई  करके
 अधिक

 खोज  करने  की
 mara  नहीं  ।

 मूल  was  में
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 अ्रल्यूमीनियम का  महत्व  बढ़ता  जा  रहा  है  ।  इसके  लिये  केन्द्र  ie  राज्यों  को  मिल  कर  यत्न

 करने  चाहियें  ।  इसको  संरक्षण  देना  जरूरी  है  परन्तु  हमें  अपनी  आवश्यकताओं  को  पुरा  करने  का  यत्न

 करना  चाहिये
 ।

 हमें  एक  चीज  की  ध्यान  देने  की  आवश्यकता  है
 कि

 संरक्षण  की  में
 खोरी  न  हो  ate  कीमतें  बढ़ने  न  पायें  ।

 श्री बड़े
 :

 यह  जो  टैरिफ  बिल  सामने  ara  है  इसमें  कुछ  इंडस्ट्रीज  को  शासन

 प्रोटेक्शन  चाहता है  ।  इस  प्रकार  प्रोटेक्शन  देकर  ah  टरिफ  को  ऊंचा  करके  बेबी

 cate  का  पालन  किया  जाता  गौर  जैसे  जैसे  वह  उद्योग  बढ़ता  जाता  है  वैसे  वैसे  टैरिफ  को  नीचा  कर

 दिया  जाता  है  ।  कोई  इण्डस्ट्री  प्रोटेक्शन  देने  पर  भी  नहीं  पनपती  है  तो  रिफ  कमीशन

 बाला  को  निकाल  देता  है  ।

 हमने  देखा  है  कि  जिन  इंडस्ट्रीज  को  प्रोटेक्शन  दिया  जाता  है  उनमें  बड़ा  धोखा  रहता  है

 बह  यह  है  fe...

 pal  हरि  विष्णु  कामत  :  श्री मन मेरा एक  औचित्य  प्रशन  है  ।  सभा
 में

 गण  पूति

 नहीं
 है  ।

 सभापति  महोदय  :  घंटी  बजाई  जा  रही  है--अब  गणपूर्ति  है  ।

 श्री  बड़े  :  कंज्यूमर  के  हितों  का  ध्यान  नहीं  रखा  जाता  |  उपभोक्ता  दो  तरह  पिसता  एक
 तो

 उसे  देश  में  बने  माल  का  दाम  ज्यादा  देना  पड़ता  है  दूसरे  उसको  टैक्स  देने  पड़ते  हैं  ताकि  उस  उद्योग

 को  प्रोटेक्शन  दिया  जा  सके  ।  तो  इस  चीज  पर  ध्यान  रख  कर  किसी  उद्योग  को  प्रोटेक्शन  देना  चाहिए  |

 मैं  माननीय  मन्त्री  महोदय  का  ध्यान  काटन  टेक्सटाइल  मशीनरी  के  बारे  में  दिलाना  चाहता  हुं
 ।

 इस  उद्योग  में  ७०  १७  लाख  तो  इंडियन  कैपीटल  ष् त्रौर  RV. XS  लाख  फॉरेन  sews ।

 इसको  सन्  REWE  से  प्रोडक्शन  मिला  हुआ  है  इसको  आगे  सन्  १६६६  तक
 प्रोटेक्शन

 देने  की

 सिफारिश टैरिफ  कमीशन  ने  की  है  ।  लेकिन  इसके  बारे  में  स्वयं  टैरिफ  कमीशन  यह  कहती  है

 ४१  :

 सार्थों  के  सहयोग  से  घरेलू  उद्योग  ने  अपने  उत्पादन  की  किस्म  में  काफी  सुधार

 किया है  ।  तथापि  उत्पादक  विदेशों  के  प्रौद्योगिकी  विकास  को  नहीं  अपना सके  हैं  +

 उपभोक्ताओं  को  देसी  मशीनों  के  बारे  में  ae  शिकायतें  पीठ

 qe  रिफ  कमीशन  यह  कहती  है  कि  यह  माल  रही  होता  है  भ्र ौर  कीमत  भी  ज्यादा  देनी  पड़ती
 है  +

 कारखानेदार  बाहर  के  माल  को  ज्यादा  पसन्द  करते  हैं  ।  इस  उद्योग को  सन्  १९४९ से  प्रोटेक्शन  मिला

 ge  है  लेकिन  इसके  माल  में  सुधार  नहीं  हुआ  है  1.

 जो  लाइसेंस  प्रा पने  इष्य  किए  हैं  उनके  बारे  में  कहा  गया  है  :

 | 6 क चक  बनाने  के  लिये  दिये  गये
 ४

 लाइसेंसों  में  से  ३  ने  पहले  से  ही  कार्य  प्रारम्भ  कर  दिया

 है  ।  चौथा  लाइसेंस-प्राप्त कर्ता  १९६३  के  अन्त  तक  कार्य  आरम्भ  कर  देगा  | 5

 बे  लाइसेंस  कब  दिए  गए  थे  यह  मन्त्री  जी  हाउस  को  बताएंगे  तो  बहुत  श्रच्छा  होगा  ।  मेरा  कहना  है

 कि
 इस  उद्योग को  श्राप सन्  PERE  तक  प्रोटेक्शन  दे  रहे  हैं  लेकिन  इसके  माल  को  कारखानेदार पसन्द

 रते
 |

 वे  बाहर  के  पसन्द  करते  हैं  rite  देशी  जल्दी  खराब  हो  जाते  a

 मूल  मंप्रेज़ी  में



 सश  १८८५  )  भारतीय  sae  संशोधन )  विधेयक

 दूसरा  मुझे  कहना  है  आटोमोबाइल  स्पीकिंग  के  बारे  A  ।  रिपोर्ट में  पेज  ११  पर  दिया

 गया  है  कि  इस  उद्योग  में  नान  इंडियन  कैपीटल  RE  ३०  लाख  है  इंडियन  कैपीटल  {ok Re २०

 are है  ।  इसको  फिर  प्रोटेक्शन  दे  दिया  गया  हैं  ।  यह  प्रोटेक्शन  सन्  १९६५  तक  दिया  गया  है  ।  इसके

 रास्ते  मेरा  कहना  है  कि  कैपिटल  पर  जो  गेन  होता  है  वह  फॉरेन  कम्पनी  ले  जाती  है  ।

 महोदय  :
 माननीय  सदस्य  कल  अरपना  भाषण  जारी  रखें  ।

 इसके  पश्चात  लोक  सभा  १३  VUER/R  १८८४५  )
 क  ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 a a,

 मूल  wast
 में
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 7
 १४१७  नई  दिल्ली  में  बालकों  के  लिये

 “
 सुरक्षा  पाक  २२७४

 द्रवता  ससाधन  RArwv—-9Y¥ 4K4AS

 A¥qe  तपेदिक  के  रोगी  QRH

 YRRo  फिल्म  कलाकारों  द्वारा  करापवंचन  x  RRGA—VE

 q¥Rq  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  योजना  की  की  चौरी  २२७६

 YLRR  राष्ट्रीय  परियोजना  निर्माण  निगम  २२७६

 १५२३  केन्द्रीय  सरकार  की  स्वास्थ्य  योजना  के  वायु  वेदिक  चिकित्सा  RVs

 १४२४  RRS feral  बहुप्रयोजनीय  परियोजना

 VERY  बिजली  उत्पादन  VBIwy—-VSG

 VERE  न  मांगी  गई  जमा  राशि  २२७८

 मोटर  गाड़ी  उद्योग  Qrys TRS

 १४२८  जीवन  बीमा  निगम  VBIve

 GRRE  परिवार  नियोजन  पर  प्रलेख  चलचित्र  २२७९

 पडे ०
 चांदमारी  क्षेत्र  Vrwe—so

 Reso 9X34  मुंह का
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 विविध

 प्रश्नों के  लिखित

 श्रतारां  कित

 सख्या

 १४३२  सरकारी  क्षेत्र  में  औद्योगिक  दवाइयां  VWse

 १५३३  गाज  का  जाना  QAso—sz

 ees  उत्तर  प्रदेश  में  कर  निर्धारण  मामले  प८१

 १५३५  समय  को  द  बढ़ाना
 २१८ १

 GARE  for  रोड  afer  दिल्ली  AISI—-SNR

 TAR  ्  नहर  QAsy—sF

 २५४१३ प्  ३८  भारतीय  फर्मों  के  लिये  भ्रम रिकी  ऋण

 GRRE  fora  बेक  की  ऋण  नीति  २९८  ये-सर्द

 YY o ०  कोलम्बो  योजना  परामर्श  समिति  रेपिड-प

 ae4  नई  दिल्ली  नगरपालिका  क्षेत्र  में  स्कूलों  में  पढ़ने  वाले  बच्चे
 चेन्

 TAER  निम्न-ग्राम वर्ग  के  लोगों  के  लिये  आवास  योजनायें  ६

 पेर रे  दिल्ली  में  का  पकड़ा  जाना  e  6.0

 qury  बों  गांव  कमी  सीमा-शल्क  कमेंचारी  Vwsq-se

 2  है query  कांगड़ा  में  उत्पादन-शल्क  इलाके

 GREE  चाय  पर  उत्पादन-शल्क  के  लिये  पथक  खण्ड  ६  ध्  .

 qurve  प्राय-कर का  बकाया  ३८८

 qase प्रति  बीज  के  लिये  अफीम  के  डोडे

 ग४४६  छापेखाने  Asus

 थ
 o  मेडीकल  कालिज

 1५५१  साम  में  सचाई  sire  विद्युत  क्षमता  २२८९-६०

 YWLRR  सत्यापन  शुल्क  Yoke

 Fee ३  दिल्ली  में  मध्य  राय  वर्ग  के  लोगों  के  लिये  श्रीवास  योजनायें  रू०

 qAyry  मद्रास  केरल  के  बीच  पानी  का  बांटना  Re

 VARY  तेल  शोधन  कारखाने  में  जीवन  बीमा  निगम  का  विनियोजन  गेर ेरै

 qXA&  विदेश  जाने  वाले  विद्यार्थियों को  अ्रनमति  पन ह

 qXxre  बिना  बारी  मकान  दिया  जाना  VE  {—é  रे

 कोठागडम  विद्युत  परियोजना q4as  सेनेट र

 UKE  कोरोमण्डल  फर्टिलाइजर्स  लिमिटेड  र२६२-६४ दे

 १५६१  विस्फोटक  पदार्थ  विभाग  क  *  चेरहे

 GARR  विस्फोटक  पदार्थ  विभाग  के  aiferartcat  का  प्रशिक्षण  चौराहे
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 विषय  पृष्ठ

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर--क्रमशा

 garcia

 प्रश्न  सख्या

 रे  aga  पंच  वर्षीय  योजना  RREB—-VE

 TARY  मोजे  बनियान  पर  बिक्री  कर  २२६४

 १४६५  पोंग  बांध  श्र  सतलज  कौर  व्यास  को  मिलाने  वाली  नहर  २२६४

 VARS  कबीले  शरणार्थी  बस्ती  जल  सम् भरण  RRey

 १४६७  बिहार  में  सिचाई  att  विद्युत  योजनायें  RREY

 VARS  बिक्री  कर  के  स्थान  पर  उत्पादन  शल्क  लगाना  RReG

 VAser  सुनारों के  लिये  ऋण  REG

 प्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  तौर  ध्यान  दिलाना  VER

 )  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  ने  गुटों  से  ihe Bb  रहने  वाले  राष्ट्रों  का  एक

 सम्मेलन  बलाये  जाने  के  कथित  प्रयास  की  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  दिलाया  |

 वैदेशिक-कायम मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  लक्ष्मी  ने  इस

 सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दिया  ।

 किस  मो०  बनर्जी  ने  पाकिस्तानियों  द्वारा  लाठीटीला  डू मा बारी

 क्षेत्रों  में  कथित  गोली  चलाये  जाने  श्र  मशीन  गनों  के  प्रयोग  की  जिसके

 फलस्वरूप  रक्षक  दल  के  एक  पहरेदार  को  गहरी  चोटें  और  हमा  री  सामानों  पर

 तनाव  बढ़  गया  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  दिलाया  |

 वैदेशिक-काय  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  लक्ष्मी  मेनन  ने  इस  सम्बन्ध

 एक  वक्तव्य दिया  |

 अ्रमरीका के राष्ट्रपति के  राष्ट्रपति  का  संदेशा  २३०३-०४

 we ae hd  महोदय  ने  सभा  को  बताया  कि  स्वर्गीय  राष्ट्रपति  कैनेडी  के  निधन

 सभा  की  atc  से  भेजे  गये  सहानुभूति  के  सन्देश  के  उत्तर  में  अमरीका  के  राष्ट्रपति
 लिंडन

 बी  ०  जॉन्सन  से  उन्हें  निम्नलिखित  सन्देश  प्राप्त  gar  है

 सहानुभूति  के  सन्देश  कौर  स्वर्गीय  राष्ट्रपति  कैनेडी  के  प्रति  भारतीय

 संसद्  द्वारा  की  श्रद्धांजलि  की  हम  सबने  बहुत  सराहना

 की  है  ।  हमारे  दुःख  को  अनुभव  करके  इस  दुःखदायक  क्षति  के  प्रति

 ऑ्रापने  जो  सहानुभूति व्यक्त  की  है  उससे  श्रीमती कनेडी  wk  मुझे

 इन  कठिन  दिनों  में  बहुत  शक्ति  मिली  है
 ।

 मेरा  यह  प्रशासन  उन  उच्च  उद्देश्यों  की  प्राप्ति  के  लिये  कृतसंकल्प  है  जिन

 के  लिये  स्वर्गीय  राष्ट्रपति  ने  अपने  आपको  अर्पित  कर  दिया  था  कौर

 जिनके  लिये  oer  में  उन्होंने  aaa  प्राणों  का  बलिदान  कर  दिया
 |

 मुझे  पूरी  arent  है  कि  मेरे  इन  प्रयत्नों  म॑
 मुझे

 भारत  का
 पण

 समान  तथा  सहयोग  प्राप्त है  0.0

 1862  (Ai)
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 विषय  पीठ a

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  २  Zo¥—o¥

 (१)  एक  सीमा  शुल्क  PERR  की  कौर  केन्द्रीय

 उत्पादन-शुल्क  तथा  नमक  Cevy  की  धारा  ३८  के  भ्रन्तर्गत

 सीमा-शुल्क  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  निर्यात  प्रत्याशी  )

 १९६६०  में  कुछ  श्र  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  ३०

 १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  आर  १८२३०

 की  एक  प्रति ।

 (at)  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  तथा  नमक  2evY  की  धारा

 ३८  के  झन्तगंत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  :---

 दिनांक  ३०  १९६३  की  अ्रघिसूचना  संख्या  जी०  एस०

 ग्राम  १८२१  में  प्रकाशित  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क

 १९६३  ॥

 दिनांक  ३०  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०

 कार  १८२६  में  प्रकाशित  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क

 2ERR  |

 )  सीमा-शुल्क  १९६२  की  धारा  १५६  के  भ्रन्तगंत

 लिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 दिनांक  २३  १९६३  की  भ्र धि सूचना  संख्या  जी०  एस०

 आर  292.0  |

 दिनांक  २३  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०

 कार  WVER  |

 दिल्ली  संघ  राज्य-क्षेत्र में  लागू  बंगाल  वित्त

 PEL  की  धारा  २६  की  उप-धारा  (४)  के  दिल्ल

 कर  eure F Hy aK में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  ७

 १९६३  के  दिल्ली  गजट  में  प्रकाशित  अधिसूचना  संख्या

 एफ ०  ४
 (¥y  कीं  एक  प्रति  ।

 (२)  रिज  बैंक  ग्राफ  इण्डिया  8e3¥ HT ArT की  धारा  २८  के  परन्तुक
 के  ford  बैंक  श्राफ  इण्डिया  लौटाया

 FeRy  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  ३०  १९६३  को

 रिजवी  बैंक  ग्राफ  इण्डिया  अ्रविसूचना  संख्या  १  की  एक  प्रति  ।

 सदस्य  की  गिरफ्तारी  RBo¥——e G

 अध्यक्ष  महोदय  ने
 लोक-सभा  को  बताया  कि  उन्हें  सब-इन्स्पेक्टर  श्राफ

 े  पुलिस  पार्लियामेंट  स्ट्रीट  नई  दिल्ली  से  यह  सूचना  प्राप्त

 दुई  है
 कि

 aft
 बी  ०  पी०  सदस्य  लोक  सभा  को  १२  FERz  को  भारत

 जे परीक्षा  नियमों  के  अधीन  गिरफ्तार
 कर  लिया

 ग  ठ  |
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 विषय  q

 मंत्रियों द्वारा वक्तः्य द्वारा  ava  चै  चक  e  RIP  om

 (१)  वित्त  मंत्री  fro  त०  कृष्णमाचारी  ने  विदेशी  बैंकों  में  मंत्रियों के
 लेखे  के  बारे  में स्वेन एस एस०  एम०  बनर्जी  उमा नाथ  के  तारांकित  संख्या

 ७६०  के  Ve  2&RF  को  दिये  गये  उत्तर  को  शद्ध  करन ेके  लिए  एक

 वक्तव्य  दिया  |

 (२)  स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द्०  स०  ने  दिल्ली की  व

 योजना  के  बारे  में  श्री  नवल  प्रभाकर  के  तारांकित  रन  संख्या  CE

 के  १७  १९६३  को  दिये  गये  उत्तर  को  शद्ध  करने  के  लिए  एक  वक्तव्य  दिया  |

 (३)  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  स्वरण  ने  गन्ने  के  मूल्य  के  बारे  में  एक

 बताया  दिया  |

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  समकालीन  मत्यांकत  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  क  बारे  में

 प्रस्ताव  २३१३-२६

 ५  १९६३  को  प्रस्तुत  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  मध्यकालीन

 मुल्यांकन  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव  पर  चर्चा  जारी  रही  |

 लोक  सभा  १-१८  Ho  प०  बजे  गशार्पाति के  प्रभाव  में  २  म०  प०  बजे  पन

 समवेत  होने  के  लिये  स्थगित  हुई
 ।  २.०६  म०  प०

 बजे  सचिव
 ने

 घोषणा  की
 कि  चूंकि

 गणपूर्ति  नहीं  है  इसलिये  उपाध्यक्ष  महोदय  ने  निदेश  दिया  है  कि  लोक-सभा

 की  ब्रिक  ३  म०  पूठ
 बजे  होगी  |  तदनुसार ३  Ho  To  बजे  सभा  पुनः  समवेत हुई  |

 श्री  बं०  0०  भगत  ने  वाद-विवाद का  उत्तर  दिया  ।

 विधेयक  विचाराधीन  २३२६-३४

 श्रन्तर्राष्ट्रीय व्यापार  मंत्री  मनुभाई
 ने  प्रस्ताव किया  कि

 भारतीय

 क  १९६३  पर  विचार किया  जाये  ।  चर्चा

 नहीं  हुई  ।

 १३  2ERR  २२  १८८५  के  लिये

 कार्यावलि  क  २३३४५

 भारतीय  प्रफुल्ल
 सझ सचिव  विधेयक  पर  अ्रोर  समवाय  )

 विधेयक  प्रवर  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  चर्चा  तथा  इनका  पारित  करिया

 जाना |

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  संकल्पों  पर  विचार  |

 eee

 GMGIPND—LS  (Ai)


